
ГОСПРОГРАММА Ипотечников 
оставили без поддержки,
но со справками

Останутся 
в долгу

КАК государство намерено поступить с ипотечными заем-
щиками, попавшими в сложную финансовую ситуацию, 
станет ясно уже на днях. До 22 мая минстрой, минфин, ми-
нэкономразвития, Банк России и Агентство ипотечного 
жилищного кредитования (АИЖК) должны представить в 
правительство свои предложения по их спасению.

Для людей, которые рассчитывали на помощь госу-
дарства, действовавшая в 2015—2016 годах программа 
закончилась внезапно. Многие из нее фактически выпа-
ли как раз в тот момент, когда собрали дорогостоящие 
справки. И теперь люди требуют оказать им обещанную 
помощь или вернуть потраченные деньги.

Первыми в минстрой с просьбой продлить программу 
обратились депутаты Архангельской области. Они про-
сили выделить дополнительные финансовые средства 
для полной реализации программы, рассказал Алек-
сандр Дятлов, депутат регионального заксобрания. В об-
ласти около 400 жителей не смогли получить поддержку 
по этой программе. Случай не единичный. Столько же 
заявителей не смогли воспользоваться поддер-
жкой в Вологодской области. Много недоволь-
ных нашлось и на Дальнем Востоке. 

ПРАВО Правоохранители 
смогут получать данные 
о всех звонках в районе ЧП

Особый сигнал

Владислав Куликов

ПЛЕНУМ Верховного суда России готовит разъяснение, 
как рассматривать ходатайства следствия, связанные с 
ограничением конституционных прав граждан. Одно из 
важных положений: следователи смогут запрашивать 
информацию о звонках всех абонентов, находившихся в 
районе происшествия.

Такое разъяснение заложено в проекте постановле-
ния пленума Верховного суда России, которое обсужда-
лось вчера. Когда правоохранителям необходимо нару-
шить неприкосновенность жилища граждан, получить 
доступ к личным тайнам человека — переписке, телефон-
ным разговорам и т.п., есть строгая процедура, чтобы по-
лучить санкции на это. Дать добро на такие следствен-
ные действия может только суд.

Как объясняется в проекте, судьи должны тщательно 
проверять в таком ходатайстве даже вещи, которые на 
первый взгляд кажутся формальными. Подсудно ли хода-
тайство данному суду? Или следователь пришел не по 
адресу? Находится ли в производстве следователя дан-
ное дело? Поставил ли визу начальник следователя или 
прокурор? И это вовсе не крючкотворство, а 
процедура, защищающая от произвола. Так что 
судьям предписано быть внимательней. 

Воздушный 
бензин 
скоро можно 
будет залить 
в бак любой 
машины

Марии Шараповой  

не позволят выступить  

на предстоящем тур-

нире «Ролан Гаррос» 

«Нелюбовь» и «Кроткая» — 
кто сорвет «пальму» 
на главном 
кинофестивале 
Старого Света
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Права человека Сегодня «РГ» публикует отчетный доклад омбудсмена 
президенту. Татьяна Москалькова — о самых важных его темах

У нас нет права 
на страусиную политику

Борис Ямшанов

В
чера в редакции «Россий-
ской газеты» прошла пре-
зентация серии фильмов, 

посвященных историческому 
Нюрнбергскому судебному про-
цессу над нацистскими преступ-
никами и фашистской идеоло-
гией. 

Вторая мировая унесла более 
50 миллионов человеческих жиз-
ней. Лишь благодаря Великой По-
беде удалось спасти от уничтоже-
ния целые государства и народы. 
Суд народов признал нацистские 
преступления против мира и че-
ловечности не имеющими срока 
давности. 

В основе фильмов — подлин-
ные материалы Нюрнбергского 
процесса, не только архивные до-
кументы, но и километры отсня-

той кинопленки. С экрана звучат 
живые голоса истории, в том чи-
сле главарей и жертв  Третьего 
рейха. Картины преступлений 
нацистов не могут оставить зри-
телей равнодушными.  Изуверы 
из «зондеркоманд», массово 
уничтожавшие евреев, цыган, во-
еннопленных, узников лагерей 
смерти, проводившие бесчело-
вечные опыты над живыми людь-
ми — все это было. Картины про-
ливают свет и на то, как возникла 
нацистская машина истребле-
ния, кто и как привел к власти 
гитлеровскую клику. Отдельный 
фильм посвящен, в частности, 
промышленным и банковским 
магнатам, поставившим на кро-
вавые рельсы экономику полови-
ны Европы.

Творческую группу, результа-
том труда которой и стали новые 

фильмы, возглавляет известный 
историк, писатель и киносцена-
рист Александр Звягинцев, из-
вестный читателям нашей газеты 
как заместитель Генерального 
прокурора РФ, ныне — вице-пре-
зидент и представитель России в 
недавно созданной Международ-
ной ассоциации прокуроров. 
Фильмы прошли первую «обкат-

ку» на телевидении — картины 
были показаны на канале «Россия 
24» в первой декаде мая, правда, в 
позднее время, с 23 часов. 

Тем не менее многие смогли 
посмотреть эту киноэпопею и со-
ставить о ней свое мнение. 

В презентации, помимо жур-
налистов, приняли участие мно-
гие известные юристы, полити-

ки, историки, студенты Москов-
ского юридического госунивер-
ситета  им. Кутафина, академий 
Генеральной прокуратуры,  
Следственного комитета и Ми-
нюста России, финансового уни-
верситета при правительстве РФ, 
Российской академии адвокату-
ры и нотариата, других вузов. 

Модератором на презентации 
выступил заместитель главного 
редактора «Российской газеты» 
Николай Долгополов, сын из-
вестного советского журналиста 
Михаила Долгополова, бывшего 
корреспондента Совинформбю-
ро, участника величайшего со-
бытия — подписания акта о без-
оговорочной капитуляции гит-
леровской Германии в Карлсхор-
сте и затем освещавше-
го весь Нюрнбергский 
процесс.

Елена Яковлева

Т
атьяна Николаевна, 
вы представили пер-
вый отчетный доклад 
президенту. На что об-
ращали внимание пре-

зидента, рассказывая о нем? 
ТАТЬЯНА МОСКАЛЬКОВА: Встреча с пре-
зидентом — это всегда возмож-
ность. Чрезвычайно важно эту 
возможность не упустить. Поэто-
му нет смысла произносить об-
щие фразы. Моей задачей было 
донести до президента реальную 
картину с правами человека, 
остановившись и на системных 
вопросах, и на резонансных де-

лах, и на отдельных судьбах лю-
дей, которые стали жертвами во-
пиющей несправедливости. 

Да, некоторые ситуации, увы, 
пока не могут решиться без вме-

шательства главы государства. 
Наверное, это неправильно с 
точки зрения системного подхо-
да к делу, но мне, как Уполномо-
ченному по правам человека, в 

данном случае важно, что назы-
вается, «не упустить момент». 
Если есть возможность спасти 
чью-то жизнь, восстановить 
справедливость, то все средства 
хороши. Тем более — ресурс пре-
зидента.

Поэтому для меня в докладе 
главное то, что мы смогли пока-
зать ситуацию с правами челове-
ка через человеческое измере-
ние. Через судьбы людей, кото-
рые обратились к нам за защи-
той. А в 2016 году поступило бо-
лее 42 тысяч обращений. 

Сильная Россия не может 
быть бесправной. Я всегда вспо-
минаю слова поэта и публициста 

Адама Мицкевича: «Чтобы  стра-
на могла жить, нужно, чтобы 
жили права». 

Нам ни в коем случае нельзя 
замалчивать существующие про-
блемы. Вот почему в своем докла-
де я сделала упор на нашем нов-
шестве — интерактивной «Право-
защитной карте». Она позволит 
увидеть ситуацию с правами че-
ловека в регионах страны, в том 
числе с помощью размещенных в 
ней докладов уполномо-
ченных по правам чело-
века в субъектах РФ. 

ТОЛЬКО В «РГ» Александр Звягинцев представил новые фильмы 
о Нюрнбергском процессе

Сроку давности не подлежит

5
Четверть 
дохода семей 
уходит 
на погашение 
кредитов 
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Получить
медицинскую 
помощь и выпи-
сать лекарства 
можно будет 
без визита 
к врачу

11
Цены на мясо 
возьмут 
под жесткий 
контроль

12
Мобильные 
платежи 
выбирают более
90 процентов 
пользователей 
Рунета 
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Альтернативу 
ГМО придумали 
российские 
ученые

15
Решающие 
матчи чемпио-
ната России 
по футболу — 
где и когда 
смотреть 
трансляции

НАУКА

ТЕННИС

Татьяна Москалькова: Мелких дел 
не бывает, почти каждое из них 
выводит на общую проблему.

Самый первый 
выпускной — прощание 
с детским садом  
обходится родителям 
в 8 тысяч рублей
Страница 12

Акцент

 В основе фильмов — 
не только архивные документы 
Нюрнбергского процесса, 
но и километры кинопленки 
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 Если есть возможность 
спасти чью-то жизнь, 
восстановить справедливость, 
то все средства хороши
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Австралийский доллар  41,7451
Азербайджанский манат  33,0457
Армянский драм**  11,6240
Белорусский рубль  30,3650
Болгарский лев  31,7496
Бразильский реал  18,0919

Венгерский форинт**  20,1131
Вон Республики Корея***  50,3813
Гонконгский доллар*  72,2527
Датская крона*  83,4822
Доллар США  56,2603
Евро  62,0382

Индийская рупия**  87,8244
Казахстанский тенге**  18,0316
Канадский доллар  41,2889
Киргизский сом**  83,0165
Китайский юань*  81,6538
Молдавский лей*  30,3454

Новый туркменский манат  16,0974
Норвежская крона*  66,2837
Польский злотый  14,8225
Румынский лей  13,6571
СДР  77,0969
Сингапурский доллар  40,2751

Таджикский сомони*  63,8234
Турецкая лира  15,8636
Узбекский сум***  14,8483
Украинская гривна*  21,2825
Фунт стерлингов   72,8233
Чешская крона*  23,4902

Шведская крона*  63,9394
Швейцарский франк  56,6854
Южноафриканский рэнд*  42,9796
Японская иена**  49,5576

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 17.05.17
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БЕЗОПАСНОСТЬ Режим ЧС 
объявлен в трех областях

Вода не уходит

Тимофей Борисов, Ишим — Москва

РЕЖИМ ЧС федерального уровня отныне действует в 
Тюменской, Омской и Кировской областях. Его по ито-
гам выездного заседания рабочей группы правительст-
венной комиссии ввел своим приказом глава МЧС Рос-
сии Владимир Пучков. Причина — паводки и угроза под-
топлений населенных пунктов, автотрасс. Группировка 
спасателей будет усиливаться и дальше.

В Омской и Кировской областях ситуация далека от 
критической, но прогнозы тревожные. А вот в Тюмен-
ской области, где руководство МЧС России и провело се-
лекторное заседание чрезвычайной комиссии, большая 
вода не только пришла, но и угрожает продвижением 
дальше на север. Пока больше всего бед паводок наделал 
в Ишимском районе. Из берегов вышла сама река Ишим. 

Подъем реки начался 29 апреля. Как рассказал мини-
стру житель села Серебрянка Владимир Савельев, рано 
утром к нему в дом постучались полицейские и спасате-
ли, сказав, что прорвало дамбу, а уже через полтора часа 
дом Савельевых практически поплыл. Всего несколько 
дней потребовалось местным властям, чтобы выделить 
людям новое жилье, квартиру в Ишиме. 

Правда, по оценкам МЧС, критических отметок река 
не достигла, да, пожалуй, теперь и не достигнет. Рекорд 
Ишим поставил в далеком 1941 году. Тогда максимум 
был зафиксирован на отметке 990 сантиметров. В этом 
году до рекорда не хватило 8 сантиметров. Но ожидается 
продвижение волны паводка на два других района обла-
сти — Абатский и Викуловский. В Абатском районе самая 
большая угроза нависла над федеральной трассой Тю-
мень — Омск, которая связывает европейскую часть Рос-
сии с Сибирью и Дальним Востоком. Сейчас спасатели 
МЧС укрепили более 4 километров трассы. А в Ишим-
ском районе отметки идут на спад, но, как подчеркнул 
Владимир Пучков, даже когда вода уйдет, спасатели оста-
нутся. Они помогут откачать местным жителям воду из 
подвалов и погребов, восстановят заборы и уберут нано-
сной мусор.   

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин 
оценил тенденции 
в импортозамещении

Делают свое  

Владимир Кузьмин, Санкт-Петербург

ГЛАВА кабмина Дмитрий Медведев провел в Санкт-Пе-
тербурге заседание правительственной комиссии по им-
портозамещению, на котором подвели итоги соответст-
вующей работы в прошлом году. 

Наглядный пример премьеру продемонстрировали на 
ЗАО «Невский завод» — старейшем промышленном пред-
приятии города на Неве. Здесь среди прочей продукции 
по лицензии выпускают газовые турбины «Ладога», ко-
торые планируется поставлять на «Северный поток-2». 
Производство локализовано практически на 100 про-
центов. Осмотрев цеха, Медведев признал, что это хоро-
ший образец современного предприятия, нацеленного 
на импортозамещение. «У нас есть отрасли, где зависи-
мость от импорта совсем минимальная. Их немного, но 
они есть», — подчеркнул он, назвав транспортное маши-
ностроение, где доля импорта всего 3 процента. В нефте-
газовом машиностроении план содействия импортоза-
мещению в промышленности допускал импорт в объеме 
56 процентов, а получилось 45,5, в радиоэлектронной 
промышленности — 54 к плановым 69. Отдельная гор-
дость правительства — аграрное производство, развитие 
которого позволило за три года сократить импорт продо-
вольствия в 1,7 раза.

— Всего на реализацию проекта в области импортоза-
мещения было направлено почти 375 миллиардов ру-
блей, — напомнил Дмитрий Медведев. — В том числе по-
чти 105 миллиардов составили средства господдержки.

Правительство продолжит реализацию соответству-
ющих планов по импортозамещению, где 90 процентов 
мер господдержки ориентировано именно на промыш-
ленность. В этом году открываются новые направления 
субсидирования — для пищевой и перерабатывающих от-
раслей. «Совсем недавно на заседании правительства мы 
выделили более 80 миллиардов рублей на поддержку 
гражданских отраслей промышленности», — подчеркнул 
премьер. Средства пойдут на стимулирование спроса 
российской конкурентоспособной продукции. Так, 5 
миллиардов рублей субсидий предусмотрено на обнов-
ление грузового подвижного состава. С их помощью 
предприятия смогут выпустить 16 тысяч новых грузо-
вых вагонов. Для автомобильной промышленности не-
давно утверждено решение о продлении программы 
льготного автокредитования и автолизинга. Кроме того, 
продлевается программа обновления парка колесных 
транспортных средств, что позволит реализовать не ме-
нее 250 тысяч единиц различной техники; продолжается 
финансирование перевода автобусов и коммунальной 
техники на газомоторное топливо. Не забыты потребно-
сти субъектов Федерации в новых машинах «скорой по-
мощи» и школьных автобусах. На ближайшем заседании 
правительство должно утвердить суммарно 6 миллиар-
дов рублей на эти цели. В результате в регионы должно 
поступить не менее тысячи машин «скорой помощи» и 
почти 1,5 тысячи школьных автобусов.

— Нужно эти тенденции закреплять, нужно создавать 
условия для закупки конкурентоспособной российской 
промышленной продукции как для нужд государства, 
так и для других участников рынка, — указал премьер.

ПАРЛАМЕНТ

Госдума 
отложила 
законопроект 
о сносе 
пятиэтажек 
на 5 июля

ПОПРАВКИ 
О МЕТРАХ 
И ЛЮДЯХ

Татьяна Замахина

ВТОРОЕ чтение резонансных по-
правок о сносе пятиэтажек в Мо-
скве проведут без спешки. Совет 
Госдумы согласился с доводами 
главы нижней палаты Вячеслава 
Володина и принял решение от-
ложить рассмотрение на 5 июля. 
Депутаты намерены учесть мне-
ние москвичей и экспертов.

Ранее основное чтение соби-
рались провести гораздо раньше 
— поправки планировалось при-
нимать до 20 мая, после чего до-
кумент был бы вынесен на рас-
смотрение палаты. Однако в нача-
ле марта Володин предложил кол-
легам подождать до окончания 
поадресного опроса москвичей и 
проведения парламентских слу-
шаний по данному вопросу. В 
спешке принимать такого рода 
решения преждевременно и неце-
лесообразно, объяснил тогда Во-
лодин. Кроме того, глава нижней 
палаты также предложил депута-
там Госдумы от Москвы провести 
встречи с жителями домов, чтобы 
лучше понять, что волнует людей, 
какие опасения у них есть. «Пока 
не выработаем нормы и правила, 
в полной мере защищающие пра-
ва жителей домов, подпадающих 
под реновацию, законопроект 
принимать не будем», — заявил 
председатель Госдумы.

Совет нижней палаты одобрил 
предложение о переносе и уточ-
нил дату парламентских слуша-
ний — 20 июня, сообщил журнали-
стам первый вице-спикер Иван 
Мельников. Слушания, по его сло-
вам, будут проведены в Большом 
зале Госдумы. «Такой формат оз-
начает широкое обсуждение, 
большое количество представи-
телей с тем, чтобы максимально 
полно рассмотреть этот вопрос», 
— пояснил парламентарий. Что ка-
сается учета мнений горожан, то 
голосование, напомним, прохо-

дит с 15 мая по 15 июня. Москви-
чи могут проголосовать в много-
функциональных центрах (МФЦ), 
а также на сайте «Активный гра-
жданин». Отдать голос возможно 
и на общем собрании собственни-
ков жилья (должно собраться не 
менее 50 процентов от их общего 
числа).

Как предполагается, срок при-
ема поправок ко второму чтению 
резонансного законопроекта бу-
дет продлен до 21 июня. Многие 
недоработки в первоначальной 
версии поправок, по мнению де-
путатов, убрал мэр Москвы. На-
помним, что Сергей Собянин ра-
нее внес в Мосгордуму законо-
проект «О дополнительных га-
рантиях жилищных и имущест-
венных прав физических и юри-
дических лиц при осуществлении 
реновации жилищного фонда в 
городе Москве». Так что феде-
ральный закон будет дорабаты-
ваться с учетом предложений 
мэра.

В думских фракциях, конечно, 
тоже готовят идеи по улучшению 
рассматриваемого в нижней па-
лате основного документа. Так, в 
«Справедливой России» считают, 
что необходимо уточнить в зако-
нопроекте понятие «равнознач-
ности» квартир, выдаваемых пе-
реселенцам. «Ряд квартир в зало-
ге у банков, а для банков не суще-
ствует понятия «равнознач-
ность». Для них существует поня-
тие только «равноценное», — поя-
снила глава Комитета по жилищ-
ной политике и ЖКХ Галина Хо-
ванская. Как добавил лидер «эсе-
ров» Сергей Миронов, предлага-
ется, кроме того, предоставить 
людям и реальный выбор из не-
скольких вариантов квартир. 
Нельзя, чтобы действовала «за-
шкирочная методика» переселе-
ния, добавил он. Кроме того, во 
фракции предлагают распростра-
нить поправки на всю страну, 
ведь, как заявил ее глава, «по всей 
России десятки тысяч домов были 
признаны аварийными».

Президент Владимир Путин оценил выполнение гособоронзаказа

Взяли на вооружение

Кира Латухина, Сочи

В
ладимир Путин в ходе 
серии совещаний с во-
енными обсуждает ос-
новные параметры но-
вой госпрограммы воо-

ружения.
Из Иркутска президент от-

правился в Сочи, чтобы прове-
сти очередную, уже девятую, 
«неделю оборонки». Серии по-
добных совещаний с руководст-
вом минобороны и оборонно-
промышленного комплекса гла-
ва государства проводит дважды 
в год с 2013 года, обычно в мае и 
ноябре. Обсуждаются состояние 
и перспективы развития воору-
женных сил и оборонной про-
мышленности. Участники оцени-
вают промежуточные итоги вы-
полнения масштабной програм-
мы переоснащения армии и фло-
та, выявляют проблемные места 
и определяют меры по достиже-
нию поставленных целей.

«Сейчас продолжается реали-
зация госпрограммы вооруже-
ния на 2011—2020 годы», — отме-
тил Владимир Путин. «В 2016 
году задания гособоронзаказа 
были выполнены на 97 процен-
тов, — оценил он. — В войска по-
ставлено более 5600 единиц ос-
новных видов новейшего воору-
жения и около трех тысяч отре-
монтированных и модернизиро-
ванных образцов военной и спе-

циальной техники. Это позволи-
ло довести парк современной 
техники в частях постоянной го-
товности до 58 процентов».

«В целом успешное выполне-
ние гособоронзаказа в прошлом 
году позволило обеспечить ком-
плексное развитие систем воо-
ружения, укрепить боевой по-
тенциал группировок войск, 
сформированных на стратеги-
ческих направлениях», — про-
должил глава государства. «До-
стигнутые показатели — резуль-
тат эффективной и слаженной 
работы всех участников плани-
рования, размещения и испол-
нения гособоронзаказа», — по-
хвалил он.

Но ряд проблем до сих пор 
остается нерешенным, признал 
Верховный главнокомандующий 
и предложил, как и в прежние 
годы, уделить особое внимание 
системным вопросам, от решения 
которых будет зависеть успешная 
реализация заданий гособоронза-
каза в этом году — в 2017 году уро-

вень современного вооружения и 
техники запланировано довести 
до 62 процентов.

«Боевой опыт, полученный в 
ходе операции в Сирии, необхо-
димость укрепления арктиче-
ских территорий и границ на за-
паде и юго-западе потребовали 
уточнения подходов по перео-
снащению войск, — сказал пре-
зидент. — Поэтому также рас-
смотрим основные параметры 
новой госпрограммы вооруже-
ний, ее разработка уже нача-
лась». Дальше мероприятие по 
традиции прошло в закрытом 
режиме.

Как рассказал журналистам 
пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков, совещания 
продолжатся в разных форматах. 
Обычно они длятся до ночи. «Как 
правило, к основному костяку 
участников присоединяются ру-
ководители разных подразделе-
ний минобороны, предприятий, 
и ведется субстантивный разго-
вор», — сказал он.

«Это личное изобретение 
президента», — подчеркнул пред-
ставитель Кремля. «Совершенно 
уникальный формат», — сказал 
Песков. «Когда появились воз-
можность и планы по комплек-
сной модернизации наших Воо-
руженных сил, которые сейчас 
успешно реализуются, возникла 
необходимость общения тех, кто 
использует технику, тех, кто ее 
производит, тех, кто контроли-
рует финансовые потоки, тех, 
кто обеспечивает бюджетную 
дисциплину, и так далее», — отме-
тил он. «И это позволяет как раз 
наилучшим образом корректи-
ровать гособоронзаказ, выяв-
лять проблемы с его реализа-
цией, когда или поступает техни-
ка, а качество оставляет желать 
лучшего, у военных бывают пре-
тензии; или наоборот, произво-
дители сетуют на нечеткие ка-
кие-то задания со стороны поль-
зователей, то есть военных», — 
сказал он.

«И здесь все это в присутст-
вии главнокомандующего, главы 
государства решается наиболее 
эффективным образом и обеспе-
чивается буквально стопроцен-
тная эффективность», — оценил 
пресс-секретарь президента. 

«Конечно, возникают и спор-
ные моменты, нуждающиеся 
в прояснении, и здесь, когда все 
собираются вместе, легче всего 
это сделать», — сказал Песков. 

«Это придумал сам президент, — 
отметил представитель Кремля. 
— Придумал, реализовал, в пер-
вый год такой формат показал 
совершенно уникальную эффек-
тивность, и он продолжается».

Впрочем, на этой неделе главе 
государства придется отвлечься 
от оборонных дел: уже сегодня 
Владимир Путин встретится 
в Сочи с премьер-министром 
Италии Паоло Джентилони. А по-
сле того как президент проводит 
итальянского гостя, он опять, по 
словам пресс-секретаря главы 
государства, «засядет до глубо-
кой ночи с военными».

Глава государства предложил 
 уделить особое внимание 
 системным вопросам.

Акцент

 В войска поставлено более 
5600 единиц основных видов 
новейшего вооружения

Срок приема попра-
вок ко второму чте-
нию резонансного 
законопроекта 
будет продлен 
до 21 июня 

Глава правительства посетил ЗАО «Невский завод», где выпу-
скают газовые турбины «Ладога» для «Северного потока-2».

В каких домах будут жить 
переселенцы из пятиэтажек 
— смотрите на сайте 
rg.ru/art/1400963
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Читайте также: 
Новый боевой ледокол РФ 
впечатлил американских 
военных. 
rg.ru/art/1402930

ВЫБОРЫ Элла Памфилова 
рассказала депутатам, 
чем заменят открепительные

Наклеят марку

Татьяна Замахина

ГОСДУМА на заседании 19 мая 
обсудит во втором чтении по-
правки, предусматривающие от-
мену открепительных, упрощаю-
щие назначение наблюдателей и 
другие изменения избирательно-
го законодательства. Вчера пред-
выборные поправки рекомендо-
вал к принятию Комитет Госду-
мы по госстроительству и зако-
нодательству. А глава ЦИК РФ 
Элла Памфилова обсудила с дум-
скими фракциями самый спор-
ный вопрос — отмену открепи-
тельных удостоверений.

Открепительные будут отме-
нены на президентских и на ре-
гиональных выборах. «Это не-
большой косметический ремонт. 
Но предстоит сделать еще боль-
ше... Серьезная работа должна 
быть по приведению в целом из-
бирательного законодательства 
к единой логике», — сказала Пам-
филова на заседании фракции 
КПРФ.

С депутатами члены ЦИК, в 
частности, обсудили новый меха-
низм голосования в том случае, 
если человек решит проголосо-
вать вне своего участка менее 
чем за пять дней до выборов. Та-
кой «запоздавший» гражданин 
будет иметь возможность прого-
лосовать не на своем участке, по-
дав соответствующее заявление. 
Число участков, где смогут про-
голосовать такие избиратели, бу-
дет ограничено, рассказал ком-
мунистам замглавы ЦИК Нико-

лай Булаев. В стране их, как пред-
полагается, будет 12—15 тысяч. 
Указанного количества хватит — 
в Центризбиркоме считают, что 
спрос на данный вид голосования 
будет у 200—500 тысяч человек. 
Ограничение нужно по простой 
причине — чтобы партии смогли 
«закрыть» эти участки своими 
наблюдателями.

Элла Памфилова уточнила, 
что каких-то специальных участ-
ков для этого создавать не будут, 
не понадобится и дополнитель-
ных финансовых затрат. 

Заявления избирателей при 
этом будут защищены специаль-
ными марками. Тему надежности 
такой защиты члены ЦИК обсу-
ждали с фракцией «Единой Рос-
сии» в закрытом режиме. Как 
рассказал по итогам вице-спикер 
Андрей Исаев, механизм будет 
надежным: «Марки номерные, 
можно будет проверить список 
тех, кто записался на этом изби-
рательном участке». 

Будет создана единая база 
данных с информацией обо всех 
поданных заявлениях, чтобы 
исключить риски подачи одним 
гражданином нескольких заявле-
ний, пояснил в свою очередь гла-
ва Комитета Госдумы по госстро-
ительству и законодательству 
Павел Крашенинников («Единая 
Россия»). Предполагается, что 
ЦИК разместит на своем сайте 
сведения о числе избирателей, 
подавших такие заявления, от-
дельно по каждому избиратель-
ному участку.

ДЕНЬГИ Банк России не ожидает девальвации 
под влиянием операций иностранных 
спекулянтов

Рубль в курсе
Игорь Зубков

У
грозы рублю со стороны ка-
призных иностранных спе-
кулянтов преувеличены, 

следует из опубликованного Бан-
ком России «Финансового обозре-
ния» по итогам первого квартала. 

Потенциал наращивания спе-
кулятивных операций нерезиден-
тов, играющих на разрыве между 
высокими процентными ставка-
ми в России и низкими на Западе 
(carry trade), ограничен и не несет 
рисков существенного ослабле-
ния национальной валюты. Объ-
ем позиций нерезидентов на ва-
лютном рынке сравнительно не-
велик и редко превышает 5—6 
миллиардов долларов, а сейчас 
покупки ими иностранной валю-
ты снизились. С другой стороны, 
интерес иностранцев к россий-
скому госдолгу носит относитель-
но устойчивый характер и в дол-
госрочной перспективе может 
поддерживать рубль, отмечается 
в материалах ЦБ. 

Приток «горячего» капитала в 
Россию начался в августе прошло-
го года в рамках глобальной тен-
денции, которую испытали все 
страны с развивающимися рын-
ками. В ближайшее время он, ско-
рее всего, ослабнет под влиянием 
«просадки» экономики Китая и 
противоречивого старта полити-
ки администрации Дональда 
Трампа в США. В России призна-
ки этого уже наметились: в апреле 
впервые с ноября на вторичном 

рынке ОФЗ был зафиксирован от-
ток нерезидентов, а в первом 
квартале иностранные инвесторы 
сократили свои вложения в акции 
российских компаний на 50 мил-
лиардов рублей. Но и это большо-
го влияния на валютный курс не 
окажет, считают эксперты. 

Население демонстрирует ста-
бильный спрос на валюту, со сто-
роны импортеров он также вряд 
ли повысится, а экспортеры со-
хранят продажи валюты пример-
но на том же уровне. Баланс на ва-
лютном рынке не сильно изме-
нится, даже если нефть уйдет к 
35—40 долларам за баррель. А это 
маловероятно, шансы на продле-
ние альянса «ОПЕК+» высоки. 

Раз так, вполне возможно, что 
крепкий рубль задержится на го-
раздо более длительный срок, чем 
ожидал финансово-экономиче-
ский блок правительства. Реаль-
ный эффективный курс рубля за 
первые четыре месяца года вырос 
на 8,3 процента, уже вернув цено-
вую конкурентоспособность ряда 

товаров к уровню 2013 года, отме-
чается в прогнозе Института на-
роднохозяйственного прогнози-
рования РАН. Это сдерживает эк-
спорт, а при слабом потребитель-
ском спросе он мог бы вытянуть 
рост экономики, считают в РАН. 

Аналитики Банка России ожи-
дают умеренного снижения ста-
вок по долгосрочным кредитам и 
повышения ставок по депозитам 
после стабилизации инфляцион-
ных ожиданий. Осторожная поли-
тика банков создала резерв для 
ценовой конкуренции в будущем: 
в последние месяцы ставки по 
долгосрочным кредитам снижа-
лись медленнее или даже повыша-
лись, а по долгосрочным депози-
там — снижались быстрее, чем по 
краткосрочным. Но воспользо-
ваться падением ставок смогут 
только наиболее надежные заем-
щики (например, работники бюд-
жетного сектора): наученные 
кризисом банкиры сохраняют 
жесткие неценовые условия кре-
дитования.

Акцент

 Спрос иностранцев на россий-
ский госдолг относительно 
устойчив, он еще долго будет 
поддерживать рубль

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Владимир Путин предоставил 
Федеральной службе безопасности 
право изымать земельные участ-
ки для государственных нужд, а 
также изымать расположенную 
на участках недвижимость. Под-
писанный президентом указ вно-
сит изменения в положение о ФСБ.
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ТЕХНОЛОГИИ Минкомсвязь 
готовится к переходу 
на цифровое вещание

Другой формат

Галина Мисливская

ВЕСНОЙ следующего года минкомсвязь развернет ши-
рокую кампанию по информированию населения о сро-
ках и порядке перехода на цифровое телевещание, чтобы 
граждане успели приобрести необходимое оборудова-
ние для приема цифрового сигнала. 

«Речь идет о самой крупной в истории человечества 
программе строительства инфраструктуры цифрового 
телевидения в мире», — заявил замглавы ведомства Алек-
сей Волин вчера на совещании в Совете Федерации. 
По его словам, сегодня более 95% населения могут смо-
треть в цифровом качестве 10 каналов первого мульти-
плекса, 65% — 20 каналов первого и второго мультиплек-
сов. Чтобы охватить цифровым вещанием запланиро-
ванные 98,5% населения, осталось построить 690 пере-
дающих станций в 12 субъектах РФ. В минкомсвязи уже 
созданы региональные штабы по переходу на цифру. 
«Мы планируем к началу 2018 года активизировать ра-
боту этих штабов», — сказал Волин. «Где-то начиная с 
апреля-мая 2018-го мы должны будем развернуть широ-
кую кампанию, рас-
сказывающую, что 
надо сделать, задей-
ствуя туда как феде-
ральные, так и реги-
ональные средства 
массовой информа-
ции», — сообщил он, 
добавив, что феде-
ральные телеканалы 
будут вести эту ра-
боту бесплатно и 
своими силами, по-
скольку заинтересованы в сохранении аудитории. 

Однако почти полный охват аудитории цифровым ве-
щанием не означает, что граждане, особенно в сельской 
местности и в северных районах, смогут его принять, от-
метила сенатор Людмила Нарусова. По ее словам, в до-
мах россиян до сих пор можно встретить старые телеви-
зоры, которые не могут принимать цифровой сигнал. 

Но снабжать население телевизорами или приставка-
ми не планируется, отметил Волин. «Государства, как 
россиийские, так и всякие другие, никогда не обеспечи-
вали население телевизионными приемниками. Если те-
левизор сломался или устарел, надо купить новый», — за-
метил он. «Очень важно проинформировать население, 
что настанет час икс, когда желательно купить или при-
ставку, или новый телевизор», — добавил замминистра. 
Сам час икс, по его словам, наступит в октябре 2018 года.

Впрочем, данные Российской телевизионной и радио-
вещательной сети (РТРС) свидетельствуют о том, что на-
селение страны в целом готово к переменам. Как расска-
зал замглавы этой структуры Виктор Пинчук, на сегод-
няшний момент 62% населения уже готовы к тому, что-
бы перейти на цифровое телевидение. 

Волин также сообщил, что переход на цифру не озна-
чает одномоментного отключения аналогового вещания. 
«Наша принципиальная позиция заключается в том, что 
государство насильно аналоговое вещание отключать не 
будет», — сказал он. «Если бы мы в один день выключили 
бы рубильник аналогового телевидения, то положили бы 
500 региональных компаний», — подчеркнул он.

БЕЗОПАСНОСТЬ Николай Патрушев рассказал 
о компьютерных вирусах и нелегалах

Атака отбита
Иван Егоров

С
ерьезных последствий ви-
русной атаки на информа-
ционные ресурсы органов 

государственной власти удалось 
избежать, структуры пострадали 
лишь частично, сообщил секре-
тарь Совбеза РФ Николай Патру-
шев на выездном совещании в Ка-
зани. 

— В нашей стране благодаря 
своевременно принятым мерам 
по защите информационных ре-
сурсов удалось избежать се-
рьезных последствий, — заявил 
Николай Патрушев. — Однако 
частично пострадали те струк-
туры, которые не завершили со-
здания своих сегментов госу-
дарственной системы обнару-
жения, предупреждения и лик-
видации последствий компью-
терных атак.

Он отметил, что по предвари-
тельным подсчетам, в результате 
масштабного распространения 
12—13 мая вредоносного програм-
много обеспечения в 150 странах 
пострадало более 200 тысяч поль-
зователей.

В то же время, как отметил се-
кретарь СБ РФ, данных о том, что 
вирусная атака совершена спе-
циальными службами каких-ли-
бо стран, в настоящее время нет. 

— Если бы это были спецслуж-
бы, последствия были бы значи-

тельно более серьезные, — сказал 
Патрушев. 

При этом он подчеркнул, что 
сомнений в высокой квалифика-
ции специалистов, устроивших 
вирусную атаку, нет. 

Что касается основной темы 
выездного совещания — противо-
действия терроризму и незакон-
ной миграции, то по словам секре-
таря Совбеза, отмечается рост 
преступлений экстремистской 
направленности, сохраняется вер-
бовочная активность междуна-
родных террористических орга-
низаций.

По его словам, только в Привол-
жье более трети от всех мигрантов 
— нелегалы, среди них высок уро-
вень преступности и это питатель-
ная среда для экстремизма.

На начало 2017 года количест-
во иностранных граждан, не име-
ющих документов, подтверждаю-
щих законное пребывание, соста-
вило более трети от всех находя-
щихся в округе иностранных гра-
ждан. Большинство из них осу-
ществляют незаконную трудовую 
деятельность, криминализируя 
экономические отношения и фор-
мируя теневой сектор экономики, 
заявил Патрушев.

Это, по его словам, в свою оче-
редь, способствует проявлениям 
национализма, ксенофобии, раз-
жиганию религиозно-идеологиче-
ских и межэтнических противоре-

чий. Также, нелегальная миграция 
по-прежнему остается питатель-
ной средой для наркобизнеса, экс-
тремизма.

Кроме того, по словам Николая 
Патрушева, навязчивое распро-
странение нетрадиционных тече-
ний ислама увеличивает опа-
сность радикализации общества, 
особенно верующих граждан. 
В результате создаются очаги 
межконфессиональной и межна-
циональной напряженности. Кро-
ме того, он отметил, что встреча-
ются случаи проявления этносе-
паратизма и формирования этни-
ческих преступных групп. 

Как подчеркнул секретарь Сов-
беза, угроза распространения ра-
дикальных форм ислама исходит 
также от российских граждан, по-
лучивших религиозное образова-
ние за рубежом и причастных к де-
ятельности международных тер-
рористических организаций. 
По данным российских спец-
служб, в составе террористиче-
ских структур за пределами стра-
ны, главным образом — на террито-
рии Сирии, находится свыше 400 
жителей Приволжского округа.

У нас нет права 
на страусиную политику

Тем более что сейчас 
уполномоченные по 
правам человека есть 

во всех 85 регионах страны. Мы 
консолидированы и работаем на 
основе взаимной помощи. Раз в 
полгода собираемся на коорди-
национный совет, чтобы обсу-
дить актуальные темы, делимся 
опытом. Государственная право-
защита не может быть разроз-
ненной, это система, которая 
должна работать слаженно и опе-
ративно. Нельзя решить вопрос 
на региональном уровне? Зна-
чит, срочно подключаем аппарат 
федерального уполномоченного. 
Не получается у меня — задейст-
вуем все возможные структуры: 
Генеральную прокуратуру, Вер-
ховный суд, Конституционный 
суд. Президента, в конце концов.

Вы не избегаете острых ситуа-
ций — активно и эффективно 
вмешивались в историю с Ильда-
ром Дадиным, разговаривали со 
Светланой Дель, старались быть 
в диалоге с украинским омбуд-
сменом Валерией Лутковской... 
ТАТЬЯНА МОСКАЛЬКОВА: Уполномочен-
ный, думаю, не имеет права на 
«страусиную политику». От того, 
что ты сделаешь вид, будто пробле-
мы не существует, она никуда не 
денется. Поэтому мы всегда стара-
емся сразу «идти навстречу про-
блеме» — запрашивать информа-
цию, детально разбираться, встре-
чаться с людьми. Так было не толь-
ко с делами, о которых вы упомя-
нули, но и со многими другими. И 
не только с резонансными, но и с 
теми, о которых СМИ не сообщали 
ничего. Мелких дел не бывает, по-
чти каждое из них выводит на об-
щую проблему. Для меня важно не 
только помочь конкретному чело-
веку, но и понять: а почему в прин-
ципе он оказался в такой ситуации. 
И как сделать, чтобы эта ситуация 
не повторялась с другими. Иначе 
одна и та же история будет повто-
ряться из раза в раз.

В частности, когда начали раз-
бираться с ситуацией по отъему 
детей у Светланы Дель, оказалось, 
что не существует четкого меха-
низма изъятия детей, очень при-
близительно регламентирована 

процедура проверок. В деле Ильда-
ра Дадина приходилось искать не-
стандартные решения, идти на 
компромиссы ради главного — по-
мочь тем, кто оказался в трудной, 
зачастую тупиковой жизненной 
ситуации, проанализировать, 
сформулировать рекомендации и 
постараться сделать так, чтобы по-
добные ситуации не повторились.

А о работе с уполномоченным 
Верховной рады Украины Валери-
ей Лутковской могу сказать, что 

мы смогли прийти к очень эффек-
тивной модели сотрудничества. 
После долгих переговоров нам 
удалось организовать перемеще-
ние украинских заключенных для 
отбывания наказания на родину. 
Они были осуждены за преступле-
ния, совершенные на территории 
Украины, приговор выносил укра-
инский суд, и отбывали наказание 
в Крыму, тогда — территории Укра-
ины. Потом полуостров вернулся 
в состав России, а заключенные 
граждане Украины оказались в 
своеобразной правовой ловушке. 
Выпустить их нельзя, передать 
украинской стороне — невозмож-
но: Украина-то считает, что они 
содержатся на ее территории. 
Люди оказались отрезаны от род-
ных и близких. Почти год шли со-
гласования, но нам с моей украин-
ской коллегой удалось установить 
своеобразный «гуманитарный ко-
ридор». Мы не могли передать лю-
дей по закону, но все-таки переме-
стили их по справедливости, тем 
самым показав, что права челове-
ка — важнее всего. Важнее полити-
ческих разногласий, экономиче-
ских и медийных войн, террито-
риальных споров и толкования за-
конов. Оказалось, что если есть 

четкая уверенность в справедли-
вости твоей миссии, то невозмож-
ное — возможно. 

Соблюдение прав человека — 
это приоритет, и даже государст-
ва, находящиеся, мягко говоря, не 
в самых лучших отношениях с 
нами, на основе этого приоритета 
способны найти компромисс. Для 
России и Украины это был своего 
рода прецедент.

Точно так же в декабре прошло-
го года мне удалось посетить в 

СИЗО города Николаева наших по-
хищенных военнослужащих — 
Александра Баранова и Максима 
Одинцова, причем въехав на терри-
торию Украины через крымскую 
границу. Сейчас мы оказываем им 
всемерную правовую поддержку. И 
опять — от частного к общему: по-
сле этих прецедентов многие не-
простые проблемы во взаимоотно-
шениях наших стран теперь станет 
решать намного легче. 

Вы активно ведете личный при-
ем граждан, увеличилась ли ста-
тистика приема и помощи? Это 
принципиально для вас? 
ТАТЬЯНА МОСКАЛЬКОВА: А разве может 
иначе работать Уполномоченный 
по правам человека?! Честно гово-
ря, я себе свою работу по-другому 
и не представляю. Только так мож-
но почувствовать то, что люди об-
ычно скрывают или прячут за ка-
зенными формулировками: боль, 
надежду на справедливость, воз-
мущение… Услышать слова благо-
дарности и понять, что еще один 
день прожит не зря.

На личных приемах в аппарате 
уполномоченного мы приняли 
3826 человек (на 11 процентов 
больше, чем в 2015 году), из них 

159 человек я приняла лично. По 
27 815 письменным обращениям 
даны разъяснения, по 10 109 про-
ведены проверки, по 784 жалобам 
восстановлены нарушенные пра-
ва граждан. Все эти цифры приве-
дены в моем докладе. Это не 
просто важно – необходимо. Услы-
шать мнение людей – значит точно 
диагностировать социальные бо-
лезни общества.

Вы участвовали в международ-
ном симпозиуме в Турции, вы-
ступали в Женеве. Как складыва-
ется международный диалог Рос-
сии в этих вопросах?
ТАТЬЯНА МОСКАЛЬКОВА: Когда мы гово-
рим «диалог», подразумеваем, 
что партнеры могут не соглашать-
ся с доводами друг друга, но долж-
ны эти доводы слышать и нахо-
дить взаимоприемлемые компро-
миссы. Несмотря на то что тема 
защиты прав человека зачастую 
используется для оказания давле-
ния на нашу страну, нам удалось 
выстроить модель абсолютно рав-
ноправного сотрудничества.

И кто бы что ни говорил, но эф-
фективность института Уполно-
моченного по правам человека в 
Российской Федерации признана 
международным сообществом. 
Мы обладаем высшим аккредита-
ционным статусом «А». В прош-
лом году начался новый этап: 
вступление в Европейскую сеть 
Глобального альянса националь-
ных учреждений по защите прав 
человека (ГАНРИ). Это междуна-
родное независимое объедине-
ние, которое предоставляет участ-
никам уникальную переговорную 
платформу, незаменимую в тех 
случаях, когда возникает необхо-
димость защитить права своих 
граждан в условиях определенной 
политической конфронтации 
между странами.

Если говорить о практических 
результатах международной дея-
тельности института уполномо-
ченного, то впервые в истории 
взаимодействия государственных 
правозащитных органов состоя-
лось заключение соглашений с ин-
ститутами омбудсменов более 10 
государств. Например, учитывая 
большой поток наших туристов на 

курорты Турции, мы с омбудсме-
ном Турецкой Республики Шере-
фом Малкочем подписали мемо-
рандум о взаимодействии с целью 
оказания помощи гражданам Рос-
сии в Турции и гражданам Турции 
в России.

Наша цель — донести до между-
народного сообщества правдивую 
информацию о ситуации с права-
ми человека в России, закрепить 
принцип универсальности прав 
человека, не допустить примене-
ния двойных стандартов. И эта за-
дача успешно решается.

— Как выстраиваются ваши отно-
шения с более ну что ли «ради-
кальным» — в смысле политизи-
рованности темы — крылом рос-
сийской правозащиты? 
ТАТЬЯНА МОСКАЛЬКОВА: Я бы не стала 
говорить «радикальное крыло»… 
Да, наши взгляды на некоторые ас-
пекты защиты прав и свобод чело-
века могут не совпадать, но мы со-
трудничаем, постоянно сверяем 
«правозащитные часы» и умеем 
находить взаимопонимание. Кста-
ти, и Генри Маркович Резник, и 
уважаемая Людмила Михайловна 
Алексеева, и Михаил Яковлевич Ге-
фтер — члены Экспертного совета 
при Уполномоченном по правам 
человека. Я во многом доверяю их 
мнению и очень благодарна им за 
их работу в совете.

Тема прав человека действи-
тельно часто политизируется. Но 
я-то считаю, что на самом деле она 
находится вне политики. Главное — 
это эффективность защиты прав и 
свобод граждан, и ради достиже-
ния этой цели мы готовы сотруд-
ничать с любыми конструктивны-
ми силами гражданского общест-
ва. То же самое и с теми, кого мы 
защищаем. Для меня совершенно 
никакой роли не играют ни поли-
тические пристрастия человека, 
чьи права нарушены, ни его рели-
гиозные убеждения. Ни его ориен-
тация, наконец. Любой гражданин 
Российской Федерации обладает 
равными правами. Моя работа — 
эти права защищать.

Доклад о деятельности 
Уполномоченного по правам 
человека читайте на с. 17-24

Акцент

 Тема прав человека часто 
политизируется, но на самом 
деле она находится 
вне политики
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Террористы без гражданства
На этой неделе Государствен-

ная Дума планирует принять в 
первом чтении изменения в за-
кон о гражданстве Российской 
Федерации.

Согласно действующей ре-
дакции закона решение о предо-
ставлении человеку российско-
го гражданства подлежит отме-
не, если оно принималось на ос-
новании представленных им 
подложных документов или за-
ведомо ложных сведений. В ито-
ге он будет лишен права свобод-
ного пересечения границ нашей 
страны, права на основные 
виды бесплатной медицинской 
помощи. Кроме того, он не полу-
чит от нашего государства пен-
сию и многие другие формы со-
циальной поддержки, не сможет 
участвовать в политической 
жизни России.

Но сегодня появилась еще 
одна категория людей, которых 
стоит лишать гражданства. Речь 
идет о лицах, которые, приехав в 
нашу страну и став гражданами 
России, в дальнейшем занялись 
террористической деятельнос-
тью. Напомню, что смертник Ак-
баржон Джалилов, взорвавший 
бомбу в метрополитене Санкт-
Петербурга 3 апреля 2017 года, 
получил российское гражданст-
во в 2011 году. В результате осу-
ществленного им теракта поги-
бли 16 человек и пострадали еще 
более 50. Некоторые из предпо-
лагаемых организаторов этого 
взрыва также стали граждана-
ми Российской Федерации не-
сколько лет назад. Они свобод-
но пересекали нашу границу: 
например, летали в Турцию, 
пользовались другими права-
ми, которые дало им россий-
ское гражданство. Поскольку за 
террористическую деятель-
ность могут осудить не только 
на пожизненное заключение, 
возникает ситуация, когда тер-
рористы, выйдя из тюрьмы на 
свободу, продолжат оставаться 
гражданами России и пользо-
ваться всеми соответствующи-
ми правами.

Для того чтобы такого не 
было в будущем, председатель 
Государственной Думы Вячес-
лав Володин и лидеры всех че-
тырех думских фракций внесли 
в парламент законопроект, рас-
ширяющий перечень основа-
ний, по которым человек, полу-
чивший российское гражданст-
во, может быть лишен его. 
В частности, предусматривает-
ся, что таким основанием явля-
ется осуществление деятельнос-
ти, представляющей угрозу 
основам конституционного 
строя нашей страны. Под этой 
деятельностью понимается при-
готовление преступлений тер-
рористической направленности 
или их совершение.

Отмечу, что терроризм не ог-
раничивается организацией те-
рактов. Захват заложника, со-
здание незаконного вооружен-
ного формирования или учас-
тие в нем, диверсия, организа-
ция деятельности экстремист-
ского сообщества и его финан-
сирование — все это тоже пре-
ступления террористической 
направленности.

Если человек, получивший 
паспорт гражданина Россий-
ской Федерации, покушался на 
жизнь государственного или об-
щественного деятеля, пытался 
осуществить насильственный 
захват власти, участвовал в воо-
руженном мятеже, нападал на 
лиц или учреждения, которые 
пользуются международной за-
щитой, его также предлагается 
лишать гражданства.

Разумеется, факт приготов-
ления соответствующих престу-
плений или факт их совершения 
должен быть зафиксирован при-
говором суда. Копия приговора 
в пятидневный срок со дня его 
вступления в силу будет направ-
ляться судом первой инстанции 
в полномочные органы, ведаю-
щие делами о гражданстве Рос-
сийской Федерации.

Предложенный законопро-
ект не распространяется на тех, 
кто обладает российским па-
спортом по праву рождения, он 
касается только лиц, получив-
ших гражданство по заявлению. 
Подавляющее большинство лю-
дей, которые приезжают в нашу 
страну и становятся граждана-
ми России, конечно, порядоч-
ные и добросовестные. Но те, 
кто злоупотребил доверием на-
шего государства, должны ли-
шиться российского гражданст-
ва раз и навсегда.

Переход на цифру 
не означает одномо-
ментного отключе-
ния аналогового 
вещания

По мнению Николая Патрушева, России удалось избежать серьезного 
ущерба от хакерских атак благодаря заранее принятым мерам защиты.

Среда

Андрей Исаев,
первый заместитель 
руководителя фракции 
«Единая Россия» 
в Государственной Думе
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Для Вас специальное 
предложение от 
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Ждёте
«Декаду подписки»?

 Позвоните в контакт-центр

8 (800) 100-11-13
звонок бесплатный по России 

 Назовите кодовое слово “Почтовая декада”

 Используйте квитанцию на обороте для оплаты
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ДОСЬЕ «РГ»
Масштабная кибератака с ис-
пользованием вируса WannaCry, 
проведенная по всему миру с 
12 мая, затронула более 200 ты-
сяч пользователей в 150 странах. 
В том числе и в России. Програм-
ма-вымогатель WannaCry шиф-
рует файлы пользователя, после 
чего их становится невозможно 
использовать. Для разблокировки 
от жертв требуют выкуп от 200 
до 600 долларов, который следует 
перевести на указанные счета в 
биткоинах. По данным западных 
СМИ, создатели вируса-вымога-
теля уже получили от своих 
жертв более 42 тыс. долларов.
В России вирус, в частности, ата-
ковал МВД, Сбербанк, «Мега-
Фон». В МВД России сообщили о 
блокировке почти тысячи зара-
женных вирусом компьютеров ве-
домства. Атака не привела 
к утечке информации с серверов, 
однако спровоцировала сбои в ра-
боте ряда подразделений ГИБДД. 
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ПРАВО В рамках Юридического
форума вновь поднят вопрос
о конституционной
идентичности России

Шаг навстречу

Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

С Е ГО Д Н Я  в здании Главного 
штаба Государственного Эрмита-
жа начинает основную работу 
Петербургский международный 
юридический форум. В пленар-
ном заседании «Право в глобаль-
ном контексте» примет участие 
председатель правительства РФ 
Дмитрий Медведев. А накануне 
форум открылся конференцией 
«Конституционное правосудие: 
доктрина и практика», организо-
ванной под эгидой Конституци-
онного суда РФ.

Основным практическим во-
просом конференции вновь стали 
границы конституционной иден-
тичности: должна ли страна ис-
полнять решения международ-
ных судов, если таковые идут 
вразрез с ее собственной консти-
туцией. Обсуждали, разумеется, 
на примере России. Еще накануне 
глава Европейской комиссии за 
демократию через право (Вене-
цианской комиссии) Джованни 
Букиккио высказал сожаления о 
том, что Россия не обращается за 
консультациями по националь-
ным законопроектам, которые в 
этом случае могли бы соответст-
вовать лучшим европейским пра-
ктикам. Однако, как отметил гла-
ва КС РФ Валерий Зорькин, про-
блема заключается еще и в том, 
что международные суды, в том 
числе и ЕСПЧ, занимают доста-
точно жесткую позицию, не делая 
различий между ординарными 
законами страны и ее конститу-
цией. Отсюда — вопрос о приори-
тете решений, который уже не раз 
ставился перед КС.

Россия готова идти на компро-
миссы, объясняя Страсбургско-
му суду подоплеку своих реше-
ний. Так было в деле «Анчугов и 
Гладков против России», когда 
ЕСПЧ потребовал обеспечить из-
бирательное право для осужден-
ных, так же было и в деле «ЮКО-
Са», и многомиллиардных ком-
пенсаций. В первом случае КС 
пояснил, что лишение избира-
тельного права записано в Кон-
ституции РФ, но носит диффе-

ренцированный характер (каса-
ется только осужденных, отбыва-
ющих срок в местах лишения сво-
боды), во втором также исполь-
зовал в качестве опоры Основной 
Закон страны.

— За основу мы взяли Консти-
туцию РФ: каждый налогопла-
тельщик обязан добросовестно 
платить налоги, — пояснил Вале-
рий Зорькин. — Это общий меж-
дународный принцип — каждая 
сторона должна соблюдать дого-
вор. Но если «ЮКОС» злоупотре-
блял своими налоговыми права-
ми, то суд был вправе посчитать, 
что налоговая организация не 
могла в полной мере использо-
вать полагающиеся три года 
(срок давности по налоговым на-
рушениям. — «РГ»).

В обоих случаях КС признавал 
ранее, что исполнение решений 
ЕСПЧ невозможно, это право с 
2015 года закреплено за ним за-
конодательно. Анчугов и Гладков 
отсидели и вышли, а в деле 
«ЮКОСа» Россия не будет пла-
тить штраф из бюджета, но не 
против, если акционерам возме-
стят убытки из средств компа-
нии, укрытых в офшорах. В то же 
время мораторий на смертную 
казнь Валерий Зорькин предлага-
ет расценивать как добровольное 
движение РФ навстречу европей-
ским ценностям: запрет действу-
ет, хотя Россия не ратифицирова-
ла Шестой протокол к Конвенции 
о защите прав человека, а рефе-
рендум, скорее всего, привел бы 
к его отмене. Но и Европа, по мне-
нию Зорькина, должна делать 
шаг навстречу.

— Это как вантовый мост, где 
от степени натяжения тросов за-
висит прочность конструкции — 
они не должны быть перетянуты 
и не должны быть сильно осла-
блены, — сравнил он. — И на таком 
правовом мосту должно быть 
двустороннее движение и от КС, 
и от ЕСПЧ, иначе коллизия пере-
растет в конфронтацию. Пози-
цию России поддержал министр 
юстиции Венгрии Ласло Троча-
ни: «Конституционная идентич-
ность — это, может быть, самый 
главный вопрос сегодняшнего 
дня». 

ЖКХ В Подмосковье 
начался масштабный 
ремонт подъездов

Настоящая 
парадная 

Ирина Рыбникова 

В ПОДМОСКОВЬЕ стартовала программа «Мой подъ-
езд». В 2017—2018 годах 64 тысячи подъездов многоквар-
тирных домов приобретут новый вид, сообщил на заседа-
нии правительства губернатор области Андрей Воробьев. 

К реализации программы власти решили подойти не-
формально. Многие ведь привыкли, что отремонтирован-
ный подъезд сверху побелен, снизу покрыт синей или зеле-
ной краской. Установлены новые почтовые ящики и в идеа-
ле — заменены окна на пластиковые. «Мы призываем отой-
ти от стандартов, — рассказала руководитель ассоциации 
председателей советов многоквартирных домов Подмо-
сковья Юлия Белехова. — Краска любого цвета стоит одина-
ковых денег. Можно делать подъезды яркими, а еще — нано-
сить на стены простые рисунки. Для этого не нужно быть 
художником, достаточно иметь трафарет и краску». По 
мнению Белеховой, в наших подъездах не хватает также 
полезных мелочей.  Например, отдельного закрепленного 
ящика для ненужной рекламы вместо коробок, которые 
ставят сердобольные дворники, чтобы первый этаж не за-
хламлялся макулатурой. Или крючков на стене возле лиф-
та, куда можно повесить тяжелые сумки, чтобы нажать 
кнопку вызова. Сейчас, вызывая лифт, гражданам прихо-
дится ставить сумки на грязный подъездный пол. 

Отход от стандартов, впрочем, не отменяет обязатель-
ных элементов подъездных переделок: обновления вход-
ной группы с устройством пандуса, ремонта пола, стен, 
потолка, мусоропроводов и осветительных приборов, 
оконных блоков и почтовых ящиков. 

Всего в Подмосковье насчитывается 160 тысяч подъе-
здов многоквартирных домов. В ремонте нуждаются по-
рядка 80 тысяч. В прошлом году в рамках текущего ремон-
та жилого фонда удалось обновить 10 тысяч подъездов. 
Программа «Мой подъезд», запущенная с этого года, при-
звана нарастить объемы работ. Для этого власти решили 
привлечь к ремонту жителей. Из 5,9 млрд рублей, необхо-
димых на приведение подъездов в порядок, 35,5% выделит 
областной бюджет, еще 12% добавят бюджеты муниципа-
литетов. 47,5% заплатят управляющие компании. А вот 5% 
затрат, надеются власти, понесут жители. Софинансирова-
ние ремонта жителям области обойдется в 9,5 рубля с 
«квадрата» общей площади или по 600 рублей с квартиры.  

Вчера губернатор Московской области Андрей Воро-
бьев опубликовал на своей странице в социальной сети 
«ВКонтакте» видеоролик о том, как можно вступить в 
программу ремонта подъездов. Подробная инструкция 
размещена также на сайте www.menyaempodezdy.ru. 

Особый сигнал

Если поступившее ходатайство не соответст-
вует требованиям, его надо вернуть назад. 
Одно из самых резонансных разъяснений свя-

зано с тем, что и как могут запрашивать следователи у 
телефонных операторов. Когда подозреваемый изве-
стен, то запросить распечатку его звонков не представ-
ляет проблем. А как быть, если подозреваемого нет, но 
случилось нечто страшное? Вправе ли следователи про-
бить через сотовые компании все телефонные номера, 
что находились поблизости в момент преступления? 
Вполне возможно, что какие-то номера принадлежат 
преступнику. Но в основном в списке будут случайные 
люди. Что важнее — их личные тайны или общественная 
безопасность?

Как говорится в проекте, «суд вправе удовлетворить 
ходатайство о получении информации о состоявшихся 
соединениях между абонентами либо о соединениях, ко-
торые будут производиться в отношении абонентов, ког-
да точно определить их в данный момент расследования 
не представляется возможным». Подразумеваются но-
мера, оказавшиеся в зоне какого-то ЧП. То есть следова-
тель будет запрашивать не по фамилиям абонентов, а по 
месту: какие номера 
засветились в том-то 
и том-то месте.

Как разъясняет 
проект, например, 
следователь с разре-
шения суда может 
получить у операто-
ров сотовой связи 
информацию о вхо-
дящих-исходящих 
соединениях всех 
абонентских номе-
ров, относящихся к 
номерной емкости 
данного оператора сотовой связи, находившихся в опре-
деленный день в конкретный период времени в непо-
средственной близости к месту происшествия. По номе-
рам можно будет и идентифицировать людей.

Другие разъяснения связаны с осмотром жилища. 
Верховный суд России напоминает, что разрешение на 
производство осмотра жилища требуется в том случае, 
если хотя бы одно из проживающих в нем лиц возражает 
против осмотра. «При этом отсутствие согласия собст-
венника жилого помещения, не проживающего в нем, не 
является основанием для обращения за судебным реше-
нием», говорится в проекте. Так что если хозяин помеще-
ния в доме не живет, следователям необязательно полу-
чать от него согласие. В суд надо идти тогда, когда кто-то 
из жильцов говорит «нет».

Проект обращает внимание, что выемка предметов и 
документов, содержащих информацию о вкладах и сче-
тах в банках и кредитных организациях, производится 
на основе судебного решения. Поэтому, условно говоря, 
снять трубку и попросить прислать распечатки счетов 
подозреваемого следователь не вправе. Согласно закону 
«при наличии согласия руководителя следственного ор-
гана кредитной организацией могут быть выданы справ-
ки, содержащие информацию по операциям, счетам или 
вкладам физических лиц органам предварительного 
следствия по делам, находящимся в их производстве». 
Иными словами, узнать информацию в банке следовате-
ли могут только при наличии реальных уголовных дел, 
которые расследуются в том следственном управлении, 
что запрашивает данные. Нет дела — нет счетов.

При этом судья не может дать разрешение изымать 
скопом всю информацию в банке — на выбор следовате-
ля. «При даче разрешения на производство выемки пред-
метов и документов, содержащих информацию о вкладах 
и счетах, в одном и том же банке или кредитной органи-
зации в отношении нескольких вкладчиков судье надле-
жит выносить отдельное постановление в отношении 
каждого из них», говорится в проекте. Так что следовате-
ли должны запрашивать конкретно: чьи счета ищут, кого 
проверяют. Если таких людей несколько, по каждому во-
прос решается отдельно.

Кроме того, вчера пленум Верховного суда России 
принял несколько важных постановлений.

Если кто-то из жиль-
цов возражает про-
тив осмотра жили-
ща, то следователи 
должны спраши-
вать санкцию суда

Останутся в долгу
Программу помощи 
отдельным категориям 
ипотечных заемщиков, 

оказавшихся в трудной финан-
совой ситуации, правительство 
приняло в 2015 году, она была 
рассчитана до марта 2017 года. 
На эти цели АИЖК выделило 4,5 
миллиарда рублей. Планирова-
лось, что эти средства позволят 
оказать помощь более 20 тыся-
чам заемщиков.

Программа позволяла людям, 
чей доход резко сократился, полу-
чить частичное прощение долга 
по ипотеке или снижение ставки. 
Претендовать на госфинансы мо-
гли семьи с несовершеннолетни-
ми детьми, доход которых снизил-
ся больше чем на 30 процентов. 
Определенные требования про-
писывались для самих квартир, 
взятых в ипотеку.

Предельная сумма возмеще-
ния, на которую могли рассчиты-
вать заемщики, составляла 20 
процентов остатка суммы креди-
та, но не более 600 тысяч рублей.

В декабре 2016 года заявки по-
ступили от 14 тысяч нуждающих-
ся, одобрение на реструктуриза-
цию ипотеки получили около по-
ловины.

Где-то программа шла бойко. 
Так как, рассказали РГ в «Примор-
ском ипотечном агентстве», в 
Приморье она пользовалась боль-
шим спросом.

А вот в Хабаровске она шла 
вяло, сообщил президент брокер-
ской компании «Дальипотека-
сервис» Дмитрий Чешулько. «От-
части из-за того, что многие не 
знали о ней, а те, что знали, хотя и 
нуждались в реструктуризации 
долга, не попадали под критерии, 
определенные этой программой», 
— отметил он.

По его словам, лишь четверти 
обратившихся удалось снизить 
часть своего долга. Такие же 
цифры приводит управляющий 
директор по ипотеке Сибирско-
го филиала ВТБ24 Виктория 
Ферле.

Многие заемщики, собрав все 
справки, получали отказ. О по-
вторном обращении мало кто за-
думывался. В общем, программа 
шла ни шатко ни валко, пока в се-
редине февраля не вышло поста-
новление о ее продлении до 31 
мая до полного исчерпания выде-
ленных средств. Кроме того, изме-
нились условия для претендентов. 
Сумма возмещения по ипотеке 

была увеличена до 30 процентов 
и 1,5 миллиона рублей.

Это создало небывалый ажио-
таж вокруг программы под ее за-
вершение. И как результат, улуч-
шились показатели. Более 18 ты-
сяч заемщиков уже получили под-
держку государства, сообщили в 
АИЖК. До 31 мая их количество 
вырастет примерно до 20 тысяч. 

Но многие не успели восполь-
зоваться возможностью. К тому 
времени, когда люди собрали все 
необходимые документы, дейст-
вие программы завершилось. За-
емщики рассчитывали, что по-
мощь будет оказываться до конца 
мая, но по факту уже в первой де-
каде марта банки начали отказы-
вать, объясняя это тем, что фи-
нансирование по программе за-
кончилось. Так, 36-летняя жи-
тельница города Кемерово Мария 
узнала о программе в январе 
2017 года. «У меня как раз 
ухудшилось материальное 
положение: при зарплате в 
15600 рублей ежемесяч-
ный платеж составляет 
13600, — рассказала она корре-
спонденту «РГ». – И поддержка из 
госбюджета позволила бы 
мне уже сейчас 

уменьшить ежемесячный платеж. 
Собрала документы. За две справ-
ки об отсутствии в собственности 
у меня и ребенка какой-либо не-
движимости заплатила 3600 ру-
блей. Еще две тысячи отдала за 
выписку из Росреестра». Дело 
было в конце февраля, и Марии 
сообщили, что программу, кото-
рая действовала до 1 
марта, продлили 
еще на два меся-
ца. А значит, она 
успевает и недели 
через две можно 
ждать решения. 

Только в конце апреля из банка 
сообщили — программу закрыли 
еще 7 марта.

«Программа выполнила свою 
задачу, заемщики, нуждающиеся в 
помощи, уже получили или полу-
чат ее в ближайшее время в рам-
ках бюджета», — пояснила ситуа-
цию директор Агентства по ипо-
течному жилищному кредитова-
нию Кемеровской области и реги-
онального Фонда развития жи-
лищного строительства Юлия 
Шматок. Она также отметила, что 
в связи с тем, что средства, выде-
ленные на реализацию програм-
мы, полностью израсходованы, 
новые заявки от заемщиков не 
принимаются.

Больше всего людей возмутило 
молчание банков. Многие ждали 
месяцами. Есть те, кто только в мае 
узнал о том, что программа завер-
шилась. Заемщикам приходили 
сообщения о продлении сроков 
рассмотрения их заявок, даже ког-
да уже было известно о том, что 
деньги закончились. «Люди гово-
рили о том, что им фактически 
продали бумагу по цене от 5 тысяч 
до 9 тысяч рублей, в зависимости 
от состава семьи, а в программе по 
факту они участвовать теперь не 
смогут. Большинство этих семей — 
молодые, где супруга сидит в де-
кретном отпуске, а доход семьи 
весьма скромный. Для таких се-
мей эти деньги очень существен-
ны», — возмущена Екатерина Поз-
деева, член Палаты молодых зако-
нодателей при Совете Федерации.

Региональные законода-
тели попросили продлить 
программу и выделить на 

нее дополнитель-
ное финансиро-

вание, а также продлить срок дей-
ствия ранее выданных выписок 
из ЕГРН или освободить граждан 
от уплаты госпошлины за повтор-
ное получение документов. Это 
позволит людям, которые и так 
столкнулись с финансовыми 
сложностями, хотя бы не поте-
рять деньги и не платить их два-
жды при обращении за помощью. 
Но это все пригодится заемщикам 
только в случае, если программа 
будет продлена.  Сейчас мин-
строй анализирует предложения, 
полученные от заинтересован-
ных федеральных органов испол-
нительной власти, сообщили РГ в 
министерстве. По итогам будут 
представлены предложения о воз-
можной реализации программы 
помощи ипотечным заемщикам, 
оказавшимся в трудной финансо-
вой ситуации, в том числе без 
прямой финансовой помощи го-
сударства.

Подготовили Ирина Жандарова, 
Игорь Марков (Хабаровск), 
Анна Чистякова (Архангельская 

область), Юлия Потапова 
(Кемеровская область), 

Наталья Решетникова 
(Новосибирск), 

Анна Бондаренко 
(Владивосток)
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Акцент

 Увеличиние возмещения
до 1,5 миллиона рублей привле-
кло в программу новых людей

Дома и квартиры люди 
покупали при хороших 
доходах. Теперь даже стои-
мость справок в банк — 
удар по бюджету. 

Узнайте больше: Как добросовестных получателей 
ипотеки делают злостными должниками 
rg.ru/art/1378130
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АЛКОГОЛЬ Бизнес просит
смягчить правила
продажи спиртного

Сливают 
лицензию

Тарас Фомченков

СТОИМОСТЬ лицензии на продажу спиртного для ма-
лого бизнеса могут снизить в три раза — до 20 тысяч ру-
блей в год, такую меру поддержки предпринимателей 
предложила «ОПОРА России». Инициатива сейчас рас-
сматривается минпромторгом. Кроме того, эксперты 
предлагают сделать цену лицензий разной для крупных 
городов, регионов и сельской местности и обратить вни-
мание на сезонность продаж. По мнению экспертов, эта 
мера серьезно облегчит торговлю, особенно в малых на-
селенных пунктах и сельской местности.

Сегодня установлена единая стоимость лицензии за 
год и нет никакой дифференциации по регионам и видам 
местности, напомнил заместитель исполнительного ди-
ректора «ОПОРЫ России» Иван Ефременков. «Есть и та-
кое понятие, как сезонность продаж, а купить лицензию 
на несколько месяцев, заплатив меньшие деньги, нельзя. 
Мы обратили на это внимание минпромторга. При этом 
положительное решение этого вопроса может позитивно 
повлиять на конечную стоимость продукции на полке — в 
сторону снижения именно в небольших населенных пун-
ктах», — предполагает эксперт. 

Пока цена лицензии на продажу алкоголя одинакова 
как для крупных торговых сетей, так и для мелких мага-
зинов. Стоимость разрешения на год составляет 65 ты-
сяч рублей. При этом ранее минпромторг предлагал сде-
лать цену дифференцированной, установив ее в таком 
размере для одной торговой точки в Москве и снизив, на-
пример, для других регионов до 26 тысяч рублей, а для 
сельской местности — до 3,5 тысячи рублей. 

РАСПОРЯЖЕНИЕ

Ценам прописали рост 
Приказом минфина увеличена минимальная розничная цена 

за пол-литровую бутылку водки — с 13 мая она не может продавать-

ся дешевле, чем за 205 рублей.

ТУРИЗМ Холодная погода
отвадила туристов
от отечественных
курортов

Снег на пальме

Нина Егоршева

ПЛОХАЯ погода уронила турпоток на российские курор-
ты, в первую очередь в Крым. Министр курортов и туриз-
ма республики Сергей Стрельбицкий сообщил, что по 
итогам майских праздников количество отдыхающих 
упало на 2 процента по сравнению с 2016 годом.

В Ростуризме, напротив, уверены, что холода отдыхаю-
щим не помеха. Замглавы Ростуризма Алексей Конюшков, 
сказал, что, несмотря на показатели термометра, майские 
праздники все-таки вышли в плюс. В Ростуризме надеют-
ся, что летом тенденция к росту сохранится. «Краснодар-
ский край и Крым — это лидеры, с которыми мы связываем 
свои ожидания на летний сезон. Опираясь на данные бро-
нирований билетов, гостиниц, туров, мы как минимум 
ждем показателей, сопоставимых с прошлым годом, или 
даже некоторой тенденции к росту», — заявил Конюшков.

Однако данные Ассоциации туроператоров России по 
результатам майских праздников идут вразрез с инфор-
мацией официальных лиц. Туроператоры сообщают, что 
организованный турпоток по России в мае упал на 10—40 
процентов в зависи-
мости от направле-
ния. И снова винят в 
этом плохую погоду. 
Больше всего отды-
хающих недосчита-
лись Крым и Кав-
минводы. Помимо 
погоды, туроперато-
ры называют одним 
из негативных фак-
торов конкуренцию 
с выездными на-
правлениями. «Вернувшаяся на рынок Турция предло-
жила туристам крайне заманчивые цены, что привлекло 
до 40 процентов всех выезжавших на отдых туристов», — 
отметили в АТОР.

Влияние Турции почувствовали и в Крыму. Сергей 
Стрельбицкий рассказал, что гостиницам Крыма тяжело 
конкурировать с демпингующими турецкими отелями. 
Тем более что ранее всех местных отельеров попросили 
умерить свои аппетиты. Сейчас цены в Крыму стабили-
зировались. Так, санатории подорожали в среднем на 3 
процента, мини-отели — на 6 процентов.

Представитель крымских властей сообщил, что гото-
вится письмо в правительство РФ, чтобы каким-то обра-
зом помочь отельерам в борьбе с турецким демпингом. 
Хотя на полуострове надеются, что турки уже скоро от-
кажутся от скидок в пользу повышения своих расценок.

Тем временем Ростуризм предупредил о рисках для 
туристов, отправляющихся на отдых в Таиланд и Тунис. 
В обеих странах, по данным ведомства, высок уровень 
террористической угрозы со стороны радикальных 
группировок.

Как только погода вернется в климатические рамки, туристы 
снова потянутся на курорты. 

Гостиницам Крыма 
тяжело конкуриро-
вать с демпингую-
щими турецкими 
отелями

АРМИЯ  ВДВ осваивают комплекс
разведки, управления и связи

Десантник 
со «Стрельцом»

Юрий Гаврилов

В ПСКОВСКОЙ области на базе 
76-й дивизии ВДВ командующий 
Воздушно-десантными войска-
ми Андрей Сердюков собрал 
около двух сотен офицеров и ге-
нералов. Цель сбора — отрабо-
тать с руководящим составом 
крылатой пехоты новые такти-
ческие приемы в наступлении, 
обороне и в ходе действий во 
вражеском тылу. А также прове-
рить, как десантные командиры 
используют в учебных баталиях 
технические новинки, в частно-
сти, комплекс разведки, управ-
ления и связи «Стрелец».

Прежде чем принять эту тех-
нику на вооружение, военные 
проверили ее надежность при 
выброске с парашютом, испыта-
ли на десантно-штурмовой поло-
се, даже поднимали «Стрелец» 
на Эльбрус. 

В итоге в войска, в том числе 
в ВДВ, массово пошла серьезно 
доработанная и многократно 
подтвердившая свою эффектив-
ность аппаратура. В комплекс 
входят персональный компью-
тер командира, радиостанция 
спутниковой связи, УКВ-радио-
станция, дальномерно-угломер-
ный прибор, портативная РЛС 
ближней разведки «Фара-ВР», 
унифицированная аппаратура 
передачи информации, а также 
системы индивидуальной и 
групповой навигации, работаю-
щие по данным ГЛОНАСС и GPS. 

Кроме того, «Стрелец» осна-
щен системой опознавания 
«свой — чужой». Во время ис-
пользования этого комплекса в 
Сирии подтвердилась возмож-
ность его сопряжения со всеми 
отечественными средствами 
разведки и целеуказания, радио-
локаторами, приборами прице-
ливания и беспилотниками.  

Не случайно именно «Стрель-
ца» включили в боевую экипи-

ровку «Ратник» и полностью 
увязали с другими подсистема-
ми новой амуниции. 

Основная задача комплекса — 
подготовить информацию для ве-
дения боя ротой, взводом, отделе-
нием и отдельным военнослужа-
щим. По команде человека ком-
плекс идентифицирует объекты 
противника, определяет их коор-
динаты, выдает целеуказания и 
готовит данные для стрельбы. 
Если, к примеру, речь идет об от-
делении солдат, то «Стрелец» 
обеспечит связь и взаимодейст-
вие между ними на расстоянии до 
1,5 километра.  

А автономный модуль пози-
ционирования с инерциальной 
системой поможет бойцу опре-
делить свои координаты даже 
вне зоны действия спутниковой 
навигации. При необходимости 
«Стрелец» работает как ретран-
слятор, увеличивая дальность 

прохождения сигналов по защи-
щенным каналам связи. 

Персональный компьютер 
«Стрельца» входит в боевую 
экипировку каждого командира 
отделения, взвода или роты. 
Одна из его функций — отобра-
зить тактическую обстановку на 
фоне цифровой карты местно-
сти. Компьютер вырабатывает 
команды, которые рассылаются 
подчиненным в виде озвучивае-
мых «эсэмэсок». Он может пере-
давать изображения и видео. 

Благодаря «Стрельцу», ко-
мандир видит комплексную кар-
тину, исходя из которой сам при-
нимает решение или передает ин-
формацию старшим начальни-
кам с помощью коротковолновых 
или спутниковых радиостанций. 
Рядовых оснащают многофун-
кциональными информационны-
ми устройствами, встроенными в 
«умные» разгрузочные жилеты.

Деньги  На обслуживание кредитов россияне 
в среднем тратят больше четверти своих доходов 

Нашли чем занять
Юлия Кривошапко 

С
амая большая теку-
щая долговая нагруз-
ка в России за послед-
ние полгода образо-
валась у педагогов, 

охранников и работников тран-
спортной отрасли. Они тратят на 
обслуживание кредитов около 
трети своих доходов. 

Такой вывод сделало Нацио-
нальное бюро кредитных исто-
рий (НБКИ), проанализировав 
соотношение доходов и платежей 
по кредитам работников различ-
ных отраслей.

Печальный факт, но за послед-
ние полгода выросла долговая на-
грузка работников абсолютно 
всех сфер российской экономи-
ки, отмечают авторы исследова-
ния. Значение показателя по 
стране составило 25,2 процента. 
Это значит, что на обслуживание 
кредитов россияне в среднем 
тратят чуть больше четверти сво-
их доходов. 

«Несмотря на рост долговой 
нагрузки российских заемщи-
ков, в целом, она остается на до-
статочно приемлемом уровне», 
— отмечает генеральный дирек-
тор НБКИ Александр Викулин. 
Но, конечно, ситуация заметно 
отличается не только по регио-
нам, но и по отраслям, в которых 
заняты заемщики. Многое зави-
сит и от занимаемых ими дол-
жностей.

В тройку лидеров по динамике 
долговой нагрузки по итогам по-
следних шести месяцев вышли 
менеджеры по продажам, само-
занятые граждане и те, кто рабо-
тает в сфере туризма и гостинич-
ного бизнеса. В конце списка ока-
зались юристы, рекламщики и 
маркетологи, а также  специали-
сты по управлению персоналом.

Что касается самого высокого 
уровня долговой нагрузки, то по-
мимо транспортников в топ-рей-
тинг попали сотрудники охран-

ных предприятий и педагоги. Гра-
ждане из этих трех категорий 
тратят на обслуживание креди-
тов около трети всех своих дохо-
дов. 

Наиболее низкий показатель 
был зафиксирован у работников 
отрасли телекоммуникаций и 
связи, информационных техно-
логий, а также у маркетологов, 
пиарщиков и рекламщиков.  

Оценивая ситуацию в разре-
зе кадрового состава, специали-
сты НБКИ выяснили, что наи-

больший рост долговой нагруз-
ки за последние полгода испыта-
ли рядовые работники. На вто-
ром месте по динамике оказался 
административно-хозяйствен-
ный персонал. На третьем — топ-
менеджмент. Если же говорить 
об общем уровне текущей дол-
говой нагрузки, то самый высо-
кий он у административно-хо-
зяйственного персонала — боль-
ше 38 процентов, а самый низ-
кий (меньше 22 процентов) у 
топ-менеджмента.

При оценке кредитной нагруз-
ки авторы исследования сопостав-
ляли ежемесячные платежи и 
остаток долга по всем типам кре-
дитных обязательств, а также ко-
личество действующих кредитов с 
доходами, скорректированными с 
данными рынка труда, учитываю-
щими регион, стаж, профессию и 
отрасль занятости заемщика.

У охранников работа непыльная, 
но и зарплаты невелики. На обслу-
живание кредитов они тратят 
свыше 36 процентов доходов.

Акцент

 Несмотря на рост
долговой нагрузки,
в целом, она пока
на приемлемом уровне,
полагают специалисты

Михаил Фалалеев

С
емеро хорошо подготов-
ленных финансистов, су-
мевших занять солидные 

должности в нескольких москов-
ских кредитных учреждениях, 
поставили на поток хищение де-
нег со счетов своих клиентов.

Начальник управления ин-
формации и общественных свя-
зей столичного главка МВД Алек-
сандр Князев сообщил, что эта 
«семибанкирщина» украла у 
вкладчиков 98 миллионов ру-

блей. Ничего экстравагантного 
мошенники не изобрели, дейст-
вовали по давно отработанной 
схеме. Сперва они заказывали 
поддельные бумаги — копии с 
клиентской базы данных банков 
и оформляли доверенности на 
доступ к понравившимся сче-
там, регистрировали фирмы-
«однодневки». А затем переводи-
ли на фиктивные счета деньги и 
тут же их обналичивали.

Всех семерых мошенников со-
трудники московской полиции 
вычислили и задержали. И, кста-

ти, очень вовремя: аферисты вот-
вот могли провернуть очередное 
«дельце» — снять с чужих счетов 
еще свыше 200 миллионов ру-
блей, для чего подготовили четы-
ре преступных операции.

Возбуждено уголовное дело 
по статьям «Приготовление к 
преступлению и покушение на 
преступление» и «мошенничест-
во». Шестеро задержанных «фи-
нансовых гениев» взяты под 
стражу. С еще одного взята под-
писка о невыезде и надлежащем 
поведении. Следствие уже закон-

чено и материалы дела направле-
ны в Таганский районный суд 
Москвы.

Такие преступления только 
кажутся относительно безобид-
ными — мол, никого же не убили, 
а «всего лишь» похитили у и без 
того не бедных людей пару-трой-
ку миллионов. 

Однако в полиции и спецслуж-
бах относятся к этому иначе. Во-
первых, жертвой мошенников 
может стать любой вкладчик. И, 
во-вторых, эти деньги могут уйти 
к террористам.

ПРОЦЕСС  «Черные банкиры» украли почти 100 миллионов рублей
у вкладчиков 

Взяли кассу

Узнайте больше: Названы самые популярные круизы 
в России 
rg.ru/art/1398414

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

E
P

A

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 Л
Е

О
Н

И
Д

 К
У

Л
Е

Ш
О

В
 /

 
Ю

Л
И

Я
 К

Р
И

В
О

Ш
А

П
К

О

БИЛЬЯРД В столице состоялось 
открытие Кубка мэра Москвы

Снукер 
на новенького

Илья Трисвятский

ТОРЖЕСТВЕННОЕ открытие 
традиционного, уже шестого по 
счету международного турнира 
по бильярду за Кубок мэра Мо-
сквы состоялось вчера в столич-
ном спорткомплексе «Олимпий-
ский».

На этих соревнованиях будут 
разыграны награды не только в 
«свободной пирамиде» у муж-
чин и женщин (параллельно име-
ют статус этапа Кубка мира), но 
и в новой для Кубка мэра Мо-
сквы дисциплине — снукере, ко-
торый сейчас является самой по-
пулярной разновидностью би-
льярда в Европе и Азии. 

Гостями праздника открытия 
турнира стали руководитель Де-
партамента спорта и туризма го-
рода Москвы Николай Гуляев, 
заместитель директора Феде-
ральной службы охраны РФ, ко-
мендант Московского Кремля 

генерал-лейтенант Сергей Хлеб-
ников, председатель попечи-
тельского совета Московской 
конфедерации бильярдного 
спорта Александр Пронин, глава 
московского Союза бильярдного 
спорта Евгений Иванов и др.

Общий призовой фонд сорев-
нований составляет ровно четыре 
миллиона рублей. По дисципли-
нам эта сумма распределяется 
так: 1,75 млн — «свободная пира-
мида» у мужчин, 1,25 млн — у жен-
щин, 1 млн — снукер (открытый 
вид). Самое большое индивиду-
альное вознаграждение получит 
победитель мужской «свободной 
пирамиды» — 350 тыс. руб. 

Мастера снукера уже провели 
предварительные баталии в би-
льярдном клубе «Полигон», а ре-
шающие поединки сыграют в СК 
«Олимпийский». Здесь участву-
ет 51 спортсмен из девяти стран.

«Свободная пирамида» остается 
главной дисциплиной Кубка мэра.

«Стрелец» накладывает тактиче-
скую обстановку на карту местно-
сти. 
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РЕСУРСЫ Мировая добыча 
серебра упала впервые 
за 14 лет

Цены заломило

Александра Воздвиженская

ДОБЫЧА серебра в мире впервые с 2002 года пошла на 
убыль: по итогам прошлого года производство сократи-
лось на 0,6 процента — до 885,8 миллиона тройских унций 
(примерно 25,112 тысячи тонн). При этом дисбаланс на 
мировом рынке сейчас самый высокий за последние три 
года: спрос превышает предложение на 147,5 миллиона 
унций (более четырех тысяч тонн).

Об этом говорится в ежегодном обзоре Института сере-
бра и Thomson Reuters GFMS. По оценкам специалистов, 
предложение падает из-за снижения добычи свинца, цин-
ка и золота, при которых можно извлекать и серебро. Пред-
ложение со стороны серебряного лома упало еще сильнее 
— ниже 140 миллионов унций, уровня 1996 года. Здесь при-
чиной стало сокращение объемов промышленного произ-
водства в Китае.

Спрос же продолжает расти со стороны производите-
лей солнечных батарей и биржевых инвестиционных фон-
дов (ETF). Растущий дефицит, геополитическая обстанов-
ка — хорошие спутники роста котировок. Так, за год они 
поднялись на 9,3 процента, а сам рост зафиксирован впер-
вые с 2011 года. Сейчас биржевая цена унции серебра со-
ставляет около 17 долларов, в России — около 750 рублей. 
За восемь лет котировки выросли на 28 процентов.

По данным CPM Group, цены на серебро в этом году 
должны продолжить рост, так как интерес инвесторов к та-
ким защитным активам, как драгметаллы, возвращается 
(немалую роль в этом сыграло решение Великобритании 
выйти из ЕС). Инвестиционный спрос в 2017 году подни-
мется на 12 процентов, пишет CPM Group.

Если в течение года котировки золота и серебра будут 
расти, то это может перерасти в долгосрочный тренд. Ко-
лебания увеличатся из-за краткосрочных политических и 
экономических событий, полагают аналитики «Открытие 
брокер». По их расчетам, среднегодовая цена золота будет 
на уровне 1254 доллара за унцию, серебра — 18,26 доллара 
(то есть рост может составить еще около семи процентов).

ПОЛИЦИЯ Криминальный 
лидер брал дань 
с налетчиков 
на инкассаторов

Взял бандитов 
под контроль

Михаил Фалалеев

УНИКАЛЬНЫЙ даже для уголовной среды бизнес орга-
низовал преступный авторитет по кличке Дерюга. В под-
московном Домодедове 61-летний «авторитет» (имя 
пока не называют в интересах следствия) взял под свой 
контроль других бандитов, которые вымогали деньги у 
предпринимателей. Впрочем, это не новация, в волчьих 
стаях всегда появляется вожак. «Фишка» в другом — под 
его контроль попали охотники на перевозчиков денег, в 
том числе — на инкассаторов.

 Начальник пресс-службы ГУ МВД России по Москве 
Татьяна Петрова сообщила, что сотрудники подмосков-
ной полиция задержали криминального лидера возле его 
дома. И, разумеется, сразу же его обыскали. Результат 
личного досмотра 
оперативников не 
разочаровал — на-
шли пистолет «ТТ» с 
полной обоймой на 
восемь патронов. 
Пока наличие неза-
конного пистолета — 
один из главных пун-
ктов обвинения Де-
рюги, за что он мо-
жет сесть на 4 года.

 Однако собесед-
ники корреспонден-
та «РГ» в правоохра-
нительных органах и спецслужбах намекнули, что нали-
чие оружия у этого человека волнует их меньше всего. 
Другое дело — механизм контроля над рэкетирами и на-
летчиками.  В самом деле, организация нападения на пе-
ревозчиков денег — легальных и не очень, — уже, по сути, 
сложнейшая операция, требующая наличия собствен-
ной спецслужбы. Это сложнее простого ограбления бан-
ка. Грабители инкассаторов должны иметь своих инфор-
маторов в банке и в тех организациях, которые передают 
и получают деньги. Еще надо опередить полицию и су-
меть как-то переиграть других возможных участников 
«процесса». Например, финансовую разведку, которая 
вполне может интересоваться циркуляцией денежных 
потоков. Не говоря уже о конкурентах по бизнесу. 

И если у них что-то получается, значит — работают се-
рьезные профессионалы. Что же говорить об уровне под-
готовки человека, сумевшего подчинить себе этих кри-
минальных профи? Видимо, это и есть главная причина 
закрытости настоящего имени Дерюги.

ЗДОРОВЬЕ Рецепты на лекарства, в том числе наркотические, станут электронными

Медик прячется за экраном
Марина Гусенко

Р
оссияне смогут получать 
медицинскую помощь он-
лайн, а рецепты на лекарст-

ва, в том числе содержащие на-
ркотические или психотропные 
вещества, станут электронными.

Правительственный законо-
проект на эту тему внесен в Гос-
думу. Узаконивание телемедици-
ны — важный шаг развития здра-
воохранения в России, считают 
эксперты. С одной стороны, он 
дает пациентам новую возмож-
ность получить помощь от квали-
фицированных врачей. С другой 
— позволяет колоссально эконо-
мить бюджетные деньги.

По словам завкафедрой ин-
формационных и интернет-тех-
нологий Первого Московского 
государственного медуниверси-
тета имени Сеченова Георгия Ле-
бедева, телемедицина нужна не 
только тем, кто живет на отдален-
ных территориях. Она поможет и 
тем пациентам, лечащим врачам 
которых необходимо второе мне-
ние о необходимости, скажем, го-
спитализации в высокотехноло-
гический центр. Онлайн приго-
дится и здоровым людям, кото-
рым некогда посетить поликли-
нику, но есть вопросы к врачу.

Законопроект предполагает, 
что использовать информацион-
ные технологии можно будет во 
всех перечисленных случаях.

«При оказании медпомощи 
могут проводиться консульта-

ции и консилиумы с применени-
ем телемедицинских технологий, 
обеспечивающих дистанционное 
взаимодействие врачей между 
собой, врача и пациента или его 
законного представителя, а так-
же дистанционный мониторинг 
состояния здоровья пациента» — 
говорится в документе. Порядок 
организации и проведения кон-
сультаций и консилиумов по ви-
деосвязи отдельно утвердит мин-
здрав. Организовывать консуль-
тации врачей-специалистов и их 
консилиумы должен лечащий 
врач пациента. Впрочем, пациен-
тов никто не ограничивает как в 
праве получения медпомощи на 
расстоянии, так и в праве на оч-
ное общение с врачом.

По словам президента Лиги за-
щиты пациентов Александра Са-
верского, в США телемедицина 
начала делать первые шаги в 2008 
году. И с этого времени по 2016 
год там на 70 процентов умень-
шилась обращаемость пациентов 
за медицинской помощью амбу-
латорно, на 19 процентов — число 
койко-мест, на 26 процентов — 
стационарных больниц. «Это ко-
лоссальный экономический раз-
ворот. Телемедицина высвобо-
ждает огромные ресурсы, и пре-
ступление их не считать», — гово-
рит Саверский.

Новые технологии войдут в 
жизнь не только жителей отда-
ленных территорий, но и горо-
жан. Мы часто идем к врачу, даже 
не зная, а действительно ли нам 

нужна помощь. Если пациент 
сможет задать вопросы врачу по 
телефону, электронной почте или 
по видеосвязи, в ряде случаев ему 
не понадобится обращаться в по-
ликлинику. Сможет ли врач на 
расстоянии понять, что происхо-
дит с пациентом? 
Отвечая на этот 
в о п р о с ,  э к -
сперт отметил, 
что  «скорая 
помощь» давно 
работает по это-
му принципу. 
Специалист 
на расстоя-

нии опреде-
ляет, нужно 
ли отправлять 
карету  «ско-
рой» пациенту.

С электронны-
ми рецептами вла-
стям предстоит проду-
мать «правильный» механизм их 
«отоваривания». Если людей бу-
дут прикреплять к конкретным 
аптекам и именно в них направ-

лять электронные рецепты, то у 
аптек может появиться искуше-
ние завысить цену на те или иные 
препараты. А если информация о 
содержании рецептов для кон-
кретного человека будет доступ-
на любым аптекам, чтобы он мог 
купить лекарство наиболее под-

ходящее ему, скажем, по цене, то 
нарушится врачебная тайна, 
считает Александр Савер-
ский. В связи с этим эксперт 
полагает, что должна быть 
разработана система, 
когда электронный 
р е ц е п т  д о л ж е н 
п р а к т и ч е с к и 
сам «ходить» 

за пациентом. Например, инфор-
мация могла бы поступать во все 
аптеки, но в зашифрованном 
виде, а пароль доступа к ней дол-
жен быть у самого пациента. 

ТРАНСПОРТ

Минтранс 
обяжет 
перевозчиков 
открывать 
данные

КУДА ЕДУТ? 
САМИ 
НЕ ЗНАЮТ! 

Татьяна Шадрина

МИНТРАНС предлагает создать 
в России федеральную информа-
ционно-аналитическую систему 
регулирования на транспорте. И 
даже разработал проект закона 
по этому поводу.

По мнению разработчиков 
документа, который должен 
вступить в силу уже в 2018 году, 
система повысит качество ана-
лиза эффективности развития 
транспортной инфраструктуры. 
Кроме того, она обеспечит 
контроль за развитием рынка 
транспортных услуг, их качест-
вом, за развитием экспорта 
транспортных услуг и реализа-
цией транзитного потенциала. 
Что же стоит за этими словами?

Сами не знают, куда едут! Го-
сорганы не обладают оператив-
ной отраслевой информацией. 
Только Росстату дают информа-
цию по ряду транспортных на-
правлений. И минтранс запра-
шивает там данные. У самих пе-
ревозчиков ведомство ничего 
получить не может, отметил в бе-
седе с «РГ» директор Института 
экономики транспорта и тран-
спортной политики НИУ «Выс-
шая школа экономики» Михаил 
Блинкин. И получается, что са-
пожник без сапог. 

Еще проблема в том, что сей-
час собирается информация 
только у крупных и средних 
предприятий. Хотя в городах 
большую часть перевозок вы-
полняется «маршрутчиками» 
(мелким бизнесом) и они не под-
падают ни под одну из категорий 
перевозок, по которым собира-
ется статистика. Получается, что 
картина по отрасли не полная. 

Можно сказать, что государ-
ственная отраслевая статистика 
как таковая пока не ведется. 
Так, например, нет точных цифр 
по одному из основных показа-
телей — суммарному пробегу ав-
томобилей. Сейчас для того, 
чтобы вывести расчетную вели-
чину пробега всех автомобилей, 
берется число автомобилей и 
величина пробега одного авто-
мобиля, ориентируясь на про-
бег машин автопарка «Почты 
России», так как предприятие 
представляет свою отчетность. 
А ведь это один из показателей, 
которые упомянуты в Тран-
спортной стратегии, добавил 
эксперт. 

Какая подвижность в пасса-
жиро-километрах граждан Рос-
сии, тоже точно сказать пока не 
можем. Как мы ее считаем, бе-
рем пассажирооборот больших 
транспортных компаний и сум-
мируем, а ведь есть еще 40 мил-
лионов автомобилей, принадле-
жащих домохозяйствам, кото-
рые кого-то тоже возят. И здесь 
идет очень приблизительный 
расчет. Берутся в ГИБДД данные 
по автомобилям и умножаются 
на десять тысяч километров. А 
ведь подвижность населения 
важный вопрос с точки зрения 
рынка труда, городской среды, 
транспортной связанности стра-
ны, сказал Блинкин.

И сейчас даже нельзя отве-
тить на вопрос, на сколько влия-
ет на совокупную подвижность в 
России субсидирование авиапе-
ревозок, обнуление НДС на при-
городные железнодорожные пе-
ревозки. Как это сказывается на 
мобильности населения. Или вот 
после создания выделенных по-
лос для общественного тран-
спорта в крупных городах, как 
изменился совокупный пробег 
автомобилей, каковы успехи 
развития общественного тран-
спорта, сократился ли пробег 
частных автомобилей?

Сроку давности 
не подлежит

Многие участники об-
суждения, успевшие 
п о с м о т р е т ь  н о в ы е 

фильмы, отмечали их высокое 
эмоциональное воздействие на 
зрителей, историческую досто-
верность и актуальное звучание 
в наши дни, особенно в связи с 
опасностью международного 
терроризма и трагическими со-
бытиями на Украине. В этой свя-
зи люди предлагали повторить 
показ киноэпопеи на телеэкране, 
причем сделать это, может быть, 
и на других каналах в более удоб-
ное, не ночное время. 

Александр Звягинцев посвя-
тил изучению истории Суда на-
родов, как именуют Нюрнберг-
ский трибунал, многие годы. 
Представляя фильмы, он поде-
лился и личными впечатлениями.

— Однажды, проходя в Киеве 
мимо Бабьего Яра, моя мать ска-
зала: «А ведь здесь могла лежать 
и я»…

Бабий Яр — это место массово-
го уничтожения евреев и цыган, 
согнанных со всего Киева. Но и не 
только их. Здесь же были рас-
стреляны более 25 тысяч совет-
ских военнопленных, в том числе 
16 тысяч моряков Днепровской 
флотилии, партизаны, коммуни-

сты и комсомольцы, игроки ки-
евской футбольной команды 
«Динамо» сразу после известно-
го «матча смерти». Здесь встре-
тили гибель борцы оставленного 
в городе подполья, которое почти 
сразу после оккупации было вы-
дано предателями гитлеровцам. 
Разделил эту горькую участь и 
дед Звягинцева, его арестовали и 
расстреляли прямо на улице, в 
центре Киева.

А в то сентябрьское утро 1941 
года мать Александра пошла со 
школьными подружками-еврей-
ками, которых погнали из родно-
го дома вместе с родителями. Но 
по пути к Бабьему Яру конвоир-
немец обратил внимание на де-
вушку славянской внешности и 
спросил: «Юде?». Она ответила: 

«Нет, русская». «Weg!», — серди-
то крикнул немец и толчком в 
спину выпихнул ее из колонны. 
Так она и спаслась…

Отец Александра, Григорий 
Звягинцев воевал, прошел всю 
войну, не раз бывал на краю гибе-
ли. Во время Курской битвы, ока-
завшись в окружении, миномет-
ная рота на крохотном пятачке 
пятеро суток отбивалась от вра-
гов, но выстояла, уничтожив до 
батальона гитлеровцев, — так на-
писано в представлении фронто-
вика к высокой награде. А когда 
стрелять из минометов стало не-
чем, отважный командир поднял 
бойцов в атаку на прорыв и вывел 
их к своим, причем они на себе 
вынесли всю материальную 
часть. Говорили, что пример по-

давал сам Звягинцев, человек 
редкой физической силы, — он на 
спор поднимал зубами большой 
мешок пшеницы. 

Понятно, что в такой семье па-
мять о войне не могла не жить. Но 
еще больший интерес к трагедии 
военных лет у Александра проя-
вился, когда судьба преподнесла 
ему настоящий подарок: став про-
курором, он работал под началом 
Романа Руденко, главного совет-
ского обвинителя на Нюрнберг-
ском процессе. Впечатления из 
первых уст, знакомство со многи-
ми известными участниками тех 
событий, подлинные документы и 
свидетельства — все это стало 
трамплином к серьезной истори-
ческой исследовательской рабо-
те. Из-под его пера вышло пять 
книг, переведенных на европей-
ские языки. По его сценариям 
снято восемь документальных 
фильмов и 8-серийный художест-
венный телесериал «Контригра». 

Новая серия документальных 
фильмов, представленная вчера 
в «Российской газете», пока 
включает шесть фильмов. Но это, 
как сказал Александр Звягинцев, 
еще не конец, продолжение по-
следует. По его мнению, тема 
Нюрнберга не должна быть ни 

забыта, ни завуалирована новы-
ми историческими реалиями. 
Тем более что многие из них пря-
мо призывают задуматься, нет 
ли на горизонте новой зловещей 
тени поверженного было нациз-
ма? С демонстрацией своих 
фильмов он провел массовые 
встречи со зрителями в Париже, 
Риме, Мадриде, Страсбурге, Ге-
нуе, Дублине, а дома лишь за по-
следние месяцы выступил в уни-
верситетах и академиях Москвы, 
Казани, Крыма, Волгограда, Пен-
зы и других городов страны. 

Александр Звягинцев много лет 
отдал изучению материалов 
Нюрнбергского процесса.

Акцент

 Став прокурором, Звягинцев 
работал под началом Руденко, 
советского обвинителя 
на Нюрнбергском процессе 

Данные о подвиж-
ности населения 
важный вопрос 
с точки зрения 
рынка труда, город-
ской среды

Грабители должны 
иметь своих инфор-
маторов в банке 
и в структурах, 
передающих и полу-
чающих деньги
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Рассказ об одном из фильмов, где 
приводятся личные впечатления 
и оценки непосредственных 
участников Нюрнбергского про-
цесса, читайте в одном из бли-
жайших номеров «Российской га-
зеты — Недели». 

Фото и видео смотрите 
на сайте
rg.ru/art/1403306
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Сможет ли врач на расстоянии 
понять, что происходит с паци-
ентом, — большой вопрос, 
но выдать рецепт или зачитать 
анализы точно сможет.

Документ читайте на сайте 
rg.ru/art/1403245
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ПРОЩАНИЕ 
Ушел воспитатель и друг 
тысяч журналистов

Декан из песни

Игорь Коц, 
выпускник-1978, 

шеф-редактор 

журнала «Родина»

«ДУМАЕМ, поймет 
нас кафедра, вы 
только загляните в 
души нам. Мы при-
гласим на наши 
свадьбы шафером 
Игорь Алексеича 
Илюшина!» — люби-
мая строчка из гим-
на, который больше 
40 лет распевают 
студенты и выпуск-
ники Дальневосточ-
ного госуниверсите-
та. В понедельник не 
стало нашего люби-
мого декана, ученого, журналиста. Педагога, чьи воспи-
танники работают сегодня в сотнях  СМИ — от примор-
ских районок до «Российской газеты», от  Магадана до 
Украины. Человека чести и безупречной профессиональ-
ной репутации.  

В последние годы он неожиданно для всех нас издал 
три сборника стихов, цепляющих за сердце запредель-
ной искренностью. И мы на недавнем его юбилее — чтобы 
не ударить в грязь лицом — конечно, объяснялись ему в 
любви стихотворно:

Покуда песня не задушена, 
нам этой не сменить пластинки, 
рифмуя души и Илюшина
от Тавричанки до Неглинки! 
Игорь Алексеевич Илюшин ушел за три дня до своего 

77-летия. Светлая память.

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Обязательное 
страхование жилья в России 
вводить не будут

Крыша без полиса

Юлия Кривошапко

СТРАХОВАНИЕ жилья в Рос-
сии останется добровольным. 
Такой вывод можно сделать из 
доработанной версии законо-
проекта, которую для общест-
венного обсуждения опублико-
вало Министерство финансов.

Доля застрахованного жилья 
в России невелика — всего не-
сколько процентов. Да и то, по 
признанию самих страховщи-
ков, это в основном договоры 
ипотечного страхования: когда 
граждане берут кредит на покуп-
ку квартиры или дома, а банки 
обязывают их эти квадратные 
метры страховать. 

Несколько лет назад после 
разрушительных наводнений в 
Крымске и на Дальнем Востоке, с 
большим количеством постра-
давших и огромным ущербом, 
власти задумались о создании 
системы страхования жилья, ко-
торая позволила бы сократить 
выплаты из бюджета и перело-
жить часть ответственности на 
страховщиков и самих граждан. 
Разработать специальный зако-
нопроект минфину поручил пре-
мьер-министр Дмитрий Медве-
дев.

Документ, который Госдума 
приняла в первом чтении в 2015 
году, подразумевал, что люди, не 
застраховавшие жилье, лишив-
шись крова из-за природных ка-
таклизмов, смогут получить дру-
гое жилье только на условиях 
соцнайма. В новом варианте за-
конопроекта этого пункта нет. 
Страхование жилья остается де-
лом добровольным. В поправках 
лишь сказано, что в случае чрез-
вычайных ситуаций наличие до-

говора со страховой компанией 
будут учитывать при оказании 
пострадавшим финансовой по-
мощи и возмещении ущерба.

Страховщики уверены, что в 
такой конструкции будущий за-
кон работать не будет. Эксперты 
менее категоричны. Они ожида-
ют, что объемы страхования жи-
лья в России вырастут, но массо-
вым оно не станет. «Граждане 
продолжают пребывать в уве-
ренности, что государство в слу-
чае чего им поможет. Чтобы 
страховать жилье, им нужен се-
рьезный мотивирующий фак-
тор, — говорит управляющий ди-
ректор Национального рейтин-
гового агентства Павел Самиев. 
— Но в законопроекте его нет. Так 
что вряд ли ситуация со страхо-
ванием в ближайшее время кар-
динально изменится. Хотя под-
вижки, безусловно, будут».

В новой версии законопроек-
та нет и пункта о том, что плата 
за страховку может быть вклю-
чена в платежную квитанцию за 
ЖКУ — такая практика сейчас 
действует в Москве и ранее при-
водилась в качестве примера 
удачно организованной системы 
страхования жилья. Планирует-
ся, что порядок заключения до-
говора со страховщиками и 
уплаты страховой премии будут 
определяться региональными 
программами. Законопроект не 
обязывает регионы их разраба-
тывать, это будет лишь право. 

Во Всероссийском союзе 
страховщиков (ВСС) надеются, 
что регионы не будут игнориро-
вать эту возможность. «Мы рас-
считываем, что они активно 
включатся в эту работу, ведь та-
кой подход позволит сохранить 
большую часть средств бюдже-
тов и перераспределить нагруз-
ку», — отметил глава ВСС Игорь 
Юргенс. По его прогнозам, на 
первом этапе реализации закона 
интерес к разработке таких про-
грамм, возможно, проявят те ре-
гионы, которые регулярно стра-
дают от стихийных бедствий, в 
том числе от наводнений.

Геополитика О новом этапе дискредитации российской «мягкой силы» на Западе

Как в годы «холодной войны»
Олег Матвейчев, политолог

В 
преддверии президентских 
выборов в России в 2018 
году на Западе происходит 

активизация антироссийской по-
вестки. В последние годы в ряде ев-
ропейских и украинских СМИ 
планомерно увеличивалось число 
публикаций, направленных про-
тив признанных во всем мире рос-
сийских деятелей культуры и 
искусства, которые так или иначе 
своим творчеством оказывают 
большое влияние на позитивное 
восприятие России за границей. 

Российская творческая элита 
воспринимается Западом в пер-
вую очередь как инструмент дей-
ствующей власти, призванный 
сформировать определенное об-
щественное настроение и отно-
шение к нашей стране в мире. По 
мнению западных оппонентов 
России, так называемая «мягкая 
сила» в состоянии перевернуть 
восприятие международной об-
щественности русского мира, со-
здать его позитивный и мощный 
образ. Что, безусловно, является 
нежелательным для сторонников 
антироссийских сил, ведь ими 
были уже затрачены колоссаль-
ные усилия для формирования 
образа России как страны — аг-
рессора и узурпатора свобод с 
общественным развитием на 
уровне «валенок и балалайки». 

Западом хорошо усвоен урок, 
как создается и работает государ-
ственная машина массовой про-
паганды. Здесь можно вспомнить 
и пример гитлеровской Герма-
нии, и нынешнюю «программу 
гостеприимства» Евросоюза для 
беженцев. И в этом смысле при-
мер США — достаточно молодой 
державы, без сильной многове-
ковой истории, страны, которой 
изначально приходилось доказы-
вать, что она чего-то да стоит, — 
является одним из самых убеди-
тельных. 

Используя кинематограф — 
одно из сильнейших средств воз-
действия на массы, американцы 
создали образ США в качестве ве-
ликой и непобедимой страны, 
миссия которой защищать весь 
мир от сил зла. Сегодня, как и де-
сятки лет назад, американцы де-
лают ставку на тот же кинематог-
раф. Посредством этого инстру-

мента США весьма эффективно 
транслируют свои ценности все-
му остальному миру. 

Именно поэтому, основыва-
ясь на своем опыте массовой 
пропаганды, сторонники анти-
российской повестки рассматри-
вают русскую «мягкую силу» не 
иначе как непосредственную уг-
розу. 

Россия всегда славилась твор-
ческими людьми, которые вне-
сли и продолжают вносить ог-
ромный вклад в развитие миро-
вой культуры. Многие россий-
ские музыканты, писатели, акте-
ры, художники, режиссеры, на-
учные деятели пользуются боль-
шим авторитетом в мире и пред-
ставляют нашу страну в самом 
благоприятном свете. Во многом 
именно по этой причине они не-
редко становятся мишенью ин-
формационных атак со стороны 
западных СМИ.

За последние несколько лет 
примеров дискредитации рос-
сийской культурной элиты ста-
новилось все больше. В минув-
шую субботу в Киеве завершился 
конкурс «Евровидение». Россия 
впервые не принимала в нем уча-
стия с момента, когда присоеди-
нилась к музыкальному проекту 
в 1994 году. Наша страна плани-
ровала направить на конкурс 
27-летнюю Юлию Самойлову с 
песней Flame Is Burning. У певи-
цы первая группа инвалидности, 
она с детства передвигается на 

инвалидной коляске. Однако Ук-
раина отказала Самойловой во 
въезде на основании того, что ле-
том 2015 года певица выступала 
на концерте в Крыму. 

В конце февраля 2017 года в 
ряде международных СМИ поя-
вились публикации об одном из 
известнейших российских ре-
жиссеров, признанных в мире, — 
Никите Михалкове. Критике под-
верглись его мировоззрение, па-
триотические высказывания и 
впрямую тот факт, что он являет-
ся ярым сторонником режима 
президента Владимира Путина. 

Осенью прошлого года Украи-
на обнародовала «черный спи-
сок» из 140 российских деятелей 
культуры и искусства, которым 
запрещен въезд на Украину. Так, в 
список попали Олег Газманов, 
Иосиф Кобзон, Валерия, Сергей 
Пенкин, Александр Розенбаум, 
Юлия Чичерина и многие другие. 

В числе невъездных оказался 
художественный руководитель и 
гендиректор Мариинского теа-
тра Валерий Гергиев, который от-
крыто поддержал присоединение 
Крыма к России, а весной 2016 
года выступил с симфоническим 
оркестром в освобожденной от 
боевиков сирийской Пальмире. 
Владимир Путин тогда назвал 
этот концерт символом надежды 
не только на возрождение древ-
него города, но и на избавление 
современной цивилизации от 
международного терроризма. За-
падные СМИ сочли Гергиева лю-
бимчиком Кремля. Медиа США и 
Великобритании раскритикова-
ли концерт. 

В 2015 году Латвия запретила 
въезд в страну Иосифу Кобзону, 
Валерии и Олегу Газманову, кото-
рые выступали почетными гостя-
ми музыкального конкурса «Но-
вая волна». После этого инциден-
та «Новая волна» переехала в 
Сочи. 

Двумя годами ранее, в 2013 
году, правительство США запо-
дозрило российского певца Гри-
гория Лепса, а впоследствии и 
Иосифа Кобзона в связях с ма-
фией и внесло их в «черные спи-
ски» американского минфина. 
Однако несложно догадаться, 
что проблемы Кобзона и Лепса 
связаны прежде всего с тем, что 
они уже много лет открыто под-

держивают политику Владими-
ра Путина.

Сегодня дискредитация рос-
сийской «мягкой силы» продол-
жает набирать обороты. 

Примечательно, что замет-
ную  активность здесь проявляет 
общественная организация «От-
крытая Россия», патронируемая 
бизнесменом Михаилом Ходор-
ковским. К примеру, 29 апреля 
она провела акцию под звонким 
названием «Надоел» в несколь-
ких российских городах. Немно-
гочисленные активисты «Откры-
той России» принесли к прием-
ным президента письма с требо-
ваниями к Владимиру Путину не 
выдвигать свою кандидатуру на 
выборах 2018 года. Интересный 
парадокс, Ходорковский на слу-
ху у россиян находится гораздо 
дольше, чем Владимир Путин, и 

уж кто действительно надоел пу-
блике — большой вопрос. Во вся-
ком случае Ходорковский уже 
давно вызывал негатив у населе-
ния тем, как он участвовал в раз-
деле государственной собствен-
ности и как сколачивал капитал. 
Вызывали аллергию у населения 
и его амбиции переустроить го-
сударственное управление в 
стране, ведь политическая ситуа-
ция с приходом к власти Влади-
мира Путина в 1999 году начала 
развиваться не по задуманному 
Ходорковским сценарию. И это 
при том, что недовольство биз-
несмена положением дел в стра-
не не разделяет российское боль-
шинство, оно стабильно поддер-
живает Владимира Путина на 
протяжении всего срока пребы-
вания у власти. Рейтинги главы 
государства зашкаливают за 
70%. Ходорковский едва ли мо-

жет претендовать хотя бы на ка-
кой-то процент подобной под-
держки. 

Вызывает сомнения степень 
доверия к оценкам Ходорковско-
го относительно происходящего 
в России. Прежде всего потому, 
что его невозможно считать вы-
ходцем из народа, он является од-
ним из ярчайших представите-
лей олигархического класса, он 
осужден был не по политическим 
мотивам, а за уклонение от упла-
ты налогов со стороны возглав-
ляемой им компании «ЮКОС». 

Тому, кто, путешествуя по Ев-
ропе, просматривает местные 
СМИ, становится понятно: Ми-
хаил Ходорковский является ча-
стым гостем на европейских ТВ-
каналах, где выступает в качест-
ве эксперта по России. По боль-
шому счету «Открытая Россия» 

выполняет не только и даже не 
столько роль внутриполитиче-
ского агента, пытающегося за-
давать собственную оппозици-
онную повестку, но одновре-
менно старается влиять и на ин-
формационное пространство в 
Европе. 

Ходорковский, оппозиционно 
настроенные российские журна-
листы и деятели культуры под-
аются на Западе как живые сви-
детели якобы антидемократиче-
ских веяний в России. Проще го-
воря, одно дело, когда о внутри-
политической ситуации в нашей 
стране рассуждают европейские 
эксперты: англичане, итальянцы, 
французы и так далее, они могут 
быть предвзяты в своих суждени-
ях, так как в России не живут. И 
совсем другое дело, когда на ши-
рокую публику вещают Ходор-
ковский и подобные ему экспер-

ты, являющиеся как бы очевид-
цами событий, происходящих в 
нашей стране. Уровень доверия к 
их суждениям резко возрастает. 

Вот, например, известный 
российский галерист Марат Гель-
ман уже несколько лет находится 
в Черногории, где занимается со-
зданием европейского культур-
ного центра Dukley European Art 
Community. Пребывая за грани-
цей, Гельман не скрывает раздра-
жения в отношении России, от-
крыто заявляя об этом в СМИ. 
Аналогичной позиции придер-
живается писатель Григорий 
Чхартишвили, известный под 
псевдонимом Борис Акунин, по-
кинувший Россию в 2014 году. 

Основная цель деструктив-
ных сил Запада — дискредитация 
российских ценностей. Критике 
без разбора подвергаются все ас-
пекты повестки дня. Например, 
как только возникла инициатива 
по поводу реновации и сносу пя-
тиэтажек, появился вал публика-
ций относительно того, почему 
этого нельзя делать и как это на-
рушает права москвичей. 

Другой сюжет — акция «Бес-
смертный полк», проходившая в 
День Победы, 9 Мая. В ней приня-
ло участие колоссальное количе-
ство граждан. В ответ на эту ак-
цию в оппозиционных россий-
ских и западных СМИ появились 
публикации о множестве изнаси-
лованных русскими солдатами 
немок и прочих ужасах войны. 

Запад рисует своему обывате-
лю будущее нашей страны ис-
ключительно в мрачных тонах. 
Вне всяких сомнений нагнетание 
страстей будет усиливаться с ка-
ждым днем, приближающим нас 
к президентским выборам. Не 
исключено, что в самое ближай-
шее время негативные информа-
ционные вбросы будут появлять-
ся в отношении самых разных 
представителей российской 
творческой элиты, которые де-
кларируют провластную полити-
ческую позицию. Таким образом, 
вполне эффективно ведется си-
стемная работа по изоляции на-
шей страны от западного мира. В 
итоге дискредитация культурной 
элиты наносит даже больший 
имиджевый вред, чем беглецы, 
которые поливают грязью собст-
венную страну на Западе. 

Олег Матвейчев: На Западе  
ведется системная работа 
по международной изоляции 
нашей страны. 

Акцент

 Запад рисует своему 
 обывателю будущее нашей 
страны исключительно в 
мрачных тонах. Нагнетание 
страстей будет усиливаться

Из законопроекта 
исчез пункт о том, 
что плата за стра-
ховку может быть 
включена в квитан-
цию за ЖКУ

Читайте также: Кому 
придется заплатить 
двойной налог на землю 
rg.ru/art/1390768

Анатолий Комков 

О
бширен и разнообразен 
модельный ряд сельско-
хозяйственной убороч-

ной техники, предлагаемый в 
нынешнем году холдингом 
«ГОМСЕЛЬМАШ» и ЗАО СП 
«Брянсксельмаш». В перечне 
предложений для российского 
рынка — 11 моделей и модифика-
ций зерноуборочных комбай-
нов, среди которых сельхозпред-
приятия с различными объема-
ми уборки наверняка найдут не-
обходимую им технику. Так, 
крупные хозяйства и агрохол-
динги все чаще обращают вни-
мание на высокопроизводитель-
ный комбайн GS16. Начав 2017 
год с производства и отгрузки 
партии этих мощных машин в 
Республику Татарстан, «Гом-
сельмаш» в марте выиграл тен-
дер на поставку в Россию новой 
партии GS16. А уже в апреле в 
службу продаж холдинга посту-
пила очередная заявка на пос-
тавку «шестнадцатых» — и снова 
из России.

При этом в годовых програм-
мах обоих партнеров-произво-
дителей абсолютное первенство 
по объемам производства про-
должают удерживать комбайны 
популярной и востребованной 
серии GS12. Среди них — и но-
винка прошлого сезона GS12А-1 
с модернизированной наклон-
ной камерой, 9-кубовым бунке-
ром и двухскоростным соломо-
измельчителем, и классика се-
рии — модель GS12-29, а также 
полноприводная рисовая моди-
фикация. Кстати, в начале марта 
именно комбайн из серии GS12 
стал 16-тысячной машиной ЗАО 
СП «Брянсксельмаш», продан-
ной в России с момента начала 
работы предприятия в 2005 
году.

К жатве-2017 найдут своих 
владельцев в российских регио-
нах и классические однобара-
банные пятиклавишники GS10, 
и различные модели серии 
GS812 (в том числе — с копните-
лем соломы, что очень важно для 
хозяйств, развивающих живот-
новодство). Не забыты и интере-
сы небольших фермерских хо-
зяйств: для них лучшим приоб-
ретением станут экономичные 
комбайны GS5.

Широкие возможности выбо-
ра предоставляет и линейка кор-
моуборочных машин «Гомсель-

маш», в числе которых — само-
ходные кормоуборочные ком-
байны шести моделей. Среди них 
отметим две новинки: комбайны 
FS8060 с двигателем мощностью 
600 л.с. и FS6025 (250 л.с.). Это 
машины современного техничес-
кого уровня, «за плечами» у ко-
торых успешные испытания на 
Центрально-Черноземной МИС, 
опыт работы в Беларуси и Арген-
тине (FS8060) и в Китае (FS6025), 
а поставляться они пока будут 
небольшими партиями. 

Что же касается широко из-
вестного комбайна GS80, то в 
нынешнем сезоне на кормовые 
поля выйдет его новая версия. 
Эта модель оснащена новым 
450-сильным двигателем ОАО 
«Автодизель» ЯМЗ-65856 с сис-
темой электронного регулиро-
вания подачи топлива. «Гом-
сельмаш» уже начал отгрузку 
комбайнов с перспективными 
двигателями. Ожидается, что в 
условиях кормозаготовки, и в 
первую очередь на такой энер-
гозатратной операции, как 
уборка кукурузы на силос, но-
вые моторы смогут обеспечить 
высокие технико-экономичес-
кие показатели — такие как мощ-
ность, крутящий момент, эконо-
мия топлива.

Для тех, кто делает ставку на 
уже известные кормоуборочные 
комбайны К-Г-6 и FS60, сообща-
ем, что эти модели, как и прицеп-
ной комбайн FT40, по-прежнему 
производятся «Брянсксельма-
шем». 

А теперь — о приобретении 
техники в кредит: напоминаем 
российским покупателям про-
дукции холдинга «ГОМСЕЛЬ-
МАШ», что продолжают действо-
вать подписанные договоры меж-
ду Правительством Республики 
Беларусь и банками Российской 
Федерации, которые позволяют 
российским сельхозтоваропро-
изводителям получить кредит в 
банках России на льготных усло-
виях, с компенсацией части про-
центов по кредиту из бюджета 
Республики Беларусь.

Кроме того, в соответствии с 
Указом Президента Республики 
Беларусь от 25.08.2006 №534 
российские покупатели продук-
ции холдинга «ГОМСЕЛЬМАШ» 
могут получить льготный кредит 
напрямую в Банке развития Рес-
публики Беларусь или в своем 
банке по схеме межбанковского 
кредита.

Что же касается продукции 
ЗАО СП «Брянсксельмаш», то 
она подпадает под действие пос-

тановления Правительства Рос-
сийской Федерации от 29.12.2016 
№1528, и на ее приобретение 
российские аграрии могут по-
лучить в уполномоченных бан-
ках льготный кредит по снижен-
ной процентной ставке. Льгот-
ная процентная ставка будет 
применяться в том числе и в 
действующей целевой програм-
ме ОАО «Россельхозбанк» «Кре-
диты под залог приобретаемой 
техники и/или оборудования» 
(напоминаем, что ОАО «Рос-
сельхозбанк» возглавляет пере-
чень уполномоченных банков).

Каждый потенциальный кре-
дитополучатель может получить 
полную информацию о доступ-
ных кредитных схемах и их усло-
виях, а также необходимую по-
мощь у ближайшего дилера хол-
динга «ГОМСЕЛЬМАШ» и ЗАО 
СП «Брянсксельмаш».

Успешной жатвы с новыми 
комбайнами!

ПРИОРИТЕТ Льготные кредиты для комбайнов «Брянсксельмаш» 

Комбайны и кредиты

Комбайны «ПАЛЕССЕ» на уборке 
зерновых.

КОНТАКТЫ
www.gomselmash.by
+375 (232) 59-15-55
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АВИАЦИЯ Лучшие вертолеты 
мира покажут в Москве

Взлет класса VIP

Сергей Птичкин

ПРАКТИЧЕСКИ все готово к открытию в Москве Ме-
ждународной выставки вертолетной индустрии 
HeliRussia. Она будет юбилейной — десятой по счету и са-
мой крупной по количеству участников и показанных 
экспонатов.

Мировой рынок вертолетов переживает не лучшие 
времена. И тем не менее интерес к выставке, которая 
проходит ежегодно во второй половине мая в Москве, не 
падает. Свои достижения в этом году покажут 230 компа-
ний из 21 страны мира. В том числе из Великобритании, 
Германии, Китая, Италии, Франции. Даже Австралия и 
ЮАР будут присутствовать на нашей вертолетной вы-
ставке. Самая крупная зарубежная экспозиция будет у 
Франции. 

Естественно, доминирует показ того, что выпускает-
ся в России. В 2016 году холдинг «Вертолеты России» по-
ставил заказчикам 189 вертолетов. В текущем году пла-
нируется выпустить более двух сотен машин. 

На смену Ми-8 и Ми-17, ставшим классикой, идет Ми-
171 А2.  В его конструкции реализовано более двадцати 
существенных нововведений. У Ми-171 А2, в сравнении 
с предшественниками, лучшая аэродинамика и самая 
современная, так называемая, стеклянная кабина.

Продолжается работа по реализации программы про-
движения нового вертолета Ми-38. Именно его устано-
вят перед входом на выставку HeliRussia 2017.

Набирает популярность легкий «Ансат», спроектиро-
ванный и выпускаемый в Казани. Он сертифицирован в 
различных вариантах — пассажирском, медицинском, 
универсальном. Может быть и воздушным бойцом. На 
выставке в Москве его покажут в VIP-исполнении.  

Другой легкий многоцелевой вертолет Ка-226Т, по-
строенный по модульной схеме, уже признан лучшим в 
мире в своем классе. Его лицензион-

ное производство скоро на-
чнется в Индии. 

Покажут и сверхлегкий соосный вертолет «Микрон». 
Его еще называют «воздушным скутером». Он обладает 
прекрасными летными характеристиками и высокой ма-
невренностью. Специалисты уверены, это этот вертоле-
тик наиболее оптимально использовать совместно с бес-
пилотными летательными аппаратами.

Состоится премьера двух моделей новых и достаточ-
но необычных летательных аппаратов VENTOCOPTER.

Несущий винт у них приводится в действие набегаю-
щим потоком воздуха и играет роль своеобразного кры-
ла, обеспечивая подъемную силу. Силовая установка 
обеспечивает поступательное движение и набор высоты 
за счет двух толкающих винтов.

По словам разработчиков, эти машины будущего от-
личаются повышенной безопасностью и низкой чувст-
вительностью к турбулентности. Диапазон высот венто-
коптера начинается от 1 метра над поверхностью земли 
и может достигать 6 км — для летчиков в этом случае не-
обходимо наличие специального кислородного оборудо-
вания. 

Несмотря на то что вентокоптеры являются дальней-
шим развитием автожиров, известных еще с начала 
прошлого века, в данном случае их можно считать совер-
шенно новыми летательными аппаратами. И вполне воз-
можно, именно они станут в числе главных сенсаций вы-
ставки HeliRussia 2017. Фирмы «Камов» и «Миль», увы, 
никаких прорывных проектов не покажут. А ведь десять 
лет назад они блистали. 

Легкий вертолет «Ансат» 
набирает популярность.
Он может быть и воен-
ным и гражданским.
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Игорь Илюшин — педагог, журналист, 
поэт.
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КРИЗИС Британия 
заблокировала создание 
оперативного штаба ЕС

Лондон хлопнул 
дверью

Ариадна Рокоссовская

ПРОТИВОСТОЯНИЕ на линии Лондон—Брюссель при-
вело к тому, что британский министр иностранных дел Бо-
рис Джонсон заблокировал принятие документов, требуе-
мых для создания оперативного военного штаба ЕС. 

Решение о создании такого штаба, который необходим 
для улучшения координации действий гражданских и во-
енных подразделений консультативных миссий ЕС в 
Мали, Центральноафриканской Республике и Сомали, 
было принято еще 28 марта, но для того, чтобы оно вступи-
ло в силу, страны—члены Евросоюза должны одобрить не-
которые практические шаги. И на этом этапе процесс, по 
данным немецкого информагентства DPA, заблокировал 
глава МИД Великобритании. Хотя цели у новой структуры 
вроде бы не военнные, по данным издания Financial Times, 
британцы опасаются, что фигурирующая в тексте форму-
лировка «оперативный военный штаб» в будущем позво-
лит поменять направление ее деятельности. Основания 
для таких опасений у Лондона имеются: Франция и Герма-
ния давно стремятся к более интенсивному военному со-
трудничеству в рамках Евросоюза. Британия всегда отно-
силась к этому негативно, опасаясь, что деятельность та-
кого военного союза пересекалась бы с задачами НАТО. 

Впрочем, знатоки британской политики полагают, что 
этот ход — начало большой партии, которая предстоит Лон-
дону в ходе переговоров с ЕС. Дело в том, что до 2019 года, 
когда Великобритания окончательно покинет ЕС, она 
обладает таким же правом голоса, как и остальные члены 
Союза. Тем временем многие решения в Евросоюзе требу-
ют единогласного одобрения. Вполне возможно, считают 
эксперты, что блокированием этой инициативы Борис 
Джонсон как бы намекает на возможность наложить вето 
на другие, более важные для союза решения. 

СКАНДАЛ Порошенко 
отключил российские 
социальные сети

Контакт 
прерван

Петр Лихоманов

ВЧЕРА президент Украины Петр Порошенко подписал 
указ № 133, которым вводится в действие решение Сове-
та национальной безопасности и обороны (СНБО) от 28 
апреля под общим заголовком «О применении персо-
нальных специальных экономических и других ограни-
чительных мер (санкций)». 
ПОД санкции на территории Украины попали 1228 фи-
зических лиц — граждан России (в основном журнали-
сты, чиновники, политики и представители творческих 
профессий) и иностранцев, а также 468 юридических 
лиц, включая 66 украинских компаний. В частности, за-
прет на деятельность касается популярных сетевых сер-
висов «Яндекс» и «Мэйл.Ру», социальных сетей «ВКон-
такте» и «Одноклассники». Кроме того, украинцам пред-

писано отказаться 
от программного 
обеспечения компа-
нии 1С, в первую 
очередь бухгалтер-
ских программ. Указ 
вступает в действие 
через 15 дней после 
опубликования, то 
есть с 1 июня.

Санкции налага-
ются на три года и предполагают блокировку активов фи-
зических и юридических лиц; ограничение торговых опе-
раций; предотвращение вывода капиталов за пределы Ук-
раины; приостановление исполнения экономических и 
финансовых обязательств; ограничение или прекраще-
ние предоставления телекоммуникационных услуг и ис-
пользования телекоммуникационных сетей общего поль-
зования; запрет на осуществление государственных за-
купок товаров, работ и услуг у указанных юридических 
лиц; прекращение выдачи разрешений, лицензий на ввоз 
или вывоз из Украины валютных ценностей и ограниче-
ния выдачи наличных по платежным картам; запрет пе-
редачи технологий, прав на объекты права интеллекту-
альной собственности.

Для российских интернет-компаний и социальных се-
тей введение санкций означает полное прекращение дея-
тельности на Украине и в украинском сегменте Всемир-
ной сети, предполагающее отключение всех сервисов. 
Обязанность по исполнению президентского указа воз-
ложена на местных провайдеров, которые находятся в яв-
ном замешательстве. Тем временем социальные сети, как 
«подлежащие запрету, так и признанные безвредными», 
уже потешаются над украинским президентом. Поро-
шенко напоминают о сделанном в понедельник заявле-
нии про «беспрецедентный уровень свободы» на Украи-
не, а также интересуются, закроет ли он свои профили во 
«ВКонтакте» и в «Одноклассниках». 

ГЕОПОЛИТИКА Макрон нанес первый заграничный визит в Берлин

Евроспасатели
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

П
ервый заграничный визит 
новоиспеченный прези-
дент Франции Эмманюэль 

Макрон, как и его предшествен-
ник, нанес в Германию. 

Для Макрона встреча с Анге-
лой Меркель носила принципи-
альный характер.  Укрепление 
разносторонних связей  с Герма-
нией фигурировало в качестве 
приоритетной задачи в его пред-
выборной программе.

По итогам переговоров, Фран-
ция и Германия, по словам Мер-
кель, «в критический для истории  
ЕС момент»  намереваются при-
дать двустороннему сотрудниче-
ству «новую динамику» и будут 
вместе работать с тем, чтобы ока-
зать «всяческую  поддержку» ев-
ропейской идее. Каким образом?   

По словам германского кан-
цлера, речь идет о «разработке 
«дорожной карты» развития ЕС»  
на среднесрочную перспективу. 
«Это будут проекты, которые не 
возникнут за ночь, однако у нас 
есть  общее убеждение, что мы 
должны не только заниматься вы-
ходом Великобритании из ЕС, но 
прежде всего решить, как консо-
лидировать ЕС и еврозону», —  зая-
вила Ангела Меркель. Что касает-
ся Эмманюэля Макрона, то  он 
считает, что без серьезных прео-
бразований в самом Евросоюзе и 
особенно  в  еврозоне не обойтись.  
Как известно, его позиция сводит-
ся к тому, чтобы  в рамках еврозо-
ны был создан свой бюджет, введе-
на  должность министра финан-

сов, организован собственный 
парламент. Однако для  этого не-
обходимо внести изменения в  ев-
ропейские договоры, с чем, в 
принципе, «ради спасения Евро-
союза»  готова, правда, с оговорка-
ми согласиться Ангела Меркель.  

Насколько реальны перспек-
тивы перестройки Европы, к чему 
в  Берлине призывал французский 
президент? Если что-то и сдвинет-
ся с мертвой точки, то, как полага-
ет парижская газета «Фигаро»,  
совсем не скоро, по крайней мере 
не «в ближайшие полгода». Пока в 
Германии не пройдут парламент-
ские выборы и Меркель в случае 
переизбрания не получит новый 
мандат на формирование  прави-
тельства, «Берлин не станет ини-
циировать какие-либо евроре-
формы».

А вот что считает по поводу  ви-
зита  Макрона в Берлин француз-

ский писатель и политолог Доми-
ник Жаме:

— За последнее десятилетие 
Германия превратилась в домини-
рующую  силу в Европе.  Все это 
происходит  на фоне наращива-
ния Берлином  экономического 
потенциала и, как следствие, по-
литического веса в рамках ЕС, а 
также, увы,  утраты Францией 
прежних позиций в качестве рав-
новеликого  партнера в тандеме 
по управлению локомотивом ев-
роинтеграции.  Эмманюэль Ма-
крон  должен понимать, что боль-
шинству французов надоело быть 
ведомыми в европейских делах. 
От того, удастся  ли ему  сделать 
отношения с Берлином, как было 
в прежние времена, равноправ-
ными, во многом  будут зависеть  
как его имидж в глазах соотечест-
венников, так и итоги президент-
ского мандата.

КАЗУС

В Латвии 
отказались 
переводить 
аннотации 
к лекарствам 
на русский 
язык

НЕПОНЯТНАЯ 
ПИЛЮЛЯ

Надежда Ермолаева

ВЛАСТИ Латвии отказались пе-
реводить аннотации к продавае-
мым в стране лекарствам на рус-
ский язык.

В министерстве здравоохране-
ния Латвии заявили, что пользы 
от таких переводов нет. «Многие 
фармацевты могут по-русски 
объяснить покупателю, как поль-
зоваться лекарством», — сказал 
один из руководителей ведомства 
Янис Звейниекс, отметив при 
этом, что жители республики, как 
правило, всегда находят в Интер-
нете инструкции лекарств на рус-
ском языке на сайтах российских 
аптек. «Чтобы осуществить пере-
вод всех лекарств в Латвии, нам 
придется менять законодательст-
во, так как в республике единст-
венным государственным языком 
является латышский», — отметил 
чиновник.

Многие в латвийском общест-
ве к заявлению Звейникса отне-
слись критически, ведь почти по-
ловина населения Латвии — рус-
скоязычна. Правозащитники от-
мечают, что пациенты часто не 
могут понять инструкцию на ла-
тышском языке, в результате чего 
фиксируется значительное число 
отравлений лекарствами. Как 
рассказал корреспонденту «РГ» 
известный в республике полито-
лог Александр Видякин, больше 
всего от неграмотного использо-
вания медикаментов страдают 
пенсионеры. «Мы все видим про-
исходящие в Эстонии позитив-
ные сдвиги. Жаль, наши власти 
только критикуют и завидуют 
эстонцам, вместо того, чтобы 
пойти навстречу собственному 
населению», — отметил Видякин. 
В начале мая в Эстонии все безре-
цептурные лекарства, такие как 
обезболивающие, препараты от 
насморка, аллергий и ожогов, 
продаются в аптеках с инструк-
цией на русском и английском 
языках. На перевод информации 
о лекарствах на протяжении че-
тырех лет Эстония будет выде-
лять ежегодно по 100 тысяч евро.

ШОК

Лондонским 
ученикам 
разрешат 
носить юбки

ЧЕМУ УЧАТ 
В ШКОЛЕ

Марина Алешина

РУКОВОДСТВО элитной част-
ной школы на севере Лондона вы-
ступило с громкой «социальной» 
инициативой, которая вызвала 
недоумение среди большинства 
учеников, их родителей, а также 
выпускников. Речь идет о том, 
чтобы ввести «нейтральную по 
гендерному признаку» форму, ко-
торая разрешала бы не только де-
вочкам носить брюки, но и маль-
чикам — юбки. 

По словам директора школы 
Хайгейт, где обучение стоит по-
чти семь тысяч фунтов в семестр, 
ученики средних классов могут 
надевать юбки, «если это помо-
жет им чувствовать себя счастли-
вее». Как утверждается, подобная 
мера призвана поддержать тех 
школьников, которые «не могут 
определиться с половой принад-
лежностью». Между тем в Брита-
нии растет число детей и подрост-
ков, которые хотели бы превра-
титься из мальчиков в девочек и 
наоборот. На учете в лондонской 
Клинике гендерной идентичности 
состоят более 2000 несовершен-
нолетних, в то время как восемь 
лет назад, когда заведение только 
открылось, таких пациентов было 
лишь сто. 

С критикой этой инициативы 
выступили многие выпускники 
уважаемого заведения, среди ко-
торых был, например, лауреат 
Нобелевской премии по литера-
туре, поэт Томас Стернз Элиот. 
Питомцы Хайгейта полагают, что 
введение «смешанного дресс-ко-
да», который позволит мальчиш-
кам ходить в плиссированных юб-
ках, бросит тень на альма-матер. 
А психологи признают: менталь-
ные расстройства по поводу иден-
тичности нередко проявляются у 
детей именно с подачи взрослых, 
поэтому вряд ли стоит поощрять 
подобное «разнообразие». 

Cледим за ситуацией Президент США рассказал, о чем говорил 
с Сергеем Лавровым

Трамп сделал 
признание

Игорь Дунаевский, 
«Российская газета», Вашингтон 

П
резидент США До-
нальд Трамп проком-
ментировал резонан-
сную публикацию га-
зеты «Вашингтон 

пост» о том, что он якобы рас-
крыл секретные разведданные во 
время встречи с главой МИД Рос-
сии Сергеем Лавровым.

«Как президент я хотел поде-
литься с Россией (во время пу-
блично объявленной встречи в 
расписании Белого дома), на что 
имею полное право, фактами о 
терроризме и безопасности поле-
тов, — написал Трамп в своем 
«Твиттере». — По гуманитарным 
причинам, плюс я хочу, чтобы Рос-
сия сильно активизировала свою 
борьбу против ДАИШ и террориз-
ма».

Таким образом Трамп по сути 
не стал опровергать статью, в ко-
торой утверждалось, что он рас-
крыл конфиденциальные сведе-
ния во время переговоров с Лавро-
вым в Белом доме 10 мая. Газета 

утверждала, что это может рас-
крыть методы сбора информации 
и поставить под угрозу важный 
источник одного из союзников 
США по террористической груп-
пировке ДАИШ (арабское назва-
ние запрещенной в РФ групиров-
ки ИГИЛ. — «РГ»), хотя и навряд ли 
является незаконным, поскольку 
президент имеет широкие полно-
мочия по рассекречиванию ин-
формации.

При этом американская адми-
нистрация в резкой форме рас-
критиковала публикацию. Заме-

ститель советника президента 
США по национальной безопасно-
сти Дина Пауэлл, входившая в со-
став американской делегации, за-
явила: «Эта история — фальшивка. 
Президент обсуждал только об-
щие для обеих стран угрозы».

Советник президента США по 
национальной безопасности Гер-
берт Макмастер и госсекретарь 
Рекс Тиллерсон подчеркнули, что 
дискуссий «об источниках развед-
данных или методах их сбора» не 
велось. Согласно публикации «Ва-
шингтон пост», Трамп не разгла-

шал источников или методов раз-
ведки, а раскрыл разведданные, 
по которым косвенно можно вы-
числить источники и методы.

Напомним, что публикация в 
«Вашингтон пост» вызвала резо-
нанс в Вашингтоне. Противники 
президента сразу обрушились с 

резкой критикой на него, а под-
держивающие его конгрессмены-
республиканцы с осторожностью 
обратились к Белому дому за 
разъяснениями.

Встреча Дональда Трампа и Сергея 
Лаврова в Вашингтоне вызвала 
ажиотаж в американских СМИ.

Для нового президента Франции Эмманюэля Макрона встреча с канцле-
ром Германии Ангелой Меркель носила принципиальный характер.  

Акцент

 Госсекретарь Рекс Тиллерсон 
заявил, что Трамп 
и Лавров «не обсуждали 
источники или методы
военных операций»

Порошенко не сооб-
щил, закроет ли сам 
свои профили 
в социальных сетях

САНКЦИИ

Министры иностранных дел ЕС поддерживают продление санкций против Рос-

сии. Об этом заявил глава внешнеполитического ведомства Польши Витольд Ва-

щиковский по итогам заседания Совета ЕС на уровне глав МИД в Брюсселе.

«Подтверждаю, что разговор на эту тему был, — сообщил Ващиковский. — Боль-

шинство выступавших по этому вопросу решительно высказывались за то, что 

применение санкций нужно продолжать». Такая позиция министров связана с 

тем, что «Минские соглашения не выполняются», отметил глава МИД Польши, 

добавив, что «дискутировать не о чем».

Евросоюз ввел санкции против России в 2014 году. Эти меры затрагивают секто-

ры финансов, энергетики и обороны, а также отрасли двойного назначения. В 

«черный список» попали те, кого в Брюсселе назвали ответственными за «под-

рыв территориальной целостности» Украины и «дестабилизацию ситуации в 

стране». Действие санкций несколько раз продлевалось, в последний раз — 

до 31 июля 2017 года. В ближайшее время Брюсселю предстоит определиться, 

продолжать их применение или нет.

Подготовил Юрий Когалов

КЛИНТОН ВОЗВРАЩАЕТСЯ В ПОЛИТИКУ

Тем временем экс-госсекретарь США Хиллари Клинтон, похоже, оправилась от 

поражения на президентских выборах в 2016 году и решила вернуться на поли-

тическую сцену. Именно так местная пресса интерпретировала новость о том, 

что она создает новую организацию под названием «Вместе вперед».

Ее целью станет поддержка инициатив, выдвинутых Клинтон во время избира-

тельной кампании. «Мы запускаем «Вместе вперед», чтобы стимулировать лю-

дей к участию в политических процессах и выборах, объединению усилий», — на-

писала экс-кандидат в своем «Твиттере». Запущен и сайт инициативы, на кото-

ром Клинтон не преминула подчеркнуть, что ее «прогрессивные ценности» на 

выборах поддержали почти 66 миллионов человек.

Напомним, за Клинтон отдали свои голоса 65,8 миллиона американцев, за Трам-

па — 62,9 миллиона, однако последний победил благодаря двухступенчатой си-

стеме выборов, набрав больше голосов выборщиков.

После сенсационного поражения от политического новичка Дональда Трампа она 

ушла в тень и практически не появлялась на публике. «Последние несколько меся-

цев я много размышляла, проводила время с семьей и прогуливалась по лесу», — на-

писала Клинтон в своем «Твиттере». Многие специалисты выражали мнение, что 

поражение станет концом ее политической карьеры. Сама Клинтон высказыва-

лась в том духе, что больше не будет участвовать в борьбе за выборные должности.
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Замглавы минкомсвязи Алексей Волин считает, что единственной 

реакцией пользователей на блокировку сервисов будет скачива-

ние анонимайзеров, VPN и других программ, позволяющих ее об-

ходить на территории Украины.  При этом сами санкции в отноше-

нии российских IT-компаний не будут иметь для них серьезных фи-

нансовых последствий, считает советник президента Герман Кли-

менко. Это подтверждают и в самих компаниях. Так, доля украин-

ского бизнеса в структуре выручки Mail.Ru Group незначительна, 

и там не видят причин для корректировки финансовых планов. 

При этом для украинской аудитории Mail.Ru Group продолжат 

предоставлять сервисы.

Главный пострадавший от санкций — это украинский пользова-

тель, считают в «Яндексе». 

И санкции направлены против 11 миллионов украинских пользо-

вателей «Яндекса», которые ежемесячно выбирают наши серви-

сы, и против тысяч украинских организаций, которые используют 

наши технологии и сервисы для развития своих бизнесов, отмеча-

ют в компании. 

В Ассоциации электронных коммуникаций (РАЭК) отметили, что 

многие украинские пользователи предпочитают общаться в Сети 

на русском языке. Действие украинских властей может не только 

привести к правовому нигилизму (пользователи будут использо-

вать технологии обхода блокировки), как считает Волин, но даже 

настроить украинских пользователей против властей, так как их 

одномоментно лишили привычных онлайн-сервисов, предпола-

гают в РАЭК.

Подготовила Татьяна Шадрина
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ТЕАТР Детский музыкальный театр Сац, награжденный премией Opera Awards, 
откроет Академию старинной музыки

Облака, гитары, нимфы
Ирина Муравьева

Н
еожиданный факт: Детский 
музыкальный театр Сац 
становится адептом бароч-

ной оперы на российской сцене. 
Здесь идут постановки редчайших 
старинных партитур: «Игра о душе 
и теле» Эмилио де Кавальери 
(1600), «Любовь убивает» Хуана 
Идальго де Поланко (1660). В сле-
дующем сезоне откроют Акаде-
мию старинной музыки. 

В рамках  прошедших Евро-
пейских оперных дней в театре 
Сац вновь показали  «барочный» 
цикл спектаклей и мастер-клас-
сов английского дирижера Эндрю 

Лоуренса-Кинга. В цикл вошла и  
премьера — испанская опера «Лю-
бовь убивает». Эта старинная 
опера уникальна еще и невероят-
ной комбинацией художествен-
ных и жанровых средств — ансам-
бля гитар в барочном оркестре, 
сарсуэлы, фламенко, монодийной 
вокальной стилистики, сюжета с 
античными героями, нимфами, 
богами,  старинной машинерией 
и блестящим литературным ли-
бретто Педро Кальдерона.  Пред-
ставить такой фантасмагориче-
ский набор средств Георгий Исаа-
кян решил в созвучной барокко 
оптике «театра в театре», удвоив 
ее тем, что публика — не в зале, а 

на сцене. Кунштюк  от Исаакяна: 
испанская инфанта Мария-Тере-
за, к бракосочетанию которой с 
Людовиком ХIV де Поланко свою 
оперу и написал, шествует среди 
рядов сценического «зала». 

Фактура барочного театра по-
дразумевает эклектику средств, и 
режиссер с ювелирной точно-
стью вплавлял одно в другое: два  
хора, на манер античного, ком-
ментируют действие на сцене; 
условные жесты нимф и героев 
отсылают к эстетике живописи; 
на огромном экране — мрамор-
ные образы античности, как нео-
сязаемый мир богов. И тут же — 
блестяще разыгранные  комиче-

ские,  «балаганные» сцены. 
В спектакле все  слито в однород-
ную и ясную фактуру  —  верх и 
низ, как в средневековом  верте-
пе, пламенное фламенко в испол-
нении Хуана Агиррэ и пролетаю-
щая на бутафорском облаке над 
сценой нимфа Аура. Но центр все-
го действа — оркестр под управле-
нием Лоуренса-Кинга с его бароч-

ными гитарами и трубами, сакбу-
тами (барочными тромбонами), 
теоброй, литаврами и, конечно, 
барочной арфой, на которой со-
лировал в спектакле Лоуренс-
Кинг. Все это эстетическое богат-
ство и сложнейший вокальный 
язык оперы смогли  освоить арти-
сты Театра Сац. Без них бы точно 
испанская «Любовь» не ожила. 

КНИГИ 
Объявлены 
финалисты 
новой премии 

«ЛИЦЕЯ» ДЕНЬ 
ЗАВЕТНЫЙ

Федор Косичкин, 
ГодЛитературы.РФ 

ЭКСПЕРТНЫЙ совет премии 
им. Пушкина «Лицей» (для про-
заиков и поэтов от 15 до 35 лет) 
объявил финалистов первого се-
зона премии. В коротком списке 
20 произведений.

По словам главы Экспертного 
совета Владимира Березина, 
с февраля по апрель на конкурс 
поступило 2027 работ. Те, что 
в Коротком списке (10 прозаиче-
ских и 10 поэтических), — из Мо-
сквы и Подмосковья, Петербур-
га, Новгорода, Пензы, Самары, 
Курска, Киева, Донецка, Алматы. 
У сборника повестей «Колько-
тар» два автора (Алена Ракитина 
и Людмила Прохорова) — потому 
финалистов не 20, а 21.

«Все соискатели премии — уже 
победители, — заметил Владимир 
Березин. — У каждого из 2027 тек-
стов, прочитанных экспертами, 
уже есть читатели. А писателю 
важно это ощущение не-одино-
чества». Ольга Новикова, одна из 
экспертов, добавила: «Молодые 
авторы пишут о том, чего не про-
чтешь у классиков. В них нет эго-
центризма, они внимательны 
к новой реальности». 

Жюри во главе с писателем, 
лауреатом «Большой книги» 
Павлом Басинским объявит ито-
ги 6 июня, в день рождения Пуш-
кина, на главной сцене фестива-
ля «Красная площадь». В двух но-
минациях за 1 место — 1,2 млн ру-
блей, за 2-е — 700 тыс., за 3-е — 
500 тыс. Лауреатов опубликуют 
на сайте премии и в одном из 
крупных издательств.

Кино Конкурс Каннского фестиваля, в котором участвуют российские фильмы 
«Нелюбовь» Звягинцева и «Кроткая» Лозницы, обещает жаркие споры

Битва за «пальму»
Валерий Кичин

С
егодня в Канне вне-
конкурсным филь-
м о м  « П р и з р а к и 
Исмаэля» открывает-
ся 70-й международ-

ный кинофестиваль. Юбилей — 
событие экстраординарное, 
и ожидается, что в эти 11 дней 
население относительно неболь-
шого города увеличится более 
чем на 200 тысяч человек. 

Обычно тихий городок ожива-
ет. У причалов наблюдается не-
сметное количество супердоро-
гих яхт (с вертолетами на случай 
ЧП на борту); соответственно 
возросли меры безопасности на 
берегу. Все пешеходные зоны ог-
раждены мощными тумбами, че-
рез которые не проскочит грузо-
вик потенциального террориста. 
Говорят, охрана фестиваля бес-
прецедентна. Здесь есть что охра-
нять: по сообщениям Forbes, сре-
ди роскошных яхт, замеченных 
в Канне и ближайших Антибе 
и Монако, немало принадлежа-
щих русским миллиардерам. Ра-
довать читателей их размерами 
и ценами не стану — зачем? Цере-
мония открытия будет трансли-
роваться в кинозалы городов 
Франции; их посетителей тоже 
ждут красные дорожки и кок-
тейль-парти, так что жаждущим 
приобщиться советуют стрях-
нуть пыль с вечерних нарядов.

В гонке за Золотой пальмовой 
ветвью участвуют фильмы «Не-
любовь» Андрея Звягинцева 
и «Кроткая» Сергея Лозницы. 
Оба представляют собой между-
народную копродукцию, оба сня-
ты без государственного финан-
сирования. Посмотрим, кто сре-
ди их соперников. 

«Мир, полный чудес» — четвер-
тый фильм Тодда Хейнса в Канне. 
Два героя разделены полувеко-
вым интервалом, но равно одер-
жимы некоей идеей: парень бе-
жит из Нью-Йорка в поисках 
отца, глухая девушка покидает 
дом, чтобы найти свою любимую 
киноактрису. Девушку играет ре-
ально глухая актриса Миллисент 
Симмондс, и ее половина карти-
ны стилизована под немое кино.

«Истории семьи Майровиц» — 
снятая для видеопроката коме-
дия Ноа Баумбака в очередной 
раз эксплуатирует мотив не-
дружной семейки, собравшейся 
чествовать своего патриарха. 
В главных ролях Адам Сэндлер, 
Бен Стиллер и Эмма Томпсон, по-
сле большого перерыва на экране 
вновь Дастин Хоффман.

«Хэппи-энд». Михаэль Ханеке, 
который штурмовал Канн более 
чем успешно, имея в коллекции 
уже две «Золотых пальмовых вет-
ви», представляет драму, жестко 

трактующую поразивший Европу 
кризис с беженцами. По утвержде-
нию звезды фильма Изабель Юп-
пер, по теме и тону картина близка 
его фильму 2000 года «Код неизве-
стен». Снова на экране Жан-Луи 
Трентиньян, который пару лет на-
зад покорил Канн в драме преклон-
ного возраста «Любовь».

«Убийство священного оленя». 
Зачинатель греческой «новой 
волны», автор нашумевшего 
«Лобстера» Йоргос Лантимос 
снова в Канне с очередной много-
обещающей сенсацией. В роли 
преуспевающего хирурга, кото-
рый пытается усыновить трудно-
го подростка, Колин Фаррелл, его 
партнерши по фильму — Николь 
Кидман и Алисия Сильверстоун.

The Beguiled (в нашем прокате с 
27 июля под названием «Роковое 

искушение»). Фильм Софии Коп-
полы — исполненная рискованной 
эротики драма о раненом солдате 
Гражданской войны в США (снова 
Колин Фаррелл), который попада-
ет в закрытый пансион для жен-
щин и становится объектом сек-
суального безумия. Коппола взя-
ла за основу фабулу одноименной 
картины 70-х Дона Сигела с Клин-
том Иствудом, но явно вспомнила 
и собственную дебютную ленту 
1999 года «Девственницы-самоу-
бийцы». Партнерши Фаррелла 
здесь Николь Кидман, Кирстен 
Данст, Эль Фэннинг. 

«Двуличный любовник». От-
крытый Канном и им заботливо 
пестуемый Франсуа Озон и на 
этот раз представляет сложную, 
эротически раскаленную исто-
рию с юной трепетной Хлоей 

(Марина Вакт), которая страдает 
от депрессии, обращается к пси-
хоаналитику Полу (Жереми Ре-
нье),  влюбляется в него, но, пере-
ехав к нему, открывает некие тай-
ные стороны его натуры. 

«Молодой Годар» (Le redoutable). 
Мишель Хазанавичус после всес-
ветного успеха фильма «Артист» 
и последовавшей затем полууда-
чи «Поиска» снова обращается 
к истории кино — на этот раз к не-
выдуманному роману Жан-Люка 
Годара и Анны Вяземской — писа-
тельницы и актрисы из русского 
княжеского рода. Роман этот раз-
вивался в 1967 году на съемках 
фильма «Китаянка» и привел к 
браку, продолжавшемуся 13 лет. 
Зачем Хазанавичусу понадоби-
лось ворошить перипетии лич-
ной жизни ныне живущих персо-
нажей — увидим на фестивале.

В главном конкурсе также 
фильмы Пон Чжун-хо, Хон Сан-
су, Корнела Мундруцо, Рубена 
Эстлунда, Линн Рэмси, Наоми 
Кавасе, Фатиха Акина, Робина 
Кампилло, Жака Дуайона, Бена и 
Джошуа Сэфди.

Вслед за Венецией, где прошла 
премьера первых частей сериала 
«Молодой папа» Паоло Соррен-
тино, Каннский фестиваль стал 
включать в программу пилотные 

фильмы сериалов. Заметным со-
бытием станет показ двух стар-
товых эпизодов продолжения ле-
гендарного «Твин Пикс», снятого 
более четверти века назад. Как 
известно, его создатель Дэвид 
Линч обещал не возвращаться 
в кино и молчал более 10 лет.

Рекорд нынешнего Канна по-
ставила Николь Кидман — пред-
станет сразу в четырех фильмах: 
«Убийство священного оленя», 
«Роковое искушение», «Как раз-
говаривать с девушками на вече-
ринках» и в эпизодах сериала 
«Вершина озера».

Уже случилось и первое подо-
бие скандала: приняв в конкурс 
два фильма, профинансирован-
ных стриминговым сервисом 
Netflix, — «Истории семьи Май-
ровиц» и «Окча», — фестиваль 
под давлением обеспокоенных 
кинопрокатчиков объявил, что 
это в первый и в последний раз — 
настоящее кино нужно смотреть 
не на компьютерном мониторе, 
а на большом экране кинотеа-
тра. Отныне условием участия 
в Каннском фестивале будет не-
пременная перспектива выхода 
фильма во французский прокат.

Роль старейшины фестиваля 
на этот раз исполнит 83-летний 
Роман Полански, который пока-

жет вне конкурса франкоязыч-
ный психологический триллер 
«Основано на реальных событи-
ях». Сюжетно история о девушке, 
которая ввинчивается в жизнь 
знаменитой писательницы, напо-
минает классический фильм 
«Все о Еве». Играют Ева Грин, 
Эмманюэль Сенье, Венсан Перес.

А главной загадкой предстоя-
щего Канна остается художест-
венная инсталляция «Плоть и пе-
сок» — первый опыт режиссера 
Алехандро Гонсалеса Иньярриту 
и оператора Эммануэля Любец-
ки в технологии виртуальной ре-
альности — VR. Ее будут показы-
вать ежедневно. Хронометраж — 
6,5 минуты, увидят его считан-
ные счастливцы: число мест 
в «виртуальном кинозале» огра-
ничено. Ваш корреспондент ак-
кредитован на показ и поделится 
впечатлениями. Киноэкспери-
мент связан с горячей темой бес-
человечных условий, в которых 
оказались беженцы из стран Аф-
рики и Ближнего Востока.

Старинная опера «Любовь убивает», поставленная в Театре Сац, уникальна комбинацией жанровых средств.

Акцент

 Главной загадкой Канна оста-
ется «Плоть и песок» — первый 
опыт Иньярриту в технологии 
виртуальной реальности — VR
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КОМУ ОСТАНЕТСЯ ВРЕМЯ?
У СТАНИСЛАВА Ежи Леца есть горькая фраза: «Время 
останется людоедом». Но кому останется само время: 
людоедам, которые научатся есть с помощью ножа и вил-
ки, или печальным идеалистам, не способным защитить 
свои ценности?

Порой кажется, что весь цивилизованный мир уже 
смирился с тем, что есть отряд варваров, которые при-
своили себе право разрушать чуждое им культурное на-
следие, не щадя его, как и жизни иноверцев. Однако само 
словосочетание «цивилизованный мир» достаточно 
условно. Варварами, как правило, объявляют тех, кто не 
разделяет ваших ценностей. Для древних персов древние 
греки были не меньшими варварами, чем подданные 
царя Кира II Великого для сограждан Солона (оба прави-
ли в VI веке до нашей эры). Впрочем, оставим историко-
лингвистические изыски более образованным людям. 
Реальная жизнь жестче и грубее любых теорий. 

Известие о том, что некие террористы из запрещен-
ного в России ИГИЛ молотком раскромсали античные 
статуи из древнегреческого поселения Дура-Европос на 

востоке Сирии, не 
вызвало мирового 
взрыва. Хотя город, 
просуществовавший 
лет пятьсот, завое-
ванный в 246 году 
персами и обнару-
женный в 1920 году 
археологами, — ше-
девр античного на-
следия. Не хочу ни-
кого огорчать, но в 
разделах, посвящен-
ных культуре, глав-
ных российских ин-

формагрегаторов размер груди Ольги Бузовой по посто-
янству присутствия в новостной ленте затмевает все 
остальное. Единственное, что утешает: ЮНЕСКО, над-
еюсь, никогда не сделает по поводу груди никакого офи-
циального заявления. Но, как и в случае уничтожения 
Римского театра и Тетрапилона в Пальмире, как и в слу-
чае разрушения двух статуй Будды в афганской провин-
ции Бамиан радикалами из «Талибана» (запрещенного 
в России, как и ИГИЛ), как и во многих других менее из-
вестных случаях варварства, осуждения мировой обще-
ственности выглядят вполне декларативно. Не делать их 
— значит стать на одну сторону с религиозными фанати-
ками. Но практический результат от них кажется невели-
ким. Наверное, там, где совершаются акты вандализма, 
о них становится известно лишь тем, кто отвечает за по-
ставку шокирующей информации с территорий, захва-
ченных террористами, или вожакам запрещенных орга-
низаций, но до исполнителей варварских актов они явно 
не доходят. К тому же не уверен, что эти люди (придется 
назвать их этим словом) знают о существовании ООН 
или ЮНЕСКО. Но даже если б знали… 

Нередко возникает горькое ощущение беспомощно-
сти любых заклинаний, даже самых благородных и воз-
вышенных. Как бы часто ни повторяли, что перо можно 
приравнять к штыку, штык остается штыком, а перо — пе-
ром. И тем не менее «мы знаем силу слов»! Мы выросли 
в мире, где все мировые катаклизмы сначала рождаются 
в головах. Миссия культуры — очеловечивание человека. 
Ее невозможно осуществить силой оружия. И она долж-
на ежеминутно защищать самое себя. Важно понимать, 
что и в ООН, и в ЮНЕСКО объединены представители 
стран с самыми разными национальными, конфессио-
нальными, культурными традициями, которые должны 
находить общие подходы к самым сложным вызовам вре-
мени. Как бы ни отстаивали на разных международных 
площадках принципы культурного и конфессионального 
многообразия, неизбежно возникают проблемы, кото-
рые предстоит решать только всем сообща, вырабатывая 
приемлемые компромиссы. И касаются они, как прави-
ло, существования человечества на планете. Решение 
этих проблем требует планетарного мышления, которое 
должно охватывать не только материальные, но и духов-
ные аспекты жизнедеятельности всех стран и народов, 
населяющих Землю. Хотим мы того или нет, нужно не 
только находить общие болевые точки, но и вырабаты-
вать общие подходы к преодолению этой боли.

Кому-то выгодно представить все акты вандализма 
в отношении культурных ценностей как цивилизацион-
ный конфликт, как столкновение непримиримых цен-
ностных систем, которые по природе своей враждебны 
друг другу. «Запад есть Запад, Восток есть Восток, и с ме-
ста они не сойдут…», — те, кто любят цитировать эти 
строки из знаменитой баллады Джозефа Редьярда Кип-
линга, свидетельствующие, по их мнению, о несовмести-
мости Востока и Запада, забыли (или сознательно забы-
вают) об истории, 
которую рассказы-
вает поэт. О том, что 
индийский разбой-
ник, враждующий с 
белыми, в конце кон-
цов вступает в ан-
глийскую армию и 
становится боевым 
товарищем британ-
ского офицера. «Но 
нет Востока и Запада 
нет,/ Что — племя, ро-
дина, род/, Если 
сильный с сильным 
лицом к лицу/ У края земли встает?» (перевод Е.Г. Полон-
ской). 

Замечу, что это относится не только к сильным. Еще 
в начале 70-х годов эксперты Римского клуба прогнози-
ровали миграцию из стран третьего мира в государства 
«золотого миллиарда». Не только сильные, но и слабые 
потребовали своей части несправедливо распределенных 
благ. Вопрос в том, захотят ли они, получив эти блага, 
адаптироваться к правилам и обычаям стран, куда они 
бежали от войн и гуманитарных катастроф? Ведь не толь-
ко для европейских обывателей столкновение с сотнями 
тысяч беженцев из африканских и азиатских стран — сво-
его рода культурный шок. Для самих мигрантов это не 
меньшее социально-психологическое потрясение.

Сегодня много говорят и пишут о национальной иден-
тичности, о приверженности традиционным ценностям, 
которые имеют не столько общечеловеческий, сколько 
локальный характер (традиции христианского мира 
во всем его многообразии не совпадают с исламской или 
буддистской традициями). Но для того чтобы победить 
новое радикальное варварство, мы будем просто выну-
ждены объединиться, и чем скорее, тем меньше жертв 
будет принесено во имя идей, враждебных человеку и че-
ловечеству.

Не хочу никого 
огорчать, но размер 
груди О. Бузовой 
в новостях затмева-
ет разрушение ше-
девров Пальмиры

Мы будем вынужде-
ны объединиться, 
и чем скорее, тем 
меньше будет жертв 
во имя враждебных 
человечеству идей

Поверх барьеров

Михаил Швыдкой
доктор искусствоведения

Каннский кинофестиваль откроет-
ся внеконкурсным фильмом Арно 
Деплешена «Призраки Исмаэля».

Следите за фестивалем 
на сайте 
rg.ru/sujet/5861

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

На днях Детский театр Сац стал первым российским лауреатом международной 

премии Opera Awards. Георгий Исаакян получил ее в Лондоне в знаменитом 

Coliseum, на сцене Английской национальной оперы.

В каком окружении вас отметили премией? 
Исаакян | Жюри Opera Awards — одно из самых представительных в оперном 

мире:  в его составе интенданты, гендиректора, руководители крупнейших  теа-

тров и фестивалей, ведущие критики. В нашей номинации «Образование и прос-

вещение» была  серьезная компания: Амстердамская опера, берлинская Коми-

ше-опера, Чикаго Лирик опера,  Глайндборнский фестиваль. И то, что выбор пал 

на Театр Сац, приятно как знак  признания коллег. 

Российский театр получил премию Opera Awards впервые... 
Исаакян | Думаю, это результат общих усилий в продвижении русского театра. 

И Дмитрий Бертман с «Геликоном», и Дмитрий Черняков, который входит уже в 

мировую  оперно-режиссерскую элиту, делают много для того, чтобы Россию 

признали равноценным партнером в международных проектах. И огромное ко-

личество музыкантов, дирижеров, певцов, определяющих сегодня оперную 

карту мира. Здесь и практика совместных продукций — как «Роделинда» в Боль-

шом театре или «Травиата» в Перми. Эти проекты позволяют западному миру 

глубже понимать российский оперный процесс. 

В Театре Сац готовится новый проект — Академия старинной музыки. 
В чем его суть?
Исаакян | Я ставил барочную оперу еще в Перми, но  многолетняя дружба и сов-

местная работа с английским дирижером Эндрю Лоуренсом-Кингом в Москве 

открыла для нашего театра уникальные возможности. Только что прошел 50-й 

спектакль «Игра о душе и теле» Кавальери.  А когда мы затевали этот спектакль, 

все крутили пальцем у виска. Наша будущая Академия — это   научная работа, 

тренинги, мастер-классы Лоуренса-Кинга и его коллег, специализирующихся 

встаринной и барочной музыке. Академия будет обращена к молодым музыкан-

там, в том числе к студентам консерватории,  Гнесинки, ГИТИСа. 

Что представите из барокко в ближайшее время?
Исаакян | В конце июня у нас будет театральная премьера  авангардной оперы 

Владимира Мартынова «Упражнения и танцы Гвидо», посвященной  Гвидо 

д’Ареццо, создателю современной музыкальной нотации. И это будет  экстре-

мальный опыт, потому что в опере Мартынова смыкается Средневековье, старин-

ная музыка и музыкальный авангард.
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Сергей Бабкин, Светлана Батова

М
онорельсовую транспор-
тную систему в Москве 
частично разберут и за-

менят трамвайной линией. Об 
этом вчера заявил глава город-
ского департамента строительст-
ва Андрей Бочкарев. 

Власти приняли решение от-
дать приоритет трамваю, по-
скольку этот вид транспорта над-
ежнее и быстрее монорельса. К 
тому же в последний год пассажи-
ров в вагонах монорельса стало 
меньше: параллельно открылся 
новый участок Люблинско-Дмит-
ровской линии и забрал большую 
часть монорельсовой аудитории. 
Поэтому дорогу перевели в тури-
стический режим: составы стали 
ходить по расписанию раз в пол-
часа. Но остались примерно 4,3 
тыс. человек, которым монорельс 
все равно удобнее метро. Именно 
для них систему реконструируют. 
По словам Бочкарева, линию ча-
стично разберут: оставят участ-
ки, которые идут над оживленны-
ми дорогами, а на остальной ча-
сти пути опустят на землю. На-
чать проектирование участка 
планируется в 2018 году. 

А еще в городе скоро подведут 
итоги конкурса на проектирова-
ние новой трамвайной линии, ко-
торая свяжет шоссе Энтузиастов 
и Южное Измайлово. Сейчас у 

местных жителей здесь одна до-
рога — по перегруженному шоссе 
Энтузиастов. 

Возрождение трамвая, кото-
рый долгое время в столице пла-
номерно уничтожали, сняв с 
1985 года более 60 км рельсов, в 

последнее время весьма симво-
лично. С 2010 года уже отремон-
тировано более 200 км путей, и 
на трех участках трамвайное 
движение восстановлено: около 
метро «Сокол», на улицах Ле-
сной и Палихе, а также около м. 
«Авиамоторная». Осенью трам-
вай вернется и на площадь Твер-
ской заставы, к Белорусскому во-
кзалу, а значит, вполне возможно 
в перспективе и восстановление 
связи: площадь трех вокзалов — 
Белорусский и Рижский вокзалы. 
Обсуждается также возвращение 
трамвая на улицу Гиляровского, 
Трифоновскую, от госпиталя 

Бурденко до станции метро «Бау-
манская».

«Трамвай в Москве — тран-
спорт номер два по провозной 
способности после метрополите-
на», — объясняет тенденцию за-
ммэра по транспорту Максим 

Ликсутов. — И поэтому наше вни-
мание будет и дальше направле-
но на обновление для него инфра-
структуры. Проектируют в горо-
де и принципиально новые ли-
нии. Как рассказали «РГ» в пресс-
службе Мосгортранса, существу-
ющие пути вдоль шоссе Энтузиа-
стов продлят от 3-й Владимир-
ской улицы до Ивановского бо-
лее чем на 3 км. Благодаря этой 
ветке проще станет добираться 
до метро жителям Ивановского и 
Южного Измайлова, где метро 
нет и не предвидится. Новая ли-
ния может вдвое сократить доро-
гу до подземки 80 тысячам мест-

ных жителей. До метро они будут 
добираться за 13—15 минут. На 
трехкилометровой ветке появят-
ся четыре остановки. 

Как сообщает пресс-служба 
стройкомплекса Москвы, трам-
вайный коридор планируется 
спроектировать с возможностью 
продления до Балашихи. Еще две 
линии прорабатывают из «тран-
спортных капканов» Бирюлева 
Западного и Бирюлева Восточно-
го, откуда самый верный путь — 
только на электричке, туда метро 
тоже никто пускать пока не соби-
раются. Новая шестикилометро-
вая ветка свяжет улицы Элева-
торную, Харьковскую и Подоль-
ских Курсантов, станцию метро 
«Пражская» и Чертановскую 
улицу, где сохранилось оживлен-
ное движение трамваев. Трамваи 
идут отсюда до самого центра 
столицы — Чистых прудов. 

Кроме того, как уже сообщал 
Владимир Жидкин, глава депар-
тамента развития новых террито-
рий Москвы, трамвай должен 
стать основным транспортом на 
присоединенных территориях — к 
2025 году там должны построить 
48 км путей, в к 2035-му — 175.

По оценкам Александра Мо-
розова, сопредседателя общест-
венной организации «Город и 
транспорт», строительство трам-
вайной сети в 5—10 раз дешевле 
метрополитена. 

Раньше в столице тормозило 
развитие трамвая отсутствие но-
вого подвижного состава. В этом 
году Москва наконец-то начала 
закупать современные отечест-
венные низкопольные вагоны 
«Витязь» — ими уже наполовину 
укомплектован самый загружен-
ный столичный маршрут — № 17, 
а в ближайшие три года их придет 
в Москву еще 300. По словам 
Максима Ликсутова, ведутся пе-
реговоры и о дальнейшем обнов-
лении парка трамваев.

АКЦИЯ Артисты 
пригласили пассажиров 
метро проверить 
давление

Померить, 
так с музыкой

Сергей Бабкин

ПАССАЖИРЫ московского метро смогут до 19 мая бес-
платно измерять артериальное давление прямо в под-
земке. Специально для этого городские поликлиники от-
правили на станции медицинских работников.

В вестибюлях центральных станций вчера открылись 
уголки здоровья: плакаты с информацией о кровяном 
давлении, столы, электронные тонометры — словом, все 
как в настоящей поликлинике. Бок о бок с врачами — ар-
тисты проекта «Музыка в метро», чтобы пассажиры уж 
точно не пропустили медпункт в вестибюлях. Впрочем, 
едва они открылись в 11 часов, как вокруг образовались 
небольшие кружки любопытных. Не все сразу подходи-
ли, сначала внимательно изучали плакаты. Но пожилые 
люди предпочитали сразу обратиться к врачам. Резуль-
таты им выдавали буквально за несколько секунд: доста-
точно просунуть руку в манжету, и автоматика выдает 
итоговые цифры. Такую акцию, как рассказали «РГ» в де-
партаменте здравоохранения, запустили специально к 
Всемирному дню борьбы с гипертонией, который отме-
чается во вторую субботу мая. 

Как отмечают медики, работающие в подземке, про-
блемы с давлением могут проявиться практически у лю-
бого москвича независимо от возраста. Подсчитано: жи-
тели столицы в день потребляют 12—14 граммов соли, 
она содержится в хлебе, копченостях, полуфабрикатах, 
которые мы каждый день едим. А норма Всемирной орга-
низации здравоохранения — 6 граммов. Хотя в целом 
смертность от сердечно-сосудистых заболеваний в сто-
лице все равно снижается: на 100 тысяч человек прихо-
дится 534 случая, это один из самых низких показателей 
в России. Но в Европе дела все-таки лучше, так что мо-
сквичам еще есть куда стремиться. И регулярно следить 
за своим артериальным давлением!

Получить консультацию врачей в метро можно до 19 
мая с 11.00 до 15.00. Доктора не только измеряют давле-
ние, но и дадут рекомендации по питанию и образу жиз-
ни. Встретиться с ними можно в вестибюлях станций 
«Парк культуры», «Арбатская» Арбатско-Покровской 
линии (западный вестибюль), «Китай-город» (объеди-
ненный южный вестибюль), «Площадь Революции» 
(объединенный вестибюль со станцией «Театральная»), 
«Пушкинская» (объединенный вестибюль со станцией 
«Тверская»), «Курская» кольцевой линии (аванзал), 
«Баррикадная», «Павелецкая» (выход к Павелецкому во-
кзалу), «Киевская» Арбатско-Покровской линии и 
«Александровский сад» Филевской линии.

РЕНОВАЦИЯ   Мосгордума 
рассмотрит законопроект 
о допгарантиях жителям 
пятиэтажек

Защита готова 

Александр Мелешенко

МОСГОРДУМА сегодня рассмотрит в первом чтении 
законопроект о дополнительных гарантиях москвичам, 
чьи дома попадут в программу реновации. Документ в 
парламент внес мэр Сергей Собянин, чтобы дополни-
тельно юридически защитить имущественные права жи-
телей пятиэтажек. 

Вчера вечером на протяжении полутора часов проект 
закона обсуждали на своем заседании члены думской ко-
миссии по городскому хозяйству и жилищной политике. 
После консультаций с экспертами, депутатами Госдумы, 
представителями правительства и прокуратуры доку-
мент рекомендовали принять. «Законопроект очень важ-
ный, он четко закрепляет гарантии москвичам и отвечает 
на большинство вопросов, звучащих на встречах с депу-
татами и в письмах, которые приходят в Мосгордуму, — 
подчеркнул председатель комиссии Степан Орлов. — Он 
полностью соответствует федеральному законодательст-
ву и требует, на мой взгляд, скорейшего принятия». 

Всего законопроект предусматривает 12 допгарантий 
жителям домов, идущих под снос. О многих из них уже го-
ворилось, но теперь они обретают юридическую форму. В 
частности, в программу войдут лишь дома первого пери-
ода индустриального домостроения и аналогичные им по 
конструктивным характеристикам, где не менее двух 
третей собственников и соцнанимателей проголосуют за 
снос. Председатель Москомархитектуры Юлиана Кня-
жевская подчеркнула: жильцы смогут провести общее 
собрание и проголосовать за исключение дома из про-
граммы в любой момент до заключения первого договора 
смены старой квартиры на новую. То есть фактически до 
начала переселения. Квартиры жители сносимых домов 
получат в новостройках. Общая площадь будет больше за 
счет более просторных кухонь, санузлов и прихожих. 
Собственники квартир в пятиэтажках получат новое жи-
лье в собственность, а владельцы неприватизированных 
квартир смогут выбрать: стать собственником или сохра-
нить соцнаем. Выбор между равнозначным и равноцен-
ным жильем люди будут делать сами, смогут они полу-
чить взамен своей квартиры и деньги по ее рыночной сто-
имости. Гарантирует закон и переселение в границах сво-
его района за исключением Зеленограда и Новой Мо-
сквы, улучшенную отделку новых квартир, внеочередное 
улучшение жилищных условий очередникам, освобожде-
ние от уплаты взносов на капремонт и другое. Мосгорду-
ма сегодня рассмотрит законопроект в первом чтении, 
однако, как заявил спикер Мосгордумы Алексей Шапош-
ников, проект имеет все шансы быть сразу принятым. 

ТРАНСПОРТ На месте монорельса появится трамвайная линия

Моно не нужно 

ТУРИЗМ

Открылись 
новые центры 
для туристов

ПОГОВОРИМ 
ПО-НЕМЕЦКИ

Сергей Жуков

В МОСКВЕ открылся еще один 
туристический информацион-
ный центр. Теперь их пять. Один 
из них временный — работает во 
время городских фестивалей. В 
таких уличных справочных ту-
ристы могут взять путеводитель, 
записаться на экскурсию и уз-
нать, как пройти до Красной пло-
щади или Третьяковки.

Новый центр заработал у 
Храма Христа Спасителя. От-
крыт он с 10.00 до 19.00. Здесь 
туристам посоветуют оптималь-
ные пешеходные маршруты, 
подберут интересную экскур-
сию и подскажут, куда и на чем 
поехать за самыми яркими фото-
снимками. Тут же можно найти 
брошюры и буклеты с анонсами 
ближайших концертов, выста-
вок, спектаклей и фестивалей. А 
главное — бесплатно получить 
карту и путеводитель по значи-
мым местам российской столи-
цы. Советы в турцентре дают 
консультанты, разговариваю-
щие на английском, итальян-
ском, французском и немецком. 
И конечно, на русском. Грамот-
ная речь — одно из обязательных 
условий для его сотрудников. 

Еще один туристический 
центр появился в начале мая на 
Площади Революции — централь-
ной площадке недавно завер-
шившегося фестиваля «Москов-
ская весна a capella». Как расска-
зали «РГ» в пресс-службе депар-
тамента спорта и туризма Мо-
сквы, павильон временный и 
сейчас не работает, но со стар-
том нового фестиваля вновь от-
кроет двери для туристов. Гостей 
из разных городов и стран сегод-
ня обслуживают еще три центра: 
в музее-заповеднике «Коломен-
ское», на Триумфальной площа-
ди и в ГУМе. Последние два обо-
рудованы на средства инвесто-
ров. Главный турцентр, который 
собираются сделать флагман-
ским, откроется этой осенью у 
парка «Зарядье». 

Интерес к туристическим 
центрам, по оценкам экспертов, 
ожидаемо вырастет перед круп-
ными спортивными турнирами. 
Первую серьезную проверку они 
пройдут уже в июне, когда в Мо-
скву и еще три российских горо-
да придет футбольный Кубок 
конфедераций. Столичный ста-
дион «Спартак» примет четыре 
игры: три на групповой стадии и 
один за третье место. Поддер-
жать свои сборные в Москву 
приедут болельщики из Порту-
галии, Камеруна, Чили и Австра-
лии. К матчу за «бронзу» подтя-
нется новая партия фанатов. 

Ожидают в эти спортивные 
дни и наплыва обычных тури-
стов. Поэтому на подмогу тур-
центрам придут около 40 мо-
бильных информационных сто-
ек. Они появятся на вокзалах, в 
аэропортах и рядом со станция-
ми метро. Англоговорящие во-
лонтеры подскажут, как быстрее 
добраться до футбольной арены, 
куда сходить и что посмотреть. 
«Дежурить» помощники будут 
также на станциях подземки и 
Московского центрального 
кольца. Звуковые объявления на 
двух языках — русском и англий-
ском — звучат уже на всех линиях 
метро. Дублировать сообщения 
о прибытии и отправлении пое-
здов будут и все железнодорож-
ные вокзалы. 

Перемещаться по городу на 
общественном транспорте бо-
лельщики Кубка конфедераций 
смогут бесплатно. Речь о метро, 
МЦК, автобусах, трамваях, трол-
лейбусах, монорельсе, электрич-
ках и аэроэкспрессе. Без денег, 
но с билетом на матч и паспор-
том болельщика на них разре-
шат проехать в день игры. Если 
она закончится после полуночи, 
тогда и в течение четырех часов 
после нее.  Уже известно, что ав-
тобусы с футбольными болель-
щиками будут ездить по выде-
ленным полосам.  

АКТУАЛЬНО

Перекроют 
дороги — пока 
в порядке 
репетиций

ВСЕ РАДИ 
ФУТБОЛА

Светлана Батова

СЕГОДНЯ в Москве состоится 
первая «репетиция» перекрытия 
дорог вокруг стадиона «Спар-
так», где в июне и июле пройдут 
основные матчи Кубка Конфеде-
раций по футболу. Аналогичным 
образом будут менять движение 
в районе стадиона во время мат-
чей международного соревнова-
ния. Попасть к стадиону смогут 
только шесть компаний такси, 
которые прошли специальные 
проверки и получили аккредита-
цию. Остальным придется выса-
живать пассажиров чуть ли не за 
километр. 

«Отрепетируют» перекрытия 
на матче «Спартак» — «Терек», 
который состоится сегодня вече-
ром. В радиусе километра от аре-
ны запретят стоянку и остановку, 
перекроют часть улиц — у дубле-
ров Волоколамского шоссе, на 
участках Волоколамского прое-
зда, Летной улицы, проезда Стра-
тонавтов. Около станции метро 
«Тушинская» у торгового центра 
запретят стоянку даже такси, за-
кроют пешеходный переход под 
Каналом имени Москвы. На Во-
локоламском шоссе отменят две 
остановки: «Станция метро «Ту-
шинская» и «Клуб имени Чкало-
ва». За КПП пустят только аккре-
дитованный и общественный 
транспорт. Ограничения будут 
действовать с 16.30 до 23.30. 

В ЦОДД также предупрежда-
ют, что на время ограничений 
ожидается ухудшение дорожной 
обстановки, и просят по возмож-
ности выбирать маршруты объе-
зда. На право получения аккреди-
тации, как рассказали «РГ» в 
пресс-службе Московской адми-
нистративной дорожной инспек-
ции, на право возить фанатов из-
начально претендовало восемь 
компаний такси, но две из них 
проверок не прошли. Остальные 
смогли выполнить все требова-
ния города и спортивного сооб-
щества: машины не старше четы-
рех лет, соответствуют нормам 
Евро-4, имеют опознавательный 
фонарь, проходят ежедневный 
техосмотр, а водители — медос-
мотр. Машины, как уверяют в 
МАДИ, будут работать по обыч-
ным тарифам, несмотря на имею-
щиеся у них преференции. 

ЦИФРА

4 
ТЫСЯЧИ
Столько пассажиров в среднем 
ежедневно пользуются монорель-
совой транспортной системой 
в Москве. Пассажиропоток там 
упал в два раза.  

Дороги До конца года в столице начнут строить южный дублер 
Кутузовского проспекта 

Объезд по расписанию
Сергей Бабкин

О
дну из крупнейших 
трасс Москвы — юж-
ный дублер Кутузов-
ского проспекта — на-
чнут строить во вто-

рой половине этого года. Как со-
общил глава департамента стро-
ительства Андрей Бочкарев, ма-
гистраль будет состоять из 8 пу-
тепроводов и 4 мостов через реку 
Сетунь.

Трассу проектировали так, 
чтобы не затронуть зеленые зоны 
Матвеевского леса и природный 
заказник в долине Сетуни. Было 
решено, что автострада, которая 
примет основной поток машин на 
западе, пройдет через промзоны 
районов Очаково-Матвеевское, 
Фили-Давыдково, Дорогомилово 
и Раменки. Она обеспечит бы-
стрый переезд от МКАД к Третье-
му транспортному кольцу. В со-
став дороги-дублера помимо мо-
стов через Сетунь и эстакад вой-
дут два тоннеля, один из которых 
пройдет под железной дорогой. 
Для пешеходов построят четыре 
подземных перехода. Более 14 км 
новых дорог в ближайшие годы 
построят в Мневниковской пой-
ме. Уже этой осенью должно на-
чаться возведение автомобиль-
ного моста через шлюзы канала 
имени Москвы. Он позволит бы-
стро проехать к центру с Рублев-
ского шоссе и других трасс запа-
да. Пока эти территории соединя-
ют только Живописный мост и 
давно устаревший Карамышев-
ский. Но до первого не всем удоб-
но ехать, а при въезде на второй в 
часы пик постоянные пробки. 
Это будет вантовый мост в форме 
перевернутой буквы V, потом пе-
реезд через реку войдет в состав 
южного сегмента Северо-Запад-
ной хорды. Строительство этой 
бессветофорной трассы, как и Се-
веро-Восточной хорды и Южной 
рокады, должно завершиться до 
2020 года. 

Не изменились и планы по 

строительству метро. По оцен-
кам Бочкарева, первый участок 
Второго кольца от «Делового 
центра» до «Петровского парка» 
будет готов к июлю-августу, за-

вершить работы раньше мешают 
сложные грунты. Остаются в пла-
нах сдачи этого года северный 
сегмент «салатовой» ветки от 
«Петровско-Разумовской» до 

«Селигерской» и продолжение 
Калининско-Солнцевской линии 
от «Раменок» до «Рассказовки». 
Ожидается и завершение работ 
на станции «Ховрино» — это бу-

дет новая конечная Замоскво-
рецкой линии. А что касается сле-
дующего этапа строительства 
Второго кольца метро, то он стар-
тует во второй половине года.

Вопрос о судьбе московского монорельса чиновники и эксперты поднимали не раз. 

В уличных справоч-
ных можно взять 
карту города 
и забронировать 
экскурсию 

Проконсультироваться с врачом на станциях подземки 
можно до 19 мая. Медики дежурят с 11.00 до 15.00.

Акцент

 С открытием новых станций 
метро москвичи потеряли 
интерес к монорельсовой 
дороге 
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КСТАТИ
Заявки на получение паспорта 
болельщика Кубка конфедераций 
уже подали жители более ста 
стран: России, Чили, Мексики, 
Германии, США, Австралии, Бе-
ларуси, Англии, Узбекистана, Ка-
захстана и других.
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ИНТЕРВЕНЦИИ Цены на мясо
возьмут под жесткий контроль

Отбивная
на позитиве

Сергей Куликов

МИНСЕЛЬХОЗ, минфин и отра-
слевые ассоциации к 25 мая 
должны ответить — нужны ли ин-
тервенции на мясном рынке.

Эксперты считают, что этот 
механизм оказался успешным, 
если говорить о зерне, однако с 
мясом могут быть сложности.  

Напомним, государственные 
интервенции на рынке зерна, на-
правленные на регулирование 
цен, проводятся в России с 2001 
года. А на молочные интервен-
ции в этом году планируется вы-
делить около миллиарда рублей.

Все плюсы этого опыта реше-
но проанализировать для мяса. 
Как сообщили «РГ» в минсельхо-
зе, «вопрос будет проработан в 
установленные сроки». В отра-
слевых ассоциациях отношение 
к возможным мясным интервен-
циям неоднозначное.

«Они могут вполне удачно 
быть использованы на мясном 
рынке, — уверен замдиректора 
по экономическим связям и мар-
кетингу ВНИИ мясной промыш-
ленности им. В.М. Горбатова 
Александр Захаров. — И помогут 
обеспечить стабильные цены на 
мясное сырье в течение года». 

Кроме того, интервенции 
были бы весьма полезны в усло-
виях непростой эпизоотической 
ситуации. Они позволят поддер-
живать стабильный уровень цен 
и не допустят их резких скачков 
при усугублении ситуации по 
африканской чуме свиней (АЧС) 
или птичьему гриппу в том или 
ином регионе.

В то же время гендиректор 
Национального союза свиново-
дов Юрий Ковалев пояснил, что 
у него двоякое отношение к этой 
идее. «С одной стороны, появле-
ние любого механизма, который 
бы позволил сглаживать цены в 

течение года из-за фактора се-
зонности, является положитель-
ным», — отметил он. Дело в том, 
что в четвертом квартале (ок-
тябрь-декабрь) идет массовый 
забой животных, и в это время 
оптовые цены резко снижаются. 
Интервенции могли бы сгладить 
эти скачки. Но, с другой сторо-
ны, провести мясные интервен-
ции непросто, причем с чисто 
технологической стороны.

«Например, зерно, в отноше-
нии которого такие мероприя-
тия успешно проводятся уже не 
первый год, может храниться до 
трех лет без существенной поте-
ри качества, — напоминает эк-
сперт. — А вот мясо в этом случае 
необходимо замораживать и 
хранить, поддерживая необходи-
мые условия. Причем обе эти 
операции способствуют его удо-
рожанию». К тому же свинину, 
например, уже через полгода не-
обходимо реализовывать. Если 
же действительно серьезно гово-
рить о мясных интервенциях, то 
речь должна идти об объемах в 
несколько десятков тысяч тонн.     

«Судя по статистике, наибо-
лее серьезные колебания на оте-
чественном мясном рынке про-
исходили в конце прошлого — на-
чале нынешнего года, — поясняет 
директор Института аграрного 
маркетинга (ИАМ) Елена Тюри-
на. — Тогда цены упали, причем 
довольно резко — на 10—15 про-
центов». 

Наверное, система интервен-
ций имеет право на существова-
ние, однако необходимо учесть, 
что она должна быть точечной и 
очень оперативной, считает эк-
сперт. Но добиться этого будет 
очень сложно, поскольку необ-
ходимо создать целую систему 
по заморозке и складированию 
мяса. К тому же сегодня Россия 
близка к перепроизводству 
мяса, и это также необходимо 
учитывать. «Может быть, логич-
нее и выгоднее было бы заду-
маться о принятии мер по сти-
мулированию экспорта этой 
продукции? — полагает она. — 
Например, через введение 
льготного налогового режима, 
упрощения процедур оформле-
ния доставки, снижения стои-
мости транспортировки, созда-
ния рефрижераторных мощно-
стей и так далее».

ФИНАНСЫ Отзыв банковской  
лицензии парализует работу 
предприятия

Деньги зависли

Елена Березина

У БИЗНЕСА появилась новая 
проблема. Агентство страхова-
ния вкладов (АСВ) все чаще про-
сит суды аннулировать все сдел-
ки, проведенные через корре-
спондентский счет банка за ме-
сяц до того, как у него была ото-
звана лицензия. Об этом расска-
зали «РГ» предприниматели.

По стране рассматриваются 
сотни арбитражных споров, од-
нако суды последовательно от-
казываются признавать обо-
снованность претензий бизне-
са. Кто прав, «РГ» спросила у 
юристов. «Сделка должника мо-
жет быть признана недействи-
тельной, если она совершена в 
течение месяца до принятия ар-
битражным судом заявления о 
признании должника банкро-
том и в результате ее соверше-
ния отдельному кредитору ока-
зано или может быть оказано 
большее предпочтение в отно-
шении удовлетворения требо-
ваний, существовавших до со-
вершения оспариваемой сдел-
ки, чем было бы оказано в слу-
чае расчетов с кредиторами в 
порядке очередности», — рас-
сказала юрист BGP Litigation 
Наталия Юрченкова.

По ее мнению, по своей сути 
логика АСВ правильна. «Банк 
совершил сделку в приоритет-
ном исполнении платежа, осо-
бенно в интересах компании, — 
отмечает она. — Сделка должна 
быть развернута, а средства 
возмещены в конкурсную мас-
су. Кредитор должен быть по-
ставлен в очередь».

Однако, как показывает су-
дебная практика, далеко не все 
иски АСВ по оспариванию сом-
нительных сделок удовлетворя-
ются, сообщила «РГ» Юлия 
Майфет, руководитель налого-
вой практики «Селютин и пар-
тнеры». «Хотя и предполагает-
ся, что перед отзывом лицензии 
или окончательным банкротст-
вом банки стараются вывести 
средства любыми способами, 
но доказать, что это совершено 
умышленно, достаточно слож-
но», — пояснила она.

При отклонении исков АСВ, 
которые касаются сомнитель-
ных операций по выводу акти-
вов, суд ссылается на поста-
новление Высшего арбитраж-
ного суда, утверждая, что свои-
ми действиями АСВ нарушает 
деятельность юридических 
лиц. «Агентство обязано дока-
зать, что владельцы банков 
располагали информацией о 
возможном банкротстве и пер-
спективах отзыва лицензии, 
доказать мошенничество, но 
это очень трудно», — подчерки-
вает юрист.

Возможны и ситуации, когда 
под оспариваемые сомнитель-
ные операции могут попасть и 
добросовестные сделки бизне-
са. Так что для защиты добросо-
вестных интересов гражданско-
правовые сделки не должны но-
сить сомнительный характер 
(например, разовые крупные 
финансовые операции, оплата 
векселей), а контрагенты по 
сделкам не должны обладать 
признаками неблагонадежно-
сти.

ПРОВЕРКИ Более половины 
предпринимателей
отметили усиление 
контроля за год

Навещают чаще

Марина Блудян, вице-президент «ОПОРЫ России»

ЭКОНОМИКА роста — это рост количества предприни-
мателей. Сегодня в России с этим серьезные сложности, 
в первую очередь из-за бесчисленного числа проверяю-
щих органов и самих проверок.

В стране действуют 197 органов по контролю и надзо-
ру, которые выполняют 236 функций. Их «работа» тяже-
лейшим грузом ложится на плечи малого и среднего биз-
неса. По данным опроса института Уполномоченного 
при президенте РФ по защите прав предпринимателей, 
53 процента респондентов отметили усиление админи-
стративной нагрузки в 2016 году.

Борьба с административными барьерами должна пе-
рейти в разряд борьбы за умы чиновников и предприни-
мателей. Нужно ввести четкие критерии к бизнесу, но не 
давать отдельным органам решать, соответствует пред-
приниматель этим критериям или нет.

Самый верный способ борьбы с коррупцией, когда чи-
новник не принимает решения в отношении какого-либо 
персонажа. Необходимо зафиксировать требования к биз-
несу максимально 
точно, и тогда пред-
приниматель запол-
нит и пришлет офи-
циальную бумагу, в 
которой будут указа-
ны все соответствия. 
Если у него что-то 
меняется, он должен 
в заявительном по-
рядке сообщить. Со-
здается информаци-
онное облако, где 
есть информация о кадастре, о паспорте БТИ, сколько по-
мещений и работников и т.д. Сюда же предприниматель 
выкладывает обновленные данные, а контролирующий 
орган ее видит. Важно, что всегда можно запросить какую-
то информацию для статистики, но проверять бизнес бу-
дут только тогда, когда что-нибудь случается.

При этом отменять государственное око нельзя, но 
проверки должны проводиться в конкретных случаях. 
Если что-то случилось или если кто-то обоснованно по-
жаловался (представил доказательства). Тогда проверят 
по полной программе, и не только орган государственно-
го контроля в этой сфере, но и прокуратура с Уголовным 
кодексом. Мало не покажется. Но нормальный бизнес-
мен вряд ли захочет рисковать своей репутацией, своим 
делом, он будет думать о законном развитии, а не о том, 
чтобы взяткой закрыть кому-то рот. Тогда начнут форми-
роваться рыночные механизмы, способствующие росту.

Главное — это конкуренция: клиент голосует деньгами 
за качественную услугу или товар. Предприниматели за-
рабатывают на своей репутации, они сами стремятся, 
чтобы им доверяли, и не нужна никакая лицензирован-
ная деятельность, аккредитация, аттестация и т.д. Хватит 
говорить, что при отсутствии тотального контроля во-
круг будет одно жульничество. Если сейчас все так хоро-
шо устроено, почему жульничество по-прежнему случа-
ется? Почему у нас возникают всякие ЧП? Значит, систе-
ма неэффективна. Основная масса предпринимателей — 
не жулики. Это люди, которые гордятся своим трудом.

Сократить порочную систему проверочных оброков 
можно с помощью реформы страховой системы. Страхо-
вание — важнейший механизм оценки рисков, ведь стра-
ховой инспектор смотрит деятельность предпринимате-
ля, взвешивает риски и их монетизирует.

Чтобы снизить стоимость страховки, нужно соблю-
дать требования. Сейчас предпринимателю незачем со-
ответствовать высоким критериям — проще заплатить 
взятку, так и порождается коррупция. Нужно переходить 
на рыночные механизмы. Ни один чиновник не опреде-
лит, какой ты мастер — только потребитель.

Страхование решает множество проблем, и оно долж-
но быть добровольным. Предприниматели, которые не 
согласны страховаться, подпадают под проверки. Бизнес 
сам решит, что ему выгоднее. В том случае, если предпри-
ниматель застраховался, он освобождается от проверок 
— ведь с ним поработала страховая компания, она оцени-
ла все риски. Если какой-то инцидент произошел неслу-
чайно, то страховая не будет ничего возмещать. Страхо-
вая компания, когда страхует, проверит все до мелочей, 
поскольку убытки за ЧП придется возмещать ей.

Самое главное, что такой подход — это тест для госу-
дарства, если оно готово бороться с коррупцией. Другой 
вопрос, что может возникнуть ситуация, когда страхов-
щик, чтобы заманить клиентов к себе, будет допускать 
всех подряд. То есть сотрудники компании будут в своих 
отчетах писать, что на том или ином объекте «все в по-

рядке», и это тоже 
элемент коррупции. 
Но здесь есть про-
стое решение: госу-
дарство будет осу-
ществлять только 
один контроль — 
контроль над стра-
ховыми компания-
ми, при этом жест-
кий. Сегодня, когда 
развиты цифровые 
технологии, это 

можно реализовать. Глобально сократятся ресурсы, ко-
торые тратятся на госнадзор. Сократятся государствен-
ные «окна», в которых происходит принятие решений. И, 
по сути, лицензии и аккредитации останутся только в 
той сфере, где государство передает свои функции — там 
оно должно жестко контролировать. Возможно, какие-то 
виды деятельности должны страховаться обязательно.

Страховые деньги — это длинные деньги, они развива-
ют экономику. Более того, страховые компании могли бы 
формировать «фонды профилактики и предотвращения» 
за счет части страховых сборов. Эти фонды в случае не-
обходимости готовы будут кредитовать предприятия для 
замены устаревшего оборудования и т.д.

Нынешние механизмы допуска бизнесменов к работе 
далеки от рыночных, неэффективны. Низкая конкурен-
ция, большие затраты за выход на рынок, коррупцион-
ные истории — все это не ведет к развитию. Стратегия ро-
ста, которую разработали известные экономисты и биз-
несмены, призывает сократить количество проверок до 
уровня «не более двух в год». Я предлагаю пойти еще 
дальше. Барьеры можно просто убрать, поменять на дру-
гие механизмы, и экономика получит свежее топливо. 
Исчезнут многие неналоговые платежи, которые идут не 
в экономику страны, а в частные карманы особенно лов-
ких лиц и усложняют жизнь предпринимателям.

Если мы создаем новый механизм — возникает огром-
ное количество застрахованных лиц. Сейчас в России 6 
миллионов малых и средних предпринимателей, внесен-
ных в реестр. И 22 миллиона нелегальных бизнесменов. 
А почему они нелегальные? Потому что уходят от всех 
этих допусков, пропусков и контроля. Даже не от нало-
гов: у малых предпринимателей выгодное налогообло-
жение. Они уходят от сложной заполняемой отчетности, 
от бюрократии.

Татьяна Зыкова 

П
о оценкам Всемир-
ной туристской орга-
низации, сельский 
туризм (агротуризм) 
входит в пятерку ос-

новных стратегических направ-
лений развития туризма в мире 
до 2020 года. В России этот сег-
мент рынка пока в основном — 
упущенные возможности для 
бизнеса. Те, кто рискнул, теперь   
пьет шампанское.

В Ростуризме уже составили 
топ-10 регионов — лидеров по ор-
ганизации сельского туризма. В 
этот список вошли Белгородская, 
Ленинградская, Калужская, Ка-
лининградская, Московская, 
Тамбовская области, Карелия, 
Коми, Чувашия , Алтайский край. 

В ответ на растущий спрос  
«сентиментальных путешест-
вий» увеличиваются предложе-
ния в разных регионах страны: 
новые сельские предпринимате-
ли зазывают сограждан «отды-
хом в деревне», проживанием в 
гостевых домах и мини-гостини-
цах, выполненных из экологиче-
ски чистых материалов, знаком-
ством с природой России, лан-
дшафтами, флорой и фауной.

«Как правило, сельский ту-
ризм — это семейный бизнес, он 
не требует значительных инве-
стиций и использует частные 
источники финансирования, ка-
питаловложения же быстро оку-
паются», — говорят в Ростуризме. 
Кроме того, он стимулирует раз-
витие малого предприниматель-
ства на селе. Среди преимуществ 
— благоустройство усадеб и сел, 
поиск местных достопримеча-
тельностей, обычаев, фольклора, 
народных промыслов, создание 
новых рабочих мест и рост дохо-
дов за счет расширения приуса-
дебных хозяйств, продажи уро-
жая, свежих готовых продуктов, 
«не отходя от огорода». 

Два процента — это мало
Пока доля сельского туризма 

в нашей стране не превышает и 
двух процентов от всей отрасли 
«гостеприимства». «Но стати-
стика — это просто цифры, а мы за 
ними видим реальные истории», 
— говорит член президиума Все-
российской общественной орга-
низации малого и среднего пред-
принимательства «ОПОРА Рос-
сии» Дарья Сунцова. 

Одна из таких историй, в де-
ревне Рогачиха Вологодской об-
ласти, началась после того, как 
местный житель Владимир Жига-
лов случайно нашел в подвале 
дома сундук с крестьянскими 
древностями и завещание его 
бывшего владельца. И  решил со-
здать дом-музей имени крестьян-
ского рода с трехсотлетней исто-

рией в далекой деревне. Формат 
крестьянского дома как музея, 
ресторана и гостиницы, а также, 
что называется, повезло — удач-
ное расположение около «рези-
денции Деда Мороза», — обеспе-
чили поток туристов. 

Дом Василия Мехаева посмо-
трели 40 тысяч отечественных и 
иностранных туристов. Они по-
гружаются в атмосферу старин-
ного крестьянского дома с вос-
становленными интерьерами. А 
жители деревни Рогачиха полу-
чают дополнительные рабочие 
места и хорошую зарплату. 

Сначала музей — 
потом магазин

Предприниматель Борис Смо-
родов из города Вышний Волочек 
Тверской области открыл музей 
«Русские валенки». Туристы в его 
музей второй год приезжают ав-
тобусами. Впрочем, от музеев 
прибыли не бывает. Интерес в 
другом . «После музея гости обя-
зательно идут в магазин и поку-
пают валенки . Вот отсюда доход, 
— рассказывает он. — Я сам каж-
дый год бываю за границей в ка-
честве туриста. И там в каждой 

стране нашего брата ведут снача-
ла в музей, а потом в магазин».

О его предприятии и музее те-
перь знают иностранцы. Геогра-
фия туристов из года в год растет. 
«Я даже не знаю, что больше дви-
жет бизнес, — музей или мастер-
ская валенок. Они друг друга до-
полняют», — поясняет Смородов.

Полет на паралете
Татьяна Трусова, директор 

мини-отеля из Саратовской обла-
сти отмечает, что «просто дышать 
свежим воздухом» туристам уже 
недостаточно. Нет хороших дорог 
в районе и хорошего аэропорта в 
Саратове. Есть нехватка рестора-
нов, музеев, оборудованных пля-
жей рядом. Тема актуальная для 
большинства регионов страны.

 Отель Татьяны по программе 
поддержки малого бизнеса полу-
чил грант на 103 тысячи  рублей. 
Добавив собственные средства, 
она купила пассажирский УАЗ 
для экскурсий по лесу. Для раз-
влечений предлагает полеты на 
паралете. И в зависимости от вре-
мени года — катание на квадроци-
кле и снегоходе. Велосипеды и 
лыжи, баня, стрельба из пневма-
тического оружия также идут на 
ура. Основная часть туристов — 
местные, саратовские жители. И 
только летом приезжают семей-
ные пары или группы друзей из 
Пензы и Москвы. В планах — гор-
нолыжные спуски с подъемника-
ми. Для этого есть все возможно-
сти — рядом находится заповед-
ник «Змеевы горы» у Волги.

В Тайгу! В Тайгу!
Александр Бураков, владелец 

базы отдыха «Водяной» в неболь-
шом городке Тайга Кемеровской 
области, занимается организа-
цией досуга на воде в купальный 
сезон. Он делает большую ставку 
на сельский туризм. 

«Многие предпочитают отды-
хать в родных местах, поскольку 
это значительно дешевле, чем 
ехать куда-то. Когда мы предлага-
ем людям в нашем регионе услу-
ги, которые они могли бы полу-

чить вдали от дома, то они охотно 
выбирают отдых у нас». Только 
20 процентов — приезжие из дру-
гих регионов, остальные мест-
ные. По его словам, за последний 
год поток клиентов, желающих 
отдохнуть «у воды», вырос на 
треть, с 600 до 800 человек.

В сезон при хорошей погоде 
Бураков оказывает услуги по 
прокату водного инвентаря. От 
районной администрации полу-
чил грант в 150 тысяч рублей, ко-
торого хватило на покупку двух  
катамаранов. Финансов, как 
всегда, хватает не на все. Однако 
самой большой проблемой для 
своего маленького бизнеса Алек-
сандр считает отсутствие на во-
доеме пляжа, а потому запреще-
но купание. Со своей стороны, 
предприниматель обустроил 
только зону отдыха у воды: об-
учил и аттестовал двух спасате-
лей, организовал вывоз мусора, 
изготовил  причалы и трапы. 

Но для открытия пляжа необхо-
димо произвести очистку дна во-
доема и отсыпку берегов песком 
(лабораторный анализ показал, 
что вода пригодна для купания). 
Помогать с обустройством пляжа 
в местной администрации отказа-
лись, мол, нет доходов в местный 
бюджет. Бураков согласен, да, по-
ступления в бюджет благодаря 
пляжу не столь значительные, в се-
зон он арендует землю у озера, это 
совсем небольшие деньги, а также 
платит налог около 20 тысяч в год . 
Но эффект в другом. 

Появляются новые рабочие 
места, у жителей — место для от-
дыха — бесплатный пляж. При 
оборудовании пляжа муниципа-
литет, по мнению Буракова, по-
тратит 500 тысяч рублей. При 
этом вырастет и число туристов, 
и доходы от бизнеса, и налоги. 

Спрос на «сентиментальный» 
туризм растет, особенно от жителей 
мегаполисов.

Акцент

 После музея туристы 
обязательно идут в магазин 
и покупают валенки. 
Очень часто — для всей семьи

Несмотря на то что финансовое положение малого и среднего предпринимательства оценивается как среднее и хорошее, около трети пред-
принимателей в текущем году ожидают либо спад, либо пока не могут спрогнозировать результаты к концу года. Но лишь 8 процентов наме-
рены в ближайшем будущем сворачивать бизнес. Это свидетельствует о постепенной адаптации бизнеса к экономическим условиям.

Новые рынки Сельский туризм обещает стать 
Клондайком для российских предпринимателей

Лето в деревне

Россия как никогда 
близка к перепроиз-
водству мяса, цены 
мясную продукцию 
могут упасть 

Нынешние механиз-
мы допуска бизнес-
менов к работе дале-
ки от рыночных, 
неэффективны

В стране действуют 
197 органов по 
контролю и надзо-
ру, которые выпол-
няют 236 функций

ЦИФРА
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ПРОЦЕНТА
столько составляет в отрасли 
доля сельского туризма, который 
может стать не менее прибыль-
ным, чем другие сегменты
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Наличные В Санкт-Петербурге открылась выставка «От керенки до совзнака»

Рубли напоказ
Александр Васильев

В 
Петропавловской кре-
пости открылась вы-
ставка, посвященная 
денежным знакам од-
ного из самых бурных 

периодов российской истории — 
от Первой мировой войны и до 
НЭПа. В экспозиции «От керенки 
до совзнака: деньги и револю-
ция» представлены уникальные 
предметы из фондов Гознака. Не-
которые экспонаты публика уви-
дит впервые.

По словам гендиректора Гоз-
нака Аркадия Трачука, тематика 
выставки была предопределена 
столетним юбилеем двух рево-
люций 1917 года.

«Жизнь страны в этот период 
как нельзя лучше отражена в 
истории наличных денег, — отме-
тил Трачук. — Мы видим, как 
сильно преобразилась страна 
всего за восемь лет и насколько 
глубокими были изменения».

В 1914 году рубль был одной 
из самых стабильных мировых 
валют. К началу Первой мировой 
войны российские банкноты 
или «государственные кредит-
ные билеты» свободно размени-
вались на золотые монеты по 
курсу один рубль к 1/15 импери-
ала, содержавшего 17,424 доли 
чистого золота. Именно эти цар-
ские денежные знаки и открыва-
ют выставку — 10-рублевая золо-
тая монета с профилем Николая 
II, а также монеты от четверти 
копейки до 15 рублей, 100-ру-
блевая банкнота с портретом 
Екатерины II и проекты новых 
пятирублевых купюр с двугла-
вым орлом, так и не увидевших 
свет.

Вскоре война, две революции, 
крах Российской империи и ме-
ждоусобица превратят отлажен-
ную денежную систему в хаос. 
Россия вступила в Первую миро-
вую войну 19 июля 1914 года. Уже 
через восемь дней, 27 июля, был 
приостановлен размен банкнот на 
золото, а государственному банку 
решили начать эмиссию — зарабо-
тали станки, напечатавшие полто-
ра миллиарда необеспеченных ру-
блей. Инфляция еще не давала о 

себе знать, а вот мелкой размен-
ной монеты стало не хватать, поэ-
тому в 1915 году появились день-
ги-марки — одна, две и три копей-
ки с портретами Петра I, Алексан-
дра II и Александра III соответст-
венно. Посетители экспозиции 
могут убедиться, что это и правда 
почтовые марки, в свое время вы-
пущенные к 300-летию дома Рома-
новых, только с надпечаткой о 
том, что они имеют хождение на-
равне с медной монетой.

К 1917 году в повседневной 
жизни использовались лишь бу-
мажные деньги, которые посте-
пенно обесценивались, расска-
зывают организаторы выставки. 
К началу 1920-х годов объем ни-
чем не обеспеченных банкнот до-

стиг таких размеров, что выгод-
нее было топить ими печки, чем 
покупать на них дрова. В 1921—
1922 годах счет шел уже на мил-
лионы и миллиарды.

После Февральской револю-
ции Временное правительство ре-
шило выпускать новые деньги, 
чтобы наглядно отразить смену 
власти. Так возникли «думские 
деньги» или «думки» — купюры 
достоинством 250 и 1000 рублей 
(легко представить себе уровень 

инфляции). С ними связана до-
вольно курьезная история появле-
ния на российских банкнотах сва-
стики. Долгое время историки ло-
мали голову, откуда она взялась на 
тысячерублевой купюре за много 
лет до зарождения нацистской 
символики. В итоге выяснилось — 
чтобы побыстрее напечатать ден-
знаки, пришлось воспользоваться 
уже существующим макетом, со-
зданным год назад по заказу банка 
Монгольской республики, для ко-
торой свастика — древний буддий-
ский символ благополучия и про-
цветания. Сам макет и отпечатан-
ные на его основе деньги можно 
также увидеть на выставке.

Отдельный интерес привле-
кают знаменитые «керенки», 

имевшие хождение наравне с 
«думками» и выступавшими в 
роли разменной монеты, только 
уже достоинством 20 и 40 ру-
блей. Выпускались они неразре-
занными листами по 40 штук, а 
кассиры должны были вырезать 
нужную сумму — именно поэто-
му заметны неровные края этих 
купюр. Однако деньги обесцени-
вались так быстро, что порой 
приходилось платить целыми 
листами.

Советская власть свои денеж-
ные знаки начала выпускать 
только в 1919 году, причем на 
них по-прежнему красовался 
двуглавый орел, пусть и без коро-
ны (знак Временного правитель-
ства). Но и они теряли свою цен-
ность наравне с «думками» и «ке-
ренками» из-за все нарастающей 
инфляции. В разгар Гражданской 

войны в раздираемой на части 
стране печаталось около 20 ты-
сяч разнообразных видов денеж-
ных знаков. «Красные» и «бе-
лые» деньги, чеки на предъявите-
ля, облигации, боны — курс обме-
на всей этой пестрой массы пос-
тоянно менялся в зависимости от 
политической обстановки и хода 
военных действий.

Среди самых любопытных эк-
спонатов — грубо напечатанные 
на шелке (из-за нехватки бумаги) 
деньги Хорезмской Народной 
Советской Республики, банкно-
ты Семиречья, вместо золота 
обеспеченные опием, хранящим-
ся в здании Госбанка, а также 
чеки натурально-расчетного со-
юза «Разум и совесть» с номина-
лом в пудах хлеба или деньги ма-
газина Николая Симада из Нико-
лаевска-на-Амуре с портретом и 
факсимиле хозяина.

Только к весне 1921 года Совет-
ская Россия сумела навести отно-
сительный порядок в денежной си-
стеме и наладить выпуск «совзна-
ков», ознаменовавших переход к 
Новой экономической политике. 
Первые деньги по форме были 
теми же марками и «керенками», и 
инфляция была к ним так же бес-
пощадна. Но на следующий год 
правительство провело масштаб-
ную деноминацию по курсу 1 к 10 
000 и вернуло валюту, обеспечен-
ную золотом. Примечательно, что 
согласно первоначальному проек-
ту банковский билет нового образ-
ца должен был называться «Одна 
золотая гривна» (эскиз есть на вы-
ставке), но затем остановились на 
червонцах. Таким образом, экспо-
зиция замыкает своеобразный ви-
ток истории денег от краха до воз-
рождения твердой валюты.

РАСХОДЫ Во сколько родителям обойдется расставание с детским садом

Плата за выход
Елена Березина

М
ай — месяц прощаний с 
детским садом. Это учре-
ждение хоть и не школа, 

и проводят там не одиннадцать 
лет, а всего четыре года, тоже 
требует выпускного.  «РГ» разби-
ралась, во сколько обойдутся 
расставания с первой альма-ма-
тер.

Есть выпуск, должен быть и 
праздник. К сожалению или к сча-
стью, выступлением дошколят и 
запуском в небо воздушных ша-
ров дело не ограничивается. Тут, 
как и в школе, все по-взрослому. 
Сбрасываться приходится на цве-
ты и подарки воспитателям (а с 
ними и всему преподавательско-
му составу учреждения), памят-
ные презенты самим детям, укра-
шение детсада и, конечно же, сам 
праздник. Впрочем, обо всем по 
порядку.

Хоть коррупцию и взяточни-
чество у нас давно искоренили, 
по крайней мере, об этом зача-
стую рапортуют чиновники, 
«благодарить» у нас в крови. Луч-
ший подарок всех времен, без-
условно, деньги. Дарят препода-
вателям по-разному, в зависимо-
сти от элитарности детсада и ма-
териального благополучия роди-
телей. Как правило, главная сум-
ма (5—20 тысяч рублей) достается 
основному воспитателю, нянеч-
ки обходятся уже дешевле — в 
3—10 тысяч рублей. На втором ме-
сте по популярности мелкая бы-
товая техника — мультиварки, 
утюги и т.д.

В отличие от школы самому 
учреждению, кроме прощаль-
ных поцелуев, ничего не доста-
ется, так же как и заведующей. 
Впрочем, ей достается обяза-
тельный букет (в среднем 3000–
4000 рублей). На цветы препода-

вательскому составу уходит око-
ло 20—30 тысяч рублей в зависи-
мости от количества персонала в 
саду, нельзя же обделить внима-
нием логопеда, медсестру или 
повариху.

Отдельная статья затрат, а за-
одно и причина раздоров — подар-
ки самим детишкам. «Когда мы 
выбирали презенты для детей, 
все переругались. Нужно же, что-
бы были и обязательно памятные, 
«недорогие» и чтобы всем нрави-
лись, а так не бывает, — говорит 
мама выпускницы детсада Елена 
Малыхина. — Те, у кого дети един-
ственные, хотят все делать с раз-
махом. Предлагали дарить рюкза-
ки, я как представила, как ров-
ным строем наши дети потом 
пойдут в один класс с одинаковы-
ми рюкзаками, стало дурно. Хо-
рошо, от этой идеи быстро отка-
зались. Хотели часы, оказалось, у 
нескольких уже есть, опять неза-
дача. Остановились на чашках с 
портретом выпускников по 400 
рублей, вроде недорого и в хозяй-
стве пригодится, но сколько тому 
предшествовало свар, словами не 
передать».

Нельзя проигнорировать 
украшение детсада шарами — обя-
зательна арка при входе и гирлян-
ды в зале, где будут выступать 
дети. Цены стартуют от 2500 за 
арку или радугу из шаров и ухо-
дят в бесконечность. В среднем 
оформление обойдется в 10—15 
тысяч рублей, если держать себя 
в руках.

Еще потратиться придется на 
фото- и видеосъемку. Цены на об-
ычный фотоальбом — в меру с фо-
тошопом и без особых дизайнер-
ских изысков — стартуют от 750 
рублей за 2—3 разворота. Если 
обложка твердая, листы глянце-
вые, съемка как портретная, так 
и репортажная, то заплатить 

придется уже около 2000 рублей 
за изделие. Минимальная стои-
мость видеосъемки — 15 тысяч 
рублей.

В общем, на этом закончилась 
обязательная часть — то, без чего 
не обходится прощание с детса-
дом. А дальше началась сугубо до-
бровольная — ресторан/чаепитие, 
развлекательная программа, и 
здесь уже родительскую фанта-
зию не удержать. «Цена организа-
ции выпускного в детском саду 

очень вариативна. Все зависит от 
возможностей родителей. Мини-
мальная стоимость праздника — 
от 40 000 рублей, — рассказывает 
Жанна Казанская, основатель 
сети «Интересный детский сад». — 
Есть программы и за 40 тысяч, и 
за 400 тысяч».

Как правило, развлекательная 
часть всегда интерактивна. Это 
может быть праздник в стиле ге-
роев Диснея или русских сказок, 
в морском или пиратском стиле, 

по мотивам «стиляг» или настоя-
щий бал. Из развлечений боль-
шой интерес у детей вызывают 
всевозможные подвижные кве-
сты, например, Форт Боярд, 
Охотники за привидениями, По-
иск сокровищ, и мастер-классы — 
кулинарные, мыловарение, рисо-
вание на воде (техника эбру), на-
учные эксперименты, где ребе-
нок может попробовать что-то 
новое и увлекательное. «На вы-

пускных особенно популярен 
формат всевозможных квестов 
для детей и их родителей. Это ог-
ромное поле для фантазии, и сей-
час есть все возможности для реа-
лизации самых смелых идей, — от-
мечает Жанна Казанская. — Среди 
более стандартных развлечений — 
шоу мыльных пузырей, ростовые 
куклы, фокусы и прочая анима-

ция, обойдутся в сумму от 5 до 10 
тыс. рублей, в зависимости от 
программы».

Впрочем, аниматоров сейчас 
приглашают все реже. Этому есть 
простая причина. «Для приглаше-
ния аниматоров необходимо за-
ключить договор с образователь-
ным учреждением на оказание 
услуг культурно-массовой про-
граммы, получить разрешение у 
службы безопасности, в котором 
будут прописаны фамилии всех 
участников, также у аниматоров 
должны быть медицинские книж-
ки, на мероприятие они должны 
прийти с паспортом, без всех до-
кументов охрана никого не пу-
стит», — рассказали в дошколь-
ном отделе ГБОУ «Романовская 
школа».

Чаепитие можно организовать 
своими силами, а можно устроить 
детский банкет в кафе или ресто-
ране, где стоимость из расчета на 
ребенка составит от полутора до 
трех тысяч рублей. В эту сумму 
входят как детский стол с едой и 
напитками, так и развлекательная 
программа. Программы рассчита-
ны на 2—3 часа. Как сообщила Оль-
га Красникова, руководитель на-
правления «Праздник» сети се-
мейных кафе&кондитерские «Ан-
дерСон», по сравнению с прош-
лым годом заявок на выпускные 
прибавилось примерно на 35 про-
центов, первые стали поступать 
уже с ноября.

Если все расходы (без особого 
шика) сложить и поделить на 20–
25 человек (средний размер груп-
пы), выходит примерно 4—8 ты-
сяч рублей на человека, не считая 
наряда. «Мы сдали 8400, — поды-
тоживает Елена Малыхина. — 
Пять тысяч ушло на оформление 
сада, цветы и подарки, 2500 — на 
кафе и анимацию, 900 — на фото-
альбом. И это без учета платья».

ПРАВА ЗАЕМЩИКОВ Россиянам 
станет проще возвращать 
деньги за страховку 
при досрочном 
погашении кредита

Расчет окончен

Юлия Кривошапко

СТРАХОВЩИКИ поддержали инициативу законода-
тельно закрепить право заемщика возвращать часть де-
нег, заплаченных за страховку, при досрочном погаше-
нии кредита.

Они надеются, что введение этой нормы позволит со-
кратить число жалоб на представителей отрасли, в пер-
вую очередь, на компании, занимающиеся страхованием 
жизни, полисы которых чаще всего продаются вместе с 
кредитной услугой.

С предложением законодательно закрепить право за-
емщика, который погасил имеющуюся кредиторскую за-
долженность раньше положенного срока, на возврат ча-
сти страховой премии, уплаченной им в ходе оформле-
ния кредитных обя-
зательств, выступи-
ло Министерство 
юстиции. 

Напомним, стра-
ховка, которую бан-
ки продают одновре-
менно с выдачей 
кредитов, выполня-
ет роль дополнитель-
ной гарантии воз-
врата заемных 
средств. Конечно, за-
емщик вправе от нее 
отказаться, но тогда 
есть риск не получить кредит или, как вариант, ставка по 
нему будет выше. Но если обязательства по погашению 
кредита исполнены, то и эта гарантия теряет необходи-
мость — именно такой логики придерживаются авторы 
инициативы.

Во Всероссийском союзе страховщиков (ВСС) соли-
дарны с минюстом. «Для имиджа отрасли важно, чтобы 
страхование воспринималось не навязанной услугой, а 
способом защиты самого ценного и дорогого, — отметил 
глава ВСС Игорь Юргенс.

Сейчас в ряде случаев, вернуть часть уплаченной за 
страховку суммы можно, но только если такое право за-
емщика прописано в его договоре со страховой компа-
нией. Если условий о возвращении страховой премии в 
случае досрочного погашения кредита нет, то требовать 
деньги бессмысленно, так как страховая компания со-
шлется на положения Гражданского кодекса о невозвра-
те уплаченной премии. Именно эту ситуацию и хочет из-
менить минюст.

«Предлагаемые поправки, конечно, будут благом для 
заемщиков. Но было бы гораздо лучше, если бы страхо-
вание в «пакете» с кредитом вообще отменили», — счита-
ет Дмитрий Янин, председатель правления Международ-
ной конфедерации обществ потребителей. 

Для страховщиков это практически безрисковый за-
работок. На выплаты по таким страховкам идет, как пра-
вило, не больше 10—15 процентов собранных премий. 
Остальное остается у страховых компаний, поясняет 
Янин. Что же касается заемщиков, то для них это допол-
нительная и очень серьезная нагрузка. «Логично было 
бы их от нее избавить», —  резюмирует эксперт.

Сейчас заемщик 
может вернуть 
часть стоимости 
страховки, если 
это предусмотрено 
договором

Выставка в Доме фондовых капи-
талов Петропавловской крепости 
действует до конца ноября.

Акцент

 На цветы преподавательско-
му составу уходит около 
20–30 тысяч рублей в зависи-
мости от числа персонала

ПЛАТЕЖИ Пользователи 
Рунета все чаще 
предпочитают смартфон 
кошельку

Покупки 
по трубке

Юлия Кривошапко

СВЫШЕ 90% пользователей Интернета совершают пла-
тежи за товары и услуги онлайн. Несмотря на то что по-
давляющее число людей по-прежнему использует для 
этого компьютеры и ноутбуки, специалисты фиксируют 
и резкий рост доли тех, кто предпочитает делать платежи 
с мобильных устройств.

По сравнению с прошлым годом на 8,6% больше поль-
зователей мобильного Интернета стали использовать 
смартфоны для денежных переводов, на 5,8% — для пла-
тежей по штрафам ГИБДД и налогам, на 5,3% — для опла-
ты жилищно-коммунальных услуг. Такие данные получи-
ла исследовательская компания Mediascope, проанали-
зировав особенности совершения электронных плате-
жей жителями крупных городов России.

Авторы исследования отмечают, что для большинства 
жителей страны онлайн-платежи стали привычкой: за 
товары и услуги таким образом рассчитываются 91,5% 
пользователей Рунета. Чаще всего люди платят с помо-
щью интернет-банкинга (83% опрошенных делают это 
хотя бы раз в год), банковских карт и электронных денег.

Между тем специалисты не устают напоминать, что с 
развитием технологий увеличивается и опасность быть 
обманутым. В Региональном общественном центре ин-
тернет-технологий (РОЦИТ) в целях безопасности сове-
туют выключать Wi-Fi на компьютере, планшете или 
смартфоне, когда он не используется и кроме того, не за-
действовать функцию автоматического подключения к 
Wi-Fi. Пользователям также рекомендуют не заходить в 
онлайн-банки и другие важные сервисы через открытые 
Wi-Fi-сети в кафе или на улице. В этом случае стоит пере-
ходить на мобильный Интернет.

Отдельное предупреждение владельцам «яблочных» 
гаджетов: пореже используйте Сири (специальный по-
мощник, который облегчает работу с устройством. — 
Прим. ред.). Мошенники уже научились выводить день-
ги через интернет-банк голосовыми командами.

И конечно, лучше не пересылать конфиденциальную 
информацию (номер банковской карты, ПИН-код, па-
спортные данные) через мессенджеры социальных сетей. 
Письма со сканами документов лучше удалять сразу по-
сле отправки или получения, не надо хранить их в почте.

Акцент

 «Керенки», «думки»... Российские 
деньги чутко реагировали 
на все изменения
в политической жизни страны

Прощание с детсадом — важный 
момент в жизни ребенка, проигно-
рировать его не получится.
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СОБЫТИЕ  Зачем в Ватикан 
съехались известные 
ученые 

Церковь 
интересуют 
«черные дыры» 

Сергей Деменко 

ОБСУДИТЬ зарождение Вселенной, черные дыры, грави-
тационные волны и другие вопросы мироздания в Вати-
кан приглашены ведущие астрофизики и космологи из 
разных стран. Папа Римский Франциск надеется, что из-
вестные ученые помогут понять суть Большого взрыва и 
разобраться в ряде интересующих его научных проблем 
мироздания. Напомним, что несколько лет назад Фран-
циск заявил, что «Бог — не какой-то там маг с волшебной 
палочкой», и официально признал теорию эволюции Дар-
вина и теорию Большого взрыва. Ранее Папа Иоанн Павел 
II реабилитировал великого Галилея, который под давле-
нием инквизиции отрекся от учения Коперника. Для при-
знания ошибки церкви понадобилось почти 360 лет. 

ПРОЕКТ Ученые могут 
получить бензин 
из воздуха

Нефть 
в отставку?  

Аркадий Симонов 

БЕНЗИН из воздуха? Звучит как фантастика. Над этим 
«чудом» давно бьются ведущие лаборатории мира. В слу-
чае успеха человечество может навсегда забыть, что запа-
сы нефти конечны. Старт этим поискам дан почти 100 лет 
назад, когда была открыта реакция превращения углеки-
слого газа и водорода в углеводороды. А дальше дело засто-
порилось, в частности, из-за высокой цены получения во-
дорода. Чтобы извлечь его из воды, требуется много энер-
гии. В итоге «воздушный» бензин получается золотым. 

Однако в последнее время появилась надежда резко 
понизить цену. Как? Перевести технологию получения 
альтернативного бензина на солнечную энергию. Дело в 
том, что стоимость ее производства резко падает. Уже  по-
являются сообщения, что у альтернативного бензина 
есть шанс выйти из пробирки. Осталось фактически одно 
серьезное препятствие — катализаторы, которые превра-
щают углекислоту и водород в бензин. У них два серьез-
ных недостатка. Они быстро выходят из строя и требуют 
очистки через несколько десятков часов работы.

И вот только что китайские ученые сообщили, что не-
достатки устранены. Созданный ими катализатор прео-
бразует фактически всю углекислоту в аналог бензина 
(96 процентов) и работает как минимум 1000 часов. Он 
состоит из двух компонентов — наночастиц из оксида же-
леза и натрия, а также цеолитов из силиката алюминия. 
Наночастицы железа «разрывают» молекулы углекисло-
ты и заставляют ее соединяться с атомами водорода, а 
цеолиты способствуют объединению «полуфабрикатов» 
в длинные цепочки углеводородов. 

Превращение СО2 в топливо не только поможет бо-
роться с потеплением, но и решит проблему исчерпания 
полезных ископаемых, заявляют авторы разработки. 

НЕОЖИДАННО Что у политика в голове? 

Бегущий по волнам 
Юрий Медведев 

В
месте весело шагать, а вме-
сте думать? Эффект мозго-
вого штурма хорошо изве-

стен. Специалисты советуют его 
устроить, если проблема не ре-
шается. Говорят, помогает. А вот 
почему? Вспоминается афоризм 
Бернарда Шоу: «Если у вас есть 
идея, и у меня есть идея, и мы ими 
обмениваемся, то у каждого бу-
дет по две идеи». Но это общее со-

ображение, а может, причина 
глубже, в работе самого мозга? 

Любопытный эксперимент 
провели ученые Нью-Йоркского 
университета. Они изучали элек-
трические ритмы мозга у группы 
студентов во время лекций. Ока-
залось, что активность мозга у си-
дящих в аудитории синхронизи-
руется. Причем степень этого сов-
падения зависела от многих при-
чин. Например, она выше, если 
лектор умеет интересно препод-

нести материал, и ниже, если он 
скучный. Впрочем, нечто подоб-
ное ученые ожидали. А вот другой 
результат удивил. Синхрониза-
ция зависела от того, насколько 
люди нравятся друг другу и на-
сколько им легко общаться. То 
есть у близких друзей в ответ на 
интересный материал степень 
совпадения выше, чем у тех, кто 
друг другу равнодушен. Как будто 
два человека настроились на об-
щую волну, чтобы воспринимать 

событие одинаково. Про таких го-
ворят, что они друг друга чувству-
ют. А теперь эта «симпатия» проя-
вилась на экране прибора. 

Подобные эффекты ученые на-
блюдают не впервые. К примеру, в 
свое время международная груп-
па нейрофизиологов, изучая мозг 
людей, ведущих дискуссию, обна-
ружила участок коры, который у 
разных участников начинал рабо-
тать в унисон. И самое интере-
сное, что синхронизация настра-
ивалась по мозгу одного из них, 
которого потом сами участники 
признали лидером. Как такое воз-
можно? Может, этот человек по-
давлял остальных своими знания-
ми? Или умением говорить? Ока-
залось, все это не играло решаю-
щей роли. Потенциальный глава 
группы должен был как-то согла-
совать то, что он собирается ска-
зать, с мыслями и чувствами дру-
гих людей. Его мозг как бы настра-
ивался на чужую волну. 

Речь ни в коем случае не идет о 
том, что такая мозговая актив-
ность выявляет лидера, преду-
преждают ученые. Эти особенно-
сти лишь демонстрируют, что 
происходит в головах у людей, 
когда они выделяют человека, ко-
торому они доверяют и который 
может руководить остальными. 
Может, этим объясняется давно 
известный эффект успеха поли-
тиков. Он прост: надо говорить 
то, что хотят услышать большин-
ство граждан. А теперь сформи-

рованный многовековым опытом 
человечества секрет подтверди-
ли эксперименты на мозге. Более 
того, оказалось, что синхрониза-
ция работы мозга — это его важ-
нейшее свойство. Например, уче-
ные Института развития челове-
ка общества Макса Планка на-
блюдали этот эффект, когда му-
зыканты исполняли какое-то про-
изведение. Вначале полагали, что 
это вполне естественно, раз ведь 
музыканты играют одни и те же 
ноты. Но потом выяснилось, что 
мозги работают в унисон, даже 
если исполнители играют в дан-
ном произведении разные пар-
тии. 

Аналогичная картина была, 
когда нейробиологи изучали ра-
боту мозга людей, смотревших 
один и тот же фильм. С одной сто-
роны, здесь нет ничего удиви-
тельного, поскольку звуковые и 
зрительные стимулы для всех 
одинаковы, с другой — кино для 
нервной системы сложный раз-
дражитель, и можно было ожи-
дать, что реакции у разных людей 
будут сильно отличаться. Тем бо-
лее что все мы такие разные. 

Сами ученые пока не могут 
объяснить причину этого явле-
ния. Есть версии возникновения 
синхронизации у музыкантов ор-
кестра, но почему это наблюдает-
ся в дискуссии, лекционной ауди-
тории, в кинотеатре, совершенно 
непонятно. Науке предстоит раз-
гадать эту загадку. 

РАКУРС  Растет 
число 
публикаций 
российских 
ученых 
в престижных 
изданиях   

СТАТЬЯ 
НА МИЛЛИОН 

Андрей Меркулов 

НЕСМОТРЯ на то, что финанси-
рование фундаментальной нау-
ки в последние годы было зна-
чительно ниже, чем планирова-
лось, российские ученые повы-
сили эффективность своей ра-
боты. Об этом заявил руководи-
тель Российского научного фон-
да (РНФ) Александр Хлунов, 
подводя итоги за 2016 год. На-
помним, что фонд был создан в 
2013 году указом президента 
страны. Цель — выявление наи-
более перспективных и амби-
циозных научных проектов, 
воспитать молодое поколение 
ученых, выполняющих исследо-
вания на мировом уровне. Раз-
мер гранта, выделяемый на три 
года, составляет от 5 до 150 
миллионов рублей.   

В прошлом году его бюджет 
составил значительную сум-
му — 18 миллиардов рублей. Как 
же она расходовалась? Фонд 
поддержал около 2,5 тысячи 
проектов, которые ведут 27 ты-
сяч ученых в основном из ака-
демических институтов. Ими 
опубликовано более 26 тысяч 
статей, причем около 7 тысяч в 
базе данных Web of Science. По 
словам Хлунова, это большой 
успех, он показывает, что Рос-
сия вернулась в мировые науч-
ные тренды. О том, насколько 
эффективно работают наши 
ученые, говорит такая цифра. 
На грант в 7—8 миллионов ру-
блей наши ученые публикуют в 
среднем в базе Web of Science 5 
статей, то есть одна «стоит» 
примерно 1,6 миллиона рублей.  
Результат по мировым меркам 
вполне приличный. Выросло 
число публикаций и в самых 
престижных изданиях Science и 
в Nature. Если еще недавно там 
в год появлялось 1—2 статьи 
российских ученых, то сейчас 
несколько десятков. 

Хлунов подчеркнул, что 
фонд концентрируется на под-
держке самых лучших научных 
проектов. Так на 30 процентов 
проектов приходится 76 про-
центов финансирования, они 
дают 80 процентов результатов 
в сети Web of Science. Это при-
знанные в стране лидеры: МГУ, 
Санкт-Петербургский госуни-
верситет, Институт приклад-
ной физики РАН, Институт био-
органической химии РАН, Фи-
зико-технический институт 
Иоффе. 

Что касается научных дисци-
плин, то здесь лидерами являет-
ся естественные науки. Доля 
физики в Web of Science 14 про-
центов, химии — 12, математи-
ки — 10, медицины и биология — 
больше 10 процентов. Резко 
улучшили результаты гумани-
тарии, их доля приближается к 
7 процентам. 

Возраст руководителей про-
ектов в основном составляет 
50—67 лет, что вполне объясни-
мо. Это люди, которые зарабо-
тали научную репутацию. В то 
же время в общем количестве 
участников проектов доля мо-
лодежи более 60 процентов. 
Хлунов отметил, что среди по-
бедителей конкурсов не только 
институты Москвы, хотя на 
Центральный федеральный 
округ и приходится 45 проек-
тов. Вторым по числу грантов 
стал Сибирский федеральный 
округ. Всего же в 2016 году под-
держано 263 организации в 41 
регионе. То есть деятельность 
РНФ ориентирована на всю 
страну.  

Чтобы выиграть грант РНФ, 
ученым надо пройти многосту-
пенчатую систему экспертизы. 
Принципиально важно, что 
проекты оценивают не только 
российские авторитетные спе-
циалисты, но и зарубежные, в 
том числе из США, Германии, 
Великобритании, Франции, Ни-
дерландов.  

Александр Хлунов подчер-
кнул, что вся работа фонда пре-
дельно открыта. На сайте РНФ 
любой желающий может прочи-
тать аннотации и результаты 
поддержанных проектов. За год 
сайт посетило более 1,6 милли-
она человек.  

Технологии  Российские ученые предлагают альтернативу ГМО  

Агенты из пробирки 
Юрий Медведев

Ч
еловечество стреми-
тельно размножается, 
а потому постоянно 
хочет есть. Как про-
кормить эту прорву? 

Еще в XVIII веке над этим ломал 
голову английский ученый Томас 
Мальтус. Он доказывал, что не-
контролируемый рост народона-
селения должен привести к голоду 
на Земле. Как выясняется, ошиб-
ся. Тогда на планете было около 
950 миллионов человек. Сегодня 
нас около 7 миллиардов, к середи-
не века ожидается 10 миллиардов, 
а массового голода не заметно. 

Химия и зеленая революция 
опровергли Мальтуса, накормив 
новые миллиарды и давая новый 
импульс для роста населения. 
Сказать бы им спасибо. Но чело-
век капризен и неблагодарен. Еще 
вчера любимая химия ныне стала 
изгоем. Сегодня мы требуем чи-
стой пищи без всяческих пестици-
дов, нитратов и прочей таблицы 
Менделеева. 

Но как без химии кормить 
миллиарды, как повышать уро-
жайность, бороться с армией вре-
дителей растений? Наука нашла 
выход — генно-модифицирован-
ные организмы (ГМО). Они позво-
лят раз и навсегда решить практи-
чески все проблемы сельского хо-
зяйства. Но такой вариант не 
устраивает многих потребителей. 
ГМО объявлены чуть ли не врага-
ми человека, утверждается, что 
манипуляции с генами растений 
приведут к опасным последстви-
ям. И хотя этого никто не доказал, 
а ученые отвергают подобные об-
винения, но в большинстве стран, 
в том числе и в России, введены 
жесткие запреты на примене-
ние ГМО. 

Есть ли альтернатива? 
Оказывается, да. Пойти пу-
тем, который нашла приро-
да. Она создала бактерии, 
которые способны бороть-
ся с вредителями расте-
ний. Но у природы нет 
цели помогать человеку 
вести рациональное хо-
зяйство, распределять 
крупные колонии та-
ких борцов именно 
там, где нам требует-
ся. Ей все равно, кто 
побеждает, полезное 
растение или сорня-
ки. А человек только 
усугубляет ситуа-
цию. Его прессинг на 
природу так силен, 
что она не может 
с в о и м и  с и л а м и 
справиться с по-
добными нагрузка-
ми. Ее возможно-
стей не хватает. 

Наука и здесь на-
шла выход: надо со-
здать биопрепарат, где 
концентрация полезных 
бактерий во много раз больше, 
чем в природе. Такие вещества 
уже применяются в ведущих стра-
нах мира, но в России либо давно 
устарели, либо неэффективны. 
Поэтому в сельском хозяйстве 
преобладает химия. И вот учены-
ми из Краснодара создан новый 

эффективный препарат, который 
выиграл в конкурсе фонда «Скол-
ково» грант размером в пять мил-
лионов рублей. 

В чем суть этой разработки, 
корреспонденту «РГ» рассказала 
кандидат биологических наук Ан-
жела Асатурова. 

— Вначале мы выбрали цели. 
Это четыре очень распространен-
ных вредителя — альтернариоз, 
парша, мучнистая роса и корне-
вые гнили. А затем стали искать 
агентов, которые способны бо-
роться с этой четверкой. На поиск 
ушло несколько лет, — говорит 
ученый. 

Казалось бы, почему так мно-
го? Ведь в принципе такие агенты 
науке известны. Но, по словам 
Асатуровой, здесь все дале-
ко не так очевидно. К 
примеру, известно, 
что с конкрет-
ным вреди-

телем способен бороться такой-то 
вид бактерий, но в этом семействе 
множество вариантов. Задача уче-
ных — найти наилучшего. Кроме 
того, к агентам предъявляется еще 
много различных требований, ко-
торые не важны в природе, но тре-
буются в сельском хозяйстве. На-
пример, они должны относитель-
но просто и дешево масштабиро-
ваться, приспосабливаться к са-
мым разным условиям жизни. 
Быть не слишком прихотливыми. 
А еще в препарат надо ввести до-
полнительные вещества для защи-
ты от солнца, чтобы он не разла-
гался, стабилизаторы и другие до-

бавки для увеличения срока хра-
нения и приживаемости в разных 
природных условиях. И этот «бу-
кет» добавок агенты должны при-
нять без каких-либо проблем, без 
отторжения. 

А потому агентам пришлось 
пройти самый жесткий конкурс. 
Из более 1000 претендентов уче-
ные в итоге отобрали пять, затем 
остались три, с которыми и нача-
ли плотно работать. Интересно, 
что среди этой тройки оказались 
настоящие сюрпризы. Ранее вооб-
ще они не числились среди эффек-
тивных борцов с вредителями. По 
сути, ученые впервые открыли та-
кие таланты. Cегодня созданы би-
опрепараты, которые эффективно 
способны бороться с вредителями 
яблони, винограда, картофеля, 
зерновых и некоторых ягодных 
культур. Каждой культуре подо-
бран «индивидуальный» препа-
рат, а иногда нужна их комбина-
ция. 

— Такие биопрепараты в 2—3 
раза дешевле химии, — говорит 
Асатурова. — Еще одно преимуще-
ство в том, что к ним у вредителей 

не вырабатывается устойчивость, 
в то время как к химическим ве-
ществам она появляется уже че-
рез 3—5 лет. Здесь ситуация как с 
антибиотиками. То есть по мере 
адаптации вредителей к химии 
надо увеличивать ее использова-
ние. И, наконец, биопрепараты не 
только защищают растение, но и 
повышают урожайность. 

Но позволяют ли биопрепара-
ты полностью отказаться от при-
менения химии? Асатурова счита-
ет, что это возможно, но все зави-
сит от конкретных растений и ус-
ловий их выращивания. Поэтому 
на первом этапе скорее всего при-
дется искать разумное сочетание 
химических веществ и биопрепа-
ратов, что уже позволит сокра-
тить применение химии. В основе 
этой работы лежат исследования 
краснодарского НИИ биологиче-
ской защиты растений. На них по-
лучено три патента, содержат два 
ноу-хау. Доказана их безопа-
сность для человека и животных, 
создана пилотная установка по 
выпуску опытных партий биопре-
паратов. 

Ученым предстоит разобраться, почему мозги разных людей могут работать в унисон.

Акцент

 Биопрепараты в 2—3 раза 
дешевле химии, к ним у вре-
дителей не вырабатывается 
устойчивость, а к  химии воз-
никает через 3—5 лет 

Если еще недавно 
в Science и Nature 
в год появлялось 
1—2 статьи россиян, 
то сейчас десятки

У альтернативного бензина появился шанс выйти 
из  пробирки.

КОММЕНТАРИЙ

Леонид Кустов,
доктор химических наук, Институт органической химии 
РАН: 

— Я бы не назвал работу китайских ученых прорывом, хотя, конеч-

но, 1000 часов работы катализатора — это здорово. Но вызывает 

вопросы применение солнечной энергии. Ведь у нее низкий кпд, а 

потому энергетически вряд ли оправдана для такой технологии.  

Мы создали демонстрационную установку, где в чистый бензин  

превращается 85 процентов углекислоты. Это меньше, чем у ки-

тайцев, но зато производительность в 4—5 раз выше, так как при-

меняем для протекания реакции высокую температуру и давле-

ние. Катализатором является дешевое соединение железа и нике-

ля. Через год сможем предложить установку для коммерческого 

внедрения, правда, наши предприятия она вряд ли заинтересует. 

Пока течет нефть, они инертны, зато западные фирмы активно с 

нами сотрудничают. 

КСТАТИ 
Британские ученые заявили о создании установки получе-
ния бензина из воздуха.  Она уже произвела пять литров 
бензина за три месяца работы, но авторы утверждают, 
что могут довести объем до одной тонны в день. Однако 
скептики утверждают, что цена такого топлива слиш-
ком высока, почти 500 евро за тонну. Но авторы настрое-
ны оптимистично. Ведь для извлечения углекислого газа и 
водорода, а также проведения реакции они намерены ис-
пользовать даровую энергию Солнца. А потому технология 
воздушного топливного синтеза станет экономически кон-
курентоспособной. 

A
P

СПРАВКА РГ» 
Специалисты выделяют главные причины для использования био-
препаратов. Они экологичны, к ним вредные бактерии не способны 

выработать иммунитет, обладают высокой селективностью, дей-
ствуя избирательно и уничтожая только вредителей, не нарушая 

природного равновесия. В отличие от «химии» биопрепараты 
можно использовать в любую фазу вегетации. Наконец, биопре-

параты гораздо рентабельней химических средств защиты 
растений, так как они дешевле, а эффективность выше.

СЕРГЕЙ
 М
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ХЕЕВ
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Рост населения на Земле всегда стимулировал 
науку находить  достойный ответ.  
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П р о д а в е ц :  П А О  « Г а з п р о м » ,  
тел.: (812) 609-76-98, (812) 609-76-22,  
e-mail: inf@adm.gazprom.ru.

Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ  
официальный сайт:  https://etp.gpb.ru,  
тел.: 8-800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51,  
e-mail: a.kuznecova@etpgpb.ru.

Дата проведения аукциона: 21 июня  
2017 г. 12.00.

Дата начала приема заявок: 17 мая 2017 г. 
в 10.00 (время московское).

Дата и время окончания приема заявок: 
19 июня 2017 г. до 17.00 (время московское). 

Дата рассмотрения заявок: 20 июня  
2017 г. до 18.00 (время московское).

Форма проведения торгов: открытый аук-
цион с подачей предложения о цене имущества 
на повышение в электронной форме.

Место проведения торгов: электрон- 
ная торговая площадка ООО ЭТП ГПБ,  
https://etp.gpb.ru.

Выставляемое на торги имущество: авто-
транспортные средства с пробегом, спецтехни-
ка, оборудование и пр. (всего 18 ед.), имущество 
реализуется 18 лотами. 

Лот № 1: 
Автомобиль Mercedes-Benz E 200 Kompressor, 

1 единица. 
Начальная цена: 350 000 руб., в том числе 

НДС 18%.
Сумма задатка: 35 000 руб.
Шаг аукциона: 3 500 руб.
Место нахождения имущества: Московская 

область, Солнечногорский р-н, Городское посе-
ление Менделеево,   Пансионат «Морозовка».

Лот № 2: 
Автомобиль Mercedes-Benz C 180 КОМП-

РЕССОР, 1 единица. 
Начальная цена: 270 000 руб., в том числе 

НДС 18%.
Сумма задатка: 27 000 руб.
Шаг аукциона: 2 700 руб.
Место нахождения имущества: Московская 

область, Солнечногорский р-н, Городское посе-
ление Менделеево,   Пансионат «Морозовка».

Лот № 3: 
Микроавтобус Mercedes-Benz VITO 115 CDI, 

1 единица. 
Начальная цена: 230 000 руб., в том числе 

НДС 18%.
Сумма задатка: 23 000 руб.
Шаг аукциона: 2 300 руб.
Место нахождения имущества: Московская 

область, Солнечногорский р-н, Городское посе-
ление Менделеево,   Пансионат «Морозовка».

Лот № 4: 
Автобус Mercedes-Benz (Sprinter), 1 единица. 
Начальная цена: 280 000 руб., в том числе 

НДС 18%.
Сумма задатка: 28 000 руб.
Шаг аукциона: 2 800 руб.
Место нахождения имущества: Московская 

область, Солнечногорский р-н, Городское посе-
ление Менделеево,   Пансионат «Морозовка».

Лот № 5: 
Подъемник самоходный стреловой 481230, 

1 единица. 
Начальная цена: 900 000 руб., в том числе 

НДС 18%.
Сумма задатка: 90 000 руб.
Шаг аукциона: 9 000 руб.
Место нахождения имущества: Московская 

область, Солнечногорский р-н, Городское посе-
ление Менделеево,   Пансионат «Морозовка».

Лот № 6: 
Автомобиль Mercedes-Benz ATEGO 1218K,  

1 единица. 
Начальная цена: 800 000 руб., в том числе 

НДС 18%.
Сумма задатка: 80 000 руб.
Шаг аукциона: 8 000 руб.
Место нахождения имущества: Московская 

область, Солнечногорский р-н, Городское посе-
ление Менделеево,   Пансионат «Морозовка».

Лот № 7: 
Универсальная дорожная машина УДМ-

82.1-01, 1 единица. 
Начальная цена: 450 000 руб., в том числе 

НДС 18%.
Сумма задатка: 45 000 руб.
Шаг аукциона: 4 500 руб.
Место нахождения имущества: Московская 

область, Солнечногорский р-н, Городское посе-
ление Менделеево,   Пансионат «Морозовка».

Лот № 8: 
Автогидроподъемник АГП-22.04, 1 единица. 
Начальная цена: 50 000 руб., в том числе  

НДС 18%.
Сумма задатка: 5 000 руб.
Шаг аукциона: 500 руб.
Место нахождения имущества: Московская 

область, Истринский р-н, сельское поселение 
Костровское, п/о Кострово, Пансионат 
«Союз».

Лот № 9: 
Компрессорная станция ЛР-68 М-2, 1 единица. 
Начальная цена: 12 000 руб., в том числе  

НДС 18%.
Сумма задатка: 1 200 руб.
Шаг аукциона: 120 руб.
Место нахождения имущества: Московская 

область, Истринский р-н, сельское поселение 
Костровское, п/о Кострово, Пансионат 
«Союз».

Лот № 10: 
Мойка высокого давления KARCHER HDS 

697 3-Ф 30.170 атм Т=140/80 град С, 1 единица. 
Начальная цена: 2 000 руб., в том числе  

НДС 18%.
Сумма задатка: 200 руб.
Шаг аукциона: 20  руб.
Место нахождения имущества: Московская 

область, Истринский р-н, сельское поселение 
Костровское, п/о Кострово, Пансионат 
«Союз».

Лот № 11: 
Плуг-отвал, 1 единица. 
Начальная цена: 400 руб., в том числе  

НДС 18%.
Сумма задатка: 40 руб.
Шаг аукциона: 4 руб.
Место нахождения имущества: Московская 

область, Истринский р-н, сельское поселение 
Костровское, п/о Кострово, Пансионат 
«Союз».

Лот № 12: 
Грузовой бортовой тент МАЗ 53366. 
Начальная цена: 50 000 руб., в том числе  

НДС 18%.
Сумма задатка: 5 000 руб.
Шаг аукциона: 500 руб.
Место нахождения имущества: Московская 

область, Истринский р-н, сельское поселение 
Костровское, п/о Кострово, Пансионат 
«Союз».

Лот № 13: 
Грузовой бортовой ЗИЛ-433360, 1 единица. 
Начальная цена: 30 000 руб., в том числе  

НДС 18%.

Сумма задатка: 3 000 руб.
Шаг аукциона: 300 руб.
Место нахождения имущества: Московская 

область, Истринский р-н, сельское поселение 
Костровское, п/о Кострово, Пансионат 
«Союз».

Лот № 14: 
Автобус на 10 мест ГАЗ-22171, 1 единица. 
Начальная цена: 30 000 руб., в том числе  

НДС 18%.
Сумма задатка: 3 000 руб.
Шаг аукциона: 300 руб.
Место нахождения имущества: Московская 

область, Истринский р-н, сельское поселение 
Костровское, п/о Кострово, Пансионат 
«Союз».

Лот № 15: 
Грузовой-фургон ЗИЛ-КУПАВА-3729,  

1 единица. 
Начальная цена: 30 000 руб., в том числе  

НДС 18%.
Сумма задатка: 3 000 руб.
Шаг аукциона: 300 руб.
Место нахождения имущества: Московская 

область, Истринский р-н, сельское поселение 
Костровское, п/о Кострово, Пансионат 
«Союз».

Лот № 16: 
Автомобиль грузовой ГАЗ 3302, 1 единица. 
Начальная цена: 30 000 руб., в том числе  

НДС 18%.
Сумма задатка: 3 000 руб.
Шаг аукциона: 300 руб.
Место нахождения имущества: Московская 

область, Истринский р-н, сельское поселение 
Костровское, п/о Кострово, Пансионат 
«Союз».

Лот № 17: 
Автофургон 2766-ОА, 1 единица. 
Начальная цена: 30 000 руб., в том числе  

НДС 18%.
Сумма задатка: 3 000 руб.
Шаг аукциона: 300 руб.
Место нахождения имущества: Московская 

область, Истринский р-н, сельское поселение 
Костровское, п/о Кострово, Пансионат 
«Союз».

Лот № 18: 
Автомобиль Мерседес-Бенц А 150,  

1 единица. 
Начальная цена: 200 000 руб., в том числе 

НДС 18%.
Сумма задатка: 20 000 руб.
Шаг аукциона: 2 000 руб.
Место нахождения имущества: Московская 

область, Истринский р-н, сельское поселение 
Костровское, п/о Кострово, Пансионат 
«Союз».

Порядок внесения задатка и возврата: в соот-
ветствии с документацией об аукционе в элект-
ронной форме и регламентом ЭТП ГПБ  
https://etp.gpb.ru/.

Полная информация о торгах разме- 
щена на официальном сайте Организатора  
торгов https://etp.gpb.ru.  Кроме того,  
и н ф о р м а ц и я  о  т о р г а х  р а з м е щ е н а  н а  
специализированном сайте  Продавца:   
http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

Осмотр вышеуказанного имущества про-
водится визуально, без проведения тест-драй-
ва, по предварительной записи у Продавца. 
Заявки для записи на осмотр принимаются с 
даты начала приема заявок.

Информационное сообщение о проведении открытого аукциона  
в электронной форме по продаже принадлежащих ПАО «Газпром» 

автотранспортных средств, спецтехники и оборудования (18 единиц) 
(Московская область, Солнечногорский р-н/ Истринский р-н)

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
Акционерное общество «Дальневосточная генерирующая 

компания» (АО «ДГК») в соответствии с Постановлением Пра-
вительства РФ от 21.01.2004 г. №24 «Об утверждении стандартов 
раскрытия информации субъектами оптового и розничного рын-
ков электрической энергии» доводит до сведения о размещении 
на сайте АО «ДГК» в сети Интернет по адресу: http://www.dvgk.
ru/ru/static/postanovlieniie-pravitiel-stva-rf-ot-21-01-2004-24 
следующей информации:

— годовая бухгалтерская отчетность за 2016 год, аудиторское 
заключение о бухгалтерской (финансовой) отчетности за 2016 
год (дополнительно размещена на сайте Министерства энерге-
тики Российской Федерации по адресу: http://minenergo.gov.ru/
system/download/4216/70610); 

— структура и объем затрат на производство и реализацию то-
варов (работ, услуг);

— о выбросах загрязняющих веществ, оказывающих негатив-
ное влияние на окружающую среду, и мероприятиях по их сокра-
щению;

— об инвестиционных программах;
— о расходе электроэнергии на собственные и хозяйственные 

нужды генерирующего оборудования при выработке электричес-
кой и тепловой энергии;

— об используемом топливе на электрических станциях;
— о тарифах на поставку электрической энергии (мощности);
— предложение о размере цен (тарифов) на электрическую 

энергию (мощность) на 2018 год.

Изменение к опубликованному в «Российской газете» 
от 5.03.2009 г. № 37 Перечню участков недр федерального значе-
ния в редакции, изложенной в «Российской газете» от 25.02.2016 
№ 39 (6907)

№№ Местоположение Наименование 
участка недр

Вид полезного 
ископаемого

1 Иркутская область Верхнеичерский Газ
Пункт 14 изложить в редакции:

№№ Местоположение Наименование участка 
недр

Вид полезного 
ископаемого

14 Астраханская 
область

Береговой участок 
недр федерального 

значения, включаю-
щий часть Централь-

но-Астраханского 
месторождения

Газ

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ 
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом Российской Фе-
дерации от 23.11.1995 №174-ФЗ «Об экологической экспер-
тизе», приказом Государственного комитета Российской Фе-
дерации по охране окружающей среды от 16.05.2000 №372 
«Об утверждении Положения об оценке воздействия наме-
чаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую 
среду в Российской Федерации»: 

Управление поисково-разведочных работ ОАО «Сургут-
нефтегаз» извещает о проведении общественных обсуждений 
объектов государственной экологической экспертизы — про-
ектной документации: «Шламовые амбары на площадках 
скважин Джункунского, Бахчинского лицензионных участков 
в Республике Саха (Якутия)», шифр 12309, «Шламовые амба-
ры на площадках скважин Верхнепеледуйского лицензионно-
го участка в Республике Саха (Якутия)», шифр 12308, вклю-
чая материалы оценки воздействия на окружающую среду 
намечаемой хозяйственной и иной деятельности в части раз-
мещения отходов бурения в шламовых амбарах.

Цель намечаемой деятельности: экологически безопасное 
обращение с отходами бурения, образующимися при строи-
тельстве (бурении) скважин Джункунского, Бахчинского, 
Верхнепеледуйского лицензионных участков ОАО «Сургут-
нефтегаз». 

Местоположение намечаемой деятельности: Ленский рай-
он, Мирнинский район и Сунтарский район Республики Саха 
(Якутия).

Наименование и адрес заявителя: ОАО «Сургутнефтегаз» 
Управление поисково-разведочных работ, ул. Энтузиастов, 
д. 35, г. Сургут, Ханты-Мансийский автономный округ — 
Югра, Тюменская область, Российская Федерация, 628415, 
тел.: 8 (3462) 40-32-32.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: с 17 мая 2017 года по 19 июня 2017 года.

Форма общественных обсуждений: слушания, предоставле-
ние замечаний и предложений в устной и письменной форме. 
Ознакомиться с проектной документацией, включая материа-
лы оценки воздействия на окружающую среду намечаемой хо-
зяйственной и иной деятельности, можно по адресам:

1.  Республика Саха (Якутия), Мирнинский район, г. Мир-
ный, ул. Ленина, д. 1/1, здание МКУ «Коммунально-
строительное управление» МО «Мирнинский рай-
он», производственный отдел, тел.: 8 (41136) 3-28-93, 
8 (41136) 4-69-65; (с 09.00 до 17.00).

2.  Администрация МО «Ленский район», 678144, Респуб-
лика Саха (Якутия), Ленский район, г. Ленск, ул. Ле-
нина, д. 65, каб. № 205, тел. 8 (41137) 4-15-78 (с 09.00 
до 17.00);

3.  Администрация МР «Сунтарский улус (район)», Респуб-
лика Саха (Якутия), Сунтарский район, с. Сунтар, ул. Ле-
нина, д. 26, каб. № 221, тел.: 8 (41135) 22-2-88, 8 (41135) 
233-59. (с 09.00 до 18.00, обеденный перерыв с 13.00 до 
14.00);

4.  ОАО «Сургутнефтегаз» Управление поисково-
разведочных работ, Тюменская область, Ханты-
Мансийский автономный округ — Югра, г. Сургут, ул. Эн-
тузиастов, д. 35, каб. № 413, тел.: (3462) 40-32-32, факс: 
8 (3462) 40-31-11; (с 09.00 до 17.00, обеденный перерыв 
с 12.00 до 13.00).

Ознакомиться с техническим заданием по оценке воз-
действия на окружающую среду и материалами по оценке 
воздействия на окружающую среду можно на сайте www.
surgutneftegas.ru. 

Форма и место предоставления замечаний и предложений: 
принимаются в письменном виде в местах ознакомления с 
указанными материалами. Срок предоставления замечаний и 
предложений: 30 дней с даты опубликования настоящего из-
вещения.

Дата и место проведения общественных обсуждений: 
19 июня 2017 года в 11 час. 00 минут, Республика Саха 

(Якутия), Мирнинский район, г. Мирный, ул. Ленина, д. 19, 
Администрация МО «Мирнинский район», актовый зал.

Ответственные организаторы:
от ОАО «Сургутнефтегаз» — начальник отдела проек-

тирования строительства скважин Управления поисково-
разведочных работ ОАО «Сургутнефтегаз» Чужеков Юрий 
Васильевич, тел.: 8 (3462) 40-32-32, факс: 8 (3462) 40-31-11; 

от МО «Мирнинский район» — начальник отдела охраны 
окружающей среды ООС МКУ «КСУ» МО «Мирнинский рай-
он» Елизова Екатерина Егоровна, главный специалист по ООС 
МКУ «КСУ» МО «Мирнинский район Мельников Евгений 
Владимирович, тел.: 8 (41136) 4-69-65.

20 июня 2017 года в 14 час. 00 минут, Республика Саха 
(Якутия), Ленский район, г. Ленск, ул. Ленина, д. 65, Админи-
страция МО «Ленский район», каб. № 307;

Ответственные организаторы:
от ОАО «Сургутнефтегаз» — начальник отдела проек-

тирования строительства скважин Управления поисково-
разведочных работ ОАО «Сургутнефтегаз» Чужеков Юрий 
Васильевич, тел.: 8 (3462) 40-32-32, факс: 8 (3462) 40-31-11; 

от МО «Ленский район» — главный специалист по охране 
окружающей среды (эколог) МО «Ленский район» Алянкина 
Людмила Дмитриевна, тел.: 8 (41137) 4-15-78.

22 июня 2017 года в 14 час. 00 минут, Республика Саха 
(Якутия), Сунтарский район, с. Сунтар, ул. Ленина, д. 26, Ад-
министрация МР «Сунтарский улус (район)», актовый зал;

Ответственные организаторы:
от ОАО «Сургутнефтегаз» — начальник отдела проек-

тирования строительства скважин Управления поисково-
разведочных работ Чужеков Юрий Васильевич тел.: 8 (3462) 
40-32-32, начальник отдела охраны окружающей среды 
Управления поисково-разведочных работ Ковтун Анна Вла-
димировна, тел.: 8 (3462) 41-04-23, факс: 8 (3462) 40-31-11. 

от МР «Сунтарский улус (район)» — начальник отдела про-
мышленности, развития инфраструктуры, ГО и ЧС Иванов 
Егор Евгеньевич, тел.: 8 (41135) 222-82.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ 
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом Российской Феде-
рации от 23.11.1995 №174-ФЗ «Об экологической экспертизе», 
приказом Государственного комитета Российской Федерации по 
охране окружающей среды от 16.05.2000 №372 «Об утвержде-
нии Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйствен-
ной и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации»: 

Нефтегазодобывающее управление «Талаканнефть» ОАО 
«Сургутнефтегаз» и администрация Ленского района Респу-
блики Саха (Якутия) извещают о проведении общественных 
обсуждений объекта государственной экологической эксперти-
зы — проектной документации «Обустройство куста скважин 145 
Северо-Талаканского нефтегазоконденсатного месторождения. 
Опытно-промышленная эксплуатация. Стадия: инженерная под-
готовка куста для бурения скважин и рекультивация нарушенных 
строительством земель» шифр 13323, включая материалы оценки 
воздействия на окружающую среду намечаемой хозяйственной и 
иной деятельности в части размещения отходов бурения в шла-
мовых амбарах.

Цель намечаемой деятельности: экологически безопасное 
обращение с отходами бурения, образующимися при строитель-
стве (бурении) скважины Северо-Талаканского лицензионного 
участка ОАО «Сургутнефтегаз». 

Местоположение намечаемой деятельности: Северо-
Талаканский лицензионный участок, Ленский район Республи-
ки Саха (Якутия).

Наименование и адрес заявителя: ОАО «Сургутнефтегаз» 
Нефтегазодобывающее управление «Талаканнефть», ул. Эн-
тузиастов, д. 30/1, г. Сургут, Ханты-Мансийский автономный 
округ — Югра, Тюменская область, Российская Федерация, 
628415, тел. 8 (3462) 41-05-70.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую сре-
ду: с 25 апреля 2017 года по 20 июня 2017 года.

Форма общественных обсуждений: слушания, предоставле-
ние замечаний и предложений в устной и письменной форме. 
Ознакомиться с проектной документацией, включая материалы 
оценки воздействия на окружающую среду намечаемой хозяй-
ственной и иной деятельности, можно по адресам:

1. Администрация МО «Ленский район», 678144, Республи-
ка Саха (Якутия), Ленский район, г. Ленск, ул. Ленина, д. 65, 
каб. № 205, тел. 8 (41137) 4-15-78 (с 09.00 до 17.00).

2. ОАО «Сургутнефтегаз» Нефтегазодобывающее управле-
ние «Талаканнефть», Тюменская область, Ханты-Мансийский 
автономный округ — Югра, г. Сургут, ул. Энтузиастов, д. 30/1, 
каб. № 221, тел. (3462) 41-03-40, факс 8 (3462) 41-03-39 (с 09.00 
до 17.00, обеденный перерыв с 12.30 до 14.00).

Ознакомиться с техническим заданием по оценке воздействия 
на окружающую среду и материалами по оценке воздействия на 
окружающую среду можно на сайте www.surgutneftegas.ru, раз-
дел «Экология».

Форма, место предоставления замечаний и предложений: 
принимаются в письменном виде в местах ознакомления с ука-
занными материалами. Срок предоставления замечаний и пред-
ложений: 30 дней с даты опубликования настоящего извеще-
ния.

Дата и место проведения общественных обсуждений: 
20 июня 2017 года в 14 час. 30 минут, Республика Саха (Яку-

тия), Ленский район, г. Ленск, ул. Ленина, д. 65, Администрация 
МО «Ленский район», каб. № 307.

Ответственные организаторы:
от ОАО «Сургутнефтегаз» — начальник отдела охраны окру-

жающей среды Нефтегазодобывающего управления «Талакан-
нефть» Прыжикова Наталья Мирославовна, тел. 8 (3462) 41-05-
70, ведущий инженер группы экспертизы Нефтегазодобываю-
щего управления «Талаканнефть» Беньковский Юрий Валенти-
нович, тел.: 8 (3462) 41-03-40, факс 8 (3462) 40-31-11; 

от МО «Ленский район» — главный специалист по охране 
окружающей среды (эколог) МО «Ленский район» Алянкина 
Людмила Дмитриевна, тел.: 8 (41137) 4-15-78.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Угольный морской порт Шахтерск» (далее — 
УМПШ) совместно с администрацией муниципального обра-
зования Углегорский городской округ информирует о нача-
ле процесса оценки воздействия на окружающую среду, 
а также извещает о проведении общественного обсуждения 
(в форме слушаний) применительно к объекту государственной 
экологической экспертизы «План по предупреждению и лик-
видации разливов нефти и нефтепродуктов при осуществлении 
ООО «УМПШ» погрузо-разгрузочных операций с нефтепро-
дуктами на территории, акватории порта Шахтерск» (далее — 
ПЛАРН).

Месторасположение деятельности: опасный производствен-
ный объект «Перегрузочный комплекс (южный мол) УМПШ». 
Территория объекта расположена по адресу: Сахалинская об-
ласть, Углегорский район, г. Шахтерск, ул. Портовая, 10.

Целью разработки ПЛАРН является обеспечение заблаговре-
менного проведения мероприятий по предупреждению разливов 
нефти и нефтепродуктов, а также снижение возможного ущерба и 
потерь в случае возникновения чрезвычайной ситуации. 

Заказчик материалов: ООО «УМПШ»: 694910, Россия, Саха-
линская область, Углегорский район, г. Шахтерск, ул. Портовая, 
10. Разработчики материалов: АО «ЮжНИИМФ» 353900, г. Но-
вороссийск, ул. Карла Маркса, 14, пом. IV, тел. (8617) 61-29-99.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду — с 18 мая 2017 года по 19 июля 2017 года.

Общественные обсуждения объекта экспертизы, включая ма-
териалы по оценке воздействия на окружающую среду, предпо-
лагается проводить в форме слушаний. Ответственным органом 
за проведение общественных обсуждений является администра-
ция муниципального образования Углегорский городской округ. 
Общественные слушания состоятся 19 июня 2017 года в 14.00 по 
адресу: г. Углегорск, ул. Победы, 142 (большой зал администра-
ции).

Замечания и предложения принимаются в письменной фор-
ме по адресу расположения Заказчика и Разработчика, а также в 
электронном виде по адресу: institute@ujniimf.ru

Техническое задание и другие материалы для ознакомления 
доступно с 18 мая 2017 года в Межпоселковой библиотеке Угле-
горского городского округа по адресу: 694920, Сахалинская об-
ласть, г. Углегорск, ул. Победы, 153.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Direct mail
РАСПРОСТРАНЕНИЕ  
БУКЛЕТОВ И ЛИСТОВОК 
С «РОССИЙСКОЙ ГАЗЕТОЙ» 

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU
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Уважаемые акционеры!
Наблюдательный совет Акционерной компании «АЛРОСА» 

(публичное акционерное общество) (местонахождение: Российская 
Федерация, Республика Саха (Якутия), г. Мирный, ул. Ленина, 6) 
сообщает о созыве годового Общего собрания акционеров, которое 
проводится в форме собрания (совместного присутствия акционеров 
для обсуждения вопросов повестки дня и принятия решений по воп-
росам, поставленным на голосование) 30 июня 2017 года.

Повестка дня годового Общего собрания акционеров АК 
«АЛРОСА» (ПАО):

1. Об утверждении годового отчета АК «АЛРОСА» (ПАО).
2. Об утверждении годовой бухгалтерской (финансовой) отчет-

ности АК «АЛРОСА» (ПАО).
3. Об утверждении распределения прибыли АК «АЛРОСА» 

(ПАО) по результатам 2016 года.
4. О размере дивидендов, сроках и форме их выплаты по итогам 

работы за 2016 год и установлении даты, на которую определяются 
лица, имеющие право на получение дивидендов. 

5. О выплате вознаграждения за работу в составе Наблюдательного 
совета членам Наблюдательного совета — негосударственным слу-
жащим в размере, установленном внутренними документами АК 
«АЛРОСА» (ПАО).

6. О выплате вознаграждения за работу в составе Ревизионной 
комиссии членам Ревизионной комиссии — негосударственным 
служащим в размере, установленном внутренними документами АК 
«АЛРОСА» (ПАО).

7. Об избрании членов Наблюдательного совета АК «АЛРОСА» 
(ПАО).

8. Об избрании членов Ревизионной комиссии АК «АЛРОСА» 
(ПАО).

9. Об утверждении аудиторов АК «АЛРОСА» (ПАО).
10. О внесении изменений в Устав АК «АЛРОСА» (ПАО).
11. О внесении изменений в Положение об Общем собрании ак-

ционеров АК «АЛРОСА» (ПАО).
12. О внесении изменений в Положение о Наблюдательном сове-

те АК «АЛРОСА» (ПАО).
13. О внесении изменений в Кодекс корпоративного управления 

АК «АЛРОСА» (ПАО).

Список лиц, имеющих право на участие в годовом Общем собра-
нии акционеров АК «АЛРОСА» (ПАО), составляется на основании 
данных реестра акционеров АК «АЛРОСА» (ПАО) по состоянию на 
6 июня 2017 года.

Категории (типы) акций, владельцы которых имеют право голоса 
по всем вопросам повестки дня общего собрания акционеров: акции 
обыкновенные именные.

Место проведения годового Общего собрания акционеров АК 
«АЛРОСА (ПАО):

Республика Саха (Якутия), г. Мирный, ул. Ленина, дом 6.

Регистрация лиц, участвующих в годовом Общем собрании акци-
онеров АК «АЛРОСА» (ПАО), будет производиться с 10.00 30 июня 
2017 года.

Место проведения регистрации лиц, участвующих в годовом 
Общем собрании акционеров АК «АЛРОСА» (ПАО): Республика 
Саха (Якутия), г. Мирный, ул. Ленина, дом 6.

Начало годового Общего собрания акционеров АК «АЛРОСА» 
(ПАО): 12.00 30 июня 2017 года.

Почтовые адреса, по которым могут направляться заполнен-
ные бюллетени: 678175, Республика Саха (Якутия), г. Мирный, 
ул. Ленина, дом 6; АО ВТБ Регистратор, 127137, г. Москва, а/я 54.

Годовое Общее собрание акционеров проводится по инициативе 
Наблюдательного совета АК «АЛРОСА» (ПАО).

Формулировки проектов решений по вопросам повестки дня го-
дового Общего собрания акционеров содержатся в бюллетенях для 
голосования.

С материалами к собранию акционеров можно ознакомиться и 
получить их копии за плату, не превышающую суммы затрат на их 
изготовление, с 10 июня 2017 года по 29 июня 2017 года (кроме вы-
ходных дней) с 9.00 до 17.00 по адресу: Республика Саха (Якутия), 
г. Мирный, ул. Ленина, дом 6, АК «АЛРОСА» (ПАО), а также 30 июня 
2017 года (в день проведения собрания) по месту проведения годо-
вого Общего собрания акционеров.

Акционеру — физическому лицу для участия в годовом Общем 
собрании акционеров АК «АЛРОСА» (ПАО) необходимо иметь пас-
порт или иной документ, удостоверяющий личность в соответствии 
с законодательством. Лицу, участвующему в годовом Общем собра-
нии акционеров АК «АЛРОСА» (ПАО) от имени акционера — юри-
дического лица без доверенности в соответствии с законом, иными 
правовыми актами и его учредительными документами, необходимо 
иметь оригиналы или нотариально удостоверенные копии данных 
учредительных документов и документа о назначении (избрании) 
лица на соответствующую должность. Представителю акционера для 
участия в собрании необходимо иметь паспорт или иной документ, 
удостоверяющий личность в соответствии с законодательством, и 
доверенность, оформленную в соответствии с законодательством.

Решения, принятые годовым Общим собранием акционеров, а так-
же итоги голосования оглашаются на Общем собрании акционеров, в 
ходе которого проводилось голосование, а также доводятся до сведе-
ния лиц, включенных в список лиц, имеющих право на участие в общем 
собрании акционеров, в форме отчета об итогах голосования в поряд-
ке, предусмотренном для сообщения о проведении общего собрания 
акционеров, не позднее четырех рабочих дней после даты закрытия 
общего собрания акционеров. В случае если на дату составления спис-
ка лиц, имеющих право на участие в общем собрании акционеров, 
зарегистрированным в реестре акционеров АК «АЛРОСА» (ПАО) 
лицом, являлся номинальный держатель акций, отчет об итогах го-
лосования направляется в электронной форме (в форме электронно-
го документа, подписанного электронной подписью) номинальному 
держателю акций. Номинальный держатель акций обязан довести до 
сведения своих депонентов полученный им отчет об итогах голосова-
ния в порядке и в сроки, которые установлены нормативными право-
выми актами Российской Федерации или договором с депонентом.

Телефоны для справок в г. Мирный (41136) 3-14-53 и в г. Москве 
(495) 745-58-76. Email: Shareholders@alrosa.ru.

Наблюдательный совет
АК «АЛРОСА» (ПАО)

Сообщение  
о проведении годового Общего собрания акционеров АК «АЛРОСА» (ПАО)

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
В соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 

1995 года № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и «По-
ложением об оценке воздействия намечаемой хозяйственной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федера-
ции», утвержденным приказом Госкомэкологии РФ № 372 
от 16.05.2000 г.

19 июня 2017 года в 10.00 в помещении администрации му-
ниципального района «Могочинский район» будут проведены 
общественные обсуждения (в форме слушаний) намечаемой 
хозяйственной деятельности по вопросу проектирования и 
строительства «Горноперерабатывающего предприятия на 
базе золоторудного месторождения «Наседкино» и оценки 
воздействия на окружающую среду.

Организаторы слушаний ООО «Дальневосточная компания 
цветных металлов».

Ознакомиться с материалами по размещению проектируе-
мых объектов, внести свои замечания и предложения можно в 
администрации муниципального района «Могочинский рай-
он» по адресу: Забайкальский край, г. Могоча, ул. Комсомоль-
ская, 13.

Замечания и предложения от общественности и организа-
ций принимаются в письменном виде на месте ознакомления 
с проектной документацией.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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НХЛ «Питтсбург» выиграл
второй матч в серии 
с «Оттавой»

Поравнялись 
с «сенаторами»

Илья Соболев

В ФИНАЛЕ Восточной конференции Кубка Стэнли со-
стоялся второй матч. Хоккеисты «Питтсбурга» на своем 
льду одолел «Оттаву» — 1:0 и сравнял счет в серии — 1:1. 

Если не знать, о каком виде спорта идет речь и судить 
только по результатам, можно подумать, что «Питтс-
бург» и «Оттава» играют в футбол, а не в хоккей. 1:2, 1:0 
— хоккеисты обеих команд пока не балуют болельщиков 
обилием заброшенных шайб. И ведь игроков не упрек-
нешь в какой-то пассивности или излишней осторожно-
сти. По крайней мере, во втором матче острых ситуаций 
у обоих ворот было предостаточно. Но блестяще дейст-
вовали голкипер «пингвинов» Марк-Андре Флери и его 
коллега из стана «сенаторов» Крэйг Андерсон. Недаром 
оба вошли в тройку «звезд» по итогам встречи.

Ну для большинства российских болельщиков эта 
серия интересна тем, что в ней участвует единствен-
ный наш соотечественник, добравшийся до полуфи-
нальной стадии плей-офф Национальной хоккейной 
лиги. Речь, разумеется, о центрфорварде «пингвинов» 
Евгении Малкине. Женя представляет нашу страну бо-
лее чем достойно: в первом матче он отличился забро-
шенной шайбой сам, а во втором с его передачи состо-
ялся победный гол Фила Кессела. И именно Малкин на 
момент подписания этого номера «РГ» в печать воз-
главлял гонку бомбардиров. В 13 матчах россиянин на-
брал уже 20 (6+14) очков. Это уже больше, чем за весь 
плей-офф в прошлом сезоне, в котором «Питтсбург» 
выиграл титул. И еще один статистический факт: наш 
хоккеист вышел на третье место среди бомбардиров в 
плей-офф за всю историю «пингвинов». У него сейчас 
149 (54+95) очков. Больше лишь у Марио Лемье (172) и 
Сидни Кросби (151).

Кстати, во втором матче Малкин показал, что может 
не только забивать и отдавать голевые передачи. В кон-
цовке третьего периода с легкой руки Евгения на льду на-
чалась заварушка: россиянин на вбрасывании так разо-
злил оппонента Бобби Райана, что тот погнался за Мал-
киным и сзади треснул ему по ноге.  В итоге, началась 
драка, на которую «сенаторы» потратили последние 
силы, не сумев организовать финальный штурм.

ТЕННИС Марии Шараповой 
не дали wild card 
на «Ролан Гаррос»

Французские 
пакости

Анна Козина

РОССИЙСКАЯ теннисистка Мария Шарапова не полу-
чила от организаторов «Ролан Гаррос», который пройдет 
с 28 мая по 11 июня, специальное приглашение на тур-
нир в обход рейтинга.

Напомним, что у Шараповой 26 апреля закончился 
срок дисквалификации за непредумышленное употре-
бление запрещенного препарата мельдония. После 
15-месячной паузы в выступлениях Шарапова уже сыг-
рала на турнирах в Штутгарте, Мадриде и Риме, где 
вчера вечером уже после подписания номера «РГ» в пе-
чать боролась за выход в третий круг. На все соревно-
вания Мария, исключенная на время дисквалификации 
из рейтинга WTA, получила wild card в основную сетку 
от организаторов. 

Однако Федерация тенниса Франции (ФТФ) Шара-
повой, которая дважды выигрывала «Ролан Гаррос» в 
2012 и 2014 годах, в спецприглашении отказала. При-
чем устроила из этого целый спектакль с заранее анон-
сированным выступлением в официальном «Фейсбу-
ке» турнира президента ФТФ Бернара Джудичелли.

— Мне жаль, что Мария не выступит на «Ролан Гар-
рос», это может расстроить ее болельщиков, но мы мо-
жем давать wild card теннисистам, возвращающимся в 
тур после травм, но не после допинговой дисквалифи-
кации. Мы должны уважать теннис и дух честной игры, 
— объяснил решение организаторов Джудичелли. — Мы 
будем рады видеть Шарапову на «Ролан Гаррос», когда 
она попадет на турнир по рейтингу.

Накануне Мария четко сказала, что следить за рас-
пределением wild card не будет, в тот вечер она собира-
лась концентрироваться исключительно на теннисе в 
Риме. Кстати, обыграв на старте итальянского турнира 
американку Кристину Макхэйл (6:4, 6:2), Шарапова 
гарантировала себе попадание по рейтингу в квалифи-
кацию другого «Большого шлема» — Уимблдона. Для 
того чтобы отобраться в основную сетку, ей нужно дой-
ти в Риме до полуфинала. Вчера во втором круге Мария 
встречалась с хорваткой Мирьяной Лучич-Барони, ко-
торая уже успела сравнить Машу со скандально извест-
ным велогонщиком Лэнсом Армстронгом. Видимо, до 
сих пор не может пережить поражение недельной дав-
ности на старте соревнований в Мадриде. Тогда Шара-
повой потребовалось два часа и три сета, чтобы спра-
виться с соперницей (4:6, 6:4, 6:0). 

Между тем во второй круг турнира в Риме вышли 
еще две россиянки — Анастасия Павлюченкова и Екате-
рина Макарова.

ФУТБОЛ В последних турах Премьер-лиги определятся все команды, 
которые выступят в континентальных кубках

Очередь в Европу
Сергей Сокольский

С
егодня пройдут матчи 
предпоследнего  29-го 
тура российской Пре-

мьер-лиги.
Несмотря на то, что москов-

ский «Спартак» оформил чем-
пионский титул заранее, интриг 
на концовку отечественного 
первенства хватает. Например, 
пока не ясен окончательный со-
став команд, которые будут 

представлять Россию в еврокуб-
ках. Одну из двух путевок в Лигу 
чемпионов застолбили за собой 
«красно-белые». Вторую, даю-
щую право сыграть в квалифи-
кации самого престижного 
клубного турнира Европы, по-
лучит серебряный призер чем-
пионата. За вторую строчку 
бьются ЦСКА и питерский «Зе-
нит». В этой гонке пока впереди 
армейцы: если подопечные Вик-
тора Гончаренко обыграют на 

выезде казанский «Рубин», а пи-
терцы в своем матче потерпят 
поражение, судьба лигочемпи-
онского места будет решена. 
Фиаско «сине-бело-голубых» 
выглядит вполне возможным. 
Подопечные Мирчи Луческу бу-
дут принимать «Краснодар»: в 
первом круге эти команды вы-
дали один из самых восхити-
тельных матчей сезона по дра-
матургии. Тогда, напомним, 
«Зенит» в концовке открыл 

счет, но уже в добавленное вре-
мя упустил даже ничью — 1:2.

Что касается Лиги Европы, 
там точно сыграет победитель 
Кубка России «Локомотив, при-
чем независимо от итоговой по-
зиции в Премьер-лиге. Еще одно 
еврокубковое место достанется 
обладателю бронзовых медалей, 
то есть ЦСКА или «Зениту». Та-
ким образом, вакантной остает-
ся путевка, которую получит ко-
манда, занявшая четвертую 
строчку. Сейчас на ней как раз 
«Краснодар», но ему дышат в 
спину «Терек» и «Ростов».

Не менее горячей ожидается 
драка в нижней части турнир-
ной таблицы. Гарантированно из 
Премьер-лиги вылетает только 

«Томь», однако еще пять команд 
с 11-го по 15-е место не могут 
чувствовать себя в безопасно-
сти. Напомним, напрямую Пре-
мьер-лигу покинут две послед-
ние команды чемпионата. 13-й и 
14-й по рангу участники сыгра-
ют в стыковых матчах за право 
остаться в элите с представите-
лями второго дивизиона — Фут-
больной национальной лиги.

С места события  Россияне уступили США на финише 
предварительного этапа чемпионата мира, потеряв лидерство в группе

Согласились на второе
Илья Зубко, Кельн 

Р
оссийская сборная за-
вершила групповой 
этап чемпионата мира 
по хоккею поражением 
от американской сбор-

ной со счетом 3:5. Таким обра-
зом, команда Олега Знарка 
вышла в плей-офф со второго 
места. Ее соперник по четверть-
финалу стал известен уже после 
подписания номера в печать.

До вчерашнего дня нашим 
хоккеистам в Кельне абсолютно 
не на что было пожаловаться. 
Шесть побед подряд, включая 
три с «сухим» счетом, лидерство 
в группе и трибуны «Ланксесс 
Арены», забитые российскими 
болельщиками, настраивали на 
благодушный лад. Все это, за 
исключением атмосферы на ста-
дионе в Кельне, вчера как ве-
тром сдуло. Первое же серьез-
ное испытание, если оставить 
за скобками стартовую 
игру со Швецией, 
которую обе ко-
манды проводи-
ли еще «сыры-
ми», наша сбор-
ная не прошла. 
В  п о е д и н к е 
п р о т и в  С Ш А 
разыгрывалось 
первое место в 

группе, и оно 
досталось «звездно-

полосатым». При-
чем, как ни прискор-

бно это признавать, 
такой итог выглядел за-

кономерным.
Пожалуй, ключевым стал пер-

вый период. Вроде бы выигран-
ный нашими парнями 1:0, но 
успех этот оказался локальным. 
А куда существеннее оказался 
тот факт, что почти половину 
этого отрезка россияне провели 
в меньшинстве. И основательно 
вымотались. Счет по броскам в 
створ за этот период тоже гово-
рит о многом — 16:3 в пользу 
США. Дальше были две результа-
тивные ошибки в периоде под но-
мером два, когда российские за-
щитники оставляли соперников 
на «пятачке» у собственных во-
рот. И под занавес — удаление Ев-
гения Кузнецова за семь минут 
до сирены, которое американцы 
использовали. В итоге 5:3, и у 
главного тренера сборной Рос-
сии Олега Знарка после матча не 
было никаких сомнений в причи-
нах такого результата.
ОЛЕГ ЗНАРОК: В этом матче нас под-
вели удаления. Какие-то оправ-
данные, а какие-то нет. В первом 
периоде удалений вообще было 
очень много. Если бы их было 
меньше, мы бы чувствовали себя 
физически намного лучше. Иг-
рать полпериода в меньшинстве, 
особенно после вчерашнего мат-

ча, — это потраченные силы. Эти 
глупые ошибки, которые после-
довали во втором периоде, ду-
маю, были от усталости.

Судьи наломали дров?
ОЛ Е Г  З Н А Р О К : Да причем 
здесь судьи. Мы сами 
наломали дров.

Пять уверенных по-
бед подряд могли 
расслабить нашу 
сборную?

ОЛЕГ ЗНАРОК: Да не то что расслаби-
ли. Во-первых, у нас было мень-
ше времени для восстановления. 
Во-вторых, повторюсь, подвели 
удаления. Результатом которых 
стали второй и третий гол в наши 
ворота.

Вполне возможна поездка в Па-
риж. Это отнимет дополнитель-
ные силы?
ОЛЕГ ЗНАРОК: Наверное. Любой пе-
реезд — тоже непростая вещь. Но 
как выйдет, так выйдет.

Отметим, что сборная России 
не только лишилась первого ме-
ста, но и, с большой долей вероят-
ности, обеспечивала себе путеше-
ствие во французскую столицу. В 
случае победы немцев над Латви-
ей, а этот матч состоялся уже по-
сле подписания номера в печать, 
наши хоккеисты отправлялись на 
четвертьфинальную встречу в Па-
риж. Где их, опять-таки с высокой 
долей вероятности, поджидали 
чехи. Вторым вариантом остава-
лась встреча с Финляндией, но 
чтобы он воплотился в жизнь, Су-
оми надо было побеждать Канаду. 
Поездка во Францию наших ре-
бят, прямо скажем, не слишком 

пугала. А вот собственная игра ра-
зочаровала. Вратарь Андрей Васи-
левский оказался одним из немно-
гим игроков сборной России, кто 
остановился после матча в сме-
шанной зоне пообщаться с журна-
листами. И его интервью получи-
лось предельно жестким.

Андрей, усталость после вчераш-
него матча сказалась на действи-
ях наших ребят?
АНДРЕЙ ВАСИЛЕВСКИЙ: Произошло то, 
о чем я говорил после матча со 
Словакией. Как только соперник 
будет посерьезнее, если мы будем 
так играть, нас прощать не будут. 
Собственно, это и произошло. 
Глупые удаления. В первом перио-
де еще держались за счет хороших 
действий защиты. Но потом ма-
стерство соперников сказалось. 
Второй и третий гол произошли 
после наших ошибок, когда 
просто не вывели шайбу из зоны. 
И получили.

Не было ощущения, что судить 
стали по-другому, более жестко?
АНДРЕЙ ВАСИЛЕВСКИЙ: Ну а что, сами 
виноваты. Все думали, что все 
под силу. Если всякие Италии по 

10:0 обыгрываем, то и 
здесь выйдем, десять за-

бьем и ни одной не пропустим. 
Но тут команда уже посерьезнее 
— здесь парни из НХЛ приехали. 
Ладно, что сейчас проиграли. Но 
впереди у нас четвертьфинал, и 
там такого нельзя совершать.

То есть своевременно получили 
по носу?
АНДРЕЙ ВАСИЛЕВСКИЙ: Ну конечно. 
Чего играть против Словакии, 
Дании — конечно, у нас класс по-
выше будет. А вот теперь встрети-
лись с той командой, которую мы 
должны были обыгрывать. Но 
чуть расслабились, недонастрои-
лись, начали глупые удаления 
хватать, терять шайбу и пропу-
скать глупые голы.

Морально нас это поражение не 
надломит?
АНДРЕЙ ВАСИЛЕВСКИЙ: Да нет, ведь эта 
игра глобально ничего не решала 
уже. Только судьбу первого места 
в группе.

Не возникло ощущения, что эта 
сборная США похожа на коман-
ду молодых игроков Северной 
Америки, с которой вы встреча-
лись на Кубке мира?
АНДРЕЙ ВАСИЛЕВСКИЙ: Они в одной 
манере все играют. Но это еще и 
не самая сильная сборная США 
сейчас играла. И при этом вы ви-
дели, как класс сказался. Нам во-
обще повезло, что мы три забили 
на контратаках и благодаря дру-
гим хорошим действиям. А могло 
быть и 10:0 не в нашу пользу.

На четвертьфинал, возможно, 
придется ехать в Париж. Как вам 
такая перспектива?

АНДРЕЙ ВАСИЛЕВСКИЙ: Мне без разни-
цы. Ну съездим, что такого, если 
придется.

Вы вообще представляете ко-
манды, которые собрались в 
группе «В»? Смогли посмотреть 
на игру наших потенциальных 
соперников?
АНДРЕЙ ВАСИЛЕВСКИЙ: Если честно, 
ни одной игры не видел. Поэтому 
посмотрим, кто попадет. Это мы 
не можем контролировать.

Отметим, что вчера в поедин-
ке Германия — Латвия опреде-
лился последний участник чет-
вертьфиналов. Остальные ко-
манды, вышедшие в плей-офф, 
стали известны заранее. Поми-
мо России и США от группы «А» 
дальше с третьего места прошла 
Швеция, накануне переиграв-
шая словаков 4:2. Ну а от вось-
мерки «В» борьбу за награды 
чемпионата мира продолжают 
Канада, Швейцария, Чехия и 
Финляндия.  Интересно, что 
швейцарцы заняли в этой солид-
ной компании второе место, — 
вчера они переиграли чехов 3:1. 
И доказали тем самым, что их 
успех во встрече с канадцами, 
воспринятый как сенсация, не 
был единичным всплеском.

Элитный дивизион покидают 
Словения и Италия. Здесь ниче-
го нового и оригинального. Эти 
команды уже не в первый раз 
получают право перейти из вто-
рого эшелона в высший свет и 
снова опускаются рангом ниже. 

Футболисты «Зенита» уже гарантировали себе медали, но вот какого достоинства — пока вопрос.

Акцент

 На этом чемпионате 
мира сборная России 
лучше остальных участников 
реализует численное
большинство

Положение команд 

И В Н П М О
1. Спартак 28 21 3 4 43—24 66

2. ЦСКА 28 16 8 4 41—15 56

3. Зенит 28 16 7 5 47—19 55

4. Краснодар 28 11 13 4 35—20 46

5. Терек 28 13 6 9 35—31 45

6. Ростов 28 12 9 7 34—15 45

7. Уфа 28 11 6 11 20—24 39

8. Локомотив 28 9 12 7 37—24 39

9. Рубин 28 9 8 11 28—31 35

10. Амкар 28 8 10 10 24—27 34

11. Урал 28 8 6 14 23—41 30

12. Анжи 28 7 9 12 23—32 30

13. Оренбург 28 6 8 14 22—35 26

14. Крылья 
Советов

28 5 10 13 28—36 25

15. Арсенал 28 6 6 16 15—40 24

16. Томь 28 3 5 20 16—57 14
Следите за играми на сайте 
rg.ru/sujet/5716

НОВОСТИ

Футболист 
Павлюченко 
пропустит 
матчи
Кубка страны

НЕЭТИЧНЫЙ 
РОМАН

Илья Трисвятский

КОМИТЕТ по этике Российско-
го футбольного союза (РФС) на 
своем вчерашнем заседании 
принял решение дисквалифици-
ровать на четыре матча розыг-
рыша Кубка страны нападающе-
го екатеринбургского «Урала» 
Романа Павлюченко.

Напомним, что после проиг-
ранного его командой финальной 
встречи Кубка России 2016/17 
столичному «Локомотиву» (0:2) 
2 мая на сочинском олимпийском 
стадионе «Фишт» Роман Павлю-
ченко в беседе с журналистами 
нецензурно выразился в адрес 
бразильского футболиста желез-
нодорожников Ари (полное имя 
Да Силва Феррейра Арикленес), 
который участвовал в послемат-
чевой драке. 

В решении Комитета по этике 
(председатель — Семен Андреев, 
его заместитель — известный в 
прошлом голкипер столичного 
«Динамо» Владимир Пильгуй) 
сказано, что два следующих мат-
ча Кубка России (теперь уже сезо-
на 2017/18) Павлюченко «за 
оскорбительное поведение в от-
ношение соперника» пропустит 
гарантированно, а еще две игры 
пока считаются условной спор-
тивной санкцией. Роману назна-
чен шестимесячный испытатель-
ный срок, который отсчитывает-
ся с момента принятия вердикта. 
Также игрок оштрафован на 20 
тысяч рублей. 

Попутно Комитет по этике 
официально обращает внимание 
президента ОАО «ФК «Урал» 
(Екатеринбург) Григория Ивано-
ва на необходимость обсуждения 
данного случая на общем собра-
нии команды и принятия соответ-
ствующих мер к предотвращению 
подобных публичных оскорби-
тельных выступлений игроков.

Также за допущенные наруше-
ния регламента РФС по этике к 
футболисту столичного «Спарта-
ка» Георгию Мелкадзе применена 
санкция в виде «замечания».

Известно
расписание
фигуристов
в следующем
сезоне 2017/18

НА ЛЕД УЖЕ 
В АВГУСТЕ

Николай Долгополов

ЗАВТРА Исполком Федерации 
фигурного катания на коньках 
России (ФФККР) утвердит рас-
писание важнейших турниров 
олимпийского сезона. Вот глав-
ные состязания с участием рос-
сиян. 

Первый этап Гран-при Меж-
дународного союза конькобеж-
цев (ИСУ) «Кубок Ростелеком» 
пройдет в Москве 20—22 октя-
бря. Еще никогда наша страна не 
принимала стартового этапа 
Гран-при. За ним 27—29 октября 
последует «Скейт Канада». Кон-
кретное место соревнований 
пока не определено. А в ноябре 
фигуристам предстоит порабо-
тать еще более интенсивно. 3—5 
ноября Пекин примет «Кубок 
Китая», «NHK Трофи» будет раз-
ыгран в японской Осаке 10—12 
ноября, а 17—19 ноября насту-
пит черед «Трофея Франции» в 
Гренобле. И, наконец, заключи-
тельный, шестой этап Гран-при 
«Скейт Америка» увидит 24—26 
ноября Лейк-Плэсид (США). Фи-
нал Гран-при среди взрослых и 
юниоров с нетерпением ждет 
Нагоя (Япония) 7—10 декабря.

Чемпионат России — «Росте-
леком-2018» спустя долгое вре-
мя примет Санкт-Петербург, 
сроки турнира — 19—24 декабря. 
Завоевавшие право на место в 
сборной россияне выступят на 
чемпионате Европы в Москве с 
15 по 21 января 2018 года во 
дворце спорта «Мегаспорт».

Пик сезона, конечно же, ХХIII 
Олимпийские зимние игры в 
южнокорейском Пхенчхане. 
Личные и командные соревнова-
ния продлятся долго: с 8 по 25 
февраля.  

А последний и тоже очень 
важный турнир сезона — чемпио-
нат мира в Милане (Италия) — с 
19 по 25 марта.

Ну, а первыми по традиции 
выходят на лед юниоры, разыг-
рывающие I этап ИСУ Гран-при 
уже 21—27 августа в далеком ав-
стралийском Брисбене.

В этом году Мария Шарапова на главном грунтовом турнире 
сезона не сыграет.
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Все новости чемпионата: 
расписание, турнирная 
таблица, фотоотчеты, 
онлайн-трансляции матчей 
rg.ru/sujet/hockey2017

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

17 мая, среда, «Матч ТВ»
19.30. «Спартак» — «Терек». Прямая 

трансляция. 

«Наш Футбол»
15.00. «Томь» — «Крылья Советов». 

Прямая трансляция.

17.30. «Урал» — «Локомотив». 

Прямая трансляция.

19.30. «Зенит» — «Краснодар». 

Прямая трансляция.

«МАТЧ! Футбол 1»
19.30. «Рубин» — ЦСКА. Прямая тран-

сляция.

«МАТЧ! Футбол 2»
19.30 . «Анжи» — «Ростов». 

Прямая трансляция.

«МАТЧ! Футбол 3»
17.30. «Оренбург» — «Уфа». 

Прямая трансляция.

19.30. «Арсенал» — «Амкар». 

Прямая трансляция.

Поражение от «звездно-полосатых» 
стало для сборной России первой 
неудачей на нынешнем турнире.

EPA
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Москва +7...+11, дождь

Санкт-Петербург +3...+10, облачно

Анадырь -1...+3, дождь

Архангельск -4...+6, облачно

Астрахань +12...+21, дождь

Благовещенск  +10...+24, дождь

Владивосток +8...+17, облачно

Волгоград +8...+18, облачно

Воронеж +6...+17, дождь

Екатеринбург +2...+11, облачно

Иркутск +8...+31, дождь

Казань +2...+13, дождь

Калининград +8...+18, облачно

Краснодар +14...+19, дождь

Магнитогорск 0...+14, солнечно

Мурманск 0...+8, облачно

Нижний Новгород +6...+13, дождь

Новосибирск +7...+16, облачно

Омск +4...+7, осадки

Орел +4...+20, гроза

Оренбург +3...+17, облачно

Пермь -2...+8, дождь

Ростов-на-Дону +11...+16, дождь

Севастополь +10...+17, дождь

Симферополь +10...+16, гроза

Сочи +13...+19, дождь

Тамбов +3...+20, дождь

Тюмень -1...+10, облачно

Уфа 0...+13, облачно

Хабаровск +9...+22, облачно

Челябинск +2...+12, дождь

Чита +8...+29, облачно

Элиста +13...+24, дождь

Южно-Сахалинск +3...+12, дождь

Якутск +4...+7, облачно

Ярославль +6...+11, дождь

НА УЛИЦЕ

СРЕДА
Синоптики обещают пас-
мурный, дождливый 
день. Атмосферное дав-
ление составляет 752 мм 
ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
На улице будет мало-
облачно. Местами по-
прежнему небольшие 
дожди. 

ПЯТНИЦА
Солнце выглянет из-за 
туч. Немного потеплеет. 
Атмосферное давление 
не изменится.

Покупка машины с пробегом имеет свою специфику. Даже если выбирать автомобиль у дилера, репутация которого позволяет 
не сомневаться в техническом состоянии предлагаемого товара. Тут ведь как: одна машина чуть постарше, зато более мощная. 
У другой замечательный тюнинг. Третья вроде бы всем хороша, но восстановлена после серьезной аварии. А еще у одной 
роскошный люксовый салон и при этом занижен клиренс. Так и мается покупатель между выставленными образцами, никак 
не решаясь, за какой же отдать деньги. В сингапурской дилерской компании Autobahn Motors решили помочь своим клиентам 
и придумали необычную витрину, на которой все продаваемые автомобили постоянно находятся перед глазами покупателей. Если 
какой-то из них надо рассмотреть поближе, хитроумный механизм доставит его из слота за пару минут. Пока что в ассортименте 
только люксовые модели. Но если технология приживется, такие витрины могут появиться и в остальных автокомиссионках.

СОБЫТИЕ 

16.05| ВТОРНИК

ПРОГРАММА помощи ипотечникам, испытывающим 
финансовые трудности, существует достаточно долго. 
Первая появилась в 2008 году. И создавалась она специ-
альным Агентством по реструктуризации жилищно-
ипотечных кредитов. Сейчас программу реализовывало 
Агентство по ипотечному жилищному кредитованию. 
«Российская газета» на 1-й и 4-й полосах пишет, что эта 
система дала сбой из-за большого наплыва клиентов в 
последние две недели, требующих оказать помощь или 
вернуть деньги за собственные справки, порядка 5-10 
тысяч рублей. Сложно добраться до правды: возможно, 
есть люди, которые по каким-то причинам не попали в 
программу вовремя, не заявили, что хотят попасть. 

Но я считаю, что все-таки ипотечные кредиты в основ-
ном должны брать люди среднего класса — финансисты, 
управленцы, служащие крупных компаний и корпораций, 
собственники бизне-
са, часто зарплата у 
представителей этих 
профессий имеет 
тенденцию расти. 
Для них целесообраз-
но предоставление 
ипотечных программ 
и потому, что они, 
безусловно, интере-
суются условием до-
срочного погашения кредита. К примеру, берут ипотеку на 
10 лет, а потом досрочно ее закрывают. Или даже могут 
себе позволить при первой же возможности закрыть кре-
дит. Связано это с тем, что сейчас в банках довольно боль-
шие кредитные ставки, и такая операция в российской 
ипотечной практике распространена. 

А вот для военных, госслужащих, преподавателей, 
врачей и ученых, а также людей с совсем низким дохо-
дом коммерческая ипотека не подходит. Им необходимы 
льготные программы социальной ипотеки,как некая 
мера стимулирования,которая финансируются государ-
ством или региональными властями. 

Хочу отметить, что когда берёшь ипотечный кредит, 
конечно же, нужно понимать, как ты будешь расплачи-
ваться. Для этого перед процедурой необходимо хоро-
шенько проконсультироваться со специалистом. Мало 
того,и  Агентство по ипотечному жилищному кредитова-
нию, и  ипотечный банк  должны быть заинтересованы в 
вашей ипотеке. Понятно, что у банка интерес, чтобы эти 
платежи поступали равномерно, как и у  Агентства ипо-
течного жилищного кредитования, которое потом будет 
заниматься ценными бумагами. При этом, когда агентст-
во и банк создают график платежей, у заёмщика должно 
оставаться право на то, чтобы ему в сложной жизненной 
ситуации оказали поддержку.

 Это и в мировой практике существует: когда человек 
хочет получить ипотечный кредит, он прослушивает сво-
еобразную лекцию о том, что собой представляет этот 
кредит, какой взнос должен быть первым, какие платежи 
будут у него ежемесячно, растущие или падающие, пото-
му что могут применяться разные схемы погашения дол-
га. Пока законодательно в России такая схема не утвер-
ждена, но де-факто во многих случаях осуществляется. 

Подготовила Елена Кухтенкова

ОРУЖИЕ  Американскую разведку напугал боевой 
потенциал России и КНР в космосе 
rg.ru/art/1403328

АВТО Страховщики назвали автомобили, в которые 
лучше не врезаться 
rg.ru/art/1403340

ЗДОРОВЬЕ  Найден способ управлять клетками, 
убивающими рак 
rg.ru/art/1403005

ВИДЕО Парашютист прыгнул с дрона впервые в мире
rg.ru/art/1402918

ИНТЕРНЕТ  В Telegram появилась новая полезная  
функция 
rg.ru/art/1402914

ТРЕЙЛЕР  Гигантские муравьи-людоеды в фильме  
«Это пришло из пустыни» 
rg.ru/art/1403349
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WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Н

Т
О

Н
 П

Е
Р

Е
П

Л
Е

Т
Ч

И
К

О
В

 /
 И

Р
И

Н
А

 О
Г

И
Л

Ь
К

О

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 Л
Е

О
Н

И
Д

 К
У

Л
Е

Ш
О

В
 /

 И
Р

И
Н

А
 О

Г
И

Л
Ь

К
О

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Н

Т
О

Н
 П

Е
Р

Е
П

Л
Е

Т
Ч

И
К

О
В

 /
 И

Р
И

Н
А

 О
Г

И
Л

Ь
К

О

Свежая голова

Александр Цыганов,
Руководитель департамента страхования 
и экономики социальной сферы ФГОБУ 
ВО «Финансовый университет при 
правительстве Российской Федерации», 
доктор экономических наук
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Доклад о деятельности Уполномоченного 
по правам человека в Российской Федерации за 2016 год

1. Права и свободы человека и гражданина: общественное восприятие и мониторинг 
обращений к Уполномоченному по правам человека в Российской Федерации

1.1. Права и свободы в общественном восприятии
Фондом «Общественное мнение» (далее — ФОМ) по обращению Уполномоченного по 

правам человека в Российской Федерации проведено несколько исследований, позволив-
ших определить общественное восприятие соблюдения и защищенности прав и свобод.

Социологический опрос показал рейтинг прав и свобод человека и гражданина (далее 
также — права человека, права гражданина), согласно которому приоритетное значение для 
российских граждан имеют права и свободы в социальной сфере. Аналогичная ситуация 
наблюдалась и в 2015 году. Социальные права (право на бесплатную медицинскую помощь, 
благоприятную окружающую среду, жилище, социальное обеспечение, труд и его справед-
ливую оплату) имеют максимальный индекс значимости — 55 (по шкале значений от 0 до 
100). Это свидетельствует о том, что россияне в первую очередь заинтересованы в обеспече-
нии права на достойный уровень и качество жизни. Самый высокий рейтинг этих прав наблю-
дается у жителей Ханты-Мансийского автономного округа и Хабаровского края, где индекс 
значимости достигает 70, Воронежской (68), Свердловской (68), Орловской (66) областей, 
Ставропольского края (65) и Чувашской Республики (65).

На втором месте с индексом 22 находятся право на доступ к правосудию, справедливый 
суд, равенство перед законом, право на получение квалифицированной юридической помо-
щи. Выше этого среднего значения отмечают важность прав данной группы жители Новго-
родской (37), Томской (33) областей, Камчатского края (31), Нижегородской области (30) и 
Алтайского края (30), Ставропольского края (29), Республики Крым, а также Орловской, 
Воронежской и Свердловской областей, Санкт-Петербурга (с индексами значимости по 28).

Третье место занимают гражданские и культурные права с индексами 16 и 15 соответст-
венно. Сферу прав и свобод, таких как право иметь любые убеждения, право определения и 
указания национальности, право на неприкосновенность собственности и жилища, свобода 
совести, свобода передвижения и выбора места проживания, личную и семейную тайну, лич-
ную свободу и неприкосновенность, наиболее значимыми считают жители Санкт-Петербурга 
(22), республик Калмыкия (21) и Бурятия (21), Москвы (20), Республики Крым (20), Ненецко-
го автономного округа (20).

К регионам, для жителей которых наиболее значимы культурные права, такие как: право 
на образование, свободу творчества и преподавания, относятся Республика Марий Эл (21), 
Ханты-Мансийский автономный округ (21), республики Алтай и Тыва, Свердловская и Кеме-
ровская области, где индекс значимости достигает 19, а также Новгородская, Ярославская, 
Брянская, Волгоградская области с индексом 18.

Индекс значимости экономических прав и свобод, а именно свободы предприниматель-
ства, права иметь землю в частной собственности, составил 13. Их важность отмечают жите-
ли Республики Тыва (22), Краснодарского края (21) и Республики Бурятия (21), Республики 
Марий Эл (19), Еврейской автономной области (19), Липецкой области, Кабардино-Балкар-
ской Республики, Республики Адыгея, Чукотского автономного округа (18).

Индекс значимости политических прав человека составил 4. К ним традиционно относят 
свободу слова, собраний и манифестаций, создания и деятельности объединений, право 
направлять индивидуальные и коллективные обращения в государственные органы, право 
на участие в управлении государством. Политической активностью выделяются граждане, 
проживающие в Республике Бурятия (14), Ивановской области (9), Приморском крае (8), 
Чукотском автономном округе (7), Мурманской области (6), Краснодарском крае (6), Респу-
блике Мордовия (6), Санкт-Петербурге (5) и Москве (4). При этом права первого поколения 
(гражданские и политические) оказываются более значимыми для следующих групп населе-
ния: молодежь (18—30 лет), люди с высшим образованием, люди с личным доходом выше 
30 тыс. руб.

В рейтинге прав наблюдается тенденция роста значимости права на бесплатную меди-
цинскую помощь, бесплатное образование, личную свободу и неприкосновенность, личную 
и семейную тайну, права иметь землю в частной собственности, права на благоприятную 
окружающую среду, а также свободу слова.

В группе социальных прав преобладающее большинство — 78% опрошенных — в каче-
стве наиболее значимого указали право на бесплатную медицинскую помощь. На втором 
месте по значимости, исходя из оценки респондентов, находится право на бесплатное обра-
зование (60%). Право на жилище и его справедливую оплату заняло третье место (53%).

Ситуация с соблюдением прав и свобод человека в российском обществе оценивается 
скептически. Неудовлетворенность населения уровнем соблюдения прав и свобод человека 
сохраняется, что является тревожным показателем, свидетельствующим о необходимости 
повышать их защищенность. В ходе социологического опроса 46% респондентов указали, 
что, по их мнению, права человека в России не соблюдаются. Противоположную точку зре-
ния разделили 39% опрошенных. Доля граждан, негативно оценивающих уровень соблюде-
ния прав и свобод человека в России, несколько увеличилась по сравнению с прошлым 
годом (в 2015 году указанной позиции придерживались 42%, однако этот процент и тогда 
составил большинство от общего числа). В этой связи также показательна оценка граждана-
ми уровня соблюдения прав человека в динамике. Половина опрошенных (50%) указали, 
что, по их мнению, ситуация с правами человека в России за последние несколько лет не 
изменилась. Примерно поровну разделились респонденты, считающие, что ситуация с пра-
вами человека улучшилась (21%) и ухудшилась (18%).

Как и в прошлом году, социологический опрос продемонстрировал влияние материаль-
ного положения граждан на их мнение об уровне соблюдения прав. Наибольшее число 
участников опроса, полагающих, что права человека в России не соблюдаются (56%), равно 
как и наибольшее число тех, кто указал на ухудшение ситуации с правами человека в России 
(26%), было выявлено внутри группы респондентов, семейного дохода которых не хватает 
на удовлетворение их потребности в питании.

Особого внимания заслуживают результаты социологического исследования, в ходе 
которого представления респондентов о благополучии сопоставлялись с реальной ситуа-
цией. Они позволяют выявить наиболее болезненные для граждан вопросы, связанные с 
соблюдением прав и свобод.

Наиболее значимым для благополучия было названо доступное и качественное здраво-
охранение — так ответили 58% опрошенных. При этом по сравнению с 2015 годом мнение 
населения о реализации в России прав в области охраны здоровья изменилось в негативную 
сторону, несмотря на тенденцию увеличения финансирования государством этой сферы: в 
2016 году на здравоохранение из федерального бюджета было выделено 448 574 176,3 тыс. 
руб., что значительно превышает соответствующие отчисления в 2015 году (362 789 722,5 
тыс. руб.). По результатам общероссийского опроса, 19% населения выразили озабочен-
ность проблемой алкоголизма, 16% — наркомании; 6% опрошенных назвали социальной 
проблемой, влияющей на здоровье населения, экологическую ситуацию и состояние окру-
жающей среды. Наибольшую обеспокоенность состоянием сферы здравоохранения выска-
зывали жители Волгоградской области, Севастополя, Москвы (36—38,2%), а также Нижего-
родской, Пензенской, Воронежской, Калининградской, Курской областей и Республики 
Марий Эл (32 — 35,4%).

На втором месте по значимости оказался материальный достаток. Общественно-поли-
тическая ситуация в 2016 году находилась под сильным влиянием внешних негативных фак-
торов: неустойчивое состояние экономики, обвал цен на сырьевые товары, продолжающие-
ся антироссийские экономические санкции и инфляция — обусловили снижение уровня 
жизни значительной части населения. Все большее число граждан ощутили на себе болез-
ненные последствия этих процессов, и, как следствие, заметнее стало социальное неравен-
ство. По данным Росстата, в январе — сентябре 2016 года по России доля населения с дохо-
дами ниже прожиточного минимума составила 13,9%.

Общероссийский опрос ФОМ показал, какие социально-экономические проблемы вол-
нуют население больше всего:

— рост цен на товары и услуги (55,39 %),
— высокие цены на услуги ЖКХ (49,91 %),
— низкий уровень зарплат (47,12 %),
— низкий уровень пенсий, стипендий, пособий (32,36 %),
— ситуация в сфере здравоохранения (26,69 %),
— ситуация с занятостью населения, с безработицей (23,25 %),
— недоступность, дороговизна жилья (21,32 %),
— качество социального обеспечения, социальной защиты населения (15,11 %),
— неудовлетворительное состояние жилищно-коммунального хозяйства (15,09 %),
— положение дел в сфере промышленного производства (7,06 %)
— ситуация с ветхим и аварийным жильем (5,25 %),
— задолженность по кредитам (2,82 %).
В 2016 году увеличилась численность населения с денежными доходами ниже прожи-

точного минимума: если в 2013 году их число составляло 15,5 млн человек, то во II квартале 
2016 года этот показатель увеличился до 19,8 млн, одновременно доля бедных от общего 
числа работоспособного населения достигла 19,8%. Население с денежными доходами 
ниже прожиточного минимума проживает преимущественно в сельской местности (38%) и 
малых городах с численностью населения менее 100 тыс. человек (35,8%), в их числе много 
работников бюджетной сферы. Реальные располагаемые денежные доходы (доходы за 
вычетом обязательных платежей, скорректированные на индекс потребительских цен) в 
2016 году в сравнении с 2015 годом снизились на 6,3%.

В целях повышения адресности социальной помощи в субъектах Российской Федерации 
были введены так называемые «критерии нуждаемости». Они выразились в закреплении 
уровня дохода, при наличии которого лицо, относящееся к группе населения, претендующей 
на поддержку со стороны государства, получает право на социальную помощь. В целях обес-
печения достаточного уровня социальной поддержки в условиях введения критериев нужда-
емости Министерство труда и социальной защиты Российской Федерации разработало про-
ект Методических рекомендаций по оценке критериев нуждаемости и установлению крите-
риев нуждаемости при предоставлении органами государственной власти субъектов Рос-
сийской Федерации и органами местного самоуправления мер социальной поддержки. Осо-
бый общественный резонанс вызвал п. 23, в соответствии с которым рекомендуется отказы-
вать в предоставлении мер социальной поддержки семье или гражданину, которые имеют в 
собственности хотя бы одно транспортное средство, используемое в личных и (или) коммер-
ческих целях, срок эксплуатации которого не превышает 5 лет.

В ходе общероссийского опроса граждане выделяли тему кредитов. Кредиты имеют 
примерно 59% экономически активного занятого населения, при этом рост объемов микро-
займов сопровождается уменьшением числа микрофинансовых организаций, сведения о 
которых внесены в государственный реестр. Растет количество потенциальных банкротов: 
по состоянию на начало сентября 2016 года количество граждан, формально подпадающих 
под действие законодательства о банкротстве физических лиц, составило 621,9 тыс. чело-
век. Именно столько человек имеют просроченный долг более чем 500 тыс. руб. сроком 
свыше 90 дней.

На проблему высоких цен на услуги ЖКХ при одновременном неудовлетворительном 
состоянии жилищно-коммунального хозяйства в ходе общероссийского опроса указывают 
11 субъектов Российской Федерации, причем в трех из них (Мурманская область, Ханты-
Мансийский автономный округ, Астраханская область) этот показатель значительно превы-
шает средний уровень недовольства по стране.

Ситуацией с ветхим и аварийным жильем обеспокоены жители десяти субъектов Рос-
сийской Федерации. Также в трех субъектах (Ханты-Мансийский и Ямало-Ненецкий авто-
номные округа, Республика Карелия) данный индекс значительно выше среднего показателя 
по стране.

Состояние ЖКХ, цены и качество коммунальных услуг назвали «плохими» 30% участни-
ков опроса, «очень плохими» — 22% (т. е. в совокупности более половины опрошенных). 
Самую низкую оценку дали жители Камчатского края (50%), Республики Хакасия (40%), 
Магаданской и Костромской областей (39%), Красноярского края (38%), Забайкальского 
края, Архангельской и Тверской областей (35%), Еврейской автономной области, Красно-
дарского и Хабаровского краев (34%).

На недоступность и дороговизну жилья в качестве социально-экономической проблемы 
указали 21% участников опроса. При этом доступности и качеству жилья дали оценку 
«плохо» 27% респондентов и «очень плохо» — 23%, т. е. в совокупности более половины 
опрошенных.

Третье место в рейтинге условий благополучия занимает доступное и качественное 
образование. Мнение населения о реализации в Российской Федерации права на доступное 
образование по сравнению с прошлыми годами изменилось в негативную сторону: с 37% в 
2014 году до 60% в 2016 году. Наибольшую обеспокоенность ситуацией в сфере образова-
ния высказали жители Москвы (14,6%), Волгоградской области (14,5%), Республики Адыгея 
(13,4%), Республики Марий Эл (13,2%), Новосибирской области (12,9%), Томской области 
(11,8%).

Практика работы Уполномоченного и его рабочего аппарата с обращениями также пока-
зывает, что такие проблемы, как фактическое ограничение доступности дошкольного обра-
зования, отсутствие достаточных гарантий доступности общего, среднего профессиональ-
ного образования (в том числе из-за закрытия школ и учреждений среднего профессиональ-
ного образования), недостаточное количество образовательных учреждений в сельской 
местности, продолжают существовать. По долям образовательных расходов в структуре 
консолидированного бюджета субъекта Российской Федерации преобладающее большин-
ство субъектов Российской Федерации инвестируют в образование от одной пятой до одной 
трети расходной части своих бюджетов.

На четвертом месте по разрыву между значимостью и обеспеченностью находятся каче-
ственные продукты питания. Продолжался рост цен на продукты питания, при этом сущест-
венный рост цен наблюдался на масла и жиры (на 11,2%), рыбу и морепродукты (на 8%), 
молочные продукты, сыры и яйца (на 6,5%), хлебобулочные изделия и крупы (на 5,3%). 
Росли также цены на бензин и дизельное топливо (с ноября 2015 года по ноябрь 2016 года 
цены на бензин в среднем выросли на 4,9%).

Случаи фальсификации продукции остаются актуальной темой и требуют оперативного 
реагирования со стороны компетентных государственных органов. Так, по сообщениям Рос-
потребнадзора, только за I квартал 2016 года было снято с реализации 26,4 тонны молока и 
молочных продуктов, выявлено 342 предприятия в 61 субъекте Российской Федерации, про-
изводивших фальсифицированную молочную продукцию, а также 13 предприятий, указан-
ных на упаковках соответствующей продукции в качестве производителей, но отсутствую-
щих по заявленным адресам.

Наличие постоянной работы находится, по результатам социологического опроса, на 
пятом месте среди условий, определяющих благополучную жизнь человека. Наблюда-
ется значительная разница между числом респондентов, указавших постоянную работу 
в качестве залога благополучия (39%), и количеством тех, кто отметил ее наличие в 
своей жизни и в стране (28%). Почти половина населения в ходе общероссийского опро-
са дает всеобщей занятости и рынку труда негативную оценку: «плохо» — 25% и «очень 
плохо» — 23%.

По данным Росстата, уровень безработицы в России в декабре 2015 года составил 5,8%, 
в декабре 2016 года — 5,3%. Наибольшее число безработных выявлено в Сибирском феде-
ральном округе (759,5 тыс. человек), Центральном федеральном округе (713,3 тыс. чело-
век), Приволжском федеральном округе (710,3 тыс. человек).

Необходимо учитывать, что темпы воспроизводства трудоспособного населения отста-
ют от темпов его старения и увеличения числа нетрудоспособных граждан: в период 2010—
2016 годов доля населения моложе трудоспособного возраста возросла с 16,2% до 18%, 
доля населения старше трудоспособного возраста возросла с 22,2% до 24,6%. При этом 
доля населения трудоспособного возраста увеличилась на 0,2% по сравнению с аналогич-
ным периодом 2015 года (76,6 млн человек) до 52% (76,9 млн человек) от общей численно-
сти населения страны.

Наряду с безработицей проблемой в трудовой сфере становится дефицит гарантий 
обеспечения достойных условий труда, что порой приводит к акциям протеста работников. 
Центр экономических и политических реформ (ЦЭПР) в I квартале 2016 года зафиксировал 
44 трудовых протеста, во II квартале — 56, в III квартале — 69. Основная причина трудовых 
конфликтов — это задержки заработной платы. Суммарная задолженность по заработной 
плате по кругу наблюдаемых видов экономической деятельности составила 3531 млн руб. 
Уполномоченный совместно с государственными органами предпринимает усилия для 
решения проблем в сфере труда.

Шестое место среди факторов, обуславливающих благополучную жизнь человека, по 
результатам опросов, занимает личная безопасность, предпочтение которой отдали 29% 
респондентов. При этом лишь 12% указали, что личная безопасность в жизни населения 
Российской Федерации реально обеспечена.

К числу ключевых показателей в области личной и общественной безопасности следует 
отнести уровень преступности. Статистика зарегистрированных преступлений в целом в 
2016 году имеет положительную динамику: за январь — декабрь 2016 года было зарегистри-
ровано по России 2 160 063 преступления, что на 9,6% меньше, чем за аналогичный период 
прошлого года. Наибольший прирост количества зарегистрированных преступлений отме-
чен в Республике Тыва, Сахалинской области, Республике Северная Осетия — Алания.

Тревожным сигналом является рост преступлений террористической и экстремистской 
направленности. За 2016 год было зарегистрировано 2214 преступлений террористического 
характера и 1410 преступлений экстремистской направленности.

Сложную ситуацию с мигрантами и конфликтами на межнациональной почве в целом 
выделили жители Тверской области (44%), Москвы (14%), Санкт-Петербурга (13%) и 
Московской области (13%).

По данным общероссийского опроса, проблема коррупции и взяточничества в органах 
власти волнует 22% населения, в правоохранительных органах и судебной системе — 11%.

О проблеме безопасности на дорогах и их состоянии высказались в среднем 18% 
россиян. После неоднократных случаев с опасными гонками по улицам Москвы полови-

на опрошенных (48%) утвердилась во мнении, что уклонение некоторых граждан от 
ответственности за нарушение закона — массовое явление в нашей стране.

В числе иных факторов, обуславливающих благополучие, но при этом отличающихся 
низкой степенью осуществления, респондентами были названы возможность реализовать 
себя (его отметили 25%, на реализацию указали 21%), доверие между людьми, взаимоува-
жение в обществе (22% и 14% соответственно), компетентная, эффективная власть в стра-
не (15% и 7% соответственно), хорошая экономическая ситуация в стране (12% и 3% соот-
ветственно), правовая защищенность (11% и 6% соответственно).

Для организации целенаправленной деятельности государства по обеспечению прав и 
свобод человека, дальнейшего развития института Уполномоченного важны научно обосно-
ванные индикаторы соблюдения прав человека, а также критерии эффективности их защи-
ты и оценки состояния дел в данной сфере в современных условиях. Это позволит создать 
адекватные механизмы реагирования на нарушения прав, обеспечит реализацию превентив-
ных и восстановительных мер.

Помимо общих индикаторов и критериев необходимо определить особенности защиты 
отдельных групп прав и свобод граждан: гражданских, политических, социальных, экономи-
ческих, культурных, а также прав и свобод в условиях глобализации и информационных тех-
нологий. Это предполагает постоянный мониторинг прав граждан.

Для оптимизации государственной правозащитной деятельности важное значение 
имеет разработка методики оценки соблюдения баланса интересов «государство — общест-
во — личность», что позволит оптимизировать деятельность органов государственной власти 
по обеспечению прав и свобод личности.

Таким образом, одно из важнейших направлений совершенствования обеспечения прав 
человека заключается в создании системы объективных показателей их состояния. Сущест-
вуют различные индикаторы, разрабатываемые международными и российскими организа-
циями. По методике ООН, например, предлагаются следующие показатели для оценки пол-
ноты реализации прав и свобод человека: 12 демографических показателей, 27 социально-
экономических и культурных, 10 показателей политической системы и 13 показателей, каса-
ющихся преступности и отправления правосудия. Аналитическим центром при Правительст-
ве Российской Федерации для обеспечения комплексного подхода к измерению устойчиво-
сти, предполагающего отражение экономических, социальных и экологических факторов на 
основе принятых на саммите ООН в сентябре 2015 года Целей устойчивого развития на 
период 2016—2030 годов, предложен интегральный индекс устойчивости, который включа-
ет наиболее важные экономические (7), социальные (4) и экологические (4) индикаторы 
(всего 15) в единый количественный индекс. Однако сфера прав человека в них отражена 
недостаточно.

За 20 лет с момента принятия Федерального конституционного закона «Об Уполномо-
ченном по правам человека в Российской Федерации» накоплен большой опыт по сбору и 
обобщению эмпирических данных в области соблюдения конституционных прав граждан, в 
том числе измеряемых в количественных показателях, которые ежегодно представлялись в 
докладах федерального и региональных уполномоченных. Имеются также и теоретические 
разработки отечественных ученых.

Важно, чтобы для России был выработан собственный набор индикаторов оценки соци-
альной, экономической, культурной, экологической, правовой политики государства с точки 
зрения защищенности конституционных прав человека и гражданина. Этому вопросу был 
посвящен круглый стол 9 ноября 2016 года под председательством Уполномоченного на 
тему «Права человека и гражданина: векторы измерений в контексте соблюдения и защиты».

Объективная оценка состояния прав человека нужна также для развенчивания всевоз-
можных спекуляций. Хорошо известно, насколько активно используется различного рода 
аргументация, касающаяся проблем прав человека внешними и внутренними деструктивны-
ми силами.

В связи с этим необходимы научные исследования проблем прав человека, изучение 
опыта зарубежных государств, в том числе по выработке критериев осуществления госу-
дарственной защиты прав и свобод человека и гражданина. В этих целях воссоздается 
Экспертный совет при Уполномоченном по правам человека в Российской Федерации.

1.2. Общая характеристика обращений и результаты их рассмотрения
В 2016 году зарегистрировано более 68 тыс. единиц входящей корреспонденции, посту-

пившей к Уполномоченному, что на 6,1% больше, чем в 2015 году. Из общего числа докумен-
тов 42 549 (62,45%) составили обращения граждан, в которых они жалуются на действия 

государственных и муниципальных органов, их служащих, указывают на имеющие место 
недостатки в защите прав и свобод человека и гражданина, высказывают предложения по 
повышению эффективности правозащитной деятельности. Это почти наполовину больше, 
чем в 2015 году. Коллективными являлись 3396 обращений (5% от общего числа).

На приемах граждан Уполномоченным и Аппаратом принято 3826 человек (на 11% боль-
ше, чем в 2015 году), из них 159 человек принято лично Уполномоченным, в том числе в ходе 
организованных выездных приемных в Республике Крым и городах Севастополе и Новоси-
бирске.

Наибольшее число обращений по итогам 2016 года поступило по вопросам уголовно-
процессуального законодательства и законодательства в сфере жилищно-коммунального 
хозяйства.

Традиционно высоки показатели числа обращений по отраслям, связанным с уголовно-
исполнительным законодательством, законодательством о социальном страховании и 
социальном обеспечении, миграцией населения.

Обращения граждан, в которых содержались утверждения о реальном или мнимом 
нарушении закрепленных в Конституции Российской Федерации прав и свобод человека и 
гражданина, могут быть объединены в пять групп. В целом их соотношение остается почти 
неизменным на протяжении трех лет:

социальные права — 69,6 % (2014 г.), 68,7 % (2015 г.), 64,0 % (2016 г.);
экономические права — 12,2 % (2014 г.), 13,8 % (2015 г.), 15,6 % (2016 г.);
гражданские права — 12,8 % (2014 г.), 12,1 % (2015 г.), 15,2 % (2016 г.);
политические права — 3,6 % (2014 г.), 4,1 % (2015 г.), 3,7 % (2016 г.);
культурные права — 1,8 % (2014 г.), 1,3 % (2015 г.), 1,5 % (2016 г.).
Из 42 549 обращений по нарушениям прав граждан 23 652 направлены в связи с наруше-

нием конституционных прав граждан, 18 548 — в связи с нарушением процессуальных прав, 
иных гарантий защиты прав, 349 — не содер жали конкретной просьбы.

Количество обращений по поводу нарушения социальных прав составило 15 135. Это 
абсолютный показатель за последние три года. Вместе с тем их удельный вес в структуре 
обращений несколько уменьшился по сравнению с предыдущими годами. Тематика обраще-
ний: 

— право на жилище и его справедливую оплату (44,5 %),
— право на социальное обеспечение (16,9 %),
— защита прав военнослужащих и членов их семей (11,5 %),
— право на труд и его справедливую оплату (11,1 %),
— защита семьи, материнства, отцовства и детства (7,8 %),
— доступное и качественное здравоохранение (5,5 %),
— право на благоприятную окружающую среду и благоприятную среду обитания (2,7 

%).
Количество обращений, касающихся экономических прав, в 2016 году составило 3698 

(против 2102 в 2015 году). Их доля в общем числе обращений, направленных в связи с пред-
полагаемым нарушением конституционных прав, составила 15,6%. Структура таких обраще-
ний:

— частная собственность (59,0 %),
— землепользование и собственность на землю (36,1 %),
— права участников рынка (1,9 %),
— защита прав потребителя (1,7 %),
— свобода предпринимательства (0,9 %),
— единство экономического пространства (0,4 %).
3581 обращение касалось возможного нарушения гражданских (личных) прав, что почти 

в два раза больше, чем в 2015 году. Тематика обращений: 
— свобода передвижения, вопросы национальности и гражданства (57,2 %),
— свобода совести и вероисповедания (31,4 %),
— личная свобода и неприкосновенность (9,0 %),
— свобода информации (1,3 %),
— право на жизнь, достоинство и безопасность (1,1 %),
Всего в 2016 году в адрес Уполномоченного поступило 874 жалобы в связи с возможным 

нарушением политических прав, что на 70,4% больше, чем в 2015 году. Структура таких 
обращений:

— право на индивидуальные и коллективные обращения (78,1 %),
— избирательные права (12,5 %),
— свобода слова и СМИ (4,1 %),
— свобода объединений и союзов (2,9 %),
— свобода собраний, манифестаций и пикетов (2,4 %).
По сравнению с 2015 годом общее количество обращений, относящихся к группе куль-

турных прав, увеличилось почти в два раза: с 194 до 364.
В этой группе ежегодно превалируют обращения по поводу нарушений права на общедо-

ступность и бесплатность образования, что во многом объясняется проходящей в стране 
реорганизацией, а нередко и ликвидацией малокомплектных городских и сельских образо-
вательных учреждений:

— право на общедоступность и бесплатность образования (89,0 %,
— право на доступ к культурным ценностям (8,8 %),
— свобода творчества (2,2 %).
Доля обращений граждан в связи с возможным нарушением гарантий государственной 

защиты составила 44% от общего количества, что почти на 39% больше, чем в 2015 году. 
Здесь преобладают жалобы на нарушения прав в уголовном судопроизводстве.

Распределение обращений по территориальной принадлежности (география обраще-
ний) претерпело некоторые изменения по сравнению с 2015 годом.

В 2016 году произошел рост абсолютного количества обращений из каждого федераль-
ного округа: из Южного федерального округа количество обращений увеличилось в 1,8 раза 
(6010 в 2016 году против 3353 в 2015 году), из Северо-Западного — в 1,7 раза (3596 в 2016 
году против 2150 в 2015 году), из Северо-Кавказского — в 1,7 раза (2012 в 2016 году против 
1193 в 2015 году), из Уральского — в 1,6 раза (2589 в 2016 году против 1618 в 2015 году), из 
Центрального — в 1,5 раза (15 319 в 2016 году против 10 128 в 2015 году), из Приволжского 
— в 1,3 раза (6990 в 2016 году против 5525 в 2015 году), из Сибирского — в 1,3 раза (3732 в 
2016 году против 2894 в 2015 году), из Дальневосточного — в 1,1 раза (1243 в 2016 году 
против 1174 в 2015 году).

Анализ полученных в 2016 году обращений из федеральных округов позволяет опреде-
лить основные субъекты Российской Федерации, из которых поступило наибольшее коли-
чество жалоб. Увеличилось число обращений из Республики Крым (на 397, т. е. на 104%) и из 
города Севастополя (на 139, т. е. на 121%). В Южном федеральном округе отмечается также 
увеличение числа жалоб, поступивших из Краснодарского края (на 1392, т. е. на 123%). В 
Уральском федеральном округе отмечается увеличение числа жалоб, поступивших из Свер-
дловской области (на 526, т. е. на 100%).

Произошло увеличение количества поступивших обращений из Ставропольского края 
(Северо-Кавказский федеральный округ) (на 230, т. е. на 43%), Санкт-Петербурга (Северо-
Западный федеральный округ) (на 474, т. е. на 86%), а также из Москвы и Московской обла-
сти (Центральный федеральный округ) (на 2194, т. е. на 92%, и на 1198, т. е. на 59% соответ-
ственно).

Количество обращений, по которым приняты все входящие в компетенцию Уполномо-
ченного возможные меры реагирования, составило 37 924, что образует 89,1% от общего 
числа поступивших (42 549).

Остальные 10,9% приходятся на обращения, остающиеся в процессе разрешения, или в 
рассмотрении которых было отказано.

В 2016 году были даны разъяснения по 27 815 обращениям заявителей.
Во многих случаях результаты рассмотрения требуют направления такого обращения 

государственному органу, органу местного самоуправления или должностному лицу, к ком-
петенции которых относится его разрешение по существу. В минувшем году 7251 жалоба 
передана Уполномоченным по принадлежности.

В 2016 году Уполномоченным принято решение о самостоятельном рассмотрении 2858 
обращений, что в два раза больше, чем в 2015 году.

Из них в общей сложности благодаря вмешательству Уполномоченного восстановлены 
права граждан по 784 жалобам.

По результатам обращений Уполномоченного в компетентные органы в отношении дол-
жностных лиц, в решениях или действиях (бездействии) которых усматриваются нарушения 
прав и свобод граждан, возбуждено 26 дисциплинарных и 37 административных произ-
водств.

Важным результатом деятельности института Уполномоченного является предупрежде-
ние нарушений прав неопределенного круга лиц. Этому послужила работа, которая стала 
проводиться Уполномоченным в связи с предотвращением массовых нарушений прав гра-
ждан, по коллективным жалобам, а также по вопросам совершенствования законодательст-
ва и практики его применения. Подробнее результаты деятельности Уполномоченного в 2016 
году, в том числе примеры восстановления прав граждан, представлены в последующих 
разделах Доклада.

2. Защита гражданских и политических прав и свобод
2.1. Право избирать и быть избранным

В сфере соблюдения избирательных прав граждан в Российской Федерации 2016 год 
был ознаменован выборами депутатов Государственной Думы Федерального Собрания Рос-
сийской Федерации (далее — Государственная Дума) VII созыва. Причем впервые после 
длительного перерыва (с 2003 года) выборы в Государственную Думу проходили по смешан-
ной системе: 225 депутатов были избраны по партийным спискам (пропорциональная систе-
ма) и 225 — по одномандатным округам (мажоритарная система). В выборах федерального 
масштаба в первый раз участвовали жители Республики Крым и города федерального зна-
чения Севастополя. Кроме того, в единый день голосования 18 сентября 2016 года состоя-
лись выборы высших должностных лиц в 9 субъектах Российской Федерации, депутатов 
законодательных органов в 39 субъектах Российской Федерации и муниципальные выборы 
в 12 административных центрах субъектов Российской Федерации. Таким образом, по мно-
гим параметрам состоявшиеся выборы отличаются от предыдущих избирательных кампа-
ний. Поэтому объяснимо, что количество обращений к Уполномоченному по вопросам нару-
шения избирательных прав по сравнению с 2015 годом несколько возросло — с 10 до 12,5% 
(96 обращений).

Обращения касались нарушений при формировании избирательных комиссий, выдви-
жении и регистрации кандидатов, предвыборной агитации, а также порядка голосования, 
применения административного ресурса и некоторых других вопросов.

Уполномоченный вел работу с наблюдателями и общественностью, участвовал на всех 
этапах кампании в рассмотрении и решении наиболее конфликтных вопросов взаимоотно-
шений участковых избирательных комиссий и иных участников избирательного процесса. В 
связи с этим Уполномоченным, в частности, организован всесторонний мониторинг хода 
избирательной кампании, в рамках которого изучалось и проверялось каждое обращение 
граждан. При этом возможности для их подачи были расширены. Кроме постоянно действу-
ющей интернет-приемной в период с 12 августа по 30 сентября 2016 года каждый обратив-
шийся мог передать свою информацию и получить квалифицированное разъяснение от 
рабочего аппарата Уполномоченного по представленным на официальном сайте Уполномо-
ченного телефонам «горячей линии», которая работала в круглосуточном режиме.

«Горячие линии» функционировали в большинстве регионов, при этом в рабочем аппа-
рате Уполномоченного осуществлялся постоянный сбор и обобщение информации от упол-
номоченных по правам человека в субъектах Российской Федерации.

Организация выборов требует слаженного взаимодействия федеральных и региональ-
ных государственных структур. Именно в день подписания Указа Президента Российской 
Федерации о назначении выборов в Москве состоялось заседание Координационного совета 
российских уполномоченных по правам человека, на котором обсуждались вопросы повы-
шения эффективности взаимодействия уполномоченных по правам человека с органами 
власти и специализированными институтами гражданского общества. 

13 июля 2016 года Уполномоченный по правам человека в Российской Федерации и 
Председатель Центральной избирательной комиссии Российской Федерации подписали 
Соглашение о взаимодействии в период проведения избирательных кампаний и кампаний 
референдума. Главная цель соглашения — добиться максимальной прозрачности избира-
тельного процесса, а значит, и легитимности выборов в целом.

Среди основных направлений и форм взаимодействия были определены: контроль за 
соблюдением избирательных прав, оперативный обмен информацией о нарушениях и сов-
местные проверки, содействие избирательным комиссиям на местах, взаимные консульта-
ции, проведение мероприятий по правовому просвещению граждан, разработка предложе-
ний по совершенствованию законодательства и правоприменительной практики, создание 
совместных «горячих линий» для избирателей, оказание помощи в рассмотрении соответст-
вующих обращений граждан и другие.

Аналогичные соглашения были заключены между региональными уполномоченными 
по правам человека и избирательными комиссиями в субъектах Российской Федерации, что 
в итоге дало свои положительные результаты.

В ходе избирательной кампании состоялись рабочие визиты Уполномоченного в ряд 
регионов страны, где вопросы обеспечения избирательных прав граждан были основным 
предметом обсуждения с руководителями субъектов Российской Федерации, ведомств, с 
представителями политических партий, с активными представителями гражданского обще-

В этом году исполнилось 20 лет со дня 
принятия Федерального конститу-
ционного закона «Об Уполномо-
ченном по правам человека в Рос-
сийской Федерации» — первого в 

истории России правового акта, ставшего зако-
нодательной основой для нового уникального 
института государственной защиты прав и сво-
бод человека. С его принятием началась новая 
эпоха во взаимодействии государства и граждан-
ского общества, изменилось отношение к право-
защитному сообществу, возник принципиально 
иной диалог между гражданином и властью. 
Глава государства еще из одного независимого 
источника стал получать информацию о соблю-
дении прав человека и гражданина во всех сфе-
рах общественно-политической и социально-
экономической жизни страны, о самочувствии 
общества в целом.

За время существования института удалось 
восстановить права множества граждан, внести 
свою лепту в правовое просвещение и борьбу с 
правовым нигилизмом, в укрепление авторитета 
России на международной арене, совершенствова-
ние законодательства о правах и свободах челове-
ка и гражданина.

Количество обращений граждан к Уполномо-
ченному по правам человека в Российской Феде-
рации (далее также — Уполномоченный) за 20 лет 
выросло почти в 10 раз. А это означает, что люди 
поверили в институт и видят, что Уполномочен-
ный действительно может помочь им в решении 
острых жизненных проблем, поскольку новая 
государственная система защиты прав человека — 
это тот инструмент, который позволяет, с одной 
стороны, «держать руку на пульсе» с самыми отда-
ленными регионами и осуществлять постоянный 
мониторинг соблюдения прав и свобод граждан, с 
другой — не забывая о помощи в решении сиюми-
нутных проблем людей, сообщать об их нуждах 
высшим органам государственной власти страны, 
протянуть руку помощи и защитить человека там, 
где ему труднее всего: в суде, прокуратуре, поли-
ции, в местах принудительного содержания.

Зрелость и эффективность института Уполно-
моченного была признана и международным 
сообществом. В декабре 2014 года Бюро Междуна-
родного координационного комитета националь-
ных правозащитных институтов подтвердило в 
отношении Уполномоченного по правам человека 
в Российской Федерации высший аккредитаци-
онный статус «А» на период с 2014 по 2019 
год.

Особую роль в укреплении правового каркаса 
системы государственной защиты прав сыграли 
инициированные Президентом Российской Феде-
рации изменения в Федеральный конституцион-
ный закон «Об Уполномоченном по правам чело-
века в Российской Федерации», принятые в 2015 
году, благодаря которым Уполномоченный полу-
чил дополнительные возможности для защиты 
прав и свобод граждан, нарушенных решениями 
или действиями органов государственной власти, 
органов местного самоуправления, должностных 
лиц, а также для обеспечения единства и согласо-
ванности правозащитной деятельности уполно-
моченных. Подчеркивая востребованность и зре-
лость института уполномоченных, Президент Рос-
сийской Федерации В.В. Путин отметил: «...инсти-
тут уполномоченных по правам человека состоял-
ся... Он нужен, он востребован обществом. Именно 
здесь люди находят поддержку в защите своих 
социальных, трудовых, жилищных, экономиче-
ских и политических прав».

За 20-летие существования института Уполно-
моченного сформировалась также полноценная 
система уполномоченных по правам челове-
ка в субъектах Российской Федерации (далее 
также — региональные уполномоченные). Сегод-
ня во всех субъектах Российской Федерации при-
няты и действуют законы об уполномоченных по 
правам человека и прошли их назначения регио-
нальными органами законодательной власти на 
основе демократических процедур. Это позволяет 
выполнять главную задачу института: эффективно 
работать с обращениями граждан так, чтобы тыся-
чи писем и личных просьб о помощи не остались 
без внимания. Ведь каждое из них — это чья-то 
судьба.

Двадцать лет — это целая эпоха в области пра-
возащиты, и у каждого ее периода был свой Упол-
номоченный: Олег Орестович Миронов (май 1998 
года — февраль 2004 года), Владимир Петрович 
Лукин (февраль 2004 года — март 2014 года) и 
Элла Александровна Памфилова (март 2014 года 
— март 2016 года). Все они внесли свой неоцени-
мый вклад в практику отстаивания прав человека.

Несмотря на значительные изменения в стране 
в области построения демократического общест-
ва, в 2016 году проблемы защиты человека от 
беззакония, произвола и несправедливости по-
прежнему были крайне актуальны. Граждан воз-
мущают волокита и формализм, бездушие и хам-
ство, попрание чести и достоинства, мздоимство и 
пренебрежительное отношение к человеческим 
ценностям. Об этом они пишут в своих обращени-
ях, с этими претензиями к чиновникам приходят 
на личный прием к Уполномоченному. Благодаря 
инструментарию, предоставленному Уполномо-
ченному Федеральным конституционным зако-

ном, совместно с судебными органами, прокурату-
рой, органами внутренних дел и органами уголов-
но-исполнительной системы удалось помочь вос-
становить нарушенные права большого числа гра-
ждан: были отменены незаконные решения судов, 
реабилитированы невиновные, возвращено нео-
боснованно отнятое жилье, прекращено преследо-
вание по заказным делам.

Древние римляне любили повторять: «Vox 
pópuli vox Déi» — «Глас народа — глас Божий». 
Услышать его — значит точно диагностировать те 
социальные болезни, которые представляют наи-
большую опасность для здоровья гражданского 
общества. Так, в ходе исследования Фонда «Обще-
ственное мнение», проведенного по просьбе Упол-
номоченного, 46% опрошенных граждан указали, 
что, по их мнению, права человека в России не 
соблюдаются. Противоположную точку зрения 
разделили 39% граждан.

Вызывает тревогу и сложная демографическая 
ситуация в стране, неразрывно связанная с пра-
вом на жизнь: в 2016 году число умерших неесте-
ственной смертью от внешних причин составило 
153 517 человек. А всего умерло — 1 887 913 чело-
век.

Все это, конечно, связано с внешними и вну-
тренними факторами, которые требуют глубокого 
осмысления, анализа и адекватных мер.

Деятельность Уполномоченного в 2016 году 
осуществлялась на фоне таких глобальных 
событий, как: продолжающаяся у границ России 
гуманитарная катастрофа на Украине; миротвор-
ческая операция Вооруженных Сил России в 
Сирии; экономическое давление в форме анти-
российских санкций; девальвация нацио-
нальной валюты; неблагоприятная конъюн-
ктура на сырьевых рынках.

На этом фоне оставались нерешенными про-
блемы бедности, углубляющегося материального 
расслоения общества, усиления социального нера-
венства, несовершенства социальных лифтов, 
высокого уровня бюрократии и коррупции, 
инфляционных процессов, падения уровня дохо-
дов и потребительского спроса со стороны населе-
ния, снижения потока инвестиций, оттока и выво-
за капитала и многие другие.

Названные и иные социальные проблемы 
хорошо видны при анализе обращений, поступаю-
щих в адрес Уполномоченного. Так, крайне болез-
ненной для граждан продолжает оставаться про-
блема нарушений жилищных прав. Это касается: 
нарушений права на жилищное и коммунальное 
обслуживание, права на жилье для детей-сирот, 
права на переселение из домов, находящихся в 
аварийном состоянии, а также неисполнения 
судебных решений по предоставлению жилья. 
Немало нерешенных проблем остается и в сфере 
социальной и медицинской помощи лицам с 
ограниченными возможностями здоровья.

Люди, особенно в регионах, жалуются на 
отсутствие качественной и доступной медицин-
ской помощи, на необъяснимые скачки цен на 
самые необходимые лекарственные препараты. 
Много жалоб приходит на нарушение положения 
Конституции Российской Федерации о праве на 
свободу труда и его справедливую оплату. Весьма 
актуальной остается тема соблюдения прав гра-
ждан в ходе производства по уголовным, граждан-
ским и административным делам, соблюдения 
условий содержания под стражей в местах лише-
ния свободы. Это — самые болевые точки обще-
российского масштаба. Но есть еще немало не 
менее острых тем, таких как проблема пенсионно-
го обеспечения граждан, выплата пособий и льгот, 
проблемы коренных и малочисленных народов и 
другие.

Проблемы социально-экономического харак-
тера стали причиной протестных акций шахтеров, 
фермеров, водителей-дальнобойщиков. Их требо-
вания рассматривались и были в основном удов-
летворены. При этом активное содействие в защи-
те конституционных прав и свобод протестующих 
оказал институт Уполномоченного по правам 
человека. В чрезвычайно сложных ситуациях про-
явилось его главное преимущество: возможность 
выступить посредником между государственными 
структурами и гражданским обществом, помочь 
найти компромисс исходя из принципов справед-
ливости. Великий философ Иммануил Кант гово-
рил: «Когда справедливость исчезает, то не остает-
ся ничего, что могло бы придать ценность жизни 
людей».

2016 год показал немало примеров успешных 
совместных действий Уполномоченного и госу-
дарственных структур. В первую очередь — в 
период ключевого и определяющего события 
года — избирательной кампании и выборов в 
Государственную Думу Федерального Собрания 
Российской Федерации VII созыва. Соглашение о 
взаимодействии в период проведения избиратель-
ных кампаний и кампаний референдума, подпи-
санное Уполномоченным с Председателем Цен-
тральной избирательной комиссии Российской 
Федерации, позволило содействовать максималь-
ной прозрачности избирательного процесса, а зна-
чит и легитимности выборов в целом.

Примером эффективного международного 
сотрудничества стало уникальное по своему зна-
чению мероприятие по перемещению граждан 
Украины, осужденных украинскими судами за 

преступления, совершенные на территории Укра-
ины до воссоединения Крыма с Россией, на терри-
торию Украины. Это событие (передача осущест-
вилась в марте 2017 года) показало всему миру, 
что в нашей стране не на словах, а на деле реализу-
ется принцип абсолютного приоритета прав и сво-
бод человека. Был создан прецедент, наглядно 
демонстрирующий, что усилия гражданского 
общества при поддержке властных структур, 
направленные на защиту прав и свобод человека, 
способны достигать результата даже там, где бес-
сильны политические и юридические процедуры.

Одним из востребованных инструментов пра-
вового просвещения являются доклады уполно-
моченных по правам человека. Они содержат 
информацию о рассмотрении уполномоченными 
индивидуальных и коллективных жалоб и обра-
щений, противоречиях между международным и 
национальным правом, законодательных колли-
зиях и иных проблемах в области прав человека, а 
также предложения, направленные на совершен-
ствование законодательства, правового просвеще-
ния, международного сотрудничества и правопри-
менительной практики.

В представленном Докладе о деятельности 
Уполномоченного (далее также — Доклад) сохра-
няется преемственность с докладами прошлых 
лет. Как и прежде, по итогам работы Уполномо-
ченного и анализа системных проблем в области 
прав человека в Докладе сформулированы реко-
мендации отдельным государственным органам.

Доклад состоит из вступительного слова, вось-
ми глав, объединяющих 26 параграфов, а также 
приложений.

Первая глава посвящена рассмотрению право-
защитной ситуации в России в 2016 году: показана 
актуальность научно-аналитического осмысле-
ния факторов, определяющих состояние соблюде-
ния и защиты прав и свобод человека и граждани-
на, отражено общественное восприятие ситуации с 
правами человека по результатам социологиче-
ских исследований, а также приведены обобщен-
ные сведения по обращениям, поступившим к 
Уполномоченному.

В следующих трех главах представлены 
результаты деятельности Уполномоченного по 
восстановлению нарушенных прав и свобод чело-
века и гражданина, названы основные проблемы, 
которые поднимали граждане и институты гра-
жданского общества перед Уполномоченным в 
2016 году, предложены пути их решения. В связи с 
тем, что к Уполномоченному чаще всего поступа-
ют жалобы на нарушения прав в ходе уголовного 
судопроизводства в уголовно-исполнительной 
сфере, а также при производстве по делам об адми-
нистративных правонарушениях, эта проблемати-
ка выделена отдельно.

Пятая глава посвящена иным направлениям 
деятельности Уполномоченного, закрепленным в 
п. 3 ст. 1 Федерального конституционного закона 
«Об Уполномоченном по правам человека в Рос-
сийской Федерации»: совершенствованию зако-
нодательства о правах человека, правовому прос-
вещению по вопросам прав и свобод человека, а 
также развитию международного сотрудничества.

В самостоятельной главе представлены выра-
ботанные практикой формы и результаты взаимо-
действия Уполномоченного с федеральными орга-
нами государственной власти, а также с уполномо-
ченными по правам человека в субъектах Россий-
ской Федерации. Седьмая глава посвящена рабо-
чему аппарату Уполномоченного (далее также — 
Аппарат): его функциям, структуре и перспекти-
вам развития. Завершают Доклад рекомендации и 
предложения государственным органам по приня-
тию мер в целях обеспечения соблюдения и защи-
ты прав и свобод человека и гражданина.

Приложением к Докладу является «Правоза-
щитная карта России» — информационно-просве-
тительский проект (программный ресурс), содер-
жащий статистические сведения, результаты 
социологических исследований, информацию о 
деятельности федерального и региональных упол-
номоченных по правам человека, тексты и пере-
чни нормативных правовых актов федерального 
уровня и уровня субъектов Российской Федера-
ции, регламентирующих их деятельность. Это 
одна из первых попыток системно представить 
реальное состояние дел с правами и свободами 
человека и гражданина в нашей стране, показать 
роль института уполномоченных по правам чело-
века в их защите.

В заключение хочу выразить свою искреннюю 
признательность всем тем, кто в течение 2016 года 
содействовал восстановлению нарушенных прав 
граждан в связи с обращениями Уполномоченно-
го. Особо хочу поблагодарить ученых, специали-
стов и всех, кто оказал помощь в подготовке 
Доклада.

Уполномоченный по правам человека 
в Российской Федерации 

Т. Н. Москалькова
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ства. В частности, в ходе рабочих встреч в городе Санкт-Петербурге, Республике Татарстан, 
Владимирской области обсуждался весь спектр возможных проблем, связанных как с техни-
ческой организацией избирательного процесса, так и с содержательными моментами, тре-
бующими изучения, а возможно, и дальнейшего совершенствования избирательного зако-
нодательства.

В единый день голосования в Аппарате Уполномоченного функционировала специаль-
ная мониторинговая рабочая группа, которая в оперативном режиме отслеживала сообще-
ния о нарушении избирательных прав граждан и принимала соответствующие меры реаги-
рования. Рассматривалась и обобщалась информация, содержащаяся в обращениях гра-
ждан, поступающая от региональных уполномоченных по правам человека, а также публику-
емая в СМИ. В результате совместной работы удалось оперативно отреагировать на выявлен-
ные нарушения и принять меры к их устранению.

К Уполномоченному обратилась гражданка М. с жалобой на нарушения избирательных 
прав граждан с ограниченными возможностями в Нижегородской области. По результатам 
проверки, инициированной по запросу Уполномоченного, прокуратурой Нижегородской 
области были установлены нарушения законодательства на избирательных участках Совет-
ского района Нижнего Новгорода, выразившиеся в отсутствии условий для беспрепятствен-
ного доступа избирателей с ограниченными возможностями в помещения для голосования. 
Органами прокуратуры в территориальную избирательную комиссию Советского района 
Нижнего Новгорода было направлено представление об устранении нарушений. Также была 
разъяснена обязанность избирательных комиссий по обеспечению реализации прав гра-
ждан с ограниченными возможностями, в том числе путем организации голосования вне 
помещений для голосования.

В единый день голосования в ряде регионов (например, в Московской области, Респу-
блике Карелия, в Чеченской Республике) Уполномоченный и представители Аппарата осу-
ществляли непосредственное наблюдение за ходом голосования, неукоснительным соблю-
дением избирательного законодательства.

По результатам анализа избирательных кампаний 2016 года можно заключить, что наи-
более полно избирательные права граждан защищены там, где обеспечено взаимодействие 
органов власти с институтами гражданского общества, где ведется открытый диалог при 
заинтересованном внимании к конструктивной критике.

2.2. Право на гражданство Российской Федерации
Государственная политика последних лет позволила сохранить тенденцию роста числа 

иностранных граждан, принимаемых в гражданство Российской Федерации. В 2016 году 
принято 265,5 тыс. иностранных граждан, в 2015 году — 209,8 тыс. человек, в 2014 году — 
157,7 тыс. человек. Сложившаяся динамика определялась прежде всего возможностью при-
менения упрощенного порядка приема в гражданство Российской Федерации.

Но не обошлось и без трудностей, что отчетливо прослеживается по количеству обраще-
ний к Уполномоченному. В 2016 году к Уполномоченному поступило 801 письмо по вопросам 
гражданства. Это почти в два раза больше, чем в 2015 году — 402. Многие из них касались 
определения принадлежности к гражданству и документирования паспортом гражданина 
Российской Федерации в предыдущие годы. В наиболее сложном положении оказались 
социально слабо защищенные категории населения.

За содействием в приобретении российского гражданства своей престарелой матерью 
обратилась гражданка Б. Из-за ошибки в написании отчества в документах ее мать более 14 
лет пыталась приобрести гражданство Российской Федерации. Все эти годы сотрудники 
миграционной службы не принимали во внимание тот факт, что мать Б. парализована после 
перенесенного инсульта, что делает физически невозможным личное обращение в уполно-
моченные органы. Вместе с тем отсутствие легального статуса в Российской Федерации 
лишало пожилую женщину возможности получения необходимого объема медицинской 
помощи и социальной поддержки. После обращения Уполномоченного и уполномоченного 
по правам человека в Краснодарском крае в адрес компетентных органов последними были 
приняты меры к оформлению необходимых документов для приобретения российского 
гражданства матерью гражданки Б.

Остается актуальной проблема реализации права на приобретение российского граж-
данства лицами, чьи паспорта граждан Российской Федерации выданы в нарушение уста-
новленного порядка и по этой причине изъяты или признаны недействительными. В 2016 
году МВД России выявило 4611 таких паспортов. Практика свидетельствует, что подавляю-
щее большинство поступающих жалоб по указанному вопросу вызвано нарушениями 
порядка приобретения гражданства Российской Федерации. Однако установить ответствен-
ность должностных лиц, выдавших этим лицам паспорта граждан Российской Федерации, 
но не оформивших приобретение гражданства в установленном порядке за давностью лет не 
представляется возможным. И получается, что все бремя негативных последствий ложится 
исключительно на плечи гражданина, ставшего «заложником» нарушений, повсеместно 
допускавшихся в начале — середине 90-х годов. А это, конечно же, является несправедли-
вым.

Заявительница Р. в начале марта 2016 года сдала в подразделение УФМС по месту 
жительства заявление о замене паспорта гражданина Российской Федерации в связи с 
достижением 45-летнего возраста. Однако ей было отказано из-за того, что на день вступле-
ния в силу Закона Российской Федерации от 28 ноября 1991 г. № 1948-1 «О гражданстве 
Российской Федерации» она была временно зарегистрирована в общежитии Новочеркас-
ского инженерно-мелиоративного института (до поступления на учебу Р. проживала в Укра-
инской ССР, фамилию сменила в 1995 году в связи с заключением брака с гражданином 
Российской Федерации). В паспорт СССР Р. был вклеен вкладыш о приобретении граждан-
ства Российской Федерации. При обмене паспортов СССР в декабре 2002 года Р. получила 
паспорт гражданина Российской Федерации. В мае 2016 года миграционная служба призна-
ла ее паспорт недействительным и выданным в нарушение установленного порядка. В связи 
с жалобой Р. Уполномоченным было направлено обращение в Главное управление по вопро-
сам миграции МВД России, которое провело соответствующую проверку и признало воз-
можным выдать ей паспорт гражданки Российской Федерации.

Трудности при реализации права на получение российского гражданства возникают на 
практике у иностранных граждан — носителей русского языка, которые перед подачей заяв-
ления о приеме их в гражданство Российской Федерации должны подтвердить факт своего 
выхода из гражданства иностранного государства. В соответствии с Федеральным законом 
от 31 мая 2002 г. № 62-ФЗ «О гражданстве Российской Федерации» иностранный гражданин 
вправе обратиться с заявлением о приеме в гражданство Российской Федерации (при 
выполнении иных условий), только если он обратился в полномочный орган иностранного 
государства с заявлением об отказе от имеющегося иного гражданства. При этом в отноше-
нии иностранных граждан, являющихся носителями русского языка, действует специальная 
норма, устанавливающая упрощенный порядок их приема в гражданство. Однако одним из 
условий такого упрощенного порядка является отказ от имеющегося у них гражданства ино-
странного государства. Особенно трудно выполнить это требование для граждан Украины, 
проживающих в Российской Федерации. А для заявителей, проживающих в Республике 
Крым и городе Севастополе, оно вообще невыполнимо, так как, согласно Закону Украины от 
15 апреля 2014 г. № 1207-VII «Об обеспечении прав и свобод граждан и правовом режиме на 
временно оккупированной территории Украины», документы, выданные органами государ-
ственной власти Крыма, признаются не имеющими юридической силы.

В связи с политикой украинских властей по игнорированию ходатайств о выходе из 
гражданства Украины возникает ряд проблем по обеспечению трудовых прав в Российской 
Федерации у бывших сотрудников органов внутренних дел Украины и других категорий гра-
ждан, принявших российское гражданство.

Так, к Уполномоченному поступают жалобы от бывших сотрудников органов внутренних 
дел Украины, которые, получив российское гражданство и имея опыт работы, высокую ква-
лификацию, хотели бы продолжить службу в полиции и других подразделениях МВД Рос-
сии, однако трудоустроиться не могут. Это связано с тем, что непременным условием посту-
пления на службу в органы внутренних дел Российской Федерации является отсутствие 
гражданства иностранного государства. 

В этой связи представляется, что бывшим сотрудникам органов внутренних дел Украи-
ны, являющимся гражданами Российской Федерации, в отношении которых украинскими 
властями по их обращениям не принято решение о прекращении украинского гражданства, 
необходимо дать возможность поступления на службу в органы внутренних дел Российской 
Федерации, признав в качестве решения о прекращении гражданства Украины обращение в 
дипломатическое представительство или консульское учреждение Украины об отказе от 
имеющегося гражданства.

Со значительными трудностями при оформлении выхода из гражданства сталкиваются 
и граждане Республики Узбекистан, консульские учреждения которой хотя и не отказывают 
гражданам в оформлении их выхода из гражданства, но предупреждают, что указанная про-
цедура может длиться до трех лет.

Представляется, что одним из вариантов разрешения ситуации, связанной со сложно-
стями приобретения гражданства Российской Федерации гражданами, являющимися носи-
телями русского языка, может стать законодательное закрепление положения о допустимо-
сти применения к ним уведомительного порядка выхода из имеющегося гражданства, пред-
усмотренного в настоящее время в абз. 5 п. 10 Положения о порядке рассмотрения вопросов 
гражданства Российской Федерации, утвержденного Указом Президента Российской Феде-
рации от 14 ноября 2002 г. № 1325.

Другим возможным вариантом упрощения приобретения российского гражданства 
носителями русского языка может быть исключение в отношении них условия об обязатель-
ном представлении документального подтверждения об отказе от иного гражданства, что 
требует корректировки правоприменительной практики с учетом положений Федерального 
закона «О гражданстве Российской Федерации», в соответствии с п. «в» ч. 2.1 ст. 14 которого 
отказ от гражданства иностранного государства не требуется, если он невозможен в силу 
причин, не зависящих от лица.

До настоящего времени сохраняются проблемы, связанные с прекращением действия 
российско-туркменского Соглашения об урегулировании вопросов двойного гражданства. 
Туркменская сторона в одностороннем порядке выдвигает требования к бипатридам, ниве-
лирующие преимущества двойного гражданства, включая запрет на их выезд из страны.

Гражданин Российской Федерации В., проживающий в Туркменистане и имеющий также 
гражданство и этого государства, обратился к Уполномоченному с просьбой о помощи: он и 
его мать, нуждающаяся в срочном операционном лечении в городе Москве, не могли вые-
хать за пределы Туркменистана. Уполномоченному удалось помочь в организации их выезда 
в Российскую Федерацию и возвращения в Туркменистан благодаря МИД России и Посоль-
ству Туркменистана в Российской Федерации. По сообщению Посольства Российской Феде-
рации в Туркменистане, семье В. будет оказано дальнейшее содействие в реализации их 
права на переселение в Российскую Федерацию. Следует отметить, что эта ситуация выяви-
ла и комплексную проблему в данной области.

При разрешении вопросов приобретения гражданства Российской Федерации различ-
ными категориями жителей Крыма также нередко встречаются трудности. В 2016 году посту-
пило 119 обращений по этой тематике, что превышает соответствующие показатели преды-
дущих лет: в 2014 году поступило 40 таких жалоб, а в 2015 году — 16. При рассмотрении 
обращений были выявлены системные проблемы приобретения российского гражданства 
гражданами Украины, которые по состоянию на 18 марта 2014 года фактически проживали в 
Крыму, но не имели на его территории соответствующей регистрации.

Заявительница А. обратилась к Уполномоченному с жалобой на необоснованное увели-
чение сроков при проверке наличия гражданства Российской Федерации у ее супруга, в отно-
шении которого в октябре 2014 года был установлен факт его постоянного проживания в 
городе Севастополе по состоянию на 18 марта 2014 года. Вместо исполнения решения суда, 
вступившего в законную силу, лишь через 8 месяцев Управление ФМС России по городу 
Севастополю известило А. о проведении проверки на наличие у ее мужа гражданства Рос-
сийской Федерации. В результате предпринятых Уполномоченным мер при содействии соот-
ветствующих компетентных органов супруг А. был признан гражданином Российской Феде-
рации.

Уполномоченный обратился к Президенту Российской Федерации с предложениями по 
вопросу оптимизации процедуры приобретения российского гражданства жителями Крыма, 
в результате чего существенно улучшена деятельность миграционных органов по оформле-
нию принадлежности к гражданству Российской Федерации на территории Крыма.

Ясность в решение данного вопроса внес Конституционный Суд Российской Федерации, 
указавший, что в соответствии с российским законодательством правом на получение рос-
сийского гражданства обладают находящиеся на полуострове Крым лица, имеющие реаль-
ную связь с этой территорией или стремящиеся к установлению такой связи. При этом было 
особо отмечено, что решение суда об установлении факта постоянного проживания гражда-
нина Украины на территории Республики Крым или города Севастополя по состоянию на 18 
марта 2014 года, вступившее в законную силу, является достаточным и безусловным осно-
ванием для признания его уполномоченным органом в установленном порядке граждани-
ном Российской Федерации.

2.3. Свобода совести и вероисповедания
Ситуация со свободой вероисповедания в Российской Федерации в 2016 году улучши-

лась, а количество актов вандализма, вызванных религиозной нетерпимостью, сократилось.
К Уполномоченному поступало много обращений в связи с принятием Федерального 

закона от 6 июля 2016 г. № 374-ФЗ «О внесении изменений в Федеральный закон «О проти-
водействии терроризму» и отдельные законодательные акты Российской Федерации в части 
установления дополнительных мер противодействия терроризму и обеспечения обществен-
ной безопасности». Названный Федеральный закон вызвал большой общественный резо-
нанс. Высказывались мнения, что отдельные его положения легализуют чрезмерное вмеша-
тельство государства в тайну переписки и личной жизни, приведут к резкому и неоправдан-
ному повышению тарифов на мобильную связь.

Кроме того, установленные законом правила, регулирующие миссионерскую деятель-
ность, были восприняты рядом верующих в качестве ограничений ведения такой деятель-
ности. Так, за три месяца с момента принятия закона к Уполномоченному поступило более 
700 жалоб от евангельских христиан-баптистов, обеспокоенных вышеназванными поправ-
ками. Помимо российских граждан, «спасти братьев, несущих людям веру», просили верую-
щие Германии, США, Бельгии, Хорватии, Украины, Молдовы, Республики Беларусь, Казахс-
тана, Узбекистана и других стран. Заявители уверяли, что данные изменения в части опреде-
ления понятия миссионерской деятельности и установления нового порядка ее осуществле-
ния нарушают их право на свободу совести и ограничивают саму возможность миссии. 
Справедливости ради надо отметить, насторожил тот факт, что все жалобы имеют один и тот 

же текст, написанный как под копирку, и что ни в одной из них не приводились конкретные 
факты нарушений прав при применении данного закона.

Тем не менее ввиду большого общественного резонанса и исходя из изложенных обсто-
ятельств, Уполномоченный приступил к мониторингу правоприменительной практики дан-
ного закона, который намерен продолжать и в 2017 году, а также вести правовое просвеще-
ние верующих граждан, обеспокоенных регламентированием миссионерской деятельности.

В целом применительно к праву на свободу совести, и в частности на свободу вероиспо-
ведания, больше вопросов вызывает не действующее законодательство, а его реализация. 
Например, много нареканий порождает практика постановки органами МВД России на про-
филактический учет граждан в связи с их приверженностью нетрадиционному вероиспове-
данию. Зачастую причинами для постановки граждан на указанный учет являлось посеще-
ние ими нетрадиционных культовых сооружений или зданий для проведения обрядов, род-
ственные отношения, знакомство или соседство с лицами, заподозренными на основании 
анонимных и (или) сознательно порочащих сообщений в религиозном экстремизме. Однако 
сами по себе подобные факты не могут быть основанием постановки на профилактический 
учет. Для этого необходимы более серьезные причины правового характера, в частности 
запрет того или иного религиозного объединения, внесение его в список экстремистских или 
террористических организаций и т. д. На практике такие требования не всегда соблюдаются.

К Уполномоченному поступили жалобы от граждан А. А., А. М., А. И. и правозащитной 
организации «М» на их необоснованную постановку органами МВД России по Республике 
Дагестан на профилактический учет в качестве приверженцев нетрадиционного вероиспове-
дания. Заявители сообщали, что их систематически вызывали или доставляли в отделения 
полиции, останавливали на постах ГИБДД, допрашивали, задерживали, заставляли прину-
дительно проходить дактилоскопирование, осуществляли отбор биологических материалов 
в целях обработки геномной информации. Наличие их паспортных данных в базе данных 
лиц, находящихся на профилактическом учете, создает трудности при передвижении по 
республике, в трудоустройстве, приводит к прочим ограничениям их прав. При этом заявите-
ли отрицали свою причастность к экстремизму, отмечали, что ведут законопослушный образ 
жизни, противоправных действий не совершали. Уполномоченным было направлено обра-
щение прокурору Республики Дагестан с просьбой взять на контроль рассмотрение ниже-
стоящими органами прокуратуры республики вышеназванных обращений и рассмотреть 
возможность обсуждения на Координационном совещании руководителей правоохрани-
тельных органов республики вопроса соблюдения прав граждан при постановке их на про-
филактический учет. По результатам проверки, проведенной прокуратурой Хасавюртовско-
го района, в связи с допущенными нарушениями закона при постановке А. А. на профилакти-
ческий учет вынесено представление, по результатам рассмотрения которого принято реше-
ние о направлении ходатайства о снятии его с профилактического учета.

Уполномоченный намерен в 2017 году вместе с органами прокуратуры осуществить про-
верку обоснованности постановки граждан на профилактический учет.

К Уполномоченному поступали обращения граждан, в которых содержались предложе-
ния усилить государственный надзор за нерелигиозными коммерческими и некоммерчески-
ми организациями, общественными объединениями, отдельными лицами, деятельность 
которых имеет околорелигиозный характер, например гадалок, магов, экстрасенсов. Такие 
предложения требуют глубокой проработки и консультаций с экспертным сообществом и 
правозащитниками. Необходимо понимание и правовое определение критериев деструктив-
ного характера поведения людей в зависимости от их религиозного мировоззрения, а также 
разработка методики установления поведения, соответствующего данным критериям. Это 
касается и деятельности организаций, оказывающих деструктивное, негативное воздейст-
вие и манипулирующих сознанием и поведением граждан. При этом следует иметь в виду, 
что деятельность, создающая угрозу общественной нравственности, разрушающая тради-
ционные семейные ценности и посягающая на духовную безопасность государства, может 
осуществляться как отдельными лицами, так и коллективно членами организаций, включая 
деятельность в сети Интернет.

2.4. Право на свободу передвижения, выбор места пребывания и жительства (миграция)
Российская Федерация занимает одно из лидирующих мест среди государств по мас-

штабам миграционных потоков. В 2016 году на миграционный учет было поставлено более 
16,3 млн иностранных граждан. Очевидно, что столь объемным миграционным потокам, 
сопоставимым с населением некоторых европейских государств, сопутствуют серьезные 
социально-экономические проблемы, затрагивающие многие сферы общественной жизни, 
что проявляется и в содержании обращений заявителей.

Обращаясь к Уполномоченному за защитой, граждане чаще всего ставят следующие 
вопросы: о снятии ограничений на въезд в Российскую Федерацию; о реализации права на 
убежище, включая политическое убежище, статус беженца и вынужденного переселенца; о 
временном убежище; о выдаче иностранным гражданам разрешений на временное прожи-
вание и видов на жительство; об обоснованности административного выдворения и депорта-
ции; о мерах социальной поддержки для вынужденных мигрантов и соотечественников; об 
обеспечении трудовых прав иностранных граждан (о выдаче патентов и разрешений на рабо-
ту). Наряду с этим поступали обращения относительно миграционного учета иностранных 
граждан, их права на свободу передвижения и выбор места проживания.

Всего в 2016 году к Уполномоченному поступило 1828 индивидуальных и коллективных 
жалоб граждан на нарушения прав и свобод в сфере миграции. География их обширна и 
включает в себя, кроме субъектов Российской Федерации, страны СНГ, Израиль, Турцию, 
США, Латвию и другие. Общий портфель обращений формируется также за счет обращений 
уполномоченных по правам человека в субъектах Российской Федерации, правозащитных 
организаций и жалоб мигрантов.

Вместе с тем проблемы трудовой миграции, и в частности получения патентов, вызыва-
ют меньше нареканий в текущем году, в том числе в связи с появлением центров миграции, 
которые позволяют в одном месте пройти все предусмотренные законом этапы для получе-
ния патента на трудовую деятельность. Один из таких центров расположен на территории 
Новой Москвы. 

В рамках координационного совета уполномоченных по правам человека Центрального 
федерального округа уполномоченные посетили данный Центр и отметили позитивные тен-
денции в продвижении вопроса обеспечения гарантий прав человека в миграционной сфере 
и реализации предложений Уполномоченного усилиями Правительства Москвы.

ГБУ города Москвы «Многофункциональный миграционный центр» оказывает весь 
комплекс услуг для получения патента на осуществление трудовой деятельности в столице; в 
нем иностранные граждане могут пройти тестирование по русскому языку, истории Россий-
ской Федерации, основам ее законодательства, сдать необходимые им медицинские анали-
зы, приобрести полис ДМС, получить другие услуги — нотариальные и банковские. Пред-
ставляется, что подобная система и организация работы может стать организационной 
моделью регулирования миграции, оптимальной для всех — и для субъекта Российской 
Федерации, и для его жителей, и для самих мигрантов.

Значительным укреплением гарантий прав граждан в рассматриваемой сфере стали 
новые правила для граждан государств — участников ЕАЭС. Для приема их на работу патент 
не требуется.

Серьезное напряжение создает так называемая нелегальная трудовая миграция. Несмо-
тря на большую работу, проведенную законодательными и правоприменительными органа-
ми государственной власти, в том числе миграционными подразделениями МВД России, по 
экспертным оценкам, в Российской Федерации находится от 8 до 10 млн нелегальных миг-
рантов, что не может не порождать, с одной стороны, социальной напряженности среди рос-
сийского населения, а с другой — нарушения прав самих мигрантов.

Вызывает также тревогу, что в Российской Федерации постоянно более 90 суток нахо-
дятся 3,4 млн человек, не оформивших документы, предоставляющие им право на пребыва-
ние в нашей стране; из которых 81,4% — граждане государств — участников СНГ. Сущест-
венное сокращение количества жалоб, поступивших от граждан этих стран, дает основание 
полагать, что интеграция и развитие экономических отношений в рамках Евразийского эко-
номического союза позитивно отражаются на порядке и условиях миграции.

В 2016 году Уполномоченный и уполномоченные по правам человека в субъектах Рос-
сийской Федерации продолжали отслеживать ситуацию в центрах временного содержания 
иностранных граждан МВД России (ЦВСИГ), которая оставалась в ряде центров неблагопо-
лучной. Многие региональные уполномоченные обращались с просьбой о решении пробле-
мы порядка выдворения иностранных граждан, содержащихся в указанных учреждениях. В 
минувшем году к Уполномоченному поступило 105 жалоб по вопросам административного 
выдворения, депортации и экстрадиции.

В связи с отсутствием денежных средств у Федеральной службы судебных приставов на 
осуществление мероприятий по принудительному выдворению иностранных граждан за 
пределы Российской Федерации в середине года возникла критическая ситуация, когда 
около 1700 иностранцев не смогли быть вовремя отправлены на родину. Это привело к 
дополнительным расходам федерального бюджета, поскольку затраты на содержание в 
ЦВСИГ только одного иностранного гражданина составляют 23 тыс. руб. в месяц. Предложе-
ния по исправлению создавшейся критической ситуации были направлены Уполномочен-
ным в Правительство Российской Федерации, по поручению которого Минфин России 
дополнительно выделил судебным приставам 290 млн руб.: до конца истекшего года вопрос 
своевременной отправки иностранных граждан на родину удалось решить. Вместе с тем 
системная проблема осталась, и она требует разрешения как на законодательном, так и на 
правоприменительном уровне.

В целях дополнительного мониторинга указанной ситуации в МВД России, Генеральную 
прокуратуру Российской Федерации и ФССП России Уполномоченным направлялись обра-
щения с просьбой высказать мнение о целесообразности внесения поправок в законода-
тельство о правовом положении иностранных граждан в Российской Федерации и соответ-
ствующих изменений в КАС РФ и КоАП РФ в части предельного срока их содержания в 
ЦВСИГ. Названная инициатива ими поддержана.

Представляется, что административное выдворение как вид наказания является доста-
точно суровой мерой ответственности иностранных граждан и лиц без гражданства, которая 
должна носить исключительный характер.

Уполномоченный в своем заключении на запрос Конституционного Суда Российской 
Федерации по жалобе гражданина Республики Молдова Ц. о нарушении его конституцион-
ных прав отдельными положениями федеральных законов высказал свою позицию в защи-
ту Ц., который 7 октября 2014 года был признан виновным в совершении административного 
правонарушения, предусмотренного ч. 3 ст. 18.8 КоАП РФ, выразившегося в неисполнении 
обязанности по уведомлению о подтверждении своего проживания в Российской Федера-
ции. Суд при этом не учел, что на тот момент Ц. имел вид на жительство и обратился за офор-
млением документов на приобретение гражданства Российской Федерации, будучи зареги-
стрированным по месту проживания в деревне Михайловское Волоколамского муниципаль-
ного района Московской области, и назначил административное наказание в виде админи-
стративного штрафа в размере 5 тыс. руб. с административным выдворением за пределы 
Российской Федерации. Уполномоченный полагал, что вынесенное в отношении Ц. админи-
стративное наказание в виде административного выдворения за пределы Российской Феде-
рации не отвечает целям административного наказания в целом.

Мнение Уполномоченного было учтено, и постановлением Конституционного Суда Рос-
сийской Федерации от 17 февраля 2016 г. № 5-П ч. 3 ст. 18.8 КоАП РФ признана частично не 
соответствующей Конституции Российской Федерации в части применения административ-
ного выдворения как основного вида наказания.

Актуальной остается проблема по урегулированию правового положения бывших гра-
ждан СССР, длительное время проживающих в Российской Федерации, но не имеющих воз-
можности легализовать свое нахождение в стране из-за наличия у них неснятой или непога-
шенной судимости за совершение тяжкого или особо тяжкого преступления. В своих обра-
щениях заявители сообщают, что до осуждения они проживали в Российской Федерации в 
течение длительного времени, утратили в государствах своего прежнего пребывания жилье, 
возможность трудоустройства, социальные и родственные связи. Помимо этого, полномоч-
ные органы этих государств не подтверждают принадлежность этих лиц к соответствующе-
му гражданству или наличие у них права на постоянное проживание, что делает невозмож-
ным их выдворение, депортацию или реадмиссию.

Анализ обращений свидетельствует, что указанная проблема носит системный характер 
и типична практически для всех субъектов Российской Федерации. При освобождении един-
ственным их документом является справка об освобождении, выдаваемая учреждениями 
ФСИН России, либо соответствующая справка органов МВД России, которые не могут быть 
приняты в качестве документов, удостоверяющих личность, для целей легализации на тер-
ритории Российской Федерации. Не имея законных оснований для легализации на террито-
рии Российской Федерации, указанные лица лишены фундаментальных прав человека, в 
частности на труд, на социальное обеспечение и медицинскую помощь. К сожалению, дейст-
вующее федеральное законодательство не регулирует правоотношения в названной сфере, 
что создает сложности правоприменения МВД России.

Поступали также жалобы на привлечение к административной ответственности за пере-
сечение Государственной границы Российской Федерации при наличии оснований для вре-
менного проживания в Российской Федерации.

В результате обращения Уполномоченного в Конституционный Суд Российской Федера-
ции в защиту гражданина Нигерии У., право которого на выезд из Российской Федерации 
ограничивалось нормами действующего законодательства, было принято постановление 
Конституционного Суда Российской Федерации от 16 февраля 2016 г. 
№ 4, в соответствии с которым положения ч. 2 ст. 18.1 КоАП Российской Федерации и ст. 24 
Федерального закона «О порядке выезда из Российской Федерации и въезда в Российскую 
Федерацию» признаны в силу неопределенности не соответствующими Конституции Рос-
сийской Федерации в той мере, в какой они позволяют привлекать к административной 
ответственности за нарушение правил пересечения Государственной границы Российской 
Федерации имеющего действующее разрешение на временное проживание в Российской 
Федерации иностранного гражданина, предъявившего данное разрешение и визу, подтвер-
ждающие законность его въезда в Российскую Федерацию и пребывания в Российской 
Федерации, на одном лишь основании отсутствия у него визы с неистекшим сроком дейст-
вия, а также отказывать ему в связи с этим в пропуске через Государственную границу Рос-
сийской Федерации на выезд. Правоприменительные решения о привлечении заявителя У. к 
административной ответственности отменены.

2.5. Право на обращение в государственные и муниципальные органы
Важнейшим конституционным правом граждан в сфере государственного управления 

является право на обращение в органы публичной власти: граждане Российской Федерации 

имеют право обращаться лично, а также направлять индивидуальные и коллективные обра-
щения в государственные органы и органы местного самоуправления (ст. 33 Конституции 
Российской Федерации).

В обращениях к Уполномоченному граждане жалуются на оставление их заявлений без 
рассмотрения, нарушение сроков их рассмотрения, несоблюдение права на получение пись-
менного ответа по существу поставленных в обращении вопросов, направление жалобы в 
орган либо должностному лицу, чьи действия (бездействие) он обжалует.

Наличие проблем в реализации права граждан на обращения в государственные и муни-
ципальные органы подтверждается статистическими сведениями. По данным только Судеб-
ного департамента при Верховном Суде Российской Федерации, за первое полугодие 2016 
года судами было рассмотрено 3644 дела об административных правонарушениях, выразив-
шихся в нарушении порядка рассмотрения обращений граждан. По итогам — 2955 дол-
жностных лиц были привлечены к административной ответственности.

В 2016 году к Уполномоченному поступило 683 жалобы, которые связаны с нарушением 
реализации права на обращение. При наличии оснований Уполномоченный и по его ходатай-
ству соответствующие органы власти и надзорные органы проводили проверки по существу 
доводов заявителя.

К Уполномоченному обратилась гражданка Е. с жалобой на действия сотрудников аппа-
рата Тверского районного суда города Москвы об игнорировании ее просьбы о выдаче копий 
процессуальных документов и восстановлении процессуального срока для подачи ею касса-
ционной жалобы в Верховный Суд Российской Федерации на решение суда первой инстан-
ции. Уполномоченным было направлено соответствующее обращение председателю суда. 
Гражданке Е. были направлены истребуемые документы и восстановлен пропущенный срок 
подачи кассационной жалобы.

Федеральный закон от 2 мая 2006 г. № 59-ФЗ «О порядке рассмотрения обращений гра-
ждан Российской Федерации» запрещает передачу жалобы на рассмотрение в орган, дейст-
вия которого обжалуются. Однако именно в связи с нарушением данного запрета граждане 
часто жалуются Уполномоченному.

Уполномоченному поступила жалоба П. на действия нотариусов Нотариальной палаты 
Пермского края. Для проведения проверки обращение заявителя было направлено районно-
му прокурору, который, в свою очередь, направил его в Управление Министерства юстиции 
Российской Федерации по Пермскому краю, а сотрудники данного Управления — в Нотари-
альную палату Пермского края, на которую П. и жаловался в своем обращении. Из Нотари-
альной палаты получен ответ с разъяснениями действующего законодательства в сфере 
нотариата. В результате неоднократного перенаправления обращения П. проблема остава-
лась так и не решенной. Вмешательство Уполномоченного позволило получить положитель-
ный результат.

При проведении проверок по фактам неполучения заявителями ответов из органов влас-
ти и местного самоуправления Уполномоченный столкнулся со случаями утраты на почте 
обращений граждан, направленных обычным, а не заказным письмом, доставка которого 
адресату не отслеживается почтовым идентификатором, а также несвоевременного получе-
ния адресатом ожидаемого ответа, указания неполного или неправильного адреса.

По мнению Уполномоченного, необходимо совершенствование законодательства о 
порядке рассмотрения обращений граждан в государственных и муниципальных органах. В 
этой связи поддерживается инициатива Совета при Президенте Российской Федерации по 
развитию гражданского общества и правам человека по принятию нового закона «О порядке 
рассмотрения обращений граждан в Российской Федерации», проект которого находится в 
настоящее время на согласовании. Уполномоченный, в частности, считает важным создание 
автоматизированной системы обработки и хранения обращений граждан.

2.6. Право на проведение и участие в публичных мероприятиях
Конституция Российской Федерации провозглашает в качестве основополагающей цен-

ности право на проведение и участие в публичных мероприятиях (ст. 31 Конституции Рос-
сийской Федерации).

Реализация права на мирные собрания является одной из важнейших составляющих 
устойчивого развития демократического правового государства. Оно предоставляет гражда-
нам реальную возможность посредством проведения публичных мероприятий донести свое 
мнение, в том числе критическое, до органов государственной власти. Именно качество реа-
лизации права на мирные собрания представляет собой тот самый критерий, который позво-
ляет отнести государство к правовому и демократическому. Уполномоченный, осуществляя 
свою деятельность в качестве проводника интересов государства и общества, нацелен на 
поддержание мирного и конструктивного диалога этих двух институтов, поэтому уделяет 
пристальное внимание вопросам реализации данного права.

В 2016 году наблюдался значительный рост количества проведенных на территории Рос-
сийской Федерации публичных мероприятий, что связано прежде всего с крупномасштаб-
ной избирательной кампанией в Государственную Думу VII созыва, высшие исполнительные 
и законодательные (представительные) органы государственной власти субъектов Россий-
ской Федерации. По информации, представленной на коллегии МВД России 9 марта 2017 
года, за 2016 год было проведено 72 тыс. публичных мероприятий, что в 2,2 раза превосхо-
дит показатели 2015 года, когда было проведено 32 тыс. таких мероприятий. Наблюдался 
также и рост числа участников мероприятий: с 6,9 млн человек в 2015 году до 8,2 млн человек 
в 2016 году.

Таким образом, можно констатировать, что граждане активно реализуют свое право на 
проведение и участие в публичных мероприятиях.

Количество обращений, поступивших к Уполномоченному на нарушения прав от органи-
заторов и участников публичных мероприятий, осталось стабильным. Граждане, в частности, 
жаловались на несогласование либо отсутствие ответов со стороны городских администра-
ций по вопросу о согласовании даты, времени и места проведения публичных мероприятий, 
переноса мероприятий в удаленные от центральных районов городов места, что негативно 
сказывается на значимости таких акций и снижает количество участников, а в некоторых 
случаях — на незаконные, по мнению участников мероприятий, действия сотрудников поли-
ции.

Всего в 2016 году к Уполномоченному поступила 21 жалоба граждан о нарушении прав, 
связанных с проведением пикетирования и иных публичных мероприятий. Несмотря на то 
что удельный вес таких жалоб остается невысоким, Уполномоченный уделял особое внима-
ние затронутым в них вопросам и предпринимал все возможные меры в рамках своей компе-
тенции к их разрешению, плотно контактируя как с общественными объединениями, высту-
пающими в качестве организаторов публичных акций, так и органами власти.

К Уполномоченному неоднократно обращался исполнительный директор общероссий-
ского общественного движения «За права человека» Л. А. Пономарев с просьбой о содейст-
вии в согласовании Правительством Москвы шествия 13 июня 2016 года, посвященного 
памяти Б. Немцова, и митинга по правозащитной тематике 20 ноября 2016 года.

В результате совместных усилий Уполномоченного, уполномоченного по правам челове-
ка в городе Москве, властей города Москвы была достигнута договоренность о проведении 
шествия. В итоге публичное мероприятие состоялось.

Сохраняется актуальность проблем законодательства о публичных мероприятиях, на 
которые Уполномоченный указывал еще в Докладе за 2015 год. Речь идет, в частности, о 
затруднениях в реализации норм, связанных с соблюдением предусмотренного законода-
тельством расстояния для участников одиночного пикетирования, о чрезмерном ужесточе-
нии мер ответственности за нарушения норм о проведении публичных мероприятий.

Имеет место проблема административных барьеров: несмотря на то что федеральное 
законодательство декларирует уведомительный порядок проведения публичных мероприя-
тий, де-факто процесс выбора места и времени мероприятия принимает разрешительный 
характер только при согласовании с органом исполнительной власти субъекта Российской 
Федерации или органом местного самоуправления.

В ходе рассмотрения поступивших обращений граждан Уполномоченным выявлена про-
блема формального подхода должностных лиц к доказыванию фактов нарушений, допу-
щенных организаторами и участниками публичных мероприятий, установленного законода-
тельством порядка их проведения. Порой не обеспечивается законодательство о всесторон-
нем, полном, объективном рассмотрении дел данной категории.

Гражданин М. постановлением судьи Тверского районного суда города Москвы признан 
виновным в нарушении порядка проведения пикетирования (без подачи соответствующего 
уведомления) (ч. 5 ст. 20.2 КоАП РФ).

Судебное решение основывалось на сведениях, изложенных в протоколе об админи-
стративном правонарушении, в рапортах и объяснениях сотрудников полиции С. и К., в соот-
ветствии с которыми пикетирование осуществлялось тремя лицами, двое из которых при 
появлении сотрудников полиции скрылись. При этом доводы заявителя и его дочери об осу-
ществлении заявителем одиночного пикета, не требующего подачи уведомления, не были 
должным образом проверены, что, по мнению Уполномоченного, не привело к всесторонне-
му, полному и объективному исследованию обстоятельств дела.

Верховный Суд Российской Федерации поддержал ходатайство Уполномоченного и пре-
кратил производство по делу.

Выявлена также проблема привлечения к административной ответственности участни-
ков публичного мероприятия по причине того, что указанное мероприятие не было должным 
образом согласовано с ответственными органами публичной власти. При этом следует 
учесть, что обязанность по уведомлению органов о проведении публичного мероприятия 
лежит на его организаторах, а не на участниках. Участники могут даже не знать, что органы 
власти или органы местного самоуправления о публичном мероприятии надлежащим обра-
зом не уведомлены.

Гражданин В. постановлением судьи Мотовилихинского районного суда города Перми 
был признан виновным в участии в митинге, о проведении которого орган исполнительной 
власти города Перми не был уведомлен (ч. 5 ст. 20.2 КоАП РФ).

Вместе с тем доказательств того, что гражданином В. были допущены нарушения требо-
ваний ч. 3 и 4 ст. 6 Федерального закона № 54-ФЗ, материалы дела не содержат, поскольку 
само по себе участие в несогласованном публичном мероприятии не образует состав вме-
ненного В. правонарушения.

Постановлением судьи Верховного Суда Российской Федерации от 1 августа 2016 г. 
ходатайство Уполномоченного в защиту прав В. удовлетворено, обжалуемые судебные 
решения отменены, дело об административном правонарушении прекращено за отсутстви-
ем состава правонарушения.

Правоохранительным органам следует тщательнее проверять законность привлечения к 
ответственности за нарушения порядка проведения публичных мероприятий с тем, чтобы 
решения не нарушали прав человека, основывались на всестороннем, полном, объективном 
исследовании всех обстоятельств, имеющих значение для принятия соответствующих реше-
ний.

Субъективизм и предвзятое отношение к гражданам в связи с их участием в политиче-
ских акциях недопустимы. Обязанность по обеспечению гарантий конституционного права 
проводить публичные мероприятия ложится как на правоприменительные, так и на законо-
дательные органы. Избыточно жесткое, репрессивное регулирование указанной сферы про-
тиворечит идеям демократического государства и нарушает основные права человека.

2.7. Право на объединение граждан
Реализация гражданами конституционного права на объединение, включая профсою-

зы, имеет основополагающее значение для развития современного гражданского общества. 
Некоммерческие организации (далее также — НКО) решают немало социально значимых и 
социально полезных задач, оказывая огромную помощь гражданам в защите их прав и сво-
бод. Поэтому в последние годы для них существенно увеличена информационная, техниче-
ская, организационная и грантовая поддержка со стороны государства. Любая попытка 
исполнительной власти пресекать инициативную деятельность по созданию и деятельности 
общественного объединения является нарушением конституционного права на объедине-
ние, должна быть пресечена и повлечь ответственность виновных.

На конец 2016 года в России насчитывалось 225 215 зарегистрированных некоммерче-
ских организаций, которые осуществляют деятельность в правозащитной, экологической, 
национально-культурной, образовательной и других сферах общественных отношений. 
Многие из них работают с целевыми группами населения: инвалидами, пенсионерами, вдо-
вами, потерпевшими, многодетными матерями и др.

Увеличилось число молодежных правозащитных объединений, которые требуют осо-
бых подходов в сотрудничестве, учитывая присущую молодым людям стилистику общения и 
менталитет.

В 2016 году в адрес Уполномоченного поступило более 150 обращений от руководителей 
и членов НКО на нарушения, допущенные, по их мнению, органами государственной власти и 
местного самоуправления при реализации их права на свободу объединений. Большая их 
часть поступала Уполномоченному во время встреч с руководителями и членами обществен-
ных организаций правозащитной и иной направленности в Москве, Новосибирске, Санкт-
Петербурге, Владимире, Севастополе. Жалобы касались вопросов, связанных с приостанов-
лением или прекращением деятельности общественных организаций, получением гранто-
вой поддержки, высокой платой за аренду офисов или препятствием в аренде помещений, 
нежеланием руководителей государственных органов и муниципальных образований актив-
но взаимодействовать с ними и создавать условия для их деятельности, созданием со сторо-
ны представителей региональных органов власти неоправданных препятствий в работе 
организаций, игнорированием просьб о поддержке различного рода социально значимых 
инициатив, в ряде случаев и с откровенным противодействием их общественной деятель-
ности.

К Уполномоченному поступило обращение от Астраханского регионального обществен-
ного объединения «Комитет солдатских матерей» с жалобой на действия региональных над-
зорных организаций, необоснованно препятствующих деятельности организации. В один 
день у них были одновременно начаты четыре проверки, которые фактически парализовали 
работу общественного объединения. Этим событиям предшествовал конфликт между 
«Комитетом солдатских матерей» и местными органами власти в связи с критической пози-
цией Комитета по ряду вопросов. Уполномоченный вынужден был обратиться к прокурору 
Астраханской области с просьбой о восстановлении нарушенных прав объединения. Препят-
ствия в деятельности организации были устранены.

Значительная часть письменных обращений НКО содержала несогласие по поводу вклю-
чения их в реестр некоммерческих организаций, выполняющих функции иностранного аген-
та. По состоянию на 1 января 2016 года в реестре Минюста России были 154 такие организа-
ции.

Законодательством предусматривается включение НКО в данный реестр при наличии 

следующих обстоятельств: факта получения финансирования из иностранных источников и 
осуществления политической деятельности. Последняя категория в трактовке контролирую-
щих и судебных органов, как правило, расходилась с оценками своей деятельности конкрет-
ной НКО, что являлось ключевой причиной их обращения к Уполномоченному и в другие 
государственные органы.

Позиция общественных объединений о необходимости уточнений законодательства, в 
том числе в части конкретизации понятия «политическая деятельность» применительно к 
проблемам реализации данного законодательства, заслуживала внимания. Законопроект 
разрабатывался и обсуждался на различных этапах его прохождения при участии Уполномо-
ченного.

В результате изменения законодательства, а также исполнения поручения Президента 
Российской Федерации по совершенствованию правоприменительной практики начала про-
водиться работа по пересмотру решений по включению указанных организаций в реестр 
Минюста России. По состоянию на момент написания Доклада число иностранных агентов 
сократилось до 103.

Федеральный закон от 2 июня 2016 г. № 179-ФЗ «О внесении изменений в статью 8 
Федерального закона «Об общественных объединениях» и статью 2 Федерального закона 
«О некоммерческих организациях», принятый депутатами Государственной Думы практиче-
ски единогласно, предусматривает, что некоммерческая организация, за исключением 
политической партии, признается участвующей в политической деятельности, осуществляе-
мой на территории Российской Федерации, если независимо от целей и задач, указанных в ее 
учредительных документах, она осуществляет деятельность в сфере государственного стро-
ительства, защиты основ конституционного строя Российской Федерации, федеративного 
устройства Российской Федерации, защиты суверенитета и обеспечения территориальной 
целостности Российской Федерации, обеспечения законности, правопорядка, государствен-
ной и общественной безопасности, обороны страны, внешней политики, социально-эконо-
мического и национального развития Российской Федерации, развития политической систе-
мы, деятельности государственных органов, органов местного самоуправления, законода-
тельного регулирования прав и свобод человека и гражданина в целях оказания влияния на 
выработку и реализацию государственной политики, формирование государственных орга-
нов, органов местного самоуправления, на их решения и действия.

Закон установил, что к политической деятельности не относится деятельность в области 
науки, культуры, искусства, здравоохранения, профилактики и охраны здоровья граждан, 
социального обслуживания, социальной поддержки и защиты граждан, защиты материнст-
ва и детства, социальной поддержки инвалидов, пропаганды здорового образа жизни, 
физической культуры и спорта, защиты растительного и животного мира, благотворитель-
ная деятельность.

При этом правоприменителю следует иметь в виду, что законодательная конструкция 
НКО, выполняющей функции иностранного агента, согласно постановлению Конституцион-
ного Суда Российской Федерации от 8 апреля 2014 г., не предполагает отрицательной оценки 
такой организации со стороны государства, не рассчитана на формирование отрицательного 
отношения к осуществляемой ею политической деятельности и тем самым не может воспри-
ниматься как проявление недоверия или желания дискредитировать такую некоммерческую 
организацию и (или) цели ее деятельности.

Несмотря на ряд мер законодательного и правоприменительного характера, предприня-
тых в 2016 году по рассматриваемой проблеме, к Уполномоченному продолжают поступать 
обращения от граждан и общественных организаций по данному вопросу, поэтому принято 
решение о проведении постоянного мониторинга практики реализации так называемого 
закона об иностранных агентах сотрудниками Аппарата при участии Экспертного совета при 
Уполномоченном, а также по защите прав членов организаций по их ходатайствам, которые 
находятся в реестре вопреки внесенным изменениям в закон.

Вопрос об устранении зависимости от иностранного финансирования НКО, занимаю-
щихся социально ориентированной и правозащитной деятельностью, в значительной степе-
ни решится при условии наличия достаточной государственной поддержки. В этой связи 
важной тенденцией в развитии гражданского общества России стал последовательный рост 
грантовой поддержки общественных организаций из средств федерального и региональных 
бюджетов Российской Федерации.

Так, в 2016 году распоряжением Президента Российской Федерации от 5 апреля 2016 г. 
№ 68-рп «Об обеспечении в 2016 году государственной поддержки некоммерческих непра-
вительственных организаций, участвующих в развитии институтов гражданского общества, 
реализующих социально значимые проекты и проекты в сфере защиты прав и свобод чело-
века и гражданина» соответствующим некоммерческим неправительственным организаци-
ям из федерального бюджета в 2016 году выделено значительно больше средств, чем в пре-
дыдущие годы. Распределение этих средств осуществлялось в рамках четырех конкурсов 
через грант-операторов.

В 2016 году Уполномоченным продолжено развитие конструктивных отношений с пра-
возащитным сообществом по решению системных проблем в сфере защиты прав человека. 
В указанной сфере осуществляется сотрудничество с Общественной палатой Российской 
Федерации, общественными наблюдательными комиссиями (далее — ОНК), некоммерче-
скими социально ориентированными организациями, общественными правозащитными 
организациями. Предметом встреч являлся самый широкий спектр актуальных проблем по 
защите прав граждан на объединения, созданию необходимых условий для их деятельности.

В рамках комиссии «Гражданское достоинство» по утвержденной методике с привлече-
нием экспертов финансовую помощь на реализацию правозащитных проектов получили 
186 общественных организаций, в том числе на поддержку ОНК, поддержку женщин и детей, 
инвалидов и безработных, малоимущих и социально незащищенных групп населения, миг-
рантов, защиту трудовых и жилищных прав граждан, бесплатную юридическую помощь, 
семейную медиацию и другие.

Однако формы поддержки ОНК нуждаются в совершенствовании, особое внимание 
необходимо обращать на использование выделенных средств, которое должно быть макси-
мально прозрачным и эффективным. Целесообразно было бы объединить всех грант-опе-
раторов в одну организацию и унифицировать подходы к проведению конкурсов.

Подобная государственная поддержка общественных объединений позволит в значи-
тельной степени снизить зависимость российских ОНК от иностранных грантов, обеспечив 
широкий спектр возможностей получения финансирования для правозащитных организа-
ций, предоставляя возможность исключения из реестра иностранных агентов, куда они 
ранее были включены как получатели зарубежного финансирования.

Внимание Уполномоченного было обращено к деятельности ОНК. В октябре 2016 года 
была проведена их ротация в 42 регионах России в связи с истечением установленных зако-
ном сроков. Ее результаты вызвали большой общественный резонанс в связи с тем, что в 
большинстве из названных регионов была снижена численность комиссий и в их состав не 
вошли представители ряда некоммерческих общественных организаций, ранее работавших 
в составе ОНК и имевших значительный опыт в области защиты прав человека в местах при-
нудительного содержания.

Уполномоченный принял участие в разрешении указанной проблемы. Ее изучение пока-
зало, что сложившаяся ситуация обусловлена отсутствием установленного законодательст-
вом порядка определения численности комиссий, объективных критериев отбора кандида-
тов, человеческим фактором, правового механизма дополнительных выборов в ОНК.

8 декабря 2016 года на встрече Президента Российской Федерации с Советом при Прези-
денте Российской Федерации по развитию гражданского общества и правам человека и 
Уполномоченным по правам человека в Российской Федерации обсуждались оптимальные 
пути выхода из сложившегося положения, а также возможные меры по дополнительным 
выборам в ОНК.

На момент выхода Доклада в Государственную Думу внесен разработанный с учетом 
предложений Общественной палаты Российской Федерации, Совета при Президенте Рос-
сийской Федерации по развитию гражданского общества и правам человека и Уполномочен-
ного, а также представителей правозащитных ОНК проект федерального закона № 103511-7 
«О внесении изменений в статью 10 Федерального закона «Об общественном контроле за 
обеспечением прав человека в местах принудительного содержания и о содействии лицам, 
находящимся в местах принудительного содержания», предусматривающий возможность 
дополнительного выдвижения кандидатур в состав ОНК, в случае если ее установленная пре-
дельная численность позволяет назначить дополнительные кандидатуры.

2.8. Права человека в условиях развития информационных технологий
Сегодня реализация прав человека сталкивается с новыми вызовами и угрозами, связан-

ными со стремительным развитием информационных технологий.
Эволюция информационных технологий открывает невиданные по своему размаху воз-

можности для развития человеческого потенциала. Вместе с тем новые технологии поро-
ждают вызовы правам и свободам человека. Благодаря технологическому прогрессу инфор-
мационные технологии стерли препятствия для обмена информацией в глобальном масшта-
бе и приобрели трансграничный характер. Для многих граждан виртуальная реальность 
заменяет окружающую действительность, а выполнение различных квестов перерастает в 
зависимость и даже побуждает человека к суициду.

В связи с этим особую актуальность приобретает вопрос обеспечения безопасности 
детей и иных граждан в сети Интернет. В мае 2016 года в ряде СМИ появились сообщения о 
распространении в социальных сетях так называемых групп смерти, которые осуществляли 
деятельность с целью склонения членов групп, число которых по большей мере составляли 
несовершеннолетние, к совершению самоубийств.

По данным Следственного комитета Российской Федерации (далее — Следственный 
комитет) в 2016 году ушли из жизни в результате самоубийства 720 детей. За последние три 
года совершили суицид 2205 детей. В связи с этим заслуживают внимания предложения о 
внесении изменений в законодательство об информации в части, касающейся расширения 
полномочий Роскомнадзора по блокировке сайтов в случае установления данных об исполь-
зовании сети Интернет в целях склонения к самоубийству либо совершения иного преступ-
ления. Признавая необходимость повышения результативности правоохранительной дея-
тельности в указанном направлении, Уполномоченный призывает к тщательной проработке 
соответствующих предложений с тем, чтобы воздействие было адресным и исключало веро-
ятность злоупотреблений со стороны государственных органов.

Одновременно приведенные факты свидетельствуют о необходимости профилактиче-
ских мер не только в отношении потенциальных нарушителей (на что, в частности, направле-
но создание в Следственном комитете межведомственной рабочей группы по вопросам 
предупреждения распространения в сети Интернет информации, провоцирующей суици-
дальное поведение), но и в отношении граждан, подверженных влиянию социальных сетей, 
прежде всего несовершеннолетних. При этом на государство должна возлагаться обязан-
ность оказывать в данной сфере необходимое содействие и поддержку, что определяется 
положениями Концепции информационной безопасности детей, утвержденной Правитель-
ством Российской Федерации в 2015 году.

Важным представляется принятие в декабре 2016 года Доктрины информационной без-
опасности Российской Федерации, в которой значительное внимание уделяется противодей-
ствию угрозам, связанным с применением информационных технологий в террористиче-
ских, экстремистских, криминальных целях. К сожалению, в тексте новой Доктрины в срав-
нении с Доктриной информационной безопасности, утвержденной Президентом Россий-
ской Федерации в 2000 году, уделяется меньшее внимание правам и свободам человека и их 
гарантиям. Смена приоритетов политики в сфере информационной безопасности является 
откликом на появление новых угроз в соответствующей области, однако такая переориента-
ция не должна повлиять на развитие гарантий прав человека в информационной сфере, и в 
частности гарантий соблюдения прав человека при его взаимодействии с органами публич-
ной власти.

В 2016 году были внесены изменения в законодательство об информации, вызвавшие 
большой общественный резонанс. Так, Федеральный закон от 23 июня 2016 г. № 208-ФЗ «О 
внесении изменений в Федеральный закон «Об информации, информационных технологи-
ях и о защите информации» и Кодекс Российской Федерации об административных право-
нарушениях» направлен на регулирование отношений по распространению информации в 
сети Интернет с использованием новостных агрегаторов. Его нормы делают возможным 
пресечение распространения информации в сети Интернет ввиду того, что информация 
является недостоверной или направлена на «фальсификацию общественно значимых све-
дений». Уполномоченным будет проводиться мониторинг применения данного закона с 
позиций соблюдения прав человека.

Сохраняют актуальность и рекомендации, содержащиеся в Докладе Уполномоченного 
за 2014 год, о необходимости скорейшего принятия законопроекта № 560373-6 «О внесении 
изменений в Закон Российской Федерации «О средствах массовой информации» и Кодекс 
Российской Федерации об административных правонарушениях» (в части установления 
дополнительных гарантий для журналистов в случаях осуществления профессиональной 
деятельности журналиста в особых условиях), внесенного в Государственную Думу 3 июля 
2014 года, принятого в 1-м чтении 20 февраля 2015 года, до настоящего времени не рассмо-
тренного в Государственной Думе во 2-м и 3-м чтениях, поскольку федеральные органы 
исполнительной власти считают его затратным. Уполномоченный полагает, что принятие 
такого закона имеет не только правовое, но и глубоко нравственное значение, позволяя чтить 
память журналистов, которые погибли за право наших граждан на свободу получения 
информации.

На заседании Правительственной комиссии по использованию информационных техно-
логий для улучшения качества жизни и условий ведения предпринимательской деятельнос-
ти 26 июня 2016 года был анонсирован масштабный проект по созданию единого регистра 
населения. При этом вызывает вопросы возможность обеспечения должной защиты персо-
нальных данных, учитывая, что в нем планируется сконцентрировать огромный массив 
информации о каждом гражданине, включая информацию органов ЗАГС, ФНС России, иных 
ведомств. Необходимы гарантии, не только обеспечивающие безопасность персональных 
данных от воздействия извне, но также исключающие злоупотребления в ходе использова-
ния органами власти соответствующей электронной базы.
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В связи с введением единого регистра населения возникает еще одна проблема, 
которую Уполномоченный поднимал в Докладе за 2015 год. Создание единого регистра 
населения, предполагающее присвоение каждому физическому лицу уникального кода, 
затрагивает право выбора способов идентификации личности. Принудительное вклю-
чение лиц в единый регистр населения вступает в противоречие не только с конституци-
онным требованием о получении согласия для обработки информации о частной жизни 
лица, но и с конституционной свободой убеждений, поскольку среди граждан Россий-
ской Федерации и лиц, проживающих на территории Российской Федерации, есть те, кто 
в силу религиозных либо иных убеждений выступает против электронной идентифика-
ции личности, а также против введения для идентификации личности идентификацион-
ных номеров. В этой связи разработка законопроекта о едином регистре населения, воз-
можность которого предусмотрена ч. 4 ст. 13 Федерального закона от 27 июля 2006 г. № 
152-ФЗ «О персональных данных», требует тесного взаимодействия с институтами гра-
жданского общества, общественными и религиозными объединениями, максимального 
учета позиции населения.

В 2016 году упомянутые проблемы, связанные с электронной идентификацией лич-
ности, проявились в ходе рассмотрения проекта федерального закона № 1048557-6 «О 
внесении изменений в статьи 15 и 16 Федерального закона «Об общих принципах орга-
низации местного самоуправления в Российской Федерации» и Федеральный закон «Об 
образовании в Российской Федерации»».

В коллективном обращении представителей общественных объединений, поступив-
шем к Уполномоченному, справедливо указывалось на то, что введение Единой феде-
ральной межведомственной системы учета контингента обучающихся по основным и 
дополнительным образовательным программам, предлагаемое указанным законопро-
ектом, нарушает конституционный запрет на обработку информации о частной жизни 
лица без его согласия, а также конституционную свободу совести и убеждений. Соответ-
ствующий закон был принят Государственной Думой, одобрен Советом Федерации, 
однако впоследствии Президент Российской Федерации его отклонил и возвратил в 
Государственную Думу для доработки.

Перспективы правозащитной деятельности в условиях развития информационных 
технологий были предметом рассмотрения на круглом столе «Информационные техно-
логии и права человека: опыт Республики Татарстан», состоявшемся в Казани 10 августа 
2016 года. Подчеркивалась необходимость поиска новых путей совершенствования пра-
возащитной деятельности при условии более тесного использования информационных 
технологий. Ярким примером использования технологий в правозащитной деятельнос-
ти стала информационная система «Народный контроль» в Республике Татарстан.

В настоящее время Уполномоченным прорабатывается вопрос о внедрении инфор-
мационной системы, с помощью которой граждане получат возможность в открытом 
доступе на сайте Уполномоченного в сети Интернет оперативно в режиме онлайн полу-
чить всю необходимую информацию о состоянии рассмотрения их жалобы, о принятых 
мерах, отследить процесс оказания им помощи в восстановлении нарушенных прав.

Кроме того, проблемными являются вопросы о сборе информации о гражданах 
крупными транснациональными корпорациями, использующими свое доминирующее 
положение на рынке технических устройств. Современные накопительные устройства 
информации открывают возможности для хранения огромных массивов данных о 
каждом человеке на протяжении всей его жизни.

В этой связи Уполномоченный считает необходимым обратить внимание на актуаль-
ность разработки стратегии кибербезопасности, которая определит направления воз-
можных угроз в киберпространстве и меры противодействия им, защиты тайн личной и 
семейной жизни человека и других его конституционных прав, а также принятия законо-
дательных, нормативных правовых актов, направленных на реализацию Доктрины 
информационной безопасности России.

3. Защита социально-экономических и культурных прав
3.1. Трудовые права

Соблюдение трудовых прав является одним из важнейших показателей качества 
жизни человека и устойчивости развития российского общества и государства.

В 2016 году Уполномоченному поступила 1681 жалоба в области трудовых правоот-
ношений, что на 10,5% больше по сравнению с 2015 годом. Из них более 10% составили 
жалобы трудовых коллективов. Основная часть обращений связана с задолженностью 
по заработной плате, с несоответствием условий осуществления трудовой деятельности 
требованиям трудового и санитарного законодательства, увольнениями.

В отдельных случаях для защиты своих трудовых прав работники вынуждены идти 
на крайние меры — забастовки и другие акции протеста. Уполномоченный держит на 
особом контроле такие обращения и использует весь предоставленный ему законода-
тельством инструментарий для содействия в разрешении проблемы.

К такой форме протеста, как забастовка, пришлось прибегнуть бывшим работникам 
угледобывающих предприятий группы компаний ООО «Кингкоул» в Ростовской области, 
которым работодатели задолжали более 300 млн руб.

На обращение Уполномоченного к Председателю Правительства Российской Феде-
рации с просьбой принять дополнительные меры по трудоустройству бывших работни-
ков нефункционирующих предприятий и выплате им задолженности по заработной 
плате Минтруд России сообщил, что органам исполнительной власти Ростовской обла-
сти предложено решить вопрос о погашении задолженности перед работниками группы 
компаний ООО «Кингкоул» за счет средств регионального бюджета через ОАО «Регио-
нальная корпорация развития», с которым подписано соответствующее соглашение с 
конкурсными управляющими предприятий. Задолженность по заработной плате перед 
работниками погашена в 2016 году на общую сумму 70,1 млн руб. Правительством 
Ростовской области создана специальная комиссия по решению социально-экономиче-
ских проблем работников названных предприятий, инициирована программа создания 
новых рабочих мест для уволенных сотрудников.

С этих позиций возможности Уполномоченного содействовать в восстановлении 
нарушенных трудовых прав имеют весьма важное значение. Как показывает практика, 
предпринимаемые Уполномоченным меры по защите прав работников нередко приво-
дят к положительным результатам, в том числе к погашению задолженности.

По результатам рассмотрения коллективных и индивидуальных жалоб на нарушения 
трудовых прав Уполномоченным оказано содействие в защите прав более 20 тыс. гра-
ждан, в том числе работникам:

ОАО «Чебоксарский агрегатный завод» — выплачена задолженность по заработной 
плате;

ГБУ «Республиканское бюро судебно-медицинской экспертизы Министерства здра-
воохранения Республики Дагестан» — устранены нарушения сроков выплаты заработ-
ной платы, условия осуществления трудовой деятельности приведены в соответствие с 
требованиями трудового и санитарного законодательства, юридическое лицо привлече-
но к административной ответственности;

ООО «ВЫБОР-ОБД» — выплачена задолженность по заработной плате, трудовые 
договоры работников и локальные нормативные акты общества приведены в соответст-
вие с требованиями трудового законодательства, одно должностное лицо привлечено к 
дисциплинарной ответственности;

ООО «ВРЦ» — выплачена задолженность по заработной плате, устранены наруше-
ния норм санитарного законодательства, одно должностное лицо привлечено к админи-
стративной ответственности, одно должностное лицо — к дисциплинарной;

ООО СК «Тагил» — рассчитана и выплачена компенсация за задержку выплаты 
отпускных, юридическое лицо привлечено к административной ответственности.

Всего привлечены к ответственности 15 должностных лиц (из них к административ-
ной — 10, к дисциплинарной — 5) и три юридических лица.

Среди актуальных проблем в сфере реализации трудовых прав значительное место 
занимает обеспечение права на вознаграждение за труд без какой-либо дискриминации 
и не ниже установленного федеральным законом минимального размера оплаты труда. 
В 2016 году к Уполномоченному поступило 538 жалоб граждан по вопросам, связанным 
с задержкой или невыплатой заработной платы.

В прежних докладах Уполномоченного поднималась тема дискриминации при прие-
ме на работу инвалидов. В связи с этим Уполномоченный с удовлетворением отмечает, 
что с 1 января 2016 года вступил в силу Федеральный закон от 1 декабря 2014 г. № 419-
ФЗ, которым Федеральный закон от 24 ноября 1995 г. № 181-ФЗ «О социальной защите 
инвалидов в Российской Федерации» дополнен нормами о недопустимости дискрими-
нации по признаку инвалидности (ст. 3.1) и праве органов государственной власти субъ-
ектов Российской Федерации определять порядок проведения специальных мероприя-
тий для предоставления лицам с ограниченными возможностями здоровья гарантий 
трудовой занятости (п. 7 ст. 5).

Одной из нерешенных проблем остается выплата работникам «теневой» заработной 
платы: когда работодатель оплачивает работу без оформления необходимых для этого 
официальных отчетных документов, не уплачивая налоги и отчисления в государствен-
ные фонды. В ходе исследования ВЦИОМ в среднем 23% респондентов указали, что в 
течение 2016 года получали «серую» заработную плату. В «серых» зарплатах могут быть 
заинтересованы обе стороны: работодатели получают экономию на трудовых издержках 
и минимизируют свои затраты, а работники видят в «серых» зарплатах возможность 
увеличить свои доходы и соглашаются на «зарплату в конверте», игнорируя издержки, 
которые при этом возникают. С другой стороны, работники оказываются лишенными 
ряда возможностей, которые предусмотрены для них государством (формирование 
пенсионных накоплений, доступ к средствам социального страхования и бесплатная 
медицинская помощь).

В контексте этой проблемы Уполномоченный считает заслуживающим внимания 
поручение Федеральной налоговой службы комиссиям по вопросам рассмотрения нео-
формленных трудовых отношений об организации телефонов «горячей линии» для 
сообщения налоговым органам информации о выплатах «теневой» заработной платы и 
неоформленных трудовых отношениях.

О нарушениях трудовых прав, выражавшихся в использовании работодателем неза-
конных схем оплаты труда и длительной невыплате заработной платы, к Уполномочен-
ному обратились с жалобой члены экипажа теплохода «Юсра», принадлежавшего 
турецкой компании Kent Shipping & Chartering Ltd, которая осуществляет морские грузо-
перевозки под российской юрисдикцией. Названной компании принадлежат и другие 
морские суда, зарегистрированные под российским флагом и находящиеся в различных 
субъектах Российской Федерации, в деятельности которых также допускаются факты 
уклонения от уплаты налогов и иных обязательных платежей, ненадлежащей оплаты 
труда и оформления официальных документов, предусмотренных законодательством 
Российской Федерации. На обращения Уполномоченного в Генеральную прокуратуру 
Российской Федерации в защиту трудовых прав заявителей получена информация, что 
доводы частично нашли подтверждение. Исковые заявления Волго-Донского и Астра-
ханского транспортных прокуроров о взыскании задолженности по заработной плате 
судом удовлетворены. Решения органов правосудия вступили в законную силу, осу-
ществляется их принудительное исполнение.

Целый комплекс нарушений был выявлен в связи с сообщениями о невыплате зара-
ботной платы работникам ЗАО «Трест СЗССМ», входящего в холдинг ЗАО «Промышлен-
ная группа «Проминдустрия»». Руководство и сотрудники кадровой службы акционер-
ного общества, массово привлекая потенциальных работников к работе вахтовым мето-
дом, вводили их в заблуждение, сообщая не соответствующие действительности сведе-
ния о размере и составе заработной платы, продолжительности вахты, других сущест-
венных условиях договоров и характере труда. Прибыв на отдаленное место, не имея 
возможности отказаться от работы и уехать, работники вынуждены были заключать 
договоры подряда вместо трудовых договоров с более чем вдвое меньшей оплатой 
труда, что стало нарушением их права на справедливую оплату, страхование от несчаст-
ных случаев на производстве и профессиональных заболеваний, гарантий и компенса-
ций в области пенсионного обеспечения и иных гарантий и компенсаций, установленных 
ТК РФ. После обращения в Генеральную прокуратуру Российской Федерации с просьбой 
о проверке сведений о массовых и грубых нарушениях трудовых прав работников данно-
го предприятия получено предварительное сообщение, что задолженность акционерно-
го общества по оплате выполненных работ, возникшая с ноября 2015 года по февраль 
2016 года, составила более 23 млн руб. По итогам принятых мер задолженность по дого-
ворам гражданско-правового характера частично погашена и составляет менее 10 млн 
руб.; договоры гражданско-правового характера с гражданами, привлекаемыми к рабо-
те, более не заключаются. Окончательные итоги проверки и осуществление мер по 
защите трудовых прав работников находятся на контроле Уполномоченного.

В жалобе воспитателей одного из детских садов городского округа Краснознаменск 
Московской области сообщалось о массовом нарушении трудовых прав педагогических 
работников дошкольных образовательных учреждений: орган местного самоуправле-
ния, следуя практике других муниципальных органов субъекта Российской Федерации, 
установил сокращенный режим работы для бюджетных дошкольных образовательных 
учреждений, что повлекло снижение заработной платы и стало препятствием в реализа-
ции права на досрочное назначение страховой пенсии по старости. На обращения к 
губернатору Московской области и в прокуратуру субъекта Российской Федерации с 
просьбой разобраться в сложившейся ситуации и принять меры к ее урегулированию 
получены сообщения, что главе городского округа Краснознаменск Московской области 
Министерством образования Московской области даны рекомендации об устранении 
допущенных нарушений, органами прокуратуры также внесено представление об устра-
нении нарушений. Однако администрацией городского округа Краснознаменск выяв-
ленные нарушения законодательства не устранены, в связи с чем прокуратурой в суд 
направлено соответствующее исковое заявление. Ситуация с устранением органом 
местного самоуправления имеющихся нарушений остается на контроле Уполномочен-
ного.

В жалобе заместителя Председателя Правительства Самарской области — руково-
дителя Службы государственного финансового контроля Самарской области сообща-
лось о нарушении трудовых прав работников названного органа исполнительной власти 
субъекта Российской Федерации в связи с его ликвидацией.

По итогам рассмотрения обращения в Генеральную прокуратуру Российской Феде-
рации в защиту прав подлежащих увольнению сотрудников получено сообщение, что в 

адрес работников Службы государственного финансового контроля Самарской области 
направлены уведомления с предложением вакантных должностей государственной гра-
жданской службы, в результате чего более половины из них трудоустроены в региональ-
ные органы исполнительной власти, и процесс трудоустройства продолжается.

Уполномоченным из Республики Крым и города Севастополя поступали коллектив-
ные обращения работников ликвидированных украинских организаций-работодателей 
на нарушение их трудовых прав. Имущество названных организаций было принято в 
федеральную или региональную собственность, в связи с чем вынесенные в пользу 
работников судебные решения о взыскании с них задолженности по заработной плате в 
принудительном порядке не исполняются из-за отсутствия у должников денежных 
средств и иного имущества. Сложившаяся ситуация обусловлена тем, что принятие 
органами государственной власти названных субъектов Российской Федерации реше-
ний о ликвидации указанных организаций не сопровождалось выделением ликвидаци-
онным комиссиям необходимых бюджетных средств для расчетов с работниками, что 
повлекло нарушение их права на оплату труда, гарантированного Конституцией Россий-
ской Федерации и ТК РФ. Учитывая массовый характер жалоб граждан, Уполномочен-
ный обратился к заместителю Председателя Правительства Российской Федерации с 
просьбой принять соответствующие меры.

По итогам рассмотрения названного обращения Минтрудом России совместно с 
Рострудом, Правительством города Севастополя и Инспекцией по труду Республики 
Крым Уполномоченному была представлена подробная информация о принимаемых 
мерах по выплате гражданам задолженности по заработной плате. Уполномоченный 
осуществляет мониторинг за соблюением трудовых прав работников ликвидированных 
украинских организаций-работодателей.

Актуальной проблемой остается необеспечение работодателями надлежащих усло-
вий труда.

По сообщениям средств массовой информации, при проведении аварийно-спаса-
тельных работ на месте обрушения 20 декабря 2015 года многоквартирного жилого 
дома в городе Волгограде отсутствовали условия для эффективной организации дейст-
вий спасателей: работники муниципального учреждения «Служба спасения Волгограда» 
не были обеспечены мобильными пунктами обогрева и отдыха, инструментом, запасны-
ми рукавицами, сапогами и питьевой водой; сообщалось также об уменьшении в два 
раза премиальной части заработка спасателей. После обращения к губернатору Волгог-
радской области и в прокуратуру субъекта Российской Федерации с просьбой разо-
браться в создавшейся ситуации получена информация, что сведения о нарушениях 
подтвердились. По итогам проверки главе администрации города Волгограда и началь-
нику муниципального учреждения «Служба спасения Волгограда», привлеченному к 
административной ответственности, внесены представления, которые рассмотрены с 
принятием мер по устранению нарушений в оплате труда спасателей и организации мер 
по обеспечению его охраны и безопасных условий.

В поступившей жалобе жителей Пильнинского района Нижегородской области 
сообщалось о многочисленных нарушениях трудовых прав работников муниципального 
унитарного предприятия «Пильнинское автотранспортное предприятие» и ненадлежа-
щем техническом состоянии рейсовых автобусов, представляющем угрозу жизни и здо-
ровью граждан. После обращения в прокуратуру Нижегородской области в защиту прав 
заявителей были выявлены нарушения трудового законодательства: в коллективном 
договоре предприятия установлена минимальная заработная плата в размере 5205 руб., 
тогда как на территории Нижегородской области минимальная заработная плата на 2016 
год составляла 9 тыс. руб.; подтвердились и доводы о технической неисправности ряда 
транспортных средств, осуществляющих пассажирские перевозки. По результатам при-
нятых мер выявленные в деятельности транспортного предприятия нарушения устране-
ны; виновные лица, в том числе его руководитель, привлечены к ответственности.

С учетом опубликованных в средствах массовой информации сведений о гибели 
работников на подведомственном Минпромторгу России предприятии «Тамбовский 
пороховой завод» в Министерство промышленности и торговли Российской Федерации 
и прокуратуру Тамбовской области Уполномоченным направлены обращения с прось-
бой о проверке соблюдения на предприятии правил техники безопасности и охраны 
труда в целях устранения причин и условий, повлекших столь тяжкие последствия. В 
результате проверки были выявлены нарушения со стороны администрации завода тре-
бований промышленной и пожарной безопасности и соблюдения закона при осущест-
влении контрольно-надзорной деятельности Государственной инспекцией труда в Там-
бовской области и ГУ МЧС России по Тамбовской области. В рамках расследования при-
чин аварии разработан план мероприятий по их устранению, который реализуется. До 
завершения проверок и принятия по ним необходимых мер материал находится на 
контроле Уполномоченного.

По-прежнему остается актуальной проблема защиты прав работников при увольне-
нии. За 2016 год поступило 306 обращений по вопросам увольнения, из них 187 жалоб на 
судебные решения об отказе в удовлетворении исковых требований о восстановлении на 
работе, что свидетельствует о несовершенстве правового регулирования порядка рас-
смотрения и разрешения указанных индивидуальных трудовых споров. В соответствии 
со ст. 392 ТК РФ работник вправе оспорить в суде свое увольнение в течение одного 
месяца со дня вручения ему копии приказа об увольнении или выдачи трудовой книжки.

Однако, как свидетельствует практика, работодатель зачастую искусственно сдер-
живает обращение уволенного работника в суд [предлагая сначала обратиться в госу-
дарственную инспекцию труда, обещая вскоре трудоустроить — по приезду (например 
из командировки), после выхода на работу по причине болезни и т. д.]. В результате, 
даже если поступило предписание государственной инспекции труда, но месячный срок 
истек, работник уже утрачивает право на судебную защиту. При рассмотрении в суде 
индивидуального трудового спора об увольнении работодатель требует применения 
правовых последствий пропуска работником месячного срока, и орган правосудия 
вынужден отказывать работнику в защите его трудовых прав без разбирательства дела 
по существу.

Вместе с тем у работодателя сохраняется право обжаловать предписание государст-
венной инспекции труда об отмене приказа об увольнении работника в суд в течение трех 
месяцев.

В связи с этим для защиты трудовых прав работника при его увольнении по инициа-
тиве работодателя представляется необходимым рассмотрение следующих предложе-
ний по совершенствованию законодательства, поддержанных также Федерацией неза-
висимых профсоюзов России:

— внести изменение в ст. 392 ТК РФ в части увеличения срока на обращение работ-
ника в суд за разрешением индивидуального трудового спора об увольнении до трех 
месяцев;

— дополнить ст. 357 ТК РФ положением, устанавливающим десятидневный срок 
обжалования работодателем в суд предписания государственного инспектора труда 
также и в случае обращения работника по вопросу своего увольнения в Федеральную 
инспекцию труда.

3.2. Право на жилище
Уполномоченный уделяет повышенное внимание вопросам защиты права каждого 

человека на жилище, предусмотренного ст. 40 Конституции Российской Федерации. К 
сожалению, анализ ситуации, складывавшейся в 2016 году в сфере жилищных правоот-
ношений, свидетельствует о том, что социальное государство, каким провозглашена Рос-
сийская Федерация, не в полной мере выполняет свои обязательства перед гражданами.

К Уполномоченному поступило 7183 жалобы граждан о нарушении жилищных прав. 
По сравнению с предыдущим годом значительно увеличилось количество жалоб из Кра-
снодарского края (более чем в два раза), Республики Татарстан, Самарской, Саратов-
ской, Волгоградской областей. Более 30% обращений поступило из Москвы и Москов-
ской области.

Жалобы граждан были связаны с длительным непредоставлением жилых помеще-
ний из муниципального жилищного фонда, невозможностью переселения граждан из 
аварийного жилья, отсутствием единого механизма формирования маневренного 
жилищного фонда в рамках региональных жилищных программ по развитию рынка 
доступного наемного жилья и развитию жилищного фонда некоммерческого использо-
вания, невозможностью получения мер государственной жилищной поддержки отдель-
ными категориями граждан, предоставлением жилищно-коммунальных услуг ненадле-
жащего качества и высоким уровнем тарифов на них.

Значительная часть жалоб поступила от граждан, оказавшихся в трудной жизненной 
ситуации в связи с непредоставлением им временного жилья.

В 2014 году Президентом Российской Федерации было поддержано предложение 
Уполномоченного о необходимости создания в субъектах Российской Федерации 
маневренного жилищного фонда для обеспечения граждан, оказавшихся в трудной жиз-
ненной ситуации, временным жильем. В докладе Президенту Российской Федерации об 
исполнении его поручения Правительство Российской Федерации сообщало, что необ-
ходимость создания региональных целевых программ по формированию маневренного 
жилищного фонда будет определена по итогам анализа реализации существующих 
целевых программ в муниципальных образованиях и результатам мониторинга его объе-
мов в субъектах Российской Федерации. Кроме того, было выражено мнение о возмож-
ном решении указанной проблемы при формировании в субъектах Российской Федера-
ции жилищного фонда социального использования (наемные дома). Однако предложе-
ния не были реализованы.

Поскольку ситуация, связанная с отсутствием необходимого маневренного жилищ-
ного фонда, во многих субъектах Российской Федерации существенных изменений не 
претерпела, Уполномоченный обратился в Правительство Российской Федерации с 
предложением поручить заинтересованным федеральным органам исполнительной 
власти завершить работу по исполнению упомянутого поручения Президента Россий-
ской Федерации в целях обеспечения граждан временным жильем.

Намного возросло количество жалоб граждан, связанных с непредоставлением 
жилых помещений из муниципального жилищного фонда, а также на необоснованное 
снятие с учета в качестве нуждающихся в предоставлении жилых помещений.

Многочисленные жалобы поступали от наиболее социально уязвимых категорий 
граждан: многодетных и одиноких матерей, инвалидов, пенсионеров-очередников горо-
да Москвы на действия Департамента городского имущества города Москвы (далее — 
Департамент), из-за которых они длительное время не могли улучшить жилищные усло-
вия — получить квартиру или городскую жилищную субсидию. Заявители жаловались 
на отсутствие возможности оценить перспективы получения жилья или субсидии, спла-
нировать свое будущее, рассчитывать на реальную материальную поддержку государст-
ва.

Уполномоченным было направлено в июле 2016 года соответствующее обращение 
прокурору города Москвы. В ходе проведенной проверки доводы заявителей нашли 
свое подтверждение. Так, с 2015 года Департаментом действительно не выполнялись 
обязательства по предоставлению гражданам, признанным нуждающимися в улучше-
нии жилищных условий, компенсации по возмещению расходов, связанных с оплатой 
найма (поднайма) жилого помещения, несмотря на выделенные из бюджета города 
средства, не производились.

По результатам рассмотрения жалоб граждан заместителю мэра Москвы в Прави-
тельстве Москвы по вопросам экономической политики и имущественно-земельных 
отношений внесено представление. Кроме того, мэру Москвы Уполномоченным направ-
лено предложение о принятии действенных мер для создания максимально прозрачного 
механизма распространения информации о причинах изменения очередности на жилье 
и предоставления свободного жилищного фонда города нуждающимся очередникам с 
учетом требований о защите их персональных данных. Отсутствие прозрачной очереди 
привело к акциям протеста по стороны многодетных матерей.

Существенно увеличилось число жалоб по вопросам, связанным с длительным 
непредоставлением жилых помещений и (или) мер государственной жилищной поддер-
жки отдельным категориям граждан. Речь идет, в частности, о сотрудниках правоохра-
нительных органов, военнослужащих, детях-сиротах и детях, оставшихся без попечения 
родителей, семей с детьми-инвалидами, о пострадавших в результате чрезвычайных 
обстоятельств, а также иных категориях граждан.

Основная часть жалоб от сотрудников органов внутренних дел, учреждений и орга-
нов уголовно-исполнительной системы, Государственной противопожарной службы 
МЧС России была связана с нарушением их прав на обеспечение жильем. Анализ посту-
пивших обращений свидетельствует о необеспеченности жильем большого числа гра-
ждан из указанной категории вследствие недостаточных объемов бюджетных ассигно-
ваний, выделяемых из федерального бюджета на названные цели.

По данным МЧС России, в 2016 году было предусмотрено 147 млн руб. на жилищное 
обеспечение сотрудников Государственной противопожарной службы, что позволило 
обеспечить жильем лишь 31 очередника, тогда как только на одних многодетных (712 
человек, находящихся в очереди) необходимо свыше 3 млрд руб. При указанном объеме 
финансирования потребуется 23 года для обеспечения жильем только указанной кате-
гории очередников.

Потребность в бюджетных средствах на обеспечение жильем сотрудников ФСИН 
России составила около 18 млрд руб. в 2016 году. Однако бюджетом предусмотрена 
сумма значительно меньше указанной.

Еще хуже ситуация складывается в МВД России: для предоставления единовремен-
ной социальной выплаты для приобретения или строительства жилого помещения 
сотрудникам выделено 2,4 млрд руб. при потребности в 340 млрд руб. При подобных 
объемах финансирования очередь на получение жилья сотрудниками МВД может растя-
нуться на десятилетия, а пенсионеры, ожидающие положенную им квартиру, могут 
вообще не успеть ее получить. Например, в УМВД России по Ханты-Мансийскому авто-
номному округу — Югре в 2016 году государственные жилищные сертификаты выдава-
лись сотрудникам и гражданам, уволенным со службы в правоохранительных органах, 
которые были приняты на жилищный учет до 1990 года включительно.

Ряд жалоб связан с несовершенством правового регулирования порядка получения 
военнослужащими и сотрудниками правоохранительных органов, проживающими в 
районах Крайнего Севера и приравненных к ним местностях, жилищных субсидий в слу-
чаях их выезда с указанных территорий.

Несмотря на то что Федеральный закон от 25 октября 2002 г. № 125-ФЗ «О жилищных 
субсидиях гражданам, выезжающим из районов Крайнего Севера и приравненных к ним 
местностей» устанавливает право указанных категорий граждан на получение жилищных 
субсидий, отсутствие механизма зачета периодов военной и приравненной к ней службы 
в общую продолжительность стажа работы в данных районах препятствует его должной 
реализации. По информации Минстроя России в связи с обращением Уполномоченного, 
разработка соответствующего законопроекта представляется нецелесообразной, 
поскольку положительное решение приведет к росту потребности в бюджетных средст-
вах для финансирования принятых обязательств и вызовет социальную напряженность 
среди очередников, состоящих на учете в качестве нуждающихся в получении жилищной 
субсидии. Такая позиция, по мнению Уполномоченного, неконструктивна.

Предоставление жилья сотрудникам и гражданам, уволенным со службы в вышеука-
занных органах, является задачей государственной важности, в связи с чем Правитель-
ству Российской Федерации, по мнению Уполномоченного, необходимо проработать 
вопрос о дополнительном финансировании мероприятий по обеспечению жильем 
названной категории граждан, обратив также внимание на целесообразность правового 
регулирования вопросов, связанных с исчислением стажа работы.

Во время выездной приемной Уполномоченного в мае 2016 года с жалобами на нару-
шения их жилищных прав обратились граждане Российской Федерации, являющиеся 
бывшими военнослужащими Вооруженных Сил Украины, которые утратили право на 
обеспечение жильем за счет жилищного фонда Вооруженных Сил Украины с момента 
приобретения гражданства Российской Федерации. Несмотря на то что законодательст-
вом был установлен переходный период до 1 января 2015 года для урегулирования 
вопросов интеграции Республики Крым и города федерального значения Севастополя в 
экономическую и правовую системы Российской Федерации без ухудшения условий 
постоянно проживающих на их территории граждан, право на жилище указанной катего-
рии граждан остается нереализованным.

Подготовленный Минобороны России проект указа Президента Российской Федера-
ции предусматривает решение жилищного вопроса бывших военнослужащих Воору-
женных Сил Украины путем выдачи государственных жилищных сертификатов, но, по 
мнению бывших военнослужащих Вооруженных Сил Украины, предоставление серти-
фикатов не покрывает и половины фактической стоимости квартир. Для решения затро-
нутой проблемы Уполномоченным были направлены обращения в Минобороны России 
и Главную военную прокуратуру.

По сообщению Минобороны России, обеспечение жильем указанной категории гра-
ждан, исходя из реальных финансово-экономических и иных возможностей, предпола-
гается осуществить посредством предоставления государственных жилищных серти-
фикатов за счет средств федерального бюджета, предусмотренных на реализацию 
федеральной целевой программы «Жилище» на 2015—2020 годы. По мнению Главной 
военной прокуратуры, предлагаемая проектом указа Президента Российской Федера-
ции одна форма обеспечения жильем граждан Российской Федерации, проходивших 
службу в Вооруженных Силах Украины, ущемляет их жилищные права, в связи с чем 
необходимо рассмотреть вопрос о распространении на них и порядка обеспечения 
жильем лиц, уволенных из Вооруженных Сил Российской Федерации. В связи с этим 
представляется необходимым в ближайшее время принять соответствующие норматив-
ные правовые акты, которые предоставят гражданам Российской Федерации, являю-
щимся бывшими военнослужащими Вооруженных Сил Украины, равные возможности 
по обеспечению жильем с военнослужащими запаса Российской Федерации.

Из года в год сохраняется актуальность проблемы, связанной с обеспечением 
жильем детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей: объемы финансо-
вых средств, выделяемых на указанные цели бюджетами различных уровней, не позво-
ляют им в полной мере реализовать свое право на жилище.

Ряд жалоб данной категории поступил на решения органов исполнительной власти 
города Москвы, ограничивающих социальные права по критерию наличия (отсутствия) 
регистрации по месту жительства или по месту пребывания.

По мнению Уполномоченного, единственным критерием для предоставления выплат 
и льгот детям-сиротам должна являться нуждаемость в таких гарантиях, определяемая 
по фактическому месту жительства.

К Уполномоченному обратилась заявительница К. в защиту своих прав и законных 
интересов по обеспечению ее благоустроенным жильем как относящейся к лицам из 
числа детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей. В целях проверки изло-
женных в жалобе обстоятельств и принятия необходимых мер по обеспечению имущест-
венных прав К. Уполномоченным совместно с прокуратурами города Москвы и Москов-
ской области была проведена проверка. По результатам проверок Уполномоченный обра-
тился в Пресненский районный суд города Москвы с административным исковым заявле-
нием к городской межведомственной комиссии по решению жилищных вопросов лиц из 
числа детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, об оспаривании реше-
ния об отказе в предоставлении жилого помещения в городе Москве заявительнице К. 
Решением Пресненского районного суда города Москвы, вступившим в законную силу, 
административное исковое заявление Уполномоченного удовлетворено. Решение межве-
домственной комиссии по жилищному вопросу К. признано незаконным.

С целью предотвращения подобных ситуаций необходимо урегулировать порядок 
обеспечения социальных прав граждан (выплаты пособий, предоставления жилья), в 
частности детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, органами испол-
нительной власти субъектов Российской Федерации, на территории которых они факти-
чески проживают, вне зависимости от наличия или отсутствия у них регистрации по 
месту жительства, либо по месту пребывания.

В 2016 году поступали жалобы от семей с детьми-инвалидами по вопросам улучше-
ния жилищных условий. Вызывает много вопросов и состояние обеспечения социаль-
ным жильем детей-инвалидов во внеочередном порядке, когда жилое помещение пре-
доставляется на одного ребенка без учета родителей (законных представителей) и иных 
членов семьи.

Многодетная одинокая мать К. была поставлена перед абсурдным выбором: либо 
переехать с ребенком, инвалидом-колясочником 2005 года рождения, в социальную 
квартиру, которую ему предоставили на одного, либо остаться проживать в коммуналь-
ной квартире с тремя другими малолетними детьми, один из которых грудной. К сожале-
нию, к разрешению ситуации в судебном порядке не привело и вмешательство Уполно-
моченного: Верховный Суд Российской Федерации указал, что, поскольку правом на 
льготное обеспечение жильем обладает только один из членов семьи, то и жилье долж-
но предоставляться лишь ему одному, а возраст инвалида и семейные обстоятельства на 
реализацию его прав согласно законодательству не влияют. Приходится лишь констати-
ровать нарушение не только жилищных прав детей-инвалидов, но и их конституционных 
прав на семью, судебную защиту и справедливое судебное разбирательство.

Для урегулирования указанных правоотношений следует, как представляется, 
дополнить законодательство нормами, гарантирующими соблюдение права ребенка-
инвалида на воспитание в семье при реализации его права на внеочередное обеспечение 
социальным жильем.

Второй год внимание Уполномоченного приковано к решению вопросов, связанных 
с жилищным обеспечением граждан Российской Федерации, подлежащих отселению с 
легендарного комплекса «Байконур». Российская Федерация сохранила за собой право 
аренды космодрома до 2050 года, а вся жилая собственность городка, построенная до 
1991 года, принадлежит Казахстану, в связи с чем наши соотечественники обеспокоены 
дальнейшими перспективами жизни и работы на территории комплекса «Байконур».

Государственная поддержка граждан, нуждающихся в отселении с территории ком-
плекса «Байконур», в полной мере не решила проблему обеспечения жильем названной 
категории граждан ввиду прекращения федерального финансирования указанного 
направления с 2015 года, а также имеющихся ограничений по кругу лиц — участников 
названной подпрограммы. В результате более 2000 семей граждан Российской Федера-
ции остались без перспектив получения жилья в Российской Федерации. Выехавшие по 
поручению Уполномоченного сотрудники Аппарата изучили ситуацию на месте, Уполно-
моченный внес предложения в Правительство Российской Федерации по решению дан-
ной проблемы, в том числе за счет разработки федеральной целевой программы по 
отселению указанных граждан с территории комплекса «Байконур». Работа в этом 
направлении будет продолжена в 2017 году.

Также ряд жалоб поступил от граждан, претендующих на получение социальных 
выплат в рамках государственных программ.

Б. со своей семьей на основании распорядительного акта Департамента городского 
имущества города Москвы (далее — Департамент) был включен в состав участников 
подпрограммы «Выполнение государственных обязательств по обеспечению жильем 
категорий граждан, установленных федеральным законодательством» федеральной 
целевой программы «Жилище» (далее — подпрограмма) по категории участников 
«вынужденные переселенцы». Изъявив желание участвовать в подпрограмме, Б. обра-
тился в 2016 году в Департамент с заявлением о выделении ему сертификата, однако во 
включении в списки участников подпрограммы заявителю было отказано из-за того, что 
его заявление якобы не соответствует утвержденной форме.

Вместе с тем по разъяснениям ФКУ «Объединенная дирекция по реализации феде-
ральных инвестиционных программ» Министерства строительства и жилищно-комму-
нального хозяйства Российской Федерации (далее — ФКУ «Объединенная дирекция» 
Минстроя России), форма подобного заявления законодательством не определена, в 
связи с чем требования Департамента не основаны на законе и являются превышением 
полномочий при рассмотрении заявлений. Только после представления указанных разъ-
яснений в органы исполнительной власти города Москвы семья Б. была включена в 
сводный список участников подпрограммы на 2016 год, но по условиям нормативно-
правовой базы подпрограммы получить сертификат в текущем году они уже не смогут. В 
результате неправомерных действий Департамента заявителю Б. созданы препятствия в 
реализации его права на получение мер государственной поддержки, гарантированных 
федеральным законодательством.

Проверкой по жалобе Б. выявлены и другие нарушения прав граждан, претендующих 
на получение социальной выплаты в рамках указанной подпрограммы. По информации 
ФКУ «Объединенная дирекция» Минстроя России, поскольку Департамент своевремен-
но не представил государственному заказчику подпрограммы сводные списки граждан, 
изъявивших желание получить государственные жилищные сертификаты в 2016 году, 
по всем категориям граждан — ее участников, городу Москве как субъекту Российской 
Федерации средства федерального бюджета на обеспечение жильем отдельных катего-
рий граждан в 2016 году выделены не были, и граждане из числа «вынужденных пересе-
ленцев» и «чернобыльцев» оказались лишенными единственной безальтернативной 
возможности улучшить жилищные условия в рамках указанной подпрограммы.

В связи с этим Уполномоченным направлено обращение мэру Москвы о принятии 
мер по защите жилищных прав указанных категорий граждан. Сформированный Депар-
таментом список участников подпрограммы на 2017 год направлен государственному 
заказчику программы. Кроме того, с целью приведения нормативных правовых актов 
города Москвы в соответствие с требованиями федерального законодательства Депар-
таментом городского имущества города Москвы подготовлен проект постановления 
Правительства Москвы «О внесении изменений в постановление Правительства Москвы 
от 11 мая 2010 г. № 388-ПП», который проходит необходимые согласования.

Таким образом, «вынужденные переселенцы», «чернобыльцы», проживающие в 
городе Москве, получили возможность в 2017 году реализовать свое право на жилище в 
рамках действующей федеральной целевой программы, что свидетельствует об эффек-
тивности диалога с органами власти, по результатам которого принимаются меры по 
устранению и предупреждению нарушений.

Значительное количество жалоб граждан поступает по вопросам повышенной платы 
за жилое помещение и предоставления жилищно-коммунальных услуг ненадлежащего 
качества, проведения капитального ремонта многоквартирных домов, за который собст-
венники помещений в соответствии с законом обязаны уплачивать ежемесячные взносы.

Уполномоченным направлен отзыв на запрос Конституционного Суда Российской 
Федерации о необходимости внесения изменений в существующий порядок распоряже-
ния средствами фонда капитального ремонта, сформированного на счетах региональ-
ного оператора, в целях обеспечения конституционных прав граждан на жилище. Кон-
ституционный Суд Российской Федерации в Постановлении от 12 апреля 2016 г. № 10-П 
признал необходимость установления федеральным законодателем механизма испол-
нения обязательства, предусмотренного ст. 16 Закона Российской Федерации «О прива-
тизации жилищного фонда в Российской Федерации», по производству бывшим наймо-
дателем капитального ремонта нуждавшихся в нем домов. Тем самым учтена позиция 
Уполномоченного по данному вопросу.

Согласно анализу региональных программ капитального ремонта, органами испол-
нительной власти субъектов Российской Федерации предусмотрено первоочередное 
проведение капитального ремонта общего имущества в многоквартирных домах, в кото-
рых требовалось проведение капитального ремонта на дату приватизации первого 
жилого помещения. Некоторыми субъектами Российской Федерации предусмотрена 
финансовая поддержка за счет средств регионального бюджета на проведение капи-
тального ремонта многоквартирных домов. Однако единый механизм организации капи-
тального ремонта многоквартирных домов, в которых проведение ремонта требовалось 
еще до их приватизации, пока законодательством не регламентирован. В конце 2016 
года Правительством Российской Федерации в Государственную Думу был внесен зако-
нопроект, которым устанавливается такой механизм. Его принятие позволит устранить 
существующие разночтения в вопросах капитального ремонта и предоставить дополни-
тельные гарантии гражданам.

Возросло количество коллективных обращений граждан, пострадавших от действий 
недобросовестных застройщиков, что обусловлено проблемами в экономике страны и 
несовершенством правового регулирования строительства жилья с привлечением 
денежных средств граждан.

В середине минувшего года предпринята попытка обеспечить интересы дольщиков с 
помощью норм Федерального закона от 3 июля 2016 г. № 304-ФЗ (большинство новаций 
которого вступают в силу с 1 января 2017 года), которым вводятся требования к мини-
мальному размеру собственного капитала застройщиков, имеющих право привлекать 

средства граждан, существенное повышение информационной открытости застройщи-
ков, расширение полномочий контролирующих органов, предусматривается создание 
фонда за счет обязательных отчислений застройщиков и др . Кроме того, Федеральным 
законом от 1 мая 2016 г. № 139-ФЗ УК РФ дополнен новой ст. 200.3, в которой кримина-
лизировано совершенное в нарушение требований законодательства Российской Феде-
рации об участии в долевом строительстве многоквартирных домов и (или) иных объек-
тов недвижимости привлечение денежных средств граждан, принявших решение об 
участии в долевом строительстве многоквартирных домов или иных объектов недвижи-
мости на сумму, превышающую 3 млн руб. Уполномоченный будет продолжать монито-
ринг ситуации с соблюдением прав «обманутых дольщиков».

Многочисленные жалобы Уполномоченному поступали от граждан, являющихся 
заемщиками по договорам ипотеки в иностранной валюте, попавших в крайне трудное 
положение в связи с резким изменением в конце 2014 года курса рубля по отношению к 
иностранной валюте и возросшей из-за этого кредитной нагрузкой.

Уполномоченный встречался с представителями Всероссийского движения валют-
ных заемщиков, которые в одночасье стали должниками, поскольку оказались не в 
силах выплачивать увеличившиеся более чем в два-три раза платежи, а органами право-
судия по заявлениям банков принимаются решения об обращении взыскания на зало-
женные жилые помещения. При этом продажа квартиры с торгов не всегда означает 
избавление заемщика от долга. Лишившись квартир, под угрозой выселения, имея 
малолетних детей, они стараются обратить на себя внимание и решаются на самые кар-
динальные меры, вплоть до голодовок и массовых акций. Уполномоченный направил 
предложения по законодательному разрешению данной проблемы в Государственную 
Думу.

Особую категорию обращений составили жалобы, касающиеся защиты прав гра-
ждан, являющихся добросовестными приобретателями недвижимости, в случае обра-
щения государственных органов и органов местного самоуправления с исками об истре-
бовании у них жилых помещений.

Утвержденные Президиумом Верховного Суда Российской Федерации обзоры 
судебной практики по соответствующей категории дел, к сожалению, пока не достигли 
своей цели и не обеспечили единообразия в рассмотрении упомянутых гражданских 
споров.

К Уполномоченному обратилась гражданка С. из Тулы, являющаяся добросовестным 
приобретателем квартиры, с жалобой на нарушение права на судебную защиту и спра-
ведливое судебное разбирательство. Предметом судебного спора стало жилье, прио-
бретенное семьей С. с помощью средств материнского капитала, относящееся к вымо-
рочному имуществу (оставшееся после смерти гражданина, не имеющего наследников), 
о чем заявители не знали и не могли знать. В этой связи судом они были признаны 
добросовестными приобретателями, однако впоследствии суд истребовал квартиру из 
их незаконного владения, возвратив ее в муниципальную собственность. Уполномочен-
ный, не согласившись с вынесенными по делу судебными постановлениями, обратился 
в Судебную коллегию по гражданским делам Верховного Суда Российской Федерации. 
Ходатайство Уполномоченного было удовлетворено, решение суда отменено.

Анализ поступающих жалоб свидетельствует о том, что риск лишиться жилья у 
добросовестных приобретателей остается очень высоким. При этом очевидно, что 
выбытие имущества из государственной (муниципальной) собственности практически 
невозможно без участия государственных или муниципальных чиновников. Тем не 
менее, истребуя недвижимость от граждан — добросовестных приобретателей, госу-
дарство (муниципальное образование) в лице владельцев государственного (муници-
пального) имущества отказывается от предъявления имущественных претензий к 
лицам, виновным в незаконном выбытии имущества из их собственности. В свою оче-
редь, суды, вынося решения об изъятии жилых помещений у граждан, также не прини-
мают во внимание то обстоятельство, что неблагоприятные последствия должны насту-
пать и для лица, совершившего правонарушение. Однако меры по выявлению и привле-
чению к ответственности виновных лиц, как правило, не принимаются.

Представители Уполномоченного участвовали в заседании Судебной коллегии по 
гражданским делам Верховного Суда Российской Федерации, на котором было рассмот-
рено ходатайство Уполномоченного в защиту прав заявителя Л., выселенного с семьей 
из занимаемого ими жилого помещения на основании решения Головинского районного 
суда города Москвы. В ходе работы по жалобе Уполномоченным было установлено, что 
решение суда принято с существенными нарушениями норм материального права. 
Судебная коллегия удовлетворила ходатайство Уполномоченного: решение Головинско-
го районного суда и апелляционное определение судебной коллегии по гражданским 
делам Московского городского суда были отменены.

Таким образом, в сфере жилищных прав длительное время сохраняется целый ком-
плекс системных проблем, требующих решения, что сказывается на статистике обраще-
ний, поступающих Уполномоченному: традиционно обращения, связанные с соблюде-
нием жилищных прав, по количеству занимают второе место, уступая лишь обращениям 
по вопросам соблюдения прав и свобод в рамках уголовного процесса. Сложившаяся 
ситуация с уровнем соблюдения и защиты жилищных прав граждан в Российской Феде-
рации требует целенаправленной работы со стороны всех ветвей публичной власти как 
на федеральном, так и на региональном уровнях.

3.3. Право на социальное обеспечение
Обращения к Уполномоченному в сфере социального обеспечения граждан в основ-

ном касались вопросов начисления и размеров трудовых пенсий, предоставления стату-
са ветерана труда, участника Великой Отечественной войны, иного специального стату-
са, реализации «права каждого на социальное обеспечение», гарантированного ч. 1 ст. 
39 Конституции Российской Федерации. Количество обращений по проблемам пенсион-
ного обеспечения граждан и проблемам выплаты социальных пособий увеличилось по 
сравнению с предыдущим годом на 64% и 52% соответственно. По-прежнему велика 
доля обращений по вопросам социального обслуживания граждан пожилого возраста и 
инвалидов, пенсионного обеспечения и льгот по инвалидности (32,18%). Из них значи-
тельно увеличилось число обращений, связанных с установлением инвалидности (на 
72%).

В 2016 году возросло также число обращений по поводу реализации социальных 
гарантий военнослужащих, сотрудников правоохранительных органов, а также граждан, 
уволенных со службы, и членов их семей (на 47% по сравнению с 2015 годом). Большин-
ство жалоб касалось права на охрану здоровья, вопросов пенсионного обеспечения 
военнослужащих, социальной защиты членов их семей. Поступали также обращения на 
длительное неиндексирование денежного содержания.

Ряд обращений касался вопросов обеспечения пенсионных прав иностранных гра-
ждан, подавляющее большинство которых лишено возможности получать пенсии, что 
негативно сказывается на их социально-экономической защищенности.

Для получения пенсии в Российской Федерации иностранный гражданин обязан 
получить вид на жительство. При этом до получения вида на жительство он должен про-
жить в Российской Федерации не менее одного года на основании другого документа — 
разрешения на временное проживание (РВП). Однако в период проживания по РВП ино-
странные граждане не получают пенсий, хотя по всем условиям (возраст, стаж трудовой 
деятельности) могут иметь на это право. В ответе на запрос Уполномоченного Пенсион-
ный фонд России указал, что затронутая проблема не связана с применением пенсион-
ного законодательства и относится к сфере применения Федерального закона от 25 
июля 2002 г. № 115-ФЗ «О правовом положении иностранных граждан в Российской 
Федерации», в соответствии с которым постоянное проживание иностранного гражда-
нина или лица без гражданства на территории России подтверждается видом на житель-
ство. То есть лишь вид на жительство, выданный лицам данной категории, подтверждает 
их право на постоянное проживание в Российской Федерации и, следовательно, на 
назначение и получение трудовой пенсии.

В связи с этим Уполномоченным подготовлен и направлен в Государственную Думу 
законопроект «О внесении дополнения в пункт 3.1 статьи 8 Федерального закона от 25 
июля 2002 г. № 115-ФЗ «О правовом положении иностранных граждан в Российской 
Федерации»», который предусматривает сокращение до 6 месяцев срока для подачи 
заявления о выдаче вида на жительство, что дает возможность пенсионеру получать 
пенсию в период обустройства на новом месте проживания. Уполномоченный обращает-
ся к депутатам Государственной Думы с просьбой рассмотреть его в первоочередном 
порядке.

По-прежнему велика доля жалоб граждан, в основном коллективных, на ненадлежа-
щие условия проживания в стационарных учреждениях социального обслуживания для 
граждан пожилого возраста и инвалидов.

С учетом характера жалоб заявителей, поступивших из разных субъектов Россий-
ской Федерации, для их квалифицированной совместной проверки привлекались орга-
ны прокуратуры, Роспотребнадзора, социальной защиты населения и здравоохранения 
субъектов Российской Федерации. В ходе указанных проверок, проводившихся и с уча-
стием уполномоченных по правам человека в субъектах Российской Федерации, было 
установлено, что зачастую названные учреждения располагаются в зданиях, нуждаю-
щихся в ремонте и реконструкции, в них не соблюдаются нормативы размещения гра-
ждан в спальных помещениях. Несмотря на требования компетентных органов к устра-
нению нарушений законодательства, они не находят своего разрешения из-за дефицита 
финансовых средств в бюджетах субъектов Российской Федерации.

В ходе посещения в 2016 году ГБУ ПНИ № 30 города Москвы в связи с жалобой Г. в 
защиту прав С., проживающей в названном учреждении, было установлено, что С. про-
живает в комнате с 6 пациентами, по нормам площади, не соответствующей числу про-
живающих. По итогам проверки Уполномоченным направлено обращение в Департа-
мент труда и социальной защиты населения города Москвы, которым принято решение о 
переводе С. в 4-местную палату.

Как ни парадоксально, но стационарные учреждения социального обслуживания 
руководствуются в своей деятельности положениями о доме-интернате для престаре-
лых и инвалидов и психоневрологическом интернате, утвержденными приказом Мин-
соцобеспечения РСФСР от 27 декабря 1978 г. № 145, который не соответствует совре-
менным реалиям и требованиям действующего законодательства.

По результатам проверки ГБУ ПНИ № 30 города Москвы Уполномоченный обратился 
в Департамент труда и социальной защиты населения города Москвы с предложением о 
приведении Правил внутреннего распорядка проживающих в названном учреждении в 
соответствие с законодательством Российской Федерации и города Москвы. Уполномо-
ченному по правам человека в городе Москве предложено взять на контроль решение 
указанных вопросов и принять участие в их реализации.

В целях выработки единого подхода применения Правил внутреннего распорядка 
проживающих в названных учреждениях социального обслуживания населения, по мне-
нию Уполномоченного, необходимо ускорить принятие предусмотреных Федеральным 
законом от 28 декабря 2013 г. № 442-ФЗ «Об основах социального обслуживания гра-
ждан в Российской Федерации» нормативных правовых актов.

Важно также обеспечить эффективный государственный контроль за деятельнос-
тью учреждений в сфере социального обслуживания со стороны вышестоящих органов 
в регионе, предусмотренный ч. 2 ст. 33 упомянутого Федерального закона «Об основах 
социального обслуживания граждан в Российской Федерации», а также контроль орга-
нов опеки и попечительства и общественный контроль.

Часть обращений граждан была связана с необоснованностью взимания с прожива-
ющих в домах-интернатах для престарелых граждан и инвалидов платы за стационар-
ное обслуживание с ежемесячных денежных выплат (ЕДВ), установленных взамен нату-
ральных льгот. Правовая оценка взимания платы за стационарное обслуживание из 
сумм ежемесячных денежных выплат как умаляющей права и законные интересы полу-
чателей ежемесячной денежной выплаты проживающих в стационарных учреждениях 
социального обслуживания сформулирована в определениях Конституционного Суда 
Российской Федерации, согласно которым названная выплата по своей правовой приро-
де является элементом механизма восполнения потерь для граждан, ранее являвшихся 
получателями натуральных льгот и гарантий, и направлена на сохранение им реальных 
возможностей располагать социальными благами, включая денежные компенсации, в 
объеме, сопоставимом с объемом ранее предоставлявшейся им социальной защиты в 
натуральной форме.

Таким образом, субъекты Российской Федерации, реализуя полномочия, предостав-
ленные ст. 8 Федерального закона № 442-ФЗ, и принимая нормативные правовые акты, 
устанавливающие порядок и условия предоставления стационарного социального 
обслуживания, не вправе снижать достигнутый уровень социальных гарантий льготным 
категориям граждан, проживающим в стационарных учреждениях.

По результатам обращения Уполномоченного в феврале 2016 года к прокурорам 
ряда субъектов Российской Федерации о проверке законности взимания платы с лиц, 
проживающих в стационарных учреждениях социального обслуживания, приняты соот-
ветствующие меры прокурорского реагирования по устранению выявленных наруше-
ний.

Учитывая социальную значимость решения возникшей проблемы, в минувшем году 
Уполномоченный обратился к Генеральному прокурору Российской Федерации с прось-
бой проверить законность взимания платы с лиц, проживающих в стационарных учре-
ждениях социального обслуживания, и в других субъектах Российской Федерации. По 
мнению Генеральной прокуратуры Российской Федерации, поскольку плата за социаль-
ные услуги, рассчитанная при определении среднедушевого дохода с учетом ежемесяч-
ной денежной выплаты, будет выше, нежели рассчитанная без нее, проживающие в 
учреждениях граждане могут быть поставлены в неравное положение в зависимости от 
выбора той или иной формы оказания социальных услуг, тождественных по целям их 
предоставления.

В связи с этим, принимая во внимание специфические цели ежемесячной денежной 
выплаты, право на которую возникает лишь при отказе от получения набора социальных 
услуг и может быть прекращено изменением волеизъявления гражданина, ее учет при 
определении среднедушевого дохода является необоснованным. Генеральной прокура-
турой Российской Федерации прокурорам субъектов Российской Федерации предложе-
но учитывать указанные обстоятельства при реализации надзорных полномочий за 
соблюдением законодательства.
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Для предотвращения нарушений прав граждан, являющихся получателями ежеме-
сячных денежных выплат, проживающих в стационарных учреждениях социального 
обслуживания, следует внести изменения в подп. «ж» п. 4 Правил определения средне-
душевого дохода для предоставления социальных услуг бесплатно, утвержденных 
постановлением Правительства Российской Федерации от 18 октября 2014 г. № 1075, 
исключающих возможность при расчете среднедушевого дохода граждан учета ежеме-
сячных денежных выплат.

Практически на уровне 2015 года осталось количество обращений, касающихся 
решений органов медико-социальной экспертизы (далее — МСЭ) в связи с отказом в 
установлении или необоснованном снижении группы инвалидности.

Повысить эффективность, качество и прозрачность работы МСЭ, по мнению Уполно-
моченного, может помочь внедрение института независимой медико-социальной 
экспертизы. В настоящее время при обращении граждан в судебные инстанции и назна-
чении судом медико-социальной экспертизы ее производство обычно поручается госу-
дарственным бюро МСЭ других субъектов Российской Федерации или Федеральному 
бюро МСЭ, которые входят в ту же систему, что и бюро медико-социальной экспертизы, 
чьи решения ими обжалуются.

В рамках исполнения поручения Президента Российской Федерации от 20 января 
2015 г. № Пр-65 Уполномоченным направлялись предложения по совершенствованию 
МСЭ, в том числе о внесении соответствующих изменений в Федеральный закон от 24 
ноября 1995 г. № 181-ФЗ «О социальной защите инвалидов в Российской Федерации» и 
постановление Правительства Российской Федерации от 20 февраля 2006 г. № 95 «О 
порядке и условиях признания лица инвалидом», устанавливающим право граждан на 
приглашение любого специалиста (с его согласия) для участия в проведении названной 
экспертизы с правом совещательного голоса. Постановлением Правительства Россий-
ской Федерации от 10 августа 2016 г. № 772 вышеуказанное постановление Правитель-
ства Российской Федерации дополнено п. 27 (1), предоставляющим такое право гражда-
нину.

В настоящее время Минтрудом России и Минздравом России разработан проект 
Плана мероприятий («дорожная карта») по совершенствованию системы медико-соци-
альной экспертизы на период до 2020 года, которым предусмотрено внесение измене-
ний в Федеральный закон «О социальной защите инвалидов в Российской Федерации» в 
части утверждения института независимой медико-социальной экспертизы, создания 
условий для организации проведения независимой медико-социальной экспертизы.

Вопрос формирования и развития института независимой медико-социальной 
экспертизы находится на контроле.

Продолжают поступать жалобы инвалидов-колясочников на нарушение их права на 
беспрепятственный доступ к объектам социальной инфраструктуры в связи с отсутст-
вием пандусов и электроподъемников в многоквартирных домах. Органы исполнитель-
ной власти субъектов Российской Федерации и органы местного самоуправления отка-
зывают им в установке такого оборудования в подъездах многоквартирных домов, где 
они проживают.

В целях разрешения названной проблемы еще в 2013 году Уполномоченный обра-
щался в Государственную Думу с просьбой об ускорении принятия находящегося на рас-
смотрении проекта федерального закона № 170815-6 «О внесении изменения в статью 
36 Жилищного кодекса Российской Федерации», предусматривающего недопущение 
препятствий собственниками жилых помещений в многоквартирных домах мероприяти-
ям по обеспечению доступа инвалидов-колясочников к своему жилью независимо от 
вида жилищного фонда. Однако он до настоящего времени находится на рассмотрении.

По-прежнему актуальна проблема обеспечения инвалидов средствами в соответст-
вии с индивидуальными программами реабилитации (далее — ТСР).

К Уполномоченному обратился Д., опекун матери, инвалида 1-й группы, лежачей 
больной, с жалобой на длительное необеспечение ее средствами реабилитации (абсор-
бирующим бельем, противопролежневой подушкой и другими). После обращения Упол-
номоченного в ФСС России Д. было выдано белье, но только в размере одной трети от 
назначенного, а вопрос с получением подушки удалось решить положительно только 
после повторного вмешательства Уполномоченного.

Далеко не все инвалиды и ветераны, которым ежегодно гарантированы отдых и 
лечение за счет государства в санаториях и курортах страны, могут воспользоваться 
своим правом. Нарушение прав этой льготной категории граждан влечет поток жалоб и 
обращений в суды, но при этом чаще всего такие попытки оказываются безрезультатны-
ми.

К Уполномоченному обратилась инвалид 2-й группы из города Москвы Т., которая на 
протяжении трех лет не может получить путевку на Черноморское побережье Кавказа по 
медицинским показаниям имеющегося у нее заболевания. Суд дважды отказал ей в 
удовлетворении исков, согласившись с позицией органа соцзащиты о том, что путевки 
выделяются по фактической очередности, а очередность Т. на 1 декабря 2016 года — 
50-я. При этом закупка путевок для льготников осуществляется по итогам открытых кон-
курсов, участие в которых здравниц на Черноморском побережье является их правом, а 
не обязанностью, поэтому в 2016 году было представлено в отдел соцзащиты только 30 
таких путевок, что позволило обеспечить ими граждан, вставших на учет до марта 2013 
года. При сохраняющемся положении Т. придется ожидать путевки еще два года. К 
сожалению, Уполномоченный не смог помочь Т. ввиду отсутствия должного правового 
регулирования в этой сфере.

Установленная постановлением Правительства Российской Федерации методика 
расчета объема финансирования расходов на предоставление путевок на санаторно-
курортное лечение, основанная на нормативе финансовых затрат в месяц на одного гра-
жданина, получающего государственную социальную помощь в виде социальной услуги 
по санаторно-курортному лечению, заведомо не обеспечивает соответствия выделяе-
мых на эти цели из федерального бюджета ежегодных ассигнований их реальной 
потребности. На основании утвержденных в 2016 году нормативов финансовых затрат в 
год на одного гражданина льготной категории для его обеспечения санаторно-курор-
тной путевкой продолжительностью только 18 дней необходимо привлечение финансо-
вых ресурсов, выделенных на 16 человек.

При сохранении действующего регулирования и объема финансирования оказания 
этой социальной услуги очередь граждан льготных категорий, ожидающих предостав-
ления санаторно-курортных путевок, будет только расти, увеличивая социальную напря-
женность в результате отсутствия достаточного их количества. Работа Уполномоченного 
по поиску путей разрешения данной чрезвычайно сложной проблемы будет продолжена 
в 2017 году совместно с Правительством Российской Федерации и Фондом социального 
страхования.

В 2016 году с жалобами на отсутствие нормативных правовых актов, устанавливаю-
щих меры социальной поддержки, к Уполномоченному обратились граждане, родивши-
еся в период с 1928 по 1945 год («дети войны»), проживавшие в этот период на террито-
рии СССР и ощутившие на себе все тяготы военного времени.

По данным Минтруда Российской Федерации, в 2015 году в стране насчитывалось 
около 13 млн граждан категории «дети войны». Несмотря на внесение в Государствен-
ную Думу большого числа законопроектов, посвященных статусу и мерам социальной 
поддержки этой категории граждан, на федеральном уровне указанный вопрос до сих 
пор не урегулирован, а его решение на уровне субъектов Российской Федерации не явля-
ется всеобъемлющим (лишь пятая часть из общего числа субъектов Российской Федера-
ции имеет соответствующие законы). Предоставляемые в различных субъектах Россий-
ской Федерации льготы «детям войны» неодинаковы, поскольку напрямую зависят от 
финансовых возможностей субъекта Российской Федерации.

К сожалению, не всегда находят поддержку граждане, нуждающиеся в заботе госу-
дарства, когда в связи со смертью кормильцев существенно ухудшается качество их 
жизни. К такой категории относятся в том числе и члены семей сотрудников правоохра-
нительных органов, погибших (умерших) вследствие увечья или иного повреждения 
здоровья, полученных в связи с выполнением служебных обязанностей.

В ходе рабочей поездки в Сибирский федеральный округ в мае 2016 года Уполномо-
ченный ознакомился с примером противоречивых и непоследовательных решений в 
данной сфере. На личном приеме члены Общественного совета вдов и матерей при ГУ 
МВД России по Новосибирской области обозначили следующую проблему. На протяже-
нии длительного времени вдовы и дети погибших (умерших) сотрудников МВД России 
имели на территории Новосибирской области право на бесплатный проезд городским 
общественным транспортом за счет средств регионального бюджета. Однако при пере-
смотре перечня граждан, имеющих право на приобретение единого социального про-
ездного билета, из него исключены. С 1 января 2016 года социальные карты почти 300 
семей были заблокированы, а проезд стал дополнительной расходной статьей семейно-
го бюджета. Вследствие обращения Уполномоченного к губернатору Новосибирской 
области указанной категории граждан выплачена компенсация стоимости проезда за 
2016 год и подготовлен проект нормативного правового акта в сфере социальной под-
держки населения, устанавливающий проезд в общественном транспорте для этих лиц 
на основании месячного проездного билета без взимания платы.

Среди граждан Российской Федерации особое положение занимают защитники Оте-
чества, ставшие инвалидами вследствие военной травмы, которым в силу особого пра-
вового статуса должны быть обеспечены достойная жизнь, почет и уважение в общест-
ве. Среди них есть страдающие нарушением функций опорно-двигательного аппарата, 
многие из которых стремятся к активному участию в жизни общества. Поэтому они остро 
нуждаются в обеспечении автотранспортом, возможность передвижения на нем устра-
нит значительную часть проблем, связанных с трудоустройством, сохранением здоро-
вья, занятиями спортом, общением с людьми, культурным досугом.

С 1 января 2005 года нормы федеральных законов, предусматривающие обеспече-
ние инвалидов транспортными средствами, утратили силу, была введена компенсация в 
виде ежемесячных денежных выплат, которые не могут заменить им личный автотран-
спорт как средство реабилитации. В связи с этим вопрос о восстановлении права инва-
лидов вследствие военной травмы на получение в реабилитационных целях автомобиля 
при наличии медицинских показаний и компенсации им за утраченное здоровье ввиду 
социальной значимости должен быть решен органами государственной власти. Следует 
отметить, что в Государственной Думе с мая 2016 года находится на рассмотрении про-
ект Федерального закона № 1060852-6 «О внесении изменений в статьи 13 и 14 Феде-
рального закона «О ветеранах»», предусматривающий обеспечение транспортными 
средствами за счет федерального бюджета инвалидов Великой Отечественной войны, 
инвалидов боевых действий и инвалидов вследствие военной травмы. Уполномоченный 
поддерживает названный законопроект.

В минувшем году поступило 54 обращения пайщиков потребительских обществ на 
нарушение их имущественных прав при изъятии и передаче в собственность Республики 
Крым и города Севастополя имущества, находившегося на балансе потребительской 
кооперации. По сообщениям заявителей, на основании постановления Государственного 
Совета Республики Крым от 30 апреля 2014 г. № 2085-6/14 «О вопросах управления соб-
ственностью Республики Крым» имущество Крымского республиканского союза потре-
бительских обществ, районных потребительских обществ, Союза потребительских 
обществ «Центральный союз потребительских обществ Автономной Республики Крым», 
предприятий, учреждений, организаций, входящих в их структуру, ООО «Кооперативная 
торгово-логистическая сеть», было учтено как государственная собственность Респу-
блики Крым. В результате указанного решения владельцы имущества (в большинстве 
— простые пайщики потребительских обществ) не смогли отстоять право собственно-
сти на объекты, входившие в систему потребительской кооперации, что способствовало 
возникновению социальной напряженности.

В мае 2016 года Правительством Российской Федерации дано поручение Совету 
министров Республики Крым и Правительству Севастополя при методической помощи 
Минэкономразвития России, Минюста России и Государственно-правового управления 
Президента Российской Федерации до 10 июня 2016 года разработать и принять норма-
тивные правовые акты, определяющие порядок и критерии принятия решений по обра-
щениям физических и юридических лиц по вопросу возврата находившегося в частной 
собственности имущества. Учитывая, что в установленный срок необходимые докумен-
ты не приняты, в Правительство Российской Федерации направлено обращение с прось-
бой о содействии в завершении процесса их согласования и последующего принятия, а 
также принятии мер к скорейшему урегулированию сложившейся ситуации. В конце 
2016 года проект соответствующего нормативного правового акта согласован с Минэко-
номразвития России и направлен в адрес Совета Министров Республики Крым для рас-
смотрения вопроса о его принятии в установленном порядке. Проблема остается в поле 
зрения Уполномоченного.

3.4. Право на охрану здоровья и медицинскую помощь
В 2016 году к Уполномоченному поступило 828 обращений относительно нарушений 

прав граждан на охрану здоровья, в том числе четыре коллективных. Наиболее часто 
гражданами поднимались вопросы обеспечения населения лечебно-профилактической 
помощью (54,5%), оказания психиатрической помощи и соблюдения прав при ее оказа-
нии (23,7%, увеличившись на 46,3% по сравнению с 2015 годом). Число обращений по 
вопросам обязательного медицинского страхования (7,6%) в сравнении с предыдущим 
годом сократилось на 6% и составило 63.

К Уполномоченному поступало много обращений граждан на недоступность меди-
цинской помощи по месту жительства, большие очереди к медицинским специалистам и 
на госпитализацию.

На труднодоступность получения медицинской помощи из-за проблем с транспор-
том Уполномоченному пожаловался гражданин Л., инвалид 1-й группы из города Алаты-
ря Чувашской Республики, нуждающийся в заместительной почечной терапии в виде 
гемодиализа. В Чувашии нет дефицита на программный гемодиализ, более 200 человек 
получают его в отделении, созданном на базе БУ «Республиканская клиническая боль-
ница» в городе Чебоксары, как правило, три раза в неделю. Однако доставка пациентов 
не организована, больные становятся зависимыми от общественного транспорта, что 
неприемлемо при оказании такой сложной специализированной медицинской помощи. 
Заявитель Л. проживает почти в 200 км от города Чебоксары и в день проведения гемо-
диализа вынужден добираться автобусом или на такси, затрачивая на дорогу в один 
конец не менее 4 часов.

Верховный Суд Российской Федерации по результатам разрешения ряда исков гра-
ждан в письме от 16 марта 2009 г. № 4А09 разъяснял, что транспортировка граждан в 
медицинские учреждения, оказывающие специализированную медицинскую помощь в 
виде проведения заменительной терапии методом гемодиализа, является составляю-
щей частью мероприятия по ее оказанию, то есть охватывается понятием оказания 
медицинской помощи, в том числе специализированной. Между тем Минздрав России, 
включив застрахованным лицам оплату заместительной почечной терапии методами 
гемодиализа в рамках специализированной медицинской помощи за счет средств обя-
зательного медицинского страхования, проезд пациентов до места оказания медицин-
ских услуг не включил в тариф на оплату медицинской помощи.

С января 2015 года в Чувашской Республике было прекращено предоставление гра-
жданам единовременной денежной компенсации стоимости проезда к месту проведе-
ния процедуры программного гемодиализа, что поставило больных с хронической 
почечной недостаточностью в крайне тяжелое положение, по существу лишив их права 
на доступ к получению медицинской помощи. В этой связи Уполномоченный рекомендо-
вал Главе Чувашской Республики принять дополнительные меры социальной поддер-
жки лицам, нуждающимся в заместительной почечной терапии методом гемодиализа. 
Рекомендации были приняты. 11 августа 2016 года Кабинет министров Чувашской 
Республики утвердил Порядок предоставления гражданам, проживающим в республи-
ке, денежной компенсации стоимости проезда к месту проведения процедуры програм-
много гемодиализа и обратно. Кроме того, в феврале 2017 года в городе Канаш планиру-
ется открыть еще один диализный центр, рассчитанный для приема до 20 пациентов в 
сутки.

Однако во многих других регионах проблема доступности получения медицинской 
помощи людям, нуждающимся в гемодиализе, не решена.

Часть поступающих обращений касалась ненадлежащего объема и качества меди-
цинской помощи, злоупотреблений со стороны медицинских работников, требования 
платы за предоставление медицинских услуг, небрежного отношения персонала к паци-
ентам. В ходе проверок, проведенных по обращениям Уполномоченного территориаль-
ными органами Росздравнадзора, региональными министерствами (департаментами) 
здравоохранения, жалобы заявителей о недостатках в проведении лечебно-диагности-
ческого процесса зачастую находили подтверждение.

Были обращения граждан, в которых содержалась просьба о содействии в защите их 
прав на справедливое судебное разбирательство по искам о возмещении вреда, причи-
ненного здоровью в результате халатности медицинских работников.

Москвичка З. уже более года добивается извинений и возмещения вреда от сотруд-
ников ГБУЗ «ГКБ им. А. К. Ерамишанцева» (родильный дом). После проведенного ей 
кесарева сечения женщина пожаловалась врачу на боли в животе, но, объяснив это 
послеоперационными последствиями, ее выписали с ребенком домой. В связи с ухудше-
нием состояния здоровья, слабостью, подъемом температуры З. многократно обраща-
лась к врачам больницы, но помощи не получала, диагноз сводился к послеоперацион-
ной гематоме. Только спустя 8 месяцев З. в тяжелом состоянии была экстренно госпита-
лизирована в ГКБ № 67 города Москвы, где прооперирована в связи с абсцессом брюш-
ной полости, при вскрытии которого было обнаружено инородное тело — марлевая 
салфетка-марлевка. Однако такой вопиющий факт не получил должной оценки со сто-
роны Департамента здравоохранения города Москвы, З. ответили, что нарушений в тех-
нике оперативного вмешательства не выявлено. В марте 2016 года З. обратилась в 
Бутырский районный суд города Москвы с иском к больнице и Департаменту здравоох-
ранения о возмещении вреда здоровью и компенсации морального вреда. К сожалению, 
рассмотрение дела приняло затяжной характер из-за длительно проводившейся судеб-
но-медицинской экспертизы. Только на момент подготовки Доклада 31 марта 2017 года 
было вынесено судебное решение о взыскании в пользу пострадавшей 500 тыс. руб.

К большим проблемам может привести дефицит медицинских работников (специа-
листов), особенно в отдаленной местности.

Жители города Байконура пожаловались на отсутствие в обслуживающих медицин-
ских учреждениях врачей таких специальностей, как эндокринолог, аллерголог, онко-
лог, которые крайне необходимы там с учетом экологической обстановки местности. 
После обращения Уполномоченного к Председателю Правительства Российской Феде-
рации Федеральному медико-биологическому агентству было поручено принять меры 
для решения проблемы медицинских кадров.

На прежнем уровне по сравнению с 2015 годом осталось количество жалоб граждан 
в связи с ненадлежащим лекарственным обеспечением. В большинстве случаев гра-
ждане жалуются на недоступность лекарственных препаратов, назначаемых по меди-
цинским показаниям, невозможность своевременно получить их инвалидам, пенсионе-
рам, иным льготным категориям граждан, имеющих право на бесплатное лекарственное 
обеспечение. По-прежнему актуальными проблемами обеспечения лекарственными 
средствами остаются разброс цен на лекарственные препараты с аналогичными свойст-
вами, постоянное удорожание лекарственных средств, высокие цены на лекарственные 
препараты, включенные в перечень жизненно необходимых и важнейших лекарствен-
ных средств, перебои в их поставке.

Минздрав Московской области, например, несвоевременно закупил необходимые 
лекарственные препараты для лечения онкологических заболеваний, что повлекло мно-
гочисленные жалобы жителей Подмосковья. После обращения Уполномоченного в тер-
риториальный орган Росздравнадзора ситуация изменилась, было выдано предписание 
об обеспечении пациентов лекарствами, которое в декабре 2016 года исполнено.

Из города Нижнего Новгорода Уполномоченному поступила жалоба от Г., которая с 
мая 2016 года не могла получить жизненно необходимый ей препарат «Купренил». Толь-
ко после обращения Уполномоченного в областной Минздрав стали проводиться орга-
низационные меры по его закупке, и в декабре 2016 года лекарство выдано заявительни-
це.

По мнению Уполномоченного, требует совершенствования порядок формирования 
перечней лекарственных препаратов для медицинского применения, обеспечение кото-
рыми осуществляется в рамках программы государственных гарантий бесплатного ока-
зания гражданам медицинской помощи в виде набора социальных услуг. В территори-
альные программы государственных гарантий бесплатного оказания гражданам Рос-
сийской Федерации медицинской помощи зачастую не включаются дорогостоящие 
препараты, без применения которых люди обречены на смерть.

Много усилий пришлось приложить жительнице города Ульяновска М. для получе-
ния препарата «Викейра Пак» для лечения гепатита, которым она заразилась в 2011 году 
при оказании стоматологических услуг. Стоимость курса лечения названным препара-
том составляет 1 млн 80 тыс. руб. При содействии Уполномоченного вопрос о назначе-
нии М. данного препарата в рамках программы по лечению гепатитов в Ульяновской 
области решен положительно.

Лекарственное обеспечение граждан на региональном уровне осуществляется в 
соответствии с постановлением Правительства Российской Федерации, которым опре-
делен перечень групп населения и категорий заболеваний, при амбулаторном лечении 
которых лекарственные средства и изделия медицинского назначения отпускаются по 
рецептам врачей бесплатно или с 50%-ной скидкой. Вызывает недоумение ситуация, 
когда инвалидам не предоставляются жизненно важные лекарственные препараты.

К Уполномоченному поступила жалоба С., который не был обеспечен необходимым 
ему по состоянию здоровья лекарственным препаратом. После обращения Уполномо-
ченного в Минздрав Рязанской области для С. была организована консультация в ФГБУ 
«Российский онкологический центр им. Н. Н. Блохина», где ему был назначен необходи-
мый лекарственный препарат.

В этой связи хотелось бы напомнить, что субъекты Российской Федерации ни при 
каких обстоятельствах не освобождаются от обязанности обеспечивать своих больных 
необходимыми лекарственными препаратами.

Высокая стоимость некоторых лекарственных препаратов также затрудняет своев-
ременное обеспечение ими граждан.

К Уполномоченному обратилась А. из Забайкальского края в защиту права своего 
сына-инвалида, страдающего пароксизмальной ночной гемоглобинурией, которому 
необходим препарат «Экулизумаб» стоимостью несколько тысяч евро. Два года они не 
могут получить этот препарат бесплатно, несмотря на решение суда от 14 апреля 2016 г., 
обязывающее краевой Минздрав обеспечить Л. лекарством, но из-за недостаточности 
средств лекарственный препарат до настоящего времени не приобретен. В связи с этим 
Уполномоченный обратился в ФССП по Забайкальскому краю, чтобы судебное решение 
было исполнено принудительно.

По мнению Уполномоченного, нуждается в совершенствовании правовое регулиро-
вание выписки рецептов на лекарственные препараты, особенно при установлении 
индивидуальной переносимости гражданами отдельных лекарственных препаратов и 
при выписке из больницы. Имеют место случаи включения в перечни лекарственных 
препаратов, предоставляемых в рамках Программы государственных гарантий, новых 
позиций, в том числе дорогостоящих, без повышения нормативов финансирования, как 
для набора социальных услуг, так и для тарифов системы обязательного медицинского 
страхования, что ведет к отсутствию лекарственных препаратов, в том числе в стацио-
нарных медицинских организациях, и к оплате гражданами лекарственных препаратов 
из личных финансовых средств.

Актуальна проблема с лечением граждан, больных заболеваниями, представляю-
щими опасность для окружающих. При таком социально значимом заболевании, пред-
ставляющем опасность для окружающих, как туберкулез, на рынке России отсутствуют 
детские дозировки лекарственных препаратов, что свидетельствует о грубом нарушении 
прав детей на лекарственное обеспечение.

Сохраняет актуальность проблема лечения ВИЧ-инфицированных граждан. Согла-
сно данным Минздрава России, к 2020 году количество ВИЧ-инфицированных может 
вырасти на 250%, если со стороны государства не будет оказана соответствующая 
финансовая помощь. Как заявила глава Минздрава России, уже в 2016 году в десяти 
российских регионах сложилась критическая ситуация с ВИЧ. Однако, по мнению 
экспертов, в аналогичных обстоятельствах оказалось гораздо больше субъектов Рос-
сийской Федерации, но не все из них готовы говорить об этом открыто, что еще больше 
усугубляет положение.

В 2016 году к Уполномоченному неоднократно обращались ВИЧ-инфицированные 
граждане, осуществляющие трудовую деятельность в городе Москве, с жалобами на 
отказ в постановке их на медицинский учет в МГЦ СПИД по причине отсутствия у них 
регистрации в городе Москве по месту жительства. Такого рода отказ не позволяет этим 
гражданам своевременно получить жизненно необходимые препараты, направленные 
на замедление репродукции вируса. При этом ключевым фактором, от которого зависит 
прогноз болезни, является своевременное начало и непрерывность терапии, которая 
может практически полностью остановить ее прогрессирование. Таким образом, речь 
идет не только о праве на охрану здоровья, но и о праве на жизнь.

Проблема со своевременностью получения ВИЧ-инфицированными гражданами 
антивирусной терапии должна быть решена вне зависимости от того, в каком субъекте 
Российской Федерации они зарегистрированы по месту жительства. Эти граждане, осу-
ществляя трудовую деятельность в ином субъекте Российской Федерации (имея при 
этом регистрацию по месту пребывания), производят отчисления денежных средств в 
федеральный ФОМС и территориальный фонды ОМС, но при этом лекарственные сред-
ства для проведения антивирусной терапии получить не могут. Лечение ВИЧ является 
пожизненным и непрерывным.

Поступающие к Уполномоченному обращения по вопросам оказания лечебно-про-
филактической помощи, а также множественные публикации в средствах массовой 
информации свидетельствуют о том, что реформы, проводимые в здравоохранении, и 
заложенные принципы должным образом не обеспечиваются. Половина населенных 
пунктов страны не имеет общественного транспортного сообщения с близлежащими 
учреждениями социальной сферы, в том числе с поликлиниками и больницами, гражда-
не 16 тыс. населенных пунктов не имеют возможности получить срочную медицинскую 
помощь.

Таким образом, в реализации прав граждан на охрану здоровья и медицинскую 
помощь имеются системные проблемы, которые нуждаются в комплексном решении, в 
том числе путем совершенствования нормативной базы.

3.5. Право на образование и право на доступ к культурным ценностям
По сравнению с 2015 годом общее число обращений, относящихся к группе образо-

вательных прав, увеличилось почти в два раза: с 182 до 324 обращений в 2016 году. 
Основная часть — это обращения о содействии в реализации права на получение обра-
зования в общеобразовательных учреждениях, дошкольных образовательных учрежде-
ниях и учреждениях высшего профессионального образования. 

Во многом рост жалоб граждан связан с проходящим в стране реформированием 
системы образования, которое влечет весьма болезненные процессы реорганизации, а 
нередко и ликвидации образовательных учреждений, перераспределения выделяемых 
на образование государственных средств между бюджетами различного уровня.

Одной из наиболее актуальных в сфере образовательных прав проблем остается 
недостаточность мест в дошкольных образовательных учреждениях. На фоне опреде-
ленного увеличения уровня рождаемости в Российской Федерации количество вновь 
создаваемых мест в дошкольных образовательных учреждениях во многих субъектах 
Российской Федерации остается недостаточным. В 60 тыс. сельских населенных пунктах 
(400 тыс. детей) отсутствуют детские сады. Актуальна очередь для обеспечения местами 
детей в возрасте до трех лет — 326 тыс. человек.

Из Крыма поступали жалобы, в которых родители сообщали, что даже 4—5-летним 
детям муниципальные власти не предоставляли места в указанных учреждениях из-за их 
нехватки. Аналогичные проблемы поднимались в ходе проведения в 2016 году граждан-
ской акции многодетных семей города Москвы, участники которой заявляли о ликвида-
ции или сокращении групп полного дня для их детей в возрасте до трех лет в детских 
садах, о невозможности постановки на учет ребенка младше трех лет для зачисления в 
образовательные организации, реализующие программы дошкольного образования.

В непростом положении оказываются и семьи, дети которых имеют лишь регистра-
цию по месту пребывания. Образовательные права детей, зарегистрированных по месту 
пребывания, во многих регионах нарушаются, так как они ставятся в отдельную (вторую, 

третью) очередь и направляются в дошкольные образовательные учреждения на сво-
бодные места, оставшиеся после обеспечения местами детей, зарегистрированных по 
месту жительства в соответствующем населенном пункте. Такой подход практикуется во 
многих регионах. Например, сотрудники органов исполнительной власти города 
Москвы, утверждая, что дети с временной регистрацией не являются жителями столицы, 
в нарушение Конституции Российской Федерации, гарантирующей бесплатное дошколь-
ное образование, отказывают в размещении этих несовершеннолетних в соответствую-
щих учреждениях города.

Поступали индивидуальные и коллективные жалобы в защиту права на дошкольное 
и общее образование детей, туберкулинодиагностика которым не проводилась.

Согласно Санитарно-эпидемиологическим правилам, утвержденным постановлени-
ем Главного государственного санитарного врача России от 22 октября 2013 г. № 60, 
дети, туберкулинодиагностика которым не проводилась, допускаются в детскую органи-
зацию лишь при наличии заключения врача-фтизиатра об отсутствии заболевания. Если 
родители не представили указанного заключения, дети отстраняются от посещения 
образовательных организаций дошкольного или общего образования.

По мнению заявителей, такое положение нарушает права как самих родителей несо-
вершеннолетних в возрасте до 15 лет на добровольное согласие на медицинское вмеша-
тельство, так и права их детей на получение образования. При этом нельзя не принимать 
во внимание, что туберкулез входит в перечень заболеваний, представляющих серьез-
нейшую опасность для окружающих, и государство на законодательном уровне осу-
ществляет политику в области предупреждения распространения туберкулеза в Россий-
ской Федерации в целях охраны здоровья граждан и обеспечения санитарно-эпидемио-
логического благополучия населения. В создавшейся ситуации существует, по-видимо-
му, необходимость Минобрнауки России и Минздраву России дать соответствующие 
разъяснения.

Значительное число обращений граждан затрагивало вопросы реализации прав 
обучающихся в общеобразовательных организациях в связи с процессами «оптимиза-
ции» школ, приводящими к постоянному сокращению числа государственных и муници-
пальных общеобразовательных организаций, в том числе за счет их слияния в крупные 
образовательные комплексы.

Острой проблемой в этой связи становится сокращение малокомплектных школ, 
особенно в сельской местности. В 55 тыс. населенных пунктов, а это 300 тыс. школьни-
ков, нет школ, при этом в сельской местности 50% населенных пунктов не подключено к 
Интернету, библиотеки не развиваются и продолжают закрываться.

Существует потребность в повышении прозрачности механизмов оптимизации 
школ, а также налаживании взаимодействия между государственными и муниципаль-
ными органами и должностными лицами с одной стороны и педагогической, родитель-
ской, правозащитной общественностью с другой стороны по вопросам целесообразно-
сти и процедур реорганизации образовательных учреждений.

Несмотря на планомерную компьютеризацию образовательных организаций, сохра-
няется проблема обеспеченности государственных и муниципальных общеобразова-
тельных учреждений информационными технологиями, что особенно актуально для 
сельских школ.

Слабая обеспеченность этих школ современными информационными технология-
ми, а также квалифицированными специалистами в области администрирования 
компьютерных классов не позволяют школьникам получить уровень знаний и навыков, 
достаточный для конкурентоспособности при поступлении в средние и высшие профес-
сиональные образовательные учреждения, что препятствует обеспечению равных воз-
можностей при реализации образовательных прав.

Общее образование становится все более дорогим.
Группа родителей учащихся ГБОУ «Школа № 1948 «Лингвист-М», обратившихся к 

Уполномоченному за содействием в снижении стоимости дополнительного образова-
ния, подсчитала, что оплата питания, пребывание школьника в группе продленного дня, 
посещение кружков и секций в Москве в совокупности составляет ежемесячно около 10 
тыс. руб.

В своих обращениях родители также указывают на завышенную стоимость комплек-
тов обязательных рабочих тетрадей (учебных пособий), в среднем они стоят от 1,5 тыс. 
до 2 тыс. руб., что создает заметные расходы в бюджете малообеспеченных и многодет-
ных семей. Между тем учителя, администрация школ обязывают их иметь, в противном 
случае детям необоснованно занижаются оценки, среди одноклассников проявляется 
негативное отношение к ученикам, родители которых не могут им приобрести такие 
тетради. В отдельных случаях, связанных с завышением суммы расходов родителей на 
комплекты обязательных рабочих тетрадей и пособий, Уполномоченному удалось ока-
зать содействие малоимущим гражданам в реализации права на образование.

С 2012 года регулярно поступают коллективные обращения родителей и правоза-
щитных родительских организаций по поводу отсутствия единых социальных гарантий 
учащимся вне зависимости от формы собственности образовательной организации. 
Особенно остро эта проблема проявляется в Москве, где получение начального общего, 
основного общего, среднего общего образования в частных образовательных органи-
зациях может достигать десятков тысяч рублей в месяц. При этом государственное 
финансирование на каждого учащегося составляет 63 110 руб. в год (это в 1,5 — 2 раза 
меньше, чем по аналогичной статье расходов для учащегося государственных (муници-
пальных) организаций, а с учетом иных затрат — в 3—5 раз). В Москве до сих пор не 
выплачиваются денежные средства родителям, выбравшим для своих детей форму 
обучения вне образовательной организации (в форме семейного образования или 
самообразования).

Одна из важных гарантий обеспечения конституционных прав граждан в сфере обра-
зования — возможность изучения в школах традиционных религиозных культур на 
добровольной основе, по разным уровням и годам обучения. В этом смысле необходимо 
обратить первостепенное внимание на поддержку и развитие частных, негосударствен-
ных образовательных организаций с углубленным изучением традиционной религиоз-
ной культуры.

Проводимый Уполномоченным мониторинг позволил выявить ряд неоднозначных с 
точки зрения соблюдения образовательных прав граждан нормативных правовых актов 
и законодательных инициатив, на которые обращали внимание правозащитные органи-
зации. Объектом пристального внимания стал законопроект «О государственном (муни-
ципальном) заказе на оказание государственных (муниципальных) услуг в социальной 
сфере и внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федера-
ции» в той его части, которая направлена на регулирование сферы образования. Проек-
том предполагается, что частные организации смогут заменить государственные и муни-
ципальные образовательные учреждения, в первую очередь в сфере дошкольного обра-
зования. Распространение действия норм проекта на общеобразовательные организа-
ции целесообразно исключить, ввиду того, что по отношению к ним уже используются 
административные инструменты государственной аккредитации и лицензирования, 
позволяющие определить их соответствие государственным требованиям и стандартам, 
которые и в настоящее время требуют от административно-педагогического коллектива 
существенных временных и организационных ресурсов.

Имеются существенные проблемы в обеспечении общедоступности и бесплатности 
среднего профессионального образования: в государственных колледжах и других 
образовательных учреждениях создается недостаточно бюджетных мест, даже для 
обучения на дефицитные рабочие профессии.

К Уполномоченному обратилась Н. в защиту права своего сына на общедоступное 
среднее профессиональное образование. В рамках рассмотрения жалобы было уста-
новлено, что сыну заявительницы было отказано в зачислении в ГБПОУ ВО «Семилук-
ский политехнический колледж» на обучение по специальности «машинист технологи-
ческих насосов и компрессоров» в коммерческую группу. После обращения Уполномо-
ченного в Департамент образования, науки и молодежной политики Воронежской обла-
сти Н. был зачислен в вышеуказанный колледж на обучение по специальности «слесарь 
по контрольно-измерительным приборам и автоматике» по очной форме обучения.

Ряд обращений граждан затрагивал вопросы обучения в учреждениях высшего про-
фессионального образования. По оценке правозащитных организаций, огромную соци-
альную значимость имеет проблема несвоевременной выплаты стипендий. Несмотря на 
то что это прямое нарушение действующего законодательства, задерживаются не толь-
ко государственные академические стипендии, но также государственные социальные и 
повышенные государственные стипендии нуждающимся студентам первого и второго 
курсов образовательных учреждений.

В обращении председателя общероссийской общественной организации «Всерос-
сийский студенческий союз» сообщалось о ряде нарушений законных прав обучающих-
ся, выявленных в ходе мониторинга соблюдения прав студентов в рамках правозащит-
ного проекта «Студенческий дозор». Только за январь 2016 года к ним поступило более 
сотни индивидуальных и коллективных обращений о невыплате стипендии от студентов 
из 25 учебных учреждений высшего образования 15 субъектов Российской Федерации, 
среди учредителей которых названы: Министерство образования и науки Российской 
Федерации, Министерство сельского хозяйства Российской Федерации, Министерство 
здравоохранения Российской Федерации, Федеральное агентство по рыболовству, 
Федеральное агентство связи, а также региональные органы власти.

Не находила разрешения проблема, связанная с задержкой и невыплатой повышен-
ных государственных академических стипендий (ПГАС) в первом Московском государст-
венном медицинском университете им. И.М. Сеченова. В связи с отсутствием финанси-
рования выплата ПГАС, к назначению которой на период с марта по август 2016 года 
было рекомендовано 449 студентов, была задержана до июля 2016 года. К тому времени 
175 студентов, включенных в число получателей ПГАС, были отчислены в связи с завер-
шением обучения. В результате вуз отказался рассматривать вопрос выплаты им стипен-
дии, считая, что оснований для этого нет. Другие 274 студента получили стипендию с 
задержкой в 6 месяцев.

С февраля по июль 2016 года в Алтайском государственном медицинском универси-
тете (учредитель — Минздрав России) не выплачивалась повышенная стипендия нужда-
ющимся студентам первого и второго курсов. В итоге эта ситуация в декабре 2016 года 
вылилась в протесты студентов: была запущена петиция, студенты открыто возмуща-
лись на своих страницах в социальных сетях, были подключены СМИ.

Еще одна серьезная проблема связана с нарушением прав обучающихся при лише-
нии и приостановлении государственной аккредитации образовательных программ, а 
также при отзыве лицензий у вузов. Начиная с сентября 2013 года количество вузов и 
филиалов в России сократилось на 37,5% — с 2,4 тыс. до 1,5 тыс.

К Уполномоченному обращались студенты филиала ФГБОУ ВПО «Российский госу-
дарственный университет» в городе Красноярске в защиту права на получение высшего 
образования за счет бюджетных средств. Заявители сообщали, что в связи с исключени-
ем из лицензии права ведения образовательной деятельности по программам высшего 
образования в филиале ФГБОУ ВПО «Российский государственный университет» в 
г. Красноярске образовательная деятельность в 2016 году прекращена. Студентам было 
предложено продолжить обучение в ФГАОУ ВПО «Сибирский федеральный универси-
тет» (далее — СФУ), который согласился их принять при условии передачи Минобрнауки 
России соответствующих бюджетных мест. Однако решение вопроса о зачислении в СФУ 
затягивалось, информация о порядке дальнейшего обучения не предоставлялась. За 
получением соответствующих разъяснений Уполномоченный обращался в Минобрнауки 
России. Из полученной в октябре 2016 года информации стало известно, что вопрос о 
переводе студентов решен, руководством СФУ обеспечено соблюдение академических 
прав студентов, предусмотренных законодательством Российской Федерации.

В результате десятки тысяч студентов и преподавателей оказались перед угрозой 
остаться на улице: одни с малоутешительными справками о неоконченном высшем 
образовании, другие — со статусом безработных. Заявители жалуются на то, что они, 
будучи студентами, при выпуске из вузов не получают дипломов государственного 
образца, даже если аккредитация у вуза закончилась после сдачи государственных экза-
менов; при ликвидации филиалов задерживается перевод студентов в другие учрежде-
ния высшего профессионального образования, особенно когда они обучались за счет 
государства.

В феврале 2016 года Рособрнадзор отозвал лицензию у Московской академии пред-
принимательства при Правительстве Москвы. Студенты массово жаловались на то, что 
их информировали только через несколько недель. После этого им предложили всего 
лишь один вариант для перевода: другой частный вуз. Как сообщили обучающиеся, им 
создавались препятствия для перевода в иные вузы, которые они нашли самостоятель-
но, имело место затягивание подписания документов на перевод.

Весной 2016 года во Всероссийский студенческий союз обратились студенты 
Московского государственного университета леса. В своих обращениях они отметили, 
что в соответствии с приказом Рособрнадзора от 4 декабря 2015 г. № 2280, было прио-
становлено действие государственной аккредитации по нескольким укрупненным груп-
пам направлений подготовки (специальностей). Об этом студенты не были своевремен-
но уведомлены, кроме того, им не были предложены варианты для перевода в иные 
вузы. В целях защиты прав студентов Всероссийский студенческий союз обратился в 
прокуратуру. После устранения вузом всех недостатков Рособрнадзор во второй поло-
вине апреля восстановил аккредитацию образовательных программ, что позволило 
более 500 студентам продолжить учиться в своем университете и окончить вуз с дипло-
мом государственного образца.

В марте 2016 года, спустя год после защиты дипломных работ, более 100 студентов 
Алтайского государственного аграрного университета получили дипломы государствен-
ного образца. Но для этого им нужно было повторно защищать дипломную работу. Как 
выяснилось, государственная аккредитация образовательных программ закончилась в 
июне 2014 года, о чем знала администрация вуза. В итоге университет не подавал доку-
менты на аккредитацию почти полтора года, при этом вручив дипломы установленного 
(негосударственного) образца, что вызвало огромное негодование у студентов и много-
численные протесты. В конце января 2016 года вуз в очередной раз подал документы на 
аккредитацию, и тогда оказалось, что эти специальности уже аккредитованы. Еще 9 сен-
тября 2015 года вышло постановление Правительства Российской Федерации, которое 
изменило правила: университету достаточно было лишь переоформить документ.

Особо стоит выделить проблему, характерную как для государственных вузов, так и 
для негосударственных учебных заведений: они сталкиваются с трудностью поиска 
вариантов для перевода студентов, что затягивает эти процедуры на срок от нескольких 
недель до нескольких месяцев.

Студенты неаккредитованных или лишенных лицензии вузов отмечали, что пока 
руководство пыталось найти варианты для перевода (на тех же условиях оплаты и на тот 
же курс), в других региональных вузах официально не хотели принимать их на условиях 
перевода, оговоренных приказами Минобрнауки России, но при личных встречах гово-
рили свои условия: перевод на курс ниже и оплата по расценкам нового (принимающего) 
вуза. Эта ситуация характерна для большинства регионов, где имели место факты лише-
ния вузов аккредитации или лицензии. Некоторые вузы (как государственные, так и 
негосударственные) решали вопросы перевода исходя из интересов руководителей 
вузов (переводящего и принимающего), не учитывая желания и возможности студентов.

При этом особую значимость приобретает реализация образовательных прав и воз-
можностей получения высшего образования для жителей отдаленных территорий. Вме-
сто закрываемых филиалов, работавших в малых городах, студентам предлагается 
получать образование в вузах либо по более высокой цене, либо в форме дистанционно-
го обучения, которое только проходит апробацию и адаптацию к российским реалиям.

Ряд поступающих жалоб граждан связан с принятием Минобрнауки России нового 
вузовского стандарта по направлению подготовки «Юриспруденция», который предус-
матривает существенное сужение возможностей получения высшего юридического 
образования по программе бакалавриата, так как заочное обучение по этой специально-
сти с 1 сентября 2017 года станет доступным только для лиц, получающих второе или 
последующее высшее образование. Совершенно очевидно, что такие решения не ориен-
тированы на соблюдение государственных гарантий прав широких слоев граждан по 
получению доступного образования. Столь масштабное сокращение заочного образова-
ния затрагивает права значительных групп граждан, в том числе малоимущих, которые 
стремятся получить высшее образование без отрыва от производства.

Необходимость повышения доступности образования на различных его уровнях 
подчеркивалась Уполномоченным в его докладах за 2014 и 2015 годы. Практика демон-
стрирует, что, несмотря на принимаемые государственными органами меры по повыше-
нию качества образования, многие проблемы остаются нерешенными, сохраняются 
барьеры для реализации права на образование, а также препятствия для обеспечения 
его должного качества. Учитывая роль образовательной сферы в формировании буду-
щих поколений российских граждан, Уполномоченный призывает органы государствен-
ной власти уделить ей особое внимание, обеспечив конституционное право на образова-
ние достаточными социальными и юридическими гарантиями.

В течение трех последних лет отмечается тенденция к росту обращений граждан к 
Уполномоченному, связанных с осуществлением права на доступ к культурным ценно-
стям и выполнением обязанности заботиться о сохранении исторического и культурного 
наследия, беречь памятники истории и культуры. За два года их количество увеличилось 
более чем в два раза. Зачастую обращения вызваны конфликтами между гражданами, с 
одной стороны, и официальными властями, а также хозяйствующими субъектами, с 
другой стороны, происходящими из-за сносов и реконструкций старинных зданий, кото-
рые не получили статус памятника, но находятся в исторических центрах.

К Уполномоченному в Чувашской Республике жители города Мариинский Посад 
обращаются с просьбой разобраться и принять меры по сохранению здания, построен-
ного в XIX веке, подходящего для развития культуры и демонстрации положительных 
традиций известного купеческого городка, которое перешло в собственность предпри-
нимателя, приспособившего его под мини-рынок. При этом здание поменяло свой 
облик, его фасад обезображен дополнительными пристройками, вывесками и т. д. Гра-
ждане задают вопрос: по какой причине не рассмотрен вопрос о внесении здания в 
реестр памятников истории и культуры?

В подобных случаях заинтересованным общественным организациям, гражданским 
активистам и региональным уполномоченным по правам человека необходимо доби-
ваться, чтобы все представляющие историческую, культурную, архитектурную ценность 
объекты признавались охраняемыми государством памятниками истории и культуры. 
Для этого важно активнее использовать нормы Федерального закона «Об объектах куль-
турного наследия (памятниках истории и культуры) народов Российской Федерации», 
которые позволяют общественности самостоятельно инициировать заявления о вклю-
чении объектов, которые они считают ценными и важными, в Единый государственный 
реестр объектов культурного наследия народов Российской Федерации.

Еще одна проблема связана с нанесением ущерба объектам, уже имеющим офици-
альный статус памятников истории и культуры.

В ноябре 2016 года к Уполномоченному поступило обращение от представителей 
общественности района Вешняки Восточного округа города Москвы в связи с угрозой, 
возникшей для объекта культурного наследия федерального значения — храма Успения 
Пресвятой Богородицы в Вешняках, которую создает планируемое строительство ско-
ростной автотрассы (Северо-Восточной хорды). Новая магистраль должна пройти в кри-
тической близости от храма 1644 года постройки, угрожая архитектурному комплексу 
непоправимым ущербом от вредных воздействий, вызываемых массовым движением 
автотранспорта. Авторы обращения жалуются на то, что власти города и строители не 
провели полноценный мониторинг технического состояния храма, не определили сте-
пень осадки его фундамента, вопросы сохранности исторических захоронений и худо-
жественных надгробий, не в полном объеме выполнили иные меры по обеспечению 
сохранности объекта при проведении земляных, строительных и иных работ. Уполномо-
ченным было направлено обращение в Перовскую межрайонную прокуратуру города 
Москвы с просьбой о проверке указанных обстоятельств. Согласно ответу Перовской 
межрайонной прокуратуры в связи с обращением Уполномоченного, проект границ 
автотрассы получил положительное заключение государственной историко-культурной 
экспертизы как соответствующий требованиям законодательства об объектах культур-
ного наследия, однако в целях предотвращения причинения вреда или утраты объектов 
культурного наследия федерального и регионального значения Перовской межрайон-
ной прокуратурой города Москвы генеральному директору подрядной организации объ-
явлено предостережение.

По мнению Уполномоченного, угрозу возникновения подобных ситуаций можно 
минимизировать путем гласности и прозрачности осуществления государственной исто-
рико-культурной экспертизы объектов культурного наследия при проведении земляных, 
строительных, мелиоративных и хозяйственных работ как на самих этих объектах, так и 
на прилегающих к ним территориях.

Так же остро стоит проблема непредоставления доступа гражданам к культурным 
ценностям, которая может ограничиваться ввиду нахождения этих объектов в частной 
собственности или владении третьих лиц. В правозащитной практике существует про-
блема уклонения лиц, ставших обладателями памятника архитектуры или иного истори-
ческого сооружения, от получения официальных охранных обязательств, требующих от 
временного владельца принимать меры к обеспечению сохранности и доступа к этому 
культурному объекту. Свой вклад в решение этой проблемы вносят уполномоченные по 
правам человека в Российской Федерации.

В апреле — мае 2016 года по инициативе уполномоченного по правам человека в 
Санкт-Петербурге стартовал проект «Культпоход», в рамках которого проводилась оцен-
ка возможностей непосредственного доступа граждан к объектам культурного насле-
дия, проверка наличия и открытости информации о датах (днях), периодичности, про-
должительности и иных условий доступа к указанным объектам. Усматривается необхо-
димость корректировки федеральной законодательной базы применительно к этой 
проблеме. Ее решением могло бы стать совершенствование процедуры отбора будущего 
собственника объекта культурного наследия. Предпочтение должно отдаваться добро-
совестным налогоплательщикам, имеющим репутацию активистов культурно-благотво-
рительной деятельности и обладающим ресурсной базой, достаточной для содержания 
объектов культурного наследия в будущем.

Право на доступ к культурным ценностям нельзя трактовать узко, только как воз-
можность потребительского получения гражданами эстетического удовольствия. Пол-
ноценная реализация этого права имеет более широкое значение, так как позволяет гра-
жданам на основе примеров богатейшей и самобытной отечественной культуры достичь 
новых творческих свершений, приумножив тем самым духовно-культурный потенциал 
нашей страны. Доступ к материальным носителям культурных достижений способствует 
также формированию у современных россиян чувства сопричастности, уважения и 
адекватного восприятия великого прошлого своей страны, укреплению исторического 
самосознания, что является одной из опорных точек дальнейшего развития нации.

3.6. Право на защиту семьи, материнства, отцовства и детства
Специфика работы Уполномоченного в сфере семейных правоотношений заключа-

ется в том, что значительная ее часть входит в специальную компетенцию Уполномочен-
ного по правам ребенка. В связи с этим большое значение приобретает координация 
действий между федеральным и детским омбудсменами.

Количество обращений по поводу нарушений прав семьи, материнства, отцовства и 
детства в 2016 году увеличилось более чем в 1,5 раза по сравнению с 2015 годом. 

Наибольшее количество жалоб поступило по вопросам охраны семьи, материнства, 
отцовства и детства — 42% от общего количества жалоб названной сферы. Кроме того, 
стабильно высокие показатели зафиксированы по вопросам прав и обязанностей роди-
телей и детей, алиментных обязательств (28%), а также по вопросам усыновления, удо-
черения, опеки и попечительства (13%). В первую очередь такая динамика связана с 
ростом количества конфликтов граждан с публичными структурами по вопросам предо-
ставления льгот и иных форм социального обеспечения.

В истекшем году к Уполномоченному поступали жалобы граждан, связанные с при-
нятием постановления Правительства Москвы от 23 декабря 2015 г. № 932-ПП «О внесе-
нии изменений в правовые акты города Москвы и признании утратившими силу право-
вых актов (отдельных положений правового акта) города Москвы», которым изменен 
порядок предоставления льгот отдельным категориям граждан. В соответствии с 
названным постановлением ежемесячные выплаты на содержание детей-сирот или 
детей, оставшихся без попечения родителей, а также ежемесячное вознаграждение при-
емным родителям и патронатным воспитателям назначаются лишь гражданам, имею-
щим место жительства в городе Москве, принявшим в приемную семью или на патронат-
ное воспитание детей, также имеющих местожительство в столице. Исходя из этого 
москвичи, заключившие договор о приемной семье или патронатном воспитании в отно-
шении ребенка из иного субъекта Российской Федерации, лишаются права на указанные 
выплаты, как и замещающие семьи, приехавшие в город Москву. В ответах Уполномо-
ченному государственные органы апеллируют к Комиссии по урегулированию спорных 
ситуаций, связанных с защитой прав детей-сирот и детей, оставшихся без попечения 
родителей, созданной Департаментом труда и социальной защиты населения города 
Москвы с целью формирования своей правоприменительной практики. Для проработки 
вопроса, связанного с урегулированием сложившейся негативной ситуации, Уполномо-
ченный обратился к Уполномоченному при Президенте Российской Федерации по пра-
вам ребенка и к Уполномоченному по правам человека в городе Москве. Учитывая соци-
альную значимость, вопрос продолжает находиться на контроле у Уполномоченного.

Одним из важных и существенных прав ребенка является гарантированное ст. 54 СК 
РФ право жить и воспитываться в семье. Именно семейное воспитание позволяет обес-
печивать нормальное физическое, нравственное, интеллектуальное и социальное раз-
витие ребенка, стать полноценным членом общества. Вместе с тем к Уполномоченному 
продолжают поступать жалобы на лишение родительских прав, результатом которых 
является непоправимый ущерб психическому здоровью детей.

С силой предубеждений правоохранительной системы пришлось столкнуться Упол-
номоченному при рассмотрении жалобы С., который судебным решением в мае 2015 
года был лишен родительских прав после смерти супруги ввиду того, что по причине его 
длительных командировок ребенок проживал с дедушкой и бабушкой. Даже после отме-
ны необоснованного решения в марте 2016 года в течение года Уполномоченному по 
жалобе С. приходилось семь раз обращаться в компетентные органы с целью исполне-
ния судебного решения. В итоге все-таки мальчик возвращен родному отцу.

Другой пример. С целью защиты родительских прав супругов П., ограниченных в 
таковых в отношении пяти малолетних детей, Уполномоченный обратился в прокуратуру 
Волоконовского района Белгородской области. Прокурор, участвуя в судебном процес-
се, поддержал требования истцов П., поскольку они изменили образ жизни, положи-
тельно характеризуются и их дети (двое из которых достигли 10-летнего возраста) выра-
зили желание проживать со своими родителями. В апреле 2016 года решением Волоко-
новского районного суда права супругов П. на воспитание своих детей и проживание их в 
семье восстановлены.

Согласно Декларации прав ребенка (принцип 6), принятой Резолюцией Генеральной 
Ассамблеи ООН от 20 ноября 1959 г. № 1386 (XIV), «малолетний ребенок не должен, 
кроме тех случаев, когда имеются исключительные обстоятельства, быть разлучаем со 
своей матерью». Однако органы правосудия порой без достаточных оснований указан-
ные требования не исполняют.

Решением Никулинского районного суда города Москвы в апреле 2016 года удовлет-
ворен, например, иск Т. об определении места жительства его трехлетнего сына с ним. 
Заключения органов опеки по месту жительства матери и представителя Уполномочен-
ного, согласно которым место жительства ребенка целесообразно определить именно с 
ней, во внимание не приняты. Судебной коллегией по гражданским делам Московского 
городского суда в июле 2016 года решение суда первой инстанции признано незаконным 
и отменено со ссылкой на принцип 6 Декларации прав ребенка (ООН) и названные 
заключения: место жительства малолетнего определено с его матерью.

Актуальными остаются и вопросы обеспечения (сохранения) права на семейные 
связи лиц, осужденных к лишению свободы, например, в отношении прав женщин на 
информацию о своих малолетних детях, общение с ними посредством переписки и теле-
фонных переговоров. К Уполномоченному поступали обращения таких женщин в связи с 
отказом должностных лиц в предоставлении достоверных сведений о месте нахождения 
их детей или по поводу предоставления недостоверной информации об этом либо в 
связи с длительной волокитой при рассмотрении обращений о предоставлении такой 
информации.



21Документы
dok.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
17 мая 2017
среда №104 (7270)

Документыfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

К Уполномоченному обратилась осужденная В. с просьбой о содействии в защите 
права ее малолетних детей Д. 2010 года рождения и С. 2011 года рождения на общение с 
матерью. Дети воспитываются в приемной семье, и В. не имеет информации об их жиз-
неустройстве, по ее мнению, органы опеки и приемные родители не стремятся сохранить 
детско-родительские отношения. После обращения Уполномоченного в прокуратуру и 
органы опеки В. была проинформирована о местонахождении детей. В дальнейшем при-
емные родители обратились в органы опеки с просьбой направить в адрес Д. фотогра-
фии ее детей.

Особое беспокойство вызывают случаи чрезвычайных происшествий с детьми, осо-
бенно травматизма и гибели детей, находящихся вне семьи, в момент их пребывания в 
зоне ответственности учреждений здравоохранения, образования, социальной помощи 
и реабилитации, вследствие халатного исполнения их должностными лицами и сотруд-
никами своих обязанностей. По-прежнему не удается избежать причинения вреда здо-
ровью и гибели несовершеннолетних в детских оздоровительных лагерях. Повышенную 
тревогу вызывают многочисленные случаи ненадлежащего исполнения своих обязан-
ностей медицинскими работниками в отношении несовершеннолетних лиц.

Семья, материнство, отцовство и детство являются конституционными ценностями, 
закрепленными в ст. 7 Конституции Российской Федерации. Несмотря на определенные 
положительные результаты, которые стали возможны благодаря принятым государст-
вом мерам, в настоящий момент по-прежнему значительное количество вопросов обес-
печения и защиты прав несовершеннолетних, их родителей, а также проблематика охра-
ны института семьи в целом не сняты с правозащитной повестки.

3.7. Право на благоприятную окружающую среду и пользование природными ресурсами
Право на благоприятную окружающую среду и право пользования природными 

ресурсами в условиях глобальных климатических изменений заслуживают особого вни-
мания, поскольку затрагивают интересы всего населения, а их реализация и защита 
позволяют не только обеспечивать конституционные гарантии охраны жизни и здоровья 
человека, но также сохранять природные богатства как источник жизни будущих поко-
лений. Количество обращений на нарушение экологических требований при строитель-
стве и эксплуатации предприятий, сооружений, иных объектов и выполнении иной дея-
тельности по сравнению с 2015 годом возросло в 4,3 раза. Из поступивших за указанный 
период обращений на неблагоприятную окружающую среду и воспрепятствование поль-
зованию природными ресурсами 255 были коллективными.

В 2016 году к Уполномоченному поступило 1732 жалобы граждан на нарушения, свя-
занные с обеспечением благоприятной окружающей среды, пользованием природными 
ресурсами (включая экологические требования в градостроительной деятельности при 
строительстве и эксплуатации предприятий, сооружений, вопросы природно-заповед-
ного фонда (заповедники, заказники, национальные парки), а также вопросы земле-
пользования).

По ряду коллективных жалоб удалось предотвратить массовое нарушение прав нео-
пределенного круга лиц.

В результате деятельности Уполномоченного было отменено строительство в 2,5 км 
от города Невельска нового портового терминала для открытого складирования угля 
ООО «Горняк-1» и ООО «Горняк-2», что позволило не допустить нарушение прав жителей 
Невельского района Сахалинской области, численность которого составляет около 11 
тыс. человек.

В 2016 году в результате вмешательства Уполномоченного было заморожено строи-
тельство полигона твердых бытовых отходов в Слободском районе Кировской области, 
осуществляемое компанией ООО «САХ», в эксплуатацию полигон введен не был, в 
результате чего защищено право на благоприятную окружающую среду жителей дерев-
ни Осинцы, численность которой составляет около 150 человек.

В значительной части поступивших обращений граждан сообщалось о нарушениях 
санитарно-эпидемиологического законодательства хозяйствующими субъектами в 
целях извлечения экономической выгоды, в результате которых был причинен вред 
окружающей среде и здоровью граждан.

Среди таких нарушений выделяется несоблюдение требований о размерах санитар-
но-защитных зон (далее — СЗЗ). Игнорирование требований о размерах СЗЗ зачастую 
обусловлено стремлением избежать переноса действующих, а также проектируемых и 
строящихся производственных комплексов, требующего значительных финансовых 
затрат.

К Уполномоченному поступила жалоба К. на нарушение экологических прав местных 
жителей деятельностью асфальтобетонного завода ООО «Дорсервис» (Волгоградская 
область). При рассмотрении жалобы выяснилось, что у ООО «Дорсервис» отсутствуют 
проект СЗЗ асфальтобетонного завода, санитарно-эпидемиологическое заключение на 
указанный проект и проект предельно допустимых выбросов. Имея II класс опасности 
промышленного объекта, завод эксплуатировался без разрешительной документации в 
непосредственной близости от жилых домов в течение пяти лет. По результатам прове-
рок ООО «Дорсервис» было привлечено к административной ответственности в виде 
штрафов и приостановления его деятельности.

Несоблюдение размеров СЗЗ было выявлено в ходе работы по жалобе заявителя И. в 
отношении свинокомплекса «Сокоч» ЗАО «Агротек» (II класс опасности) в Камчатском 
крае. Ближайшая жилая застройка с постоянно проживающим населением располагает-
ся в 335 м от границ земельного участка, где расположена свиноферма (вместо предус-
мотренных для данного класса опасности 500 м). Указанное расстояние соответствует 
установленной для свинокомплекса в 2011 году предварительной СЗЗ в сокращенном 
размере — 335м, однако проект окончательного размера СЗЗ до настоящего времени не 
разработан и не согласован в установленном законом порядке.

Следует отметить, что комплекс мероприятий по утверждению компетентными орга-
нами сокращения размера СЗЗ включает выполнение систематических исследований (как 
правило, в течение двух лет) уровня химического загрязнения и физических воздействий 
на атмосферный воздух на границе проектной СЗЗ. Длительность проведения таких 
исследований препятствует реализации права местного населения на благоприятную 
окружающую среду в указанный промежуток времени, поскольку в период их проведения 
эксплуатация предприятия происходит без соблюдения нормативных границ СЗЗ. Кроме 
того, указанные исследования проводятся коммерческими организациями по заказу вла-
дельцев предприятий, что не гарантирует их объективности и беспристрастности.

Потенциальная угроза нарушений прав граждан при реализации административной 
процедуры, связанной с сокращением размера СЗЗ, обусловлена и ограничением пол-
номочий государственных надзорных органов (например, Роспотребнадзора) по прове-
дению своевременных контрольно-надзорных мероприятий в целях соблюдения хозяй-
ствующими субъектами санитарно-эпидемиологического законодательства, в связи с 
чем представляется актуальным решение вопроса о наделении компетентных органов 
указанными полномочиями на всех этапах хозяйственной деятельности предприятий, а 
при необходимости — и об их расширении.

В результате совместной работы с компетентными надзорными органами деятель-
ность некоторых опасных промышленных объектов была приостановлена. Так, в настоя-
щее время асфальтобетонный завод ООО «Дорсервис» демонтирован и вывезен за пре-
делы Новониколаевского района Вологодской области.

Продолжают поступать обращения граждан о нарушении права на благоприятную 
окружающую среду в связи с реализацией инвестиционных проектов вблизи природо-
охранных территорий.

На контроле Уполномоченного продолжает находиться вопрос экологического 
сохранения благополучия сельскохозяйственного края и Хоперского государственного 
природного заповедника, на территории которого планируется разработка месторожде-
ний цветных металлов, являющихся высокотоксичными в производстве. Проблема 
нарастающего экологического конфликта, возникшего в Воронежской области и затра-
гивающего права и законные интересы жителей Воронежской, Волгоградской и Тамбов-
ской областей, поднималась на встрече Президента Российской Федерации с Уполномо-
ченным в декабре 2015 года. По результатам главой государства дано поручение Прави-
тельству Российской Федерации рассмотреть вопрос о целесообразности строительст-
ва горно-обогатительного комбината. В сентябре 2016 года направлено обращение в 
Правительство Российской Федерации с просьбой сообщить о мерах, принятых по 
исполнению названного поручения.

По информации Минприроды России, строительство горнодобывающего предприя-
тия на базе Еланского и Елкинского рудопроявлений могло бы позволить увеличить объ-
емы промышленного производства в Воронежской области. Кроме того, в соответствии 
с законом Воронежской области, данные рудопроявления отнесены к потенциальным 
объектам значительных инвестиций и в целях обеспечения экономической и социальной 
стабильности региона рассматриваются как наиболее перспективные. Относительно 
нарастающего экологического конфликта в Воронежской области позиция названного 
ведомства сводится к тому, что снижению протестных настроений жителей и научной 
общественности региона будет способствовать разъяснение осуществляемых мер госу-
дарственного регулирования предотвращения экологических рисков (государственная 
экспертиза проектной документации и инженерных изысканий и государственная эколо-
гическая экспертиза в части объектов, используемых для размещения и обезврежива-
ния отходов).

Вместе с тем развитие правовых основ недропользования должно осуществляться с 
учетом нарастающих экологических угроз, которые распространяются на территории 
проживания многочисленного населения, отселение которого не представляется воз-
можным. Стоит отметить, что около 40 лет назад в Воронежской области уже были 
открыты пять сульфидных платиноидно-медно-никелевых месторождений, включая 
Еланское и Елкинское. В тот период публичные власти отказались от разработки новых 
месторождений ввиду залегания полезных ископаемых в непосредственной близости от 
заповедной зоны. Указанные мотивированные причины отказа от разработки месторо-
ждений актуальны и сегодня.

Ряд жалоб граждан был связан с необходимостью защиты благоприятной окружаю-
щей среды в рамках реализации инвестиционного проекта на территории другой приро-
доохранной территории — строительства целлюлозно-бумажного комбината (далее — 
ЦБК) на берегу Рыбинского водохранилища (мыс Рощино, Вологодская область). Игно-
рирование требований о проведении необходимых мероприятий по установлению уров-
ня воздействия на окружающую среду при создании проектов ЦБК и особой экономиче-
ской зоны привело к повышению уровня загрязнения территорий города Череповца и 
Череповецкого района и росту числа заболеваний у жителей. Представляется, что про-
должающееся загрязнение Рыбинского водохранилища, являющегося не только источ-
ником питьевого водоснабжения нескольких субъектов Российской Федерации, но и 
частью специально созданного водного фонда, без которого невозможно проживание 
местного населения и существование уникального биосферного Дарвинского заповед-
ника, должно повлечь за собой выработку оптимальных механизмов по его очищению и 
восстановлению от воздействия предприятий металлургического и химического ком-
плексов, а не дальнейшее его уничтожение.

Для предотвращения пагубных необратимых последствий для окружающей природ-
ной среды Череповецкого района Вологодской области Уполномоченный обращался в 
Правительство Российской Федерации с просьбой пересмотреть вопрос строительства 
ЦБК на землях особо охраняемых территорий и объектов (Рыбинское водохранилище, 
мыс Рощино). Федеральными органами были даны две противоположные оценки ситуа-
ции: если Минпромторг России поддержало намечаемое строительство ЦБК в Вологод-
ской области, указывая на возможные благоприятные экономические последствия, то 
Минэкономразвития России выступило против строительства ЦБК на планируемом 
земельном участке, являющемся частью прибрежной защитной полосы Рыбинского 
водохранилища.

Разделяя позицию Минэкономразвития России, Уполномоченный убежден, что 
создание особой экономической зоны в непосредственной близости от Рыбинского 
водохранилища приведет к уничтожению экосистемы Вологодской области и наруше-
нию прав граждан на благоприятную окружающую среду. В связи с тем, что имеющиеся 
мощности существующих в Российской Федерации двух десятков ЦБК не используются 
полностью, экономически целесообразным представляется не создание новых, а рекон-
струкция и модернизация существующих предприятий ЦБК, для функционирования 
которых уже создана необходимая инфраструктура. Проблема строительства нового 
ЦБК на землях особо охраняемых территорий и объектов (Рыбинское водохранилище, 
мыс Рощино) остается на контроле Уполномоченного.

В 2016 году поступали жалобы граждан в связи с уничтожением угодий Нижнеоль-
шанского леса (Белгородская область) в целях индивидуального жилищного строи-
тельства.

Несмотря на то что распоряжение Правительства Белгородской области о включе-
нии значительной части Нижнеольшанского соснового леса площадью 39 га в границы 
села Нижний Ольшанец для его вырубки и последующего использования в целях малоэ-
тажного (индивидуального) жилищного строительства решением Верховного Суда Рос-
сийской Федерации признано недействующим и отменено, до настоящего времени 
вырубка соснового леса не прекратилась. Кроме того, решением муниципального совета 
Белгородского района от 27 августа 2015 г. № 223 были внесены соответствующие изме-
нения в Генеральный план Крутологского сельского поселения муниципального района 
«Белгородский район» с целью продолжения строительства индивидуальных домов.

По результатам проверки, проведенной Генеральной прокуратурой Российской 
Федерации по обращению Уполномоченного, были подтверждены нарушения лесного, 
земельного и градостроительного законодательства должностными лицами админи-
страции Белгородского района. Одновременно, по мнению Следственного комитета Рос-
сийской Федерации, основания для возбуждения уголовного дела в отношении дол-
жностных лиц администрации и защиты прав неопределенного круга лиц отсутствуют. 
Дальнейшее обеспечение защиты Нижнеольшанского леса находится на контроле Упол-
номоченного.

Отдельным направлением работы Уполномоченного является защита прав граждан в 
сфере землепользования. В 2016 году к Уполномоченному поступило 1334 обращения 
граждан, связанных с нарушением правил землепользования.

В частности, к Уполномоченному поступали жалобы по вопросу недостаточности 
сроков переоформления прав граждан и юридических лиц Республики Крым и города 

Севастополя на земельные участки. Для разрешения сложившейся ситуации в Минэко-
номразвития России Уполномоченным было направлено обращение с просьбой иниции-
ровать рассмотрение в органах законодательной власти Республики Крым и города 
Севастополя вопроса о продлении сроков переоформления прав граждан и юридиче-
ских лиц на земельные участки. Минэкономразвития России названное предложение 
поддержано, для разрешения вопроса по существу оно направлено в органы государст-
венной власти Республики Крым и города Севастополя, по сообщению которых внесе-
ние необходимых изменений в региональное законодательство признано целесообраз-
ным. Уполномоченный ситуацию с принятием соответствующих нормативных правовых 
актов держит в поле зрения.

Чрезвычайную актуальность в 2016 году приобрела проблема возникновения споров 
между гражданами и газотранспортными организациями по вопросу строений, разме-
щенных в пределах минимально допустимых расстояний от оси газопроводов, а также в 
их охранных зонах. По многочисленным сообщениям жителей Республики Татарстан, 
Томской, Тамбовской, Нижегородской, Московской областей, Пермского края и других 
субъектов Российской Федерации, сложилась ситуация, когда дочерние предприятия 
ПАО «Газпром», обнаружив существующие десятилетиями подобные строения, начали 
обращаться в суды с требованиями об их сносе, несмотря на то что сами длительное 
время не осуществляли контроль за использованием охранных зон, принадлежащих им 
газопроводов и соблюдением минимальных расстояний от их оси при застройке. Про-
блема приобретает все более массовый характер, затрагивая права не только членов 
садоводческих и дачных некоммерческих объединений граждан, но и жителей деревень, 
чьи строения возведены задолго до строительства газопроводов.

К Уполномоченному поступило обращение жителей деревни Аксеново (Волоколам-
ский район Московской области), которые сообщали, например, что им стало известно, 
что более 30 жилых домов размещены в охранной зоне газопровода и подлежат сносу. 
При этом деревня существует с 1862 года, а отдельные строения возведены в 20-х годах 
прошлого века.

Особую обеспокоенность вызывают случаи, когда происходит увеличение мощности 
газопровода в результате его модернизации, что закономерно влечет за собой и увели-
чение минимально допустимых расстояний от оси газопроводов, а также их охранных 
зон, вследствие чего в них неожиданно оказываются принадлежащие гражданам строе-
ния, возведенные на законных основаниях, с учетом минимальных расстояний до объек-
тов системы газоснабжения, существовавших до модернизации газопровода. При этом 
граждане признаются самовольными застройщиками, а существовавшие задолго до 
модернизации газопровода жилые дома — подлежащими сносу.

Анализ судебной практики свидетельствует, что в подавляющем большинстве слу-
чаев органы правосудия удовлетворяют заявленные газотранспортными компаниями к 
гражданам исковые требования о сносе ими построек, расположенных в зоне мини-
мальных расстояний до объектов системы газоснабжения. Постройки признаются 
самовольными, их снос проводится за счет лиц, осуществивших строительство. При 
этом суды исходят из соображений безопасности самих граждан — владельцев возве-
денных в таких зонах строений, отмечая, что сам факт нахождения в охранной зоне или 
в зоне минимально допустимого расстояния газопровода высокого давления каких-
либо построек и сооружений, возведенных без согласия предприятия трубопроводного 
транспорта, создает угрозу жизни и здоровью самих граждан и представляет потенци-
альную опасность для нормальной эксплуатации газораспределительных систем. 
Судебная практика соответствует правовой позиции Конституционного Суда Россий-
ской Федерации о недопустимости сохранения построек в зоне размещения объектов 
повышенного риска.

Вместе с тем обращения заявителей свидетельствуют о том, что нередко возведение 
ими жилых и иных строений в зоне минимальных расстояний до объектов системы газо-
снабжения осуществляется из-за отсутствия доступа граждан к сведениям об ограниче-
ниях в использовании земельных участков. При этом снос построек влечет для граждан 
не только существенные материальные затраты, но и утрату возможности использовать 
земельные участки для целей их приобретения. Для решения указанной проблемы Упол-
номоченный обратился в Минэнерго России с просьбой инициировать рассмотрение на 
совете директоров ПАО «Газпром» вопрос о применении других возможных способов 
обеспечения промышленной безопасности газопроводов, не влекущих массового сноса 
индивидуальных жилых строений, дачных и садовых домов, возведенных с разрешения 
органов местного самоуправления.

По сообщению Минэнерго России, оно не намерено вмешиваться в деятельность 
хозяйствующих субъектов (ПАО «Газпром»). Однако, по мнению Уполномоченного, в 
случаях, когда строительство осуществлено по вине местной администрации или собст-
венника объектов газового хозяйства, необходимо изучать возможность переноса газо-
провода, срок эксплуатации которого или его технических устройств истек, либо воз-
можность замены части газопровода трубопроводом меньшего диаметра, позволяющей 
сохранить жилые строения и соблюсти требования строительных норм о минимальных 
расстояниях до оси газопровода.

Верховный Суд Российской Федерации признал подобные меры иными способами 
защиты интересов газовой компании и соблюдения требований охранной зоны маги-
стрального газопровода.

Уполномоченные по правам человека в субъектах Российской Федерации продолжа-
ют поиск дополнительных путей решения указанной проблемы. Предлагается провести 
модернизацию объектов газового хозяйства, а в случаях, когда невозможно сохранить 
возведенные в установленном порядке строения, предусмотреть выплату гражданам 
соответствующей компенсации.

Бесспорно, назрела также острая необходимость в разработке Правительством Рос-
сийской Федерации новых механизмов и административных процедур, позволяющих 
иначе регулировать указанные правоотношения, с целью обеспечения безопасности 
функционирования объектов ПАО «Газпром» не только путем сноса построек, располо-
женных в зоне минимальных расстояний до объектов системы газоснабжения, возве-
денных гражданами с ведома органов власти и местного самоуправления.

Однако до выработки этих новых мер, позволяющих иначе регулировать указанные 
правоотношения, в каждом конкретном случае установление юридически значимых 
обстоятельств и принятие окончательного решения по вопросу возможности сохране-
ния построек, расположенных в зоне минимальных расстояний до объектов системы 
газоснабжения, остается в исключительной компетенции суда.

В связи с этим заслуживает поддержки практика тех судов субъектов Российской 
Федерации (например, Тюменская область), которые при рассмотрении исков дочерних 
предприятий ПАО «Газпром» в каждом конкретном случае тщательно исследуют воз-
можность сохранения таких построек.

Недостаточная информированность граждан о последствиях тех или иных юридиче-
ских действий с земельными участками приводит к необратимым результатам, которые 
не могут быть оспорены в судебном порядке, поскольку суды обязаны руководствовать-
ся требованиями, установленными законодателем. В минувшем году значительный 
общественный резонанс вызвала проблема утраты прав бывшими членами колхозов и 
совхозов на имущественные паи и земельные доли, распределенные в ходе реорганиза-
ции сельских хозяйств при проведении в Российской Федерации аграрной реформы 
начала 1990-х годов. По мнению граждан, допущенные при проведении реформы нару-
шения законодательства привели к неправомерному прекращению права собственности 
бывших работников сельскохозяйственных организаций на земельные участки, исполь-
зовавшиеся колхозами и совхозами.

В ходе изучения таких обращений проведен детальный анализ как ранее действовав-
шего законодательства, так и сложившейся в настоящее время правоприменительной 
практики, позволивший прийти к выводу, что основной целью реорганизации сельско-
хозяйственных предприятий являлась не передача земель сельскохозяйственного 
назначения в собственность физических лиц, а обеспечение дальнейшего осуществле-
ния соответствующими предприятиями сельскохозяйственной деятельности в новых 
экономических условиях. В указанных целях были приняты меры по предотвращению 
дробления имущества сельскохозяйственных предприятий и последующего его неэф-
фективного использования, а также установлены ограничения, не только фактически 
предопределявшие сохранение коллективно-долевой формы собственности на земли 
сельскохозяйственных организаций, но и наполнявшие ее особым содержанием: собст-
венником таких земель могло являться не любое произвольное объединение граждан, а 
именно трудовой коллектив сельхозпредприятия, осуществляющего производственную 
деятельность. В личную собственность граждан, согласно Указу Президента РСФСР «О 
неотложных мерах по осуществлению земельной реформы в РСФСР», передавались 
только земельные участки в сельской местности, которые предназначались для садо-
водства, жилищного строительства и ведения личного подсобного хозяйства. Таким 
образом, членам трудовых коллективов хозяйств не предоставлялось право в ходе реор-
ганизации разделить между собой землю предприятия с целью дальнейшего использо-
вания вновь образованных земельных участков по своему усмотрению.

Кроме того, юридические тонкости каждого из этапов реорганизации при отсутствии 
квалифицированной юридической помощи вызывали у сельских жителей затруднения в 
оценке правовых последствий реорганизации сельскохозяйственных предприятий, в 
связи с чем зачастую в уставный капитал предприятия они передавали именно земель-
ную долю, не учитывая, что добровольно прекращают свое право собственности на нее. 
Тем не менее одновременно граждане становились учредителями юридического лица, 
то есть предпринимателями, осуществляющими коммерческую сельскохозяйственную 
деятельность на свой страх и риск, что давало им возможность извлекать из используе-
мого предприятием земельного участка прибыль.

Ряд сельскохозяйственных предприятий, созданных на базе реорганизованных кол-
хозов и совхозов, успешно функционирует в настоящее время, позволяя их участникам 
регулярно получать доход от деятельности таких предприятий либо арендную плату за 
переданные в аренду земельные доли. Вместе с тем, исходя из объективных и субъектив-
ных причин, не все трудовые коллективы смогли освоиться в новых для них экономиче-
ских условиях, справиться со сложнейшей задачей эффективного управления предпри-
ятием и добиться его успешного функционирования со стабильным получением прибы-
ли. Многие сельскохозяйственные организации вынуждены были прекратить свою дея-
тельность ввиду банкротства.

Приходится констатировать, что в ходе массовой приватизации 1990-х годов и про-
ведения земельной реформы того периода не все граждане сумели сориентироваться в 
действовавшем правовом регулировании, юридических тонкостях распоряжения при-
надлежащими им имущественными правами, понять суть происходящих в экономике 
страны изменений и с выгодой распорядиться открывшимися в тот период возможно-
стями. Однако в настоящее время изъятие спорных земельных участков у собственни-
ков, использующих их для сельхозпроизводства, с целью передачи третьим лицам, 
выражающим несогласие с конечными итогами приватизации, противоречит закреплен-
ному ст. 35 Конституции Российской Федерации принципу охраны частной собственно-
сти. Кроме того, разработка механизмов, позволяющих пересмотреть сложившиеся 
более 25 лет назад правоотношения в сфере приватизации, в том числе и при реоргани-
зации сельскохозяйственных предприятий, фактически будет являться действием, 
направленным на пересмотр ее результатов. По указанному вопросу Уполномоченный 
согласен с позицией Президента Российской Федерации, неоднократно отмечавшего 
недопустимость подобного пересмотра во избежание дестабилизации отношений соб-
ственности и роста социальной напряженности в обществе.

В 2016 году поступали обращения на угрозу нарушения природоохранного и земель-
ного законодательства планируемым строительством, а также деятельностью введен-
ных в эксплуатацию полигонов твердых бытовых отходов (далее — ТБО). Проблема 
обращения с отходами производства и потребления, количество которых в настоящее 
время увеличилось до 100 млрд т, занимающих около 4 млн га земли, приобретает в 
Российской Федерации серьезные масштабы. Во многих субъектах Российской Федера-
ции указанная ситуация является кризисной, так как способствует отравлению естест-
венных экологических систем, уничтожению почвенного слоя на огромной территории, 
что в комплексе приводит к массовым нарушениям права каждого на благоприятную 
окружающую среду.

Жители Малоярославецкого района Калужской области сообщали, например, что 
для размещения полигона выделены земельные участки категории земель сельскохо-
зяйственного назначения, несмотря на их особый правовой режим, направленный на 
сохранение площади таких земель, предотвращение развития негативных процессов и 
повышение плодородия почв. При этом место под строительство полигона ТБО выбрано 
в непосредственной близости от водных объектов, в том числе артезианских скважин.

По проблеме ненадлежащей эксплуатации полигонов ТБО на территории Москов-
ской области обращались также жители деревни Манушкино Гребневского сельского 
округа Щелковского района, микрорайона Ожерелье городского округа Кашира, горо-
дов Ногинска и Фрязино. К числу предприятий, вызвавших большой общественный 
резонанс в названном субъекте Российской Федерации, относится полигон ТБО «Кучи-
но» в городе Балашихе, который, как сообщалось, размещен и эксплуатируется на рас-
стоянии лишь 200 м до ближайшей жилой застройки в деревне Фенино Московской 
области. По результатам анализа жалоб было выявлено, что деятельность полигонов 
ТБО «Каширский» и «Кулаковский», которые включены в перечень полигонов ТБО 
Московской области, подлежащих закрытию до конца 2013 года в связи с исчерпанием 
своего ресурса, осуществляется до настоящего времени.

Отдельная категория поступивших обращений связана с незаконным размещением 
и эксплуатацией мусорных свалок в Оренбургской, Ленинградской и Московской облас-
тях. По поручению Уполномоченного проведена, например, соответствующая совмест-
ная проверка Межрайонной природоохранной прокуратурой и специалистами управле-
ния Росреестра по Московской области, по итогам которой установлено нарушение вод-
ного законодательства ООО «ТЭКА-СЕРВИС» в результате размещения строительных 
отходов на земельном участке, включающем акваторию реки Сетунь и ее 20-метровую 
береговую полосу .

Поступали предложения по решению названной проблемы путем принятия, в част-
ности, унифицированной системы раздельного сбора отходов, отвечающей единым 
государственным стандартам, создания специализированных региональных или феде-

ральной организации, так как существующая система органов жилищно-коммунального 
хозяйства, по мнению заявителей, не в состоянии ее разрешить.

Уполномоченный разделяет позицию министра природных ресурсов и экологии Рос-
сийской Федерации, высказанную 26 ноября 2016 года на заседании Совета по стратеги-
ческому развитию и приоритетным проектам, касающуюся выработки оптимальных 
условий эффективного взаимодействия органов экологического надзора, субъектов 
Российской Федерации, органов местного самоуправления, граждан и общественных 
организаций в борьбе с незаконными свалками путем введения в 2017 году особой 
системы общественного контроля за несанкционированными свалками и действиями 
чиновников всех уровней по их ликвидации.

В этой связи решение проблемы обращения с отходами производства и потребления 
возможно путем комплексного применения технологических, экономических и право-
вых средств регулирования отношений в названной сфере экологических правоотноше-
ний. Переработка и вторичное использование отходов позволят уменьшить их дальней-
шее образование, объемы уже существующих отходов, ускорить решение проблемы 
загрязнения окружающей среды. Необходимо отметить, что принятие Федерального 
закона от 29 декабря 2014 г. № 458-ФЗ об усовершенствовании системы формирования 
прозрачного механизма сбора, транспортировки и размещения твердых коммунальных 
отходов в каждом субъекте Российской Федерации явилось важным событием в охране 
окружающей среды.

Однако перенос даты вступления в силу указанного федерального закона в части 
твердых коммунальных отходов с 1 января 2017 года на 1 января 2019 года из-за недо-
статка времени для подготовки субъектов Российской Федерации к переходу на новую 
систему регулирования и мониторинга обоснованности тарифа на вывоз мусора свиде-
тельствует, что законодательство нуждается в дальнейшем совершенствовании с уче-
том изначально определенного оптимального времени для реализации нововведений, 
иначе десятилетие мусорного беспорядка перерастет в столетие.

С сожалением приходится констатировать, что ряд проблем экологической сферы, а 
также сопряженной с ней сферы землепользования повторяется из года в год (напри-
мер, нарушения экологических прав граждан в связи с реализацией перспективных про-
ектов субъектами хозяйственной деятельности, несоблюдение размеров санитарно-
защитных зон). Складывающаяся ситуация требует не только реагирования на готовя-
щиеся или уже осуществленные действия, влекущие нарушение прав граждан в экологи-
ческой сфере, но также проведения превентивных мероприятий, направленных на 
минимизацию соответствующих правонарушений в будущем. В этой связи Уполномо-
ченный поддерживает решение Президента Российской Федерации о проведении в 2017 
году Года экологии в целях привлечения внимания общества к вопросам экологического 
развития Российской Федерации, сохранения биологического разнообразия и обеспе-
чения экологической безопасности.

4. Защита прав человека в уголовном судопроизводстве, в местах принудительного 
содержания и при производстве по делам об административных правонарушениях

4.1. Защита прав человека в уголовном судопроизводстве
Значительное количество обращений к Уполномоченному поступило на нарушения 

прав в ходе уголовного процесса — 13 366. Они касались вопросов обоснованности при-
влечения к уголовной ответственности, законности заключения под стражу в качестве 
меры пресечения, пересмотра приговоров, определений и постановлений, вступивших в 
законную силу.

Как показал анализ данных обращений, многие из них возникли из-за недостаточно-
го знания законов. Поэтому по большинству обращений Уполномоченным и сотрудника-
ми его Аппарата давались соответствующие правовые разъяснения заявителям (59%). 
Часть обращений затрагивала компетенцию других органов, в связи с чем они были 
адресованы этим органам для проверки и решения поднятых заявителями вопросов 
(27%). По информации из государственных органов, во многих случаях заявителям 
даны ответы на поставленные вопросы, в том числе оказано содействие в реализации их 
прав.

Однако часть обращений была принята Уполномоченным к рассмотрению, посколь-
ку в них усматривались признаки нарушений прав граждан. По ним проводились провер-
ки, направлялись соответствующие обращения и ходатайства в органы прокуратуры и в 
судебные органы .

По ходатайствам Уполномоченного вышестоящими судами пересмотрен ряд всту-
пивших в законную силу судебных решений по уголовным делам, что позволило восста-
новить законность и справедливость.

По обращению М., осужденного 29 октября 1992 года к пожизненному лишению сво-
боды, было установлено, что в 1998 году исключительная мера наказания в виде смер-
тной казни была заменена ему пожизненным лишением свободы в порядке помилова-
ния Указом Президента Российской Федерации. Однако санкция уголовно-правовой 
нормы, на которую было переквалифицировано деяние М., не содержала такой меры 
наказания, как пожизненное лишение свободы. Таким образом, при приведении приго-
вора в отношении осужденного М. в соответствие с уголовным законом органами право-
судия была допущена ошибка в применении норм материального права, повлекшая 
искажение самой сути правосудия и существенное нарушение его конституционного 
права на судебную защиту и справедливое судебное разбирательство. В этой связи Упол-
номоченный обратился в Судебную коллегию Верховного Суда Российской Федерации с 
ходатайством об отмене судебных постановлений, связанных с вышеназванным приго-
вором, и направлении дела на новое судебное разбирательство. Верховным Судом Рос-
сийской Федерации 26 апреля 2016 года ходатайство Уполномоченного удовлетворено с 
вынесением постановления о передаче кассационной жалобы М. для рассмотрения в 
судебном заседании президиума Вологодского областного суда, которым 14 июня 2016 
года кассационная жалоба М. удовлетворена, от дальнейшего отбывания наказания он 
освобожден.

Нередко обращение к Уполномоченному является для заявителей последней над-
еждой на восстановление справедливости, так как их доводы не находят должной оцен-
ки в апелляционной и кассационной инстанциях.

К Уполномоченному обратилась С., осужденная приговором Тахтамукайского район-
ного суда Республики Адыгея за совершение преступления, предусмотренного ч. 3 ст. 
160 УК РФ, исчерпавшая все средства его обжалования. По итогам рассмотрения посту-
пивших от С. материалов Уполномоченный обратился в Верховный Суд Российской 
Федерации. Согласившись с доводами Уполномоченного, заместитель Председателя 
Верховного Суда Российской Федерации вынес постановление о передаче кассационной 
жалобы С. в Верховный суд Республики Адыгея для рассмотрения в судебном заседании 
суда кассационной инстанции, по результатам которого обвинительный приговор в 
отношении С. отменен, а производство по уголовному делу прекращено.

Зафиксирован случай, когда обращение гражданина в контрольные и надзорные 
органы становилось причиной необоснованного его осуждения за клевету.

Гражданка А. была осуждена приговором мирового судьи судебного участка № 8 
судебного района города Черкесска Карачаево-Черкесской Республики по ч. 1 ст. 128.1 
УК РФ (клевета). Из жалобы А. следует, что она обратилась с заявлением в органы про-
куратуры о том, что опасается за свою жизнь и здоровье, а также жизнь и здоровье своих 
близких, поскольку Б., являясь ее руководителем, неоднократно ей угрожала. При этом у 
А. имелись основания воспринимать угрозы Б. как реальные. Обращение А. в органы 
прокуратуры по указанным фактам вместо оказания ей помощи повлекло привлечение 
ее к уголовной ответственности за клевету. В ходатайстве Уполномоченного об отмене 
указанного приговора, направленном в Верховный Суд Российской Федерации, отмече-
но, что данное обстоятельство является нарушением права А., закрепленного положени-
ем ст. 33 Конституции Российской Федерации, гарантирующим гражданам Российской 
Федерации право на обращение в государственные органы и органы местного самоу-
правления. В итоге аргументы Уполномоченного в защиту прав А. были признаны Вер-
ховным Судом Российской Федерации заслуживающими внимания, а кассационная 
жалоба А. передана на рассмотрение Верховного суда Карачаево-Черкесской Республи-
ки.

На втором месте находятся обращения в связи с деятельностью органов предвари-
тельного расследования (дознания и следствия), а также надзорных органов. В 2016 
году поступило 2775 обращений такого рода (20,8%), превысив количество обращений в 
2015 году на 460. Их тематика связана с предвзятым отношением к подозреваемым, 
игнорированием представляемых доказательств невиновности, отказом в проверке пре-
доставленной информации, ошибочной квалификацией деяний, волокитой, невыполне-
нием прямых служебных обязанностей должностными лицами. В связи с этим нередко 
заявителям в течение длительного времени приходится ждать реакции правоохрани-
тельных и надзорных органов на, казалось бы, совершенно простые и понятные ситуа-
ции.

К Уполномоченному еще в 2015 году обратился Ч. с жалобой на непринятие в течение 
длительного времени правоохранительными и надзорными органами мер к восстанов-
лению его нарушенных прав. По сообщению заявителя, в октябре 2014 года он узнал, что 
Никулинским районным судом города Москвы лицо, предъявившее поддельный паспорт 
на его имя, осуждено за кражу к одному году лишения свободы условно. Ч. об этом стало 
известно в связи с отказами работодателей в трудоустройстве из-за наличия у него суди-
мости, кроме того, его стали задерживать сотрудники полиции в связи с тем, что осу-
жденный, который был осужден под его анкетными данными, скрылся от контроля спе-
циализированного государственного органа. По обращению Уполномоченного произ-
водство по уголовному делу было возобновлено ввиду новых обстоятельств. В ходе 
расследования установлено, что под анкетными данными Ч. осуждено иное лицо — К. 
При этом сотрудниками прокуратуры более года готовились и оформлялись материалы 
для внесения кассационного представления в Московский городской суд об отмене упо-
мянутого приговора. И только в 2016 году постановлением председателя Московского 
городского суда приговор в отношении Ч. был отменен, а в орган внутренних дел направ-
лено требование о восстановлении прав Ч. в связи с преследованием за преступление, 
которого он не совершал. В итоге спустя два года из ЗИЦ ГУ МВД России по городу 
Москве получено уведомление о том, что информация о его осуждении изъята из опера-
тивно-справочной картотеки.

В адрес Уполномоченного поступали обращения по вопросам оспаривания законно-
сти наложения арестов на имущество лиц, не являвшихся подозреваемыми или обвиня-
емыми. В ряде случаев подтвердилось отсутствие необходимости таких процессуальных 
действий.

Примером может служить обращение в защиту прав свидетеля З., на имущество 
которого по ходатайству следователя Четвертого управления МВД России судьей Замо-
скворецкого районного суда города Москвы был наложен арест. При этом уголовного 
преследования З. не осуществлялось, он имел статус свидетеля. Такое процессуальное 
решение явилось препятствием для осуществления З. профессиональной деятельнос-
ти, привело к длящемуся нарушению его прав. После обращений Уполномоченного с 
просьбой рассмотреть данный вопрос в порядке процессуального контроля получена 
информация о снятии ареста с имущества З.

Большую группу обращений составляют жалобы на необоснованность привлечения 
к уголовной ответственности, задержания в качестве подозреваемого, избрания меры 
пресечения в виде заключения под стражу, продления срока содержания под стражей, 
вынесения постановления об отказе в возбуждении уголовного дела, на нарушение 
права обвиняемого на защиту, на прекращение уголовного дела и на другие процессу-
альные нарушения, допущенные на стадии расследования преступления.

К Уполномоченному поступил ряд жалоб по делу М., обвиняемого в совершении пре-
ступлений, предусмотренных ч. 2 ст. 228, ч. 1 ст. 30, п. «г» ч. 4 ст. 228.1 УК РФ. В обвини-
тельном заключении использовалась следующая формулировка: «М. в неустановлен-
ном следствием месте, в неустановленное следствием время, при неустановленных 
следствием обстоятельствах, у неустановленного следствием лица приобрел наркотиче-
ское вещество (героин) для последующего сбыта и личного потребления». В качестве 
основного доказательства была приобщена видеосъемка, осуществленная сотрудника-
ми правоохранительных органов, участвовавших в задержании М., на которой видно, 
что в момент осмотра наркотическое вещество было привязано скотчем к его ногам. 
Однако на видеозаписи, представленной свидетелем и просмотренной в ходе судебного 
заседания, на котором присутствовал по доверенности Уполномоченного сотрудник его 
Аппарата, видно, что никаких посторонних предметов на ногах М. непосредственно в 
момент задержания не было. Уголовное дело по решению судьи было возвращено про-
курору, однако М. по-прежнему находится под стражей (уже более 21 месяца).

Также Уполномоченный контролирует ситуацию с гражданином К., обвиненным в 
убийстве своей жены и дочери. За время содержания К. под стражей следствию так и не 
удалось найти сведений о его причастности к совершенному преступлению. С августа 
2015 года органами прокуратуры внесено семь требований об устранении нарушений 
законодательства в порядке ст. 37 УПК РФ. В каждом из требований последовательно 
утверждается, что доказательств предъявленного обвинения К. не собрано и уголовное 
преследование этого гражданина противоречит закону. Однако уголовное дело в отно-
шении К. не прекращено.

В 2016 году поступило 435 обращений по вопросу длительности сроков содержания 
под стражей подозреваемых и обвиняемых.

Действующее уголовно-процессуальное законодательство устанавливает запрет на 
содержание под стражей на стадии расследования уголовного дела свыше 18 месяцев.

Однако законодатель не предусмотрел максимальные сроки содержания под стра-
жей подсудимого с момента передачи уголовного дела в суд. На практике бывают слу-
чаи, когда лица, виновность которых еще не установлена судом, содержатся под стражей 
несколько лет.

Так, срок содержания под стражей подсудимого О., обвиняемого в совершении рас-
траты, превысил 7 лет. При этом Новочеркасский городской суд Ростовской области 28 
раз отказывал в удовлетворении заявленных ходатайств об изменении меры пресече-
ния. Представитель Уполномоченного, участвовавший в этом процессе, неоднократно 
указывал на данное обстоятельство. Только в 2016 году по настоящему делу был выне-
сен приговор.

Чрезмерно длительный срок содержания под стражей до вынесения приговора 
судом противоречит ст. 3 Европейской конвенции по правам человека и ст. 6.1 УПК РФ. В 

случае с О. длительный срок содержания его под стражей в порядке меры пресечения 
был признан решением Европейского Суда по правам человека существенным наруше-
нием его прав.

Продолжительное содержание под стражей в качестве меры пресечения нередко 
влияет и на реализацию права на условно-досрочное освобождение (далее — УДО). 
Представим, что если срок содержания под стражей в качестве меры пресечения соста-
вил 6 лет, а приговором гражданин был осужден к лишению свободы на срок 7 лет, то в 
зависимости от тяжести совершенного деяния он мог обратиться и получить право на 
УДО значительно раньше (на 2,5 года).

В связи с изложенным Уполномоченный полагает, что в законодательстве должны 
быть установлены предельные сроки содержания под стражей в качестве меры пресече-
ния и на стадии судебного разбирательства дела.

Проверки, проведенные по ходатайствам Уполномоченного прокурорами и руково-
дителями органов предварительного следствия и дознания, выявили следующие нару-
шения прав подозреваемых и обвиняемых при применении к ним в качестве меры пресе-
чения заключения под стражу:

— неуведомление (несвоевременное уведомление) лицом, производящим предва-
рительное расследование, родственников или иных заинтересованных лиц о месте 
содержания под стражей подозреваемого (обвиняемого);

— содержание подозреваемых (обвиняемых) под стражей свыше установленного 
срока;

— необеспечение (несвоевременное обеспечение) сохранности имущества и жили-
ща подозреваемого (обвиняемого);

— непринятие (несвоевременное принятие) мер по помещению в соответствующие 
детские или социальные учреждения несовершеннолетних детей, других иждивенцев, 
престарелых родителей, нуждающихся в постороннем уходе.

К Уполномоченному обратились М. и Д. с жалобой на нарушение их конституцион-
ных прав необоснованным уголовным преследованием, а также К. — на незаконное про-
дление срока содержания его под стражей. Уголовное дело в отношении данных лиц 
было возбуждено в 2010 году, в 2012 году в отношении К. избрана мера пресечения в 
виде заключения под стражу, в дальнейшем срок содержания под стражей ему неодно-
кратно продлевался. При этом суд дважды возвращал уголовное дело прокурору для 
устранения препятствий его рассмотрения в порядке ст. 237 УПК РФ. Прокурор направ-
лял материалы дела в следственный орган для проведения дополнительного расследо-
вания. В период предварительного расследования общий срок содержания под стражей 
К. составил более 4,5 лет. Принимая решение о возвращении уголовного дела прокуро-
ру, суд не учел данное обстоятельство и продлил срок содержания под стражей К. при 
отсутствии на то законных оснований. Названная проблема, по заявлению М., являлась 
предметом рассмотрения Конституционного Суда Российской Федерации, который ука-
зал на недопустимость многократного (повторного) продления сроков содержания под 
стражей со ссылками на одну лишь необходимость ознакомиться с материалами окон-
ченного расследования, поскольку это противоречит конституционному требованию о 
недопустимости избыточного или неограниченного по продолжительности содержания 
под стражей.

Ярким примером нарушения права на уголовное преследование в разумный срок 
является дело в отношении журналистки Айгуль Махмутовой, которое ведется более 9 
лет. Уполномоченный неоднократно обращался по этому поводу в надзорные и контр-
олирующие органы. Однако решения, отвечающего принципам законности и справедли-
вости, так и не было принято. Абсурдность ситуации по делу А. Ф. Махмутовой заключа-
ется еще и в том, что она уже отбыла наказание в виде лишения свободы за преступле-
ние, которое ей вновь инкриминируется, а также в том, что новое уголовное преследова-
ние возникло после отмены решений судов, признавших ее виновной, и прекращения 
дела. 

Итоговое решение по данному уголовному делу до сих пор не принято. В результате 
М. находится под уголовным преследованием уже более 9 лет, около двух из которых 
она была реально лишена свободы.

Недопустимость таких нарушений неоднократно подчеркивалась в определениях 
Конституционного Суда Российской Федерации, указывающих, что произвольное воз-
обновление прекращенного уголовного дела, в том числе многократное его возобновле-
ние по одному и тому же основанию (в частности, по причине неполноты проведенного 
расследования), создает для лица, в отношении которого уголовное дело прекращено, 
угрозу уголовного преследования.

Анализ обращений к Уполномоченному выявил еще одну системную проблему уго-
ловного судопроизводства. Речь идет о привлечении к уголовной ответственности за 
преступления, связанные с незаконным оборотом наркотических средств и психотроп-
ных веществ (ст. 228 и 228.1 УК РФ). Очевидно, что противодействие незаконному обо-
роту наркотиков должно вестись бескомпромиссно, но в рамках закона и с соблюдением 
прав всех участников уголовного процесса. Между тем в адрес Уполномоченного в 2016 
году поступали многочисленные жалобы на необоснованность и чрезмерную суровость 
приговоров судов, нарушение прав на защиту, на нарушения норм оперативно-разыск-
ного и уголовно-процессуального законодательства в ходе дознания и предварительно-
го следствия. При этом отличительной особенностью 2016 года стало поступление кол-
лективных обращений, подаваемых как от групп граждан (матерей и жен осужденных), 
так и от общественных организаций.

Следует отметить и тенденцию роста количества жалоб на излишне репрессивный 
характер борьбы с незаконным оборотом наркотиков и чрезмерную суровость наказа-
ний по «наркотическим» статьям. Во многих коллективных обращениях предлагается 
пересмотреть характер и степень общественной опасности преступлений, связанных с 
незаконным оборотом наркотиков, и рассмотреть необходимость гуманизации законо-
дательства в этой сфере. Такие сигналы с высокой долей вероятности свидетельствуют 
о том, что в данном случае действительно существует проблема, связанная с перекосами 
в правоприменительной и судебной практике.

В нескольких коллективных обращениях говорилось о фактах фальсификации уго-
ловных дел, пропажи вещественных доказательств, низком качестве экспертных заклю-
чений, а также о том, что дополнение Списка № I, являющегося приложением к постанов-
лению Правительства Российской Федерации от 30 июня 1998 г. № 681 «Об утверждении 
перечня наркотических средств, психотропных веществ и их прекурсоров, подлежащих 
контролю в Российской Федерации», словами «и его производные, за исключением про-
изводных, включенных в качестве самостоятельных позиций в перечень» привело к 
тому, что граждане Российской Федерации привлекаются к уголовной ответственности 
за оборот веществ, которые не указаны ни в одном перечне, а психоактивное воздейст-
вие которых на человека не исследовано и не установлено. Таких веществ может быть 
огромное множество, конечное число которых невозможно установить, их крайне труд-
но назвать в полном объеме даже профессиональным химикам.

Таким образом, под сомнение ставится само понятие «Перечень», которое предус-
матривает конкретное, определенное и закрытое количество позиций, его составляю-
щих. Любой человек, ознакомившись с ним, должен знать, за какие действия он может 
быть привлечен к уголовной ответственности. Такая ситуация, и в этом Уполномоченный 
согласен с доводами заявителей, позволяет правоприменителям расширительно, руко-
водствуясь только заключениями экспертов уже в рамках возбужденного уголовного 
дела, толковать список наркотических средств, запрещенных к обороту в Российской 
Федерации, и привлекать к уголовной ответственности по аналогии.

Заслуживает внимания и обращение председателя Московской Хельсинкской груп-
пы Л. М. Алексеевой с просьбой о рассмотрении жалобы представителей общественной 
правозащитной организации «Тульская группа матерей в защиту незаконно осужден-
ных» о неправомерных действиях сотрудников ФСКН России и МВД России. В десяти 
обращениях, по которым продолжается проверка, содержалась информация о примене-
нии недозволенных методов и приемов при проведении оперативных и следственных 
действий, в частности фактов подбрасывания наркотических средств, избиений и побу-
ждения к даче ложных показаний против себя и иных лиц.

Наглядным примером сфабрикованных против заявителя оперативных материалов 
является обращение К., осужденного приговором Уфимского гарнизонного военного 
суда от 17 ноября 2014 г. за совершение покушения на преступление, предусмотренное 
ч. 1 ст. 228 УК РФ. По утверждению заявителя, обнаруженное у него при задержании 
наркотическое вещество было подброшено сотрудниками УФСКН. В качестве понятых 
при этом, вопреки требованиям уголовно-процессуального закона, были привлечены 
близкие знакомые сотрудников. Уполномоченным для проверки изложенных фактов 
направлено обращение военному прокурору Центрального военного округа, по резуль-
татам проведения которой доводы осужденного К. подтвердились, заключение о необ-
ходимости возобновления производства по уголовному делу ввиду новых обстоятельств 
было направлено в президиум Приволжского окружного военного суда для принятия 
решения о пересмотре состоявшихся по нему судебных решений. В итоге приговор в 
отношении К. отменен, уголовное дело направлено на новое судебное разбирательство.

Кроме того, поступали обращения о совершенствовании правового регулирования в 
сфере противодействия незаконному обороту наркотиков. Так, исполнительный дирек-
тор ООД «За права человека» Л. А. Пономарев и эксперты Института прав человека пред-
ложили внести изменения в ст. 228, 228.1 и 234 УК РФ, существенно корректирующие 
уголовную политику в данной сфере.

Нужно признать, что сложившаяся практика работы правоохранительных органов, 
судейского корпуса и пенитенциарной системы в части противодействия наркопреступ-
ности в значительной степени сводится к уголовному преследованию наркопотребите-
лей, так как именно они, образуя рынок спроса на наркотики, одновременно формируют 
и инфраструктуру их сбыта. В этой связи крайне важно изменить подходы при работе 
правоохранительных органов с лицами категории «сбытчик-потребитель» через созда-
ние условий для замены уголовного преследования наркопотребителей на оказание 
медицинской и социально-реабилитационной помощи.

В системе законодательства закреплены механизмы побуждения потребителей 
наркотиков к лечению, реабилитации и прохождению профилактических мероприятий. 
Однако качество услуг, предоставляемых реабилитационными центрами, зачастую не 
отвечает общепринятым нормам, имеются факты нарушения прав человека, эксплуата-
ции потребителей наркотиков, участия в организации реабилитации тоталитарных сект, 
иностранных религиозных организаций и миссионеров.

В связи с изложенным выше представляется целесообразным рассмотреть вопрос о 
внесении ряда изменений в законодательство.

В частности, целесообразно закрепить предельный срок содержания под стражей в 
порядке меры пресечения в период рассмотрения дела судом, по истечении которого суд 
обязан заменить меру пресечения на не связанную с лишением свободы.

Следует раскрыть в законодательстве понятие «производные наркотических 
средств», что исключило бы субъективный подход к толкованию положения закона, так 
как отсутствие правовой определенности в этом вопросе приводит к трудностям при 
определении конкретных критериев уголовно-правового запрета и может привести к 
злоупотреблениям со стороны должностных лиц.

Поскольку актуальность решения вопроса о кратном зачете времени содержания 
лиц под стражей до вступления приговора суда в законную силу в срок лишения свободы 
в зависимости от вида исправительного учреждения не только не уменьшилась, но и, 
напротив, стала еще острее, вызывает недоумение неоправданно медленная подготовка 
к рассмотрению законопроекта № 73983-5 «О внесении изменений в статью 72 Уголов-
ного кодекса Российской Федерации», закрепляющего указанные новеллы.

Практически половина всех рассматриваемых судами дел (около 550 тыс. в год) при-
ходится на преступления небольшой тяжести, за которые, как правило, выносится нака-
зание, не связанное с лишением свободы. Однако факт судимости влечет чувствитель-
ные для человека социальные последствия: ограничения в праве на профессию, получе-
нии кредита, выезде за пределы страны и т. д. В связи с этим Уполномоченный поддер-
живает предложение Верховного Суда Российской Федерации о введении в законода-
тельство понятия «уголовный проступок», которое займет место между уголовно наказу-
емым деянием и административным проступком. Проступок не наказывается лишением 
свободы, имеет короткие сроки давности и не влечет судимость.

4.2. Защита прав потерпевших
Анализ обращений к Уполномоченному в 2016 году ярко высветил актуальность про-

блем, связанных с защитой прав потерпевших в уголовном процессе. По указанному 
вопросу поступило 2871 обращение, что в семь раз превышает число обращений, посту-
пивших в 2015 году.

В результате обращений Уполномоченного и принятых прокурорами и руководите-
лями органов следствия и дознания мер реагирования права заявителей были восста-
новлены в 215 случаях, а всего восстановлены права 259 человек. При этом отменено 
118 постановлений следователей и дознавателей об отказе в возбуждении уголовного 
дела ввиду необоснованности этих процессуальных решений, 46 процессуальных реше-
ний о приостановлении предварительного следствия или дознания, 13 постановлений о 
прекращении уголовного дела, возобновлено предварительное расследование по 57 
уголовным делам.

По обращениям Уполномоченного надзирающими прокурорами внесено 4 инфор-
мации в рамках принятия мер прокурорского реагирования, 2 требования и 66 представ-
лений об устранении допущенных нарушений уголовно-процессуального законодатель-
ства, 3 должностных лица привлечены к дисциплинарной ответственности, отменено 2 
приговора, возбуждено 13 уголовных дел.

Устранение недостатков в сфере реализации прав потерпевших видится в принятии 
мер по усилению процессуального контроля и прокурорского надзора за соблюдением 
действующего уголовно-процессуального законодательства при рассмотрении сообще-
ний о преступлениях и проведении доследственных проверок на предмет законности и 
обоснованности принятия процессуальных решений, а также в закреплении правового 
статуса заявителей как участников уголовного судопроизводства.

Повышению уровня гарантий прав потерпевших должно способствовать и более 
активное участие гражданского общества в указанной сфере.

В обращениях к Уполномоченному некоторые потерпевшие сообщали, что в процес-
се расследования преступлений испытывали отношение к себе как к второстепенному 
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участнику процесса, наталкивались на стену равнодушия и циничного отношения к стра-
даниям, пережитым в результате преступления.

К сожалению, ранее активно продвигавшаяся с участием правоохранительных орга-
нов, депутатов разного уровня и институтов гражданского общества тема оказания 
помощи жертвам преступления постепенно сошла на нет. В настоящее время отмечается 
чрезвычайно низкий интерес НКО правозащитной направленности, а также правозащит-
ников, действующих самостоятельно, к данной проблеме. По сведениям Уполномочен-
ного, лишь НКО «Фонд поддержки пострадавших от преступлений» продолжает рабо-
тать в этом направлении. С данной организацией Уполномоченным налажено плодот-
ворное рабочее взаимодействие. Однако вполне понятно, что этого явно недостаточно.

Анализ жалоб, поступивших к Уполномоченному, демонстрирует случаи нарушения 
прав заявителей, пострадавших от преступления (фактически потерпевших, но не при-
знанных таковыми в силу того, что официально уголовный процесс не начался), на ста-
дии возбуждения уголовного дела. В указанной сфере наиболее массовая категория 
жалоб, поступивших Уполномоченному, посвящена проблеме отказов заявителям в воз-
буждении уголовных дел.

Существующие нормативные установки приводят к неоправданному завышению 
критериев объема данных, достаточных для возбуждения уголовного дела, несмотря на 
то что еще 10 лет назад Конституционный Суд Российской Федерации в своем определе-
нии от 17 октября 2006 г. № 425-О констатировал, что затягивание решения вопроса о 
возбуждении уголовного дела приводит к ограничению доступа потерпевших к правосу-
дию.

Уполномоченный считает, что требует кардинального пересмотра существующий 
сегодня порядок возбуждения уголовного дела — работа следователя должна начинать-
ся с момента приема любого сообщения о преступлении. Достаточно вспомнить, что в 
соответствии с положениями Устава уголовного судопроизводства 1864 года простая 
жалоба или факт обнаружения преступления почитались достаточным поводом к «нача-
тию следствия». Ни судебный следователь, ни прокурор не могли отказать в том лицу, 
потерпевшему от преступления или проступка.

В связи с этим предлагается отменить стадию возбуждения уголовного дела. Как 
представляется, задачам повышения эффективности расследования преступлений 
(предварительного следствия и дознания), в том числе и первую очередь связанного с 
защитой прав потерпевших, будет отвечать такой порядок, при котором все следствен-
ные действия могут начинаться сразу после регистрации заявления о преступлении. На 
такую процессуальную модель перешли в последние годы многие государства конти-
нентальной системы права, в том числе государства — участники СНГ (Республика 
Казахстан, Республика Молдова и др.).

Уполномоченный уверен, что данная мера самым положительным образом и в Рос-
сии скажется на укреплении гарантий прав граждан.

Необходимо остановиться и на таком важном вопросе, как недостаточное регулиро-
вание уголовно-процессуальным законодательством права заявителей на ознакомле-
ние с материалами проверки по их сообщениям о преступлении. Действующий УПК РФ 
(ч. 2 ст. 145 и ч. 4 ст. 148) предусматривает лишь право заявителя о преступлении на 
уведомление его о принятом решении с получением копии постановления об отказе в 
возбуждении уголовного дела. 

На практике в большинстве случаев заявители не получают от органов дознания или 
предварительного следствия уведомлений о принятом решении по их сообщению о пре-
ступлении. Для следователей же и дознавателей отказы заявителям в ознакомлении с 
материалами проведенной проверки (с постановлением о назначении проводимого спе-
циалистом исследования, заключением специалиста и др.) являются обычным делом. 
Для этого используются различные предлоги: нахождение материалов в прокуратуре, 
отсутствие дознавателя или следователя на рабочем месте и другие.

В практике встречались случаи необоснованного отказа в ознакомлении с материа-
лами процессуальной проверки в связи с ошибочным толкованием ч. 5 ст. 30 Федераль-
ного закона «О полиции». Данная правовая норма предусматривает, что сотрудник поли-
ции не обязан давать какие-либо объяснения по существу находящихся в его производ-
стве дел и материалов, а также предоставлять такие дела и материалы, в том числе 
затрагивающие права и свободы человека и гражданина, для ознакомления иначе как в 
случаях и порядке, предусмотренных законодательством Российской Федерации. Одна-
ко ее применение необходимо осуществлять в системной взаимосвязи с разъяснениями 
Конституционного Суда Российской Федерации, который изложил свою правовую пози-
цию по данному вопросу следующим образом: ограничения права граждан на доступ к 
информации могут быть установлены только законом, а ч. 2 ст. 145 и ч. 4 ст. 148 УПК РФ, 
Федеральные законы «О полиции» и «О персональных данных» не содержат ограниче-
ний права заявителя на ознакомление с материалами, послужившими основанием для 
вынесения постановления об отказе в возбуждении уголовного дела.

Особую тревогу вызывает увеличение количества поступающих в адрес Уполномо-
ченного обращений на ненадлежащее расследование органами дознания и предвари-
тельного следствия уголовных дел, а также их незаконное прекращение. В них указыва-
ется на несоблюдение дознавателями и следователями процессуальных прав лиц, 
пострадавших от преступлений, в том числе на несвоевременное признание их потер-
певшими по уголовному делу, нарушение разумного срока досудебного производства, 
ненадлежащее качество проводимых следственных действий.

При этом в обращениях к Уполномоченному указывается, что не во всех случаях про-
курорский надзор оказывается эффективным: после отмены постановлений об отказе в 
возбуждении уголовного дела или о приостановлении предварительного следствия 
поручения надзирающих прокуроров о производстве каких-либо проверочных меропри-
ятий зачастую не выполняются или выполняются формально, а вновь вынесенное 
постановление просто дублирует предыдущее, что в итоге не позволяет реализовать 
конституционное право на правосудие в разумный срок.

Многие из обращений касались расследования уголовных дел по фактам дорожно-
транспортных происшествий, хищения путем мошенничества, причинения потерпев-
шим вреда здоровью в результате умышленных противоправных действий.

Гражданка П., у которой в ДТП погиб сын, была признана потерпевшей только через 
10 месяцев после ее многочисленных обращений в контролирующие и надзирающие 
органы. С момента возбуждения уголовного дела следователем неоднократно принима-
лись необоснованные решения о приостановлении предварительного следствия в связи 
с неустановлением лица, подлежащего привлечению в качестве обвиняемого, в то время 
как водитель автомобиля, выехавшего на полосу встречного движения и совершившего 
столкновение, был известен изначально. По делу не были проведены необходимые 
судебные экспертизы, допрошены очевидцы ДТП и осуществлены иные следственные 
действия, направленные на установление всех обстоятельств совершенного преступле-
ния. Кроме того, следователь в нарушение требований ч. 1 ст. 209 УПК РФ не уведомлял 
потерпевшую о принятом по делу процессуальном решении о приостановлении предва-
рительного следствия. После обращения Уполномоченного к прокурору Новгородской 
области очередное необоснованное постановление следователя было отменено, следст-
вие возобновлено, а в адрес руководителя вышеуказанного следственного органа внесе-
но представление об устранении выявленных нарушений уголовно-процессуального 
законодательства и поставлен вопрос о привлечении виновных должностных лиц к дис-
циплинарной ответственности.

Нередки случаи банальной волокиты и бездушного отношения к потерпевшим.
Следователю ОМВД России по городу Невинномысску понадобилось четыре с поло-

виной месяца для того, чтобы признать пенсионеров Н. потерпевшими по факту хище-
ния у них 1 млн руб. их же племянником. При всей очевидности картины произошедшего 
так и не были установлены обстоятельства совершенного преступления, а сам родствен-
ник в качестве подозреваемого даже не был допрошен.

Потерпевшему С., которому тремя лицами был причинен тяжкий вред здоровью, 
следователь не только не сообщал о приостановлении и возобновлении предваритель-
ного следствия, но за три с половиной года только однажды провел с ним следственные 
действия. После соответствующего обращения Уполномоченного к Генеральному проку-
рору Российской Федерации выполнение следственных действий было завершено и 
материалы предъявлены участникам процесса для ознакомления.

Актуальной является проблема ненадлежащего возмещения материального ущер-
ба, который был нанесен преступлением. Зачастую практика складывается так, что пер-
воначально, на стадии возбуждения уголовного дела, при наличии материального 
ущерба и возможности у подозреваемого его возместить, правовых оснований для 
этого не имеется в силу того, что виновность устанавливается только вступившим в 
законную силу судебным решением. А на конечной стадии, после вынесения приговора, 
ни денежных средств, ни ликвидного имущества у осужденного уже в наличии не ока-
зывается.

В связи с этим для Уполномоченного представляется весьма важной поддержка 
законодательных инициатив, направленных на создание механизмов наложения обре-
менений на денежные средства и имущество подозреваемого или обвиняемого именно 
на начальной стадии расследования (так называемая временная гарантирующая конфи-
скация). При этом в случае вынесения оправдательного приговора или неустановления 
основания для возмещения причиненного вреда такое обременение может быть снято. В 
настоящее время законопроект на данную тему разработан по инициативе ФССП России 
и находится в стадии доработки и рабочего согласования с заинтересованными органа-
ми исполнительной власти.

В своих обращениях многие заявители просят Уполномоченного оказать содействие 
им как потерпевшим от совершенных преступлений в возврате отчужденного имущест-
ва, денежных средств, возмещении причиненного материального ущерба и морального 
вреда, указывая при этом на существование в некоторых странах принципа поддержки 
потерпевших от преступлений за счет государства путем предоставления им денежных 
компенсаций.

На сегодняшний день потерпевшая сторона не может рассчитывать на адекватную 
социальную помощь и реабилитацию со стороны государства, а возмещение вреда не 
является безусловной обязанностью виновного лица и производится только при нали-
чии приговора суда. Таким образом, потерпевший не получит никакого материального 
возмещения, если преступник не установлен или установлен, но скрывается от следст-
вия и, соответственно, привлечь его к уголовной ответственности не представляется 
возможным. Статья 52 Конституции Российской Федерации, гарантирующая право на 
компенсацию причиненного ущерба и имеющая важнейшее социальное значение, в дан-
ном случае не реализуется на практике.

Во многих странах, как правило, механизм такой помощи предусматривает создание 
специального фонда, из которого потерпевшим и возмещается материальный ущерб и 
моральный вред в соответствии с имеющейся шкалой. При этом выплата компенсации 
не должна отменять обязательного возмещения вреда обвиняемым. Важным фактором, 
побуждающим осужденного к возмещению причиненного ущерба, может служить зако-
нодательное закрепление нормы о необходимости полного погашения причиненного 
ущерба в качестве одного из обязательных условий для положительного решения 
вопроса об освобождении осужденного от отбывания наказания или замены наказания 
более мягким. Актуальность обращения к данной проблеме обусловлена возросшим 
количеством нарушений прав потерпевших и лиц, пострадавших от преступлений.

В целях уточнения прав потерпевших требуют корректировки и некоторые нормы 
уголовно-процессуального законодательства. В частности, ст. 108 УПК РФ не предусма-
тривает возможность потерпевшего участвовать в судебном заседании при решении 
вопроса об избрании меры пресечения. Однако при этом закон наделяет потерпевшего 
правом обжалования решений, принимаемых дознавателем, следователем, прокуро-
ром, а также судом в ходе досудебного производства, признавая тем самым наличие у 
потерпевшего законного интереса в результатах рассмотрения судом вопросов, возни-
кающих в ходе досудебного производства. Разъяснения высших судов фактически при-
знают право потерпевшего участвовать в судебном заседании при решении вопроса об 
избрании меры пресечения.

4.3. Защита прав человека в местах принудительного содержания
По данным ФСИН России, по состоянию на конец 2016 года в учреждениях уголовно-

исполнительной системы содержалось 630 155 человек, из них — 49 237 женщин и 1 655 
лиц, помещенных в воспитательные колонии для несовершеннолетних. Это самая низ-
кая численность за последние годы.

Как и в прежние годы, обращения осужденных к лишению свободы и лиц, находя-
щихся под стражей в порядке меры пресечения, составляют значительную часть коррес-
понденции Уполномоченного.

В 2016 году их поступило 3681 (на 5,9% меньше, чем поступило в 2015 году). Из них 
коллективных жалоб — 253 (в 2015 году — 337). В списке вопросов, по которым посту-
пило наибольшее количество жалоб, — неправомерное применение физической силы и 
специальных средств; ненадлежащее медицинское обеспечение осужденных к лише-
нию свободы, подозреваемых и обвиняемых в совершении преступлений; отсутствие 
специализированных врачей (а также возможности обследования или лечения за преде-
лами СИЗО и ИУ (исправительное учреждение), обеспечения медикаментами, оформле-
ния инвалидности, отказ в регистрации телесных повреждений); содействие в переводе 
в исправительное учреждение, расположенное поблизости от места проживания до осу-
ждения или проживания родственников; отсутствие биотуалетов в автозаках, невозмож-
ность осуществлять трудовую деятельность, несоблюдение условий содержания в 
СИЗО, ИУ, изоляторах для временного содержания подозреваемых и обвиняемых орга-
нов внутренних дел (ИВС), комнатах в судах, переполненность некоторых СИЗО, которая 
не позволяет обеспечить всех подследственных индивидуальным местом; несоответст-
вие санитарным нормам комнат для длительного свидания, неотгороженность туалетов 
в СИЗО и другие.

Наибольшее количество жалоб на нарушения прав человека в местах принудитель-
ного содержания получено от обвиняемых и подозреваемых, содержащихся в СИЗО 
города Москвы, Краснодарского края, Московской, Самарской и Ростовской областей, 
города Санкт-Петербурга.

По всем случаям нарушений прав лиц, находящихся под стражей, ставшим извест-
ными Уполномоченному, направлялись обращения в прокуратуру и к руководству ФСИН 
России о проведении проверок и восстановлении нарушенных прав. Уполномоченный и 

сотрудники его Аппарата также лично проводили проверки фактов, изложенных в обра-
щениях, с выездом в СИЗО и колонии. 

Почти пятая часть обращений касается неправомерного применения физической 
силы и специальных средств. В 2016 году поступило 785 (21,3%) таких обращений, в 
2015 году — 815 (18,8%).

2 ноября 2016 года Уполномоченный посетил ФКУ ИК-7 УФСИН России по Республи-
ке Карелия. Целью данного визита была встреча с осужденным Дадиным И. И. для про-
верки имеющейся информации о нарушении его прав и условий содержания в учрежде-
нии, а также допущенных в отношении него пытках.

Анализ полученных материалов, в том числе предоставленных ФСИН России видео-
материалов, не позволил сделать однозначных выводов о незаконном применении 
физической силы и спецсредств к осужденному, поскольку соответствующие противо-
правные действия сотрудников учреждения не зафиксированы ни на одном из предо-
ставленных видеоматериалов, а телесные повреждения у осужденного на момент посе-
щения отсутствовали.

Вместе с тем необходимо отметить недостаточность сроков хранения видеоматериа-
лов со стационарных камер видеонаблюдения и носимых сотрудниками видеорегистра-
торов (30 суток), поскольку соответствующие видеоматериалы на даты предполагаемо-
го избиения осужденного на момент проверки уже были уничтожены по истечении сро-
ков хранения.

Приведенные обстоятельства свидетельствуют о необходимости внесения измене-
ний в существующий порядок хранения видеоматериалов со стационарных камер видео-
наблюдения и носимых видеорегистраторов сотрудников исправительных учреждений в 
части существенного увеличения сроков их хранения.

Кроме того, в ходе посещения ИК-7 УФСИН по Республике Карелия были проведены 
встречи с осужденными М. и Г., содержавшимися в данном учреждении. В ходе беседы 
осужденные отметили необоснованное применение в отношении них со стороны адми-
нистрации ИК-7 физической силы, если они отказывались от употребления в пищу опре-
деленных продуктов по религиозным соображениям, а также указывалась невозмож-
ность отправления религиозных обрядов во время, не определенное для этого Правила-
ми внутреннего распорядка учреждений УИС. Также дополнительно проверяется инфор-
мация родственников осужденных о том, что после обращения к Уполномоченному при-
менение физической силы и помещение в штрафной изолятор в отношении осужденных 
были активизированы.

В 2017 году обращения осужденных, их родственников, законных представителей и 
правозащитных организаций о незаконном применении физической силы в ИК-7 УФСИН 
России по Республике Карелия планируется проверить с участием Генеральной прокура-
туры Российской Федерации и ОНК.

По результатам проверок, проведенных компетентными органами, в том числе по 
инициативе Уполномоченного, в 2016 году к уголовной ответственности были привлече-
ны 75 сотрудников ФСИН России (в 2015 году — 71), к административной — 33 (в 2015 
году — 14), к дисциплинарной — 4656 (в 2015 году — 3645).

По поручению Уполномоченного было организовано проведение проверки по обра-
щениям осужденных, отбывающих наказание в ФКУ ИК-4 ГУФСИН России по Республи-
ке Башкортостан, о причинении побоев осужденному М., послуживших причиной его 
смерти. В адрес Председателя Следственного комитета Российской Федерации Уполно-
моченным был направлен запрос с просьбой о проверке законности и объективности 
принятия постановления об отказе в возбуждении уголовного дела по данному факту. 
По итогам рассмотрения обращения сотруднику учреждения Т. предъявлено обвинение 
в совершении данного преступления. Дело направлено в суд для рассмотрения по суще-
ству.

Разрешение подобных ситуаций невозможно без принципиальной позиции по дан-
ному вопросу со стороны ФСИН России, а также контролирующих и надзирающих за ней 
органов. Уполномоченный надеется, что по каждому случаю применения сотрудниками 
УИС физической силы и специальных средств, а также при обнаружении у подозревае-
мых, обвиняемых и осужденных телесных повреждений компетентными органами неза-
медлительно будет проводиться проверка, а виновные в нарушении закона строго нака-
заны. Содействовать этому должны и недавние уточнения законодательства относи-
тельно требований и порядка применения физической силы, специальных средств и 
огнестрельного оружия сотрудниками УИС. Уполномоченный намерен в 2017 году осу-
ществить мониторинг действия данных поправок.

Второе место занимают обращения по поводу неудовлетворительного медицинско-
го обеспечения. Их количество осталось примерно на том же уровне (596 обращений 
против 601 в 2015 году). Несмотря на некоторое улучшение медико-статистических 
индикаторов эффективности деятельности медицинской службы уголовно-исполни-
тельной системы (что связано как с улучшением ситуации со своевременными поставка-
ми медицинских препаратов и соответствующего оборудования в исправительные учре-
ждения, так и с привлечением квалифицированного медицинского персонала), обраща-
ют на себя внимание имеющиеся факты несвоевременного направления подозревае-
мых, обвиняемых и осужденных на дополнительное обследование и лечение.

В целом проводимые ФСИН России реформы в сфере медицинского обеспечения 
начали приносить положительные результаты, что отмечали обвиняемые и осужденные 
во время личного приема Уполномоченного в местах заключения (Владимирский цен-
трал, СИЗО-1 города Симферополя). Но остаются проблемы нехватки профильных вра-
чей-специалистов, необходимых лекарств, несвоевременного направления на дополни-
тельное обследование и лечение. Эти вопросы поднимались на встрече региональных 
уполномоченных с руководством ФСИН России в июне 2016 года в рамках Координаци-
онного совета, и в ряде случаев они нашли разрешение. Весьма позитивным в связи с 
этим является создание Комиссии по ведомственному контролю качества и безопасно-
сти медицинской деятельности на основании приказа ФСИН России от 27 мая 2016 г. 
№ 384.

Вместе с тем в ряде случаев потребовалось вмешательство контрольно-надзираю-
щих органов, Уполномоченного и общественности, для того чтобы находящимся под 
стражей была оказана надлежащая медицинская помощь.

Так, была организована проверка в связи с обращением по делу осужденного П., 
отбывающего наказание в ФКУ ИК-5 ГУФСИН России по Самарской области, с жалобой 
на отказ в оказании оперативной медицинской помощи. По ходатайству Уполномоченно-
го осужденный был направлен в ФКЛПУ ОБ им. Ф. П. Гааза УФСИН России по Санкт-
Петербургу и Ленинградской области для обследования и лечения.

Осужденный В., отбывающий наказание в ФКУ ИК-47 ГУФСИН России по Свердлов-
ской области, обратился с жалобой на отказ в оказании повторной операции по установ-
лению хрусталика в правый глаз. После обращения Уполномоченного осужденному 
было назначено оперативное лечение в МНТК «Микрохирургия глаза».

Уполномоченный считает целесообразным обратить внимание Правительства Рос-
сийской Федерации (Минздрава России и Минфина России) на необходимость оказания 
содействия ФСИН России в своевременном и полном обеспечении учреждений УИС 
медицинским оборудованием и препаратами, постоянного мониторинга ситуации с их 
наличием и в выделении дополнительного финансирования на указанные цели при 
соответствующей потребности.

На необоснованное ограничение сотрудниками УИС трудовых прав осужденных 
поступило 545 обращений (12,9%); в 2015 году — 715. Они касались следующих вопро-
сов: непредоставление осужденному возможности трудиться в исправительном учре-
ждении, превышение времени трудового дня, необоснованно низкая заработная плата, 
несоблюдение условий труда и других нарушений прав, гарантированных законодатель-
ством о труде.

К Уполномоченному обратился осужденный С., содержащийся в ФКУ ЛИУ-23 УФСИН 
России по Волгоградской области, с жалобой на неполучение пособия по временной 
нетрудоспособности. После соответствующего обращения и проведенной проверки 
листок нетрудоспособности был направлен в бухгалтерию учреждения для начисления 
пособия. Только после обращения Уполномоченного задолженность по заработной 
плате перед осужденным А., образовавшаяся в период отбывания им наказания в ФКУ 
КП-26 ГУФСИН России по Красноярскому краю, на сумму более 22 тыс. руб., была пере-
числена на его лицевой счет.

По инициативе Уполномоченного в Концепцию развития уголовно-исполнительной 
системы Российской Федерации до 2020 года, утвержденную распоряжением Прави-
тельства Российской Федерации от 14 октября 2010 г. № 1772-р, был включен раздел 
«Трудовая деятельность, профессиональное образование и профессиональное обуче-
ние осужденных», что позволит более эффективно защищать трудовые права лиц, нахо-
дящихся в местах лишения свободы. Реализация его положений должна предоставить 
дополнительные гарантии соблюдения и защиты трудовых прав лиц, находящихся в 
местах лишения свободы.

В адрес Уполномоченного поступает значительное число обращений по вопросам 
перевода отбывающих наказания в местах лишения свободы в исправительное учре-
ждение, расположенное поблизости от места проживания до осуждения или проживания 
их родственников. В 2016 году поступило 531 такое ходатайство (в 2015 году — 450).

В соответствии со ст. 81 УИК осужденные к лишению свободы должны отбывать весь 
срок наказания, как правило, в одной исправительной колонии, тюрьме или воспита-
тельной колонии. Перевод осужденного для дальнейшего отбывания наказания из 
одной колонии в другую того же вида или из одной тюрьмы в другую допускается в слу-
чае болезни осужденного либо для обеспечения его личной безопасности, при реоргани-
зации или ликвидации исправительного учреждения, а также при иных исключительных 
обстоятельствах, препятствующих дальнейшему нахождению осужденного в данном 
исправительном учреждении. Вместе с тем, несмотря на подавляющее число отказов 
ФСИН России в переводе осужденных в иное место отбывания наказания, Уполномочен-
ному при наличии объективных причин удается положительно разрешить некоторые 
обращения осужденных.

После обращений Уполномоченного осужденный М. был переведен из ИК-8 в ФКУ 
ИК-11 УФСИН России по Республике Мордовия. Основанием для обращения стала жало-
ба матери данного осужденного, содержавшая просьбу о переводе сына в другое испра-
вительное учреждение этого региона.

Препятствия, проявляющиеся в ходе защиты прав и интересов осужденных, сопря-
женных с сохранением их социальных связей, обусловливаются недостатками законо-
дательного регулирования соответствующего вопроса и определяют потребность в 
дальнейшем совершенствовании правовых норм. В связи с этим Уполномоченным раз-
работан законопроект, предусматривающий дополнение ч. 2 ст. 81 УИК РФ положением, 
согласно которому необходимость обеспечения права осужденного на свидание с близ-
кими родственниками будет являться возможным основанием для перевода указанных 
осужденных из одного исправительного учреждения в другое того же вида.

В 2016 году Уполномоченному поступило 550 (14,9%) обращений о ненадлежащих 
условиях содержания в учреждениях уголовно-исполнительной системы (в 2015 году 
— 478).

Продолжается поступление жалоб на неотгороженность туалетов от жилого поме-
щения камер, неудовлетворительное обеспечение постельными принадлежностями, 
некачественное питание и т. п.

Тем не менее в ряде случаев ФСИН России и МВД России изыскивают возможность 
проводить ремонт отдельных учреждений и приводить в соответствие условия содержа-
ния подозреваемых, обвиняемых, осужденных и временно задержанных. К сожалению, 
нередко данные действия осуществляются лишь после выявления данных обстоя-
тельств надзорными органами и (или) Уполномоченным.

Была организована проверка по многочисленным обращениям лиц, содержавшихся 
под стражей в ФКУ СИЗО-1 ГУФСИН России по Новосибирской области, в которых сооб-
щалось о неудовлетворительных условиях содержания в указанном учреждении. Упол-
номоченный обратился в прокуратуру Новосибирской области с просьбой принять меры 
реагирования. В итоге проведен капитальный ремонт 1-го и 2-го этажей режимного кор-
пуса, введено в эксплуатацию 26 камерных помещений, закончен ремонт 11 камерных 
помещений, введен в эксплуатацию режимный корпус № 4, исключено размещение 
подозреваемых, обвиняемых в камерах сверх лимита, в камерах поддерживается уста-
новленное законом санитарное состояние.

По жалобе осужденного Б. об антисанитарных условиях в транзитном отделении 
ФКУ СИЗО-1 УФСИН России по Ярославской области по обращению Уполномоченного 
прокуратурой Ярославской области проведена проверка, результатом которой явилось 
проведение ремонта помещений, замена электросветильников, обеспечение установ-
ленными санитарными нормами уровня искусственного освещения.

В части обеспечения достойных условий содержания подозреваемых, обвиняемых и 
осужденных отдельно следует назвать их обращения, связанные с отказом от употре-
бления отдельных видов продуктов по религиозным мотивам, а также о препятствова-
нии совершать религиозные обряды вне определенного Правилами внутреннего распо-
рядка личного времени. Важно найти законодательное решение данной проблемы.

Особое внимание Уполномоченным было уделено обеспечению надлежащих усло-
вий содержания в камерах СИЗО.

По результатам рассмотрения предложений Уполномоченного в связи с гибелью 
четырех человек в следственном изоляторе УФСИН России по Ульяновской области вне-
сены изменения в Правила внутреннего распорядка следственных изоляторов уголовно-
исполнительной системы, утвержденные приказом Минюста России от 14 октября 
2005 г. № 189, дополнительно регламентирующие условия содержания подозреваемых, 
обвиняемых или осужденных, которые своим поведением дают основания полагать, что 
могут причинить вред себе или иным лицам.

В ходе рабочей поездки в Республику Крым и город Севастополь Уполномоченным 
исследована ситуация с обеспечением надлежащих условий в местах содержания под 
стражей. «Украинское наследие» превзошло все ожидания: практически все ИВС оказа-
лись непригодны для содержания в них людей, а единственный на территории полуо-
строва СИЗО многие годы не ремонтировался и был переполнен. Уполномоченным 
сообщалось о ситуации Президенту Российской Федерации В. В. Путину, после чего 
соответствующее финансирование было выделено и в соответствии с уточненной феде-
ральной программой «Развитие уголовно-исполнительной системы (2007—2016 

годы)» на территории ФКУ ИК-1 УФСИН России по Республике Крым и городу Севасто-
полю осуществляется строительство следственного изолятора на 366 мест.

По мнению Уполномоченного, в проект федеральной целевой программы «Развитие 
уголовно-исполнительной системы (2017—2025 годы)» необходимо включить допол-
нительно позицию, предусматривающую строительство также следственного изолятора 
в городе Симферополе с лимитом наполнения 1000 мест, а также реконструкцию ФКУ 
СИЗО-1 УФСИН России по Республике Крым и городу Севастополю.

Определенная часть обращений затрагивает вопросы применения амнистии, УДО, 
освобождения от наказания в связи с болезнью.

В 2016 году Уполномоченному поступило 368 (8,7%) обращений по проблемам дан-
ной категории, в 2015 году — 527 (12,2%).

Согласно действующему законодательству администрация пенитенциарных учре-
ждений обязана в этих случаях направлять соответствующие материалы в суды. Данное 
законодательное положение выполняется. Однако заявители указывают на отдельные 
случаи затягивания предоставления процедур медицинского обследования и иные дей-
ствия, которые на практике препятствуют объективному и своевременному рассмотре-
нию указанных вопросов судами.

В рамках проверки таких обращений сотрудники Аппарата Уполномоченного выез-
жают в исправительные учреждения для проверки на месте достоверности материалов 
соответствующего дела.

Так, в целях проверки содержащихся в обращении обстоятельств о непредоставле-
нии осужденному В. документов, необходимых для решения в суде вопроса об условно-
досрочном освобождении, дважды сотрудниками Аппарата Уполномоченного были осу-
ществлены выезды в ФКУ КП-2 УФСИН России по Тамбовской области, в результате чего 
необходимые документы были выданы и представлены в суд, который принял решение 
об условно-досрочном освобождении.

Уполномоченный в течение 2016 года проводил мониторинг ситуации, связанной с 
освобождением осужденных, страдающих тяжелыми заболеваниями. В ряде случаев 
заключенные, страдающие тяжелыми заболеваниями, включенными в Перечень забо-
леваний, препятствующих отбыванию наказания, и формально имеющие право на осво-
бождение, продолжали отбывать наказание. Такое положение складывалось как в связи 
с отдельными правовыми пробелами в данной области, так и по вине администраций 
исправительных учреждений и судов, которые по различным причинам отказывали в 
освобождении (отсутствие места жительства, близких родственников и т. д.).

По данным ФСИН, в 2016 году 3497 осужденных подали ходатайства об освобожде-
нии по болезни, из них освобождено судами менее половины — 1688 человек (48,3%), 
отказано в освобождении 941 осужденному. И, к глубокому сожалению, 749 осужден-
ных, подавших соответствующие ходатайства, скончались до начала слушания дела в 
суде, а 119 осужденных скончались до вступления в силу постановления суда об их осво-
бождении. Все это свидетельствует об актуальности проблемы.

С участием научного, экспертного и правозащитного сообществ, а также представи-
телей Генеральной прокуратуры Российской Федерации, Верховного Суда Российской 
Федерации, Минздрава России, Минюста России, ФСИН России Уполномоченным 15 
ноября 2016 года проведено рабочее совещание по вопросу об освобождении от отбыва-
ния наказания осужденных в связи с тяжелой болезнью, включенной в соответствую-
щий перечень, утвержденный Правительством Российской Федерации. По результатам 
совещания и круглого стола, проведенного по данной теме, при Уполномоченном созда-
на рабочая группа, результатом работы которой стала подготовка проекта федерального 
закона, регламентирующего вопросы освобождения от отбывания наказания осужден-
ных в связи с тяжелой болезнью.

Нередки обращения на нарушения, допускаемые при привлечении к дисциплинарной 
ответственности, субъективную оценку сотрудниками учреждений УИС действий подо-
зреваемых, обвиняемых и осужденных по признанию их нарушителями порядка отбыва-
ния наказания, содержания под стражей — 262 (6,2%); в 2015 году — 215 (5%).

По обращению к Уполномоченному осужденного Ф., отбывающего наказание в ФКУ 
ИК-43 ГУФСИН России по Красноярскому краю, с жалобой на незаконное наложение 
дисциплинарных взысканий, вымогательство денежных средств, преследование за 
написание жалоб прокуратурой проведена соответствующая проверка, в результате 
которой большая часть сведений, изложенных в обращении, подтвердилась. В связи с 
этим прокурором по надзору за соблюдением законов в исправительных учреждениях 
внесено представление. Трое должностных лиц учреждения привлечены к дисциплинар-
ной ответственности.

Также в 2016 году Уполномоченным проведены проверки с выездом в ФКУ ИК-7 
ГУФСИН России по Республике Карелия по заявлениям о нарушении прав осужденного 
Д. Проверка обоснованности вынесенных постановлений о применении мер взыскания к 
осужденному выявила ряд нарушений, связанных с порядком привлечения осужденного 
к дисциплинарной ответственности: осужденному не было предоставлено время на под-
готовку к защите, да и само заседание комиссии по профилактике правонарушений 
прошло формально и без его приглашения. О ее результатах проинформирована ФСИН 
России.

Факты незаконного привлечения заключенных к ответственности сотрудниками 
учреждений УИС обуславливают необходимость в более строгом контроле соответству-
ющих учреждений со стороны ФСИН России и его территориальных органов.

Осужденные порой жалуются на нарушение их права на переписку — на отправку 
корреспонденции и обращений в органы государственной власти и общественные орга-
низации за защитой своих прав. Они указывают на неотправку сотрудниками УИС писем 
и обращений осужденных, уничтожение жалоб, поданных на отправку, или непринятие 
их для отправки адресатам, в том числе из-за отсутствия средств на отправку у заявите-
ля, прочтение конфиденциальных жалоб с целью оказания воздействия на заявителя и 
др.

Помимо названных нарушений прав лица, содержащиеся в местах принудительного 
содержания, обращали внимание Уполномоченного на следующие проблемы:

— ненадлежащая социальная реабилитация и адаптация лиц, освобожденных из 
мест лишения свободы, в том числе отсутствие эффективного содействия бывшим осу-
жденным в трудоустройстве и жилье после освобождения;

— отсутствие законодательных норм о возможности кратного зачета времени 
содержания под стражей в СИЗО в счет отбывания наказания лишения свободы в коло-
нии общего режима (один день за полтора дня) или в колонии-поселении (один день за 
два дня), так как условия содержания в СИЗО более суровые, чем в колониях указанных 
режимов;

— сложности в оформлении прав на пенсионное обеспечение;
— трудности в получении паспорта, оформлении гражданства;
— неудовлетворительное обеспечение вещевым довольствием, несовершенство 

ценообразования в магазинах при учреждениях — 8 (0,2%), в 2015 году — 3 (0,1%).
В обращении осужденного Г., отбывающего наказание в ИК-2 УФСИН России по 

Республике Татарстан, говорилось о том, что он достиг пенсионного возраста, однако не 
имеет возможности оформить пенсию по возрасту, в связи с чем не может приобретать 
необходимые ему лекарства. В то же время, как утверждал заявитель, администрация не 
принимает мер, которые могли бы обеспечить право Г. на пенсионное обеспечение. По 
ходатайству Уполномоченного УФСИН России по Республике Татарстан провело провер-
ку, по результатам которой трудовой стаж Г. подтвержден. Документы для назначения 
пенсии в установленном порядке представлены в Управление пенсионного фонда Рос-
сии в Приволжском районе города Казани.

По обращениям о ненадлежащем вещевом обеспечении осужденных Уполномочен-
ный обратился в Минфин России с просьбой о дополнительном выделении средств на 
вещевое обеспечение подозреваемых, обвиняемых и осужденных. В соответствии с 
Федеральным законом от 22 ноября 2016 г. № 397-ФЗ «О внесении изменений в Феде-
ральный закон «О федеральном бюджете на 2016 год» ФСИН России предусмотрены 
дополнительные лимиты бюджетных обязательств в сумме 238 млн руб. на приобрете-
ние вещевого довольствия, которые по ранее направленным заявкам доведены до тер-
риториальных органов.

Также по фактам завышения ФГУП «Калужское» цен при реализации товаров в мага-
зинах при пенитенциарных учреждениях Уполномоченный обратился в ФАС России, 
приказом которой возбуждено дело о нарушении антимонопольного законодательства и 
в адрес ФСИН России направлено соответствующее предупреждение.

Кроме того, в результате обращения Уполномоченного отменены положения Правил 
внутреннего распорядка следственных изоляторов уголовно-исполнительной системы, 
утвержденных приказом Минюста России от 14 октября 2005 г. № 189, запрещавшие 
получать в посылках и передачах табачные изделия и спички, а также отдельные предме-
ты первой необходимости.

В 2016 году по поручению Уполномоченного сотрудники его Аппарата совершили 21 
выезд в места принудительного содержания, по результатам которых принимались 
решения о восстановлении нарушенных прав подозреваемых, обвиняемых и осужден-
ных и (или) удовлетворении ходатайств осужденных в рамках судебных процессов (с 
учетом озвучивания в рамках судебных заседаний дополнительных доказательств и 
точек зрения).

В соответствии с планом действий по совместной проверке сотрудниками Аппарата 
Уполномоченного и ГУОООП МВД России изоляторов временного содержания провере-
но 26 ИВС и 4 спецприемника в Тверской, Тюменской, Волгоградской и Иркутской облас-
тях.

По результатам рассмотрения поступивших обращений, содержащих утверждения о 
нарушении прав в местах принудительного содержания, сведения, изложенные в 118 из 
них, нашли свое подтверждение, а принятые меры позволили восстановить нарушенные 
права более 19 тыс. лиц, содержащихся под стражей и осужденных к лишению свободы.

Представляется, что приведенные примеры свидетельствуют о системных пробле-
мах, имеющихся в деятельности мест принудительного содержания, и для их разреше-
ния необходим комплекс мер на различных уровнях государственной власти.

Необходимо в том числе усовершенствовать уголовно-исполнительное законода-
тельство.

В 2016 году Уполномоченный и специалисты его Аппарата приняли непосредствен-
ное участие в подготовке проектов нормативных правовых актов, регламентирующих 
соблюдение прав человека в учреждениях и органах уголовно-исполнительной системы 
в рамках межведомственной рабочей группы Минюста России. Предложения касались: 
участия федеральной инспекции труда в федеральном государственном надзоре за 
соблюдением работодателями в уголовно-исполнительной системе трудового законо-
дательства Российской Федерации; переработки критериев оценки деятельности учре-
ждений уголовно-исполнительной системы в сфере обеспечения прав человека; подго-
товки новой редакции Общей части УИК РФ.

Уполномоченный также высказывал свою позицию и вносил предложения при раз-
работке следующих законопроектов:

— № 949326-6 «О внесении изменений в отдельные законодательные акты Россий-
ской Федерации в части совершенствования общественного контроля за обеспечением 
прав человека в местах принудительного содержания», направленного на повышение 
эффективности деятельности институтов гражданского общества;

— № 901151-6 «О внесении изменений в Уголовно-исполнительный кодекс Россий-
ской Федерации» в части установления возможности продления срока нахождения в 
воспитательной колонии молодых людей;

— № 4058-7 «О внесении изменений в Уголовно-исполнительный кодекс Россий-
ской Федерации в целях защиты прав детей, родители которых отбывают наказание в 
виде лишения свободы» в части повышения частоты общения матерей, находящихся в 
местах лишения свободы, с их детьми.

В настоящее время на стадии разработки находится законопроект «О внесении изме-
нений и дополнений в Уголовный кодекс Российской Федерации, Уголовно-исполни-
тельный кодекс Российской Федерации и Уголовно-процессуальный кодекс Российской 
Федерации по вопросам освобождения (предоставления отсрочки) от отбывания нака-
зания по болезни».

4.4. Защита прав человека при производстве по делам 
об административных правонарушениях

В 2016 году к Уполномоченному поступило 462 жалобы граждан на нарушения прав 
при производстве по делам об административных правонарушениях. По сравнению с 
2015 годом их количество возросло на 77%.

Подавляющее большинство обращений касалось: неправомерности составления 
протоколов об административных правонарушениях, применения мер обеспечения про-
изводства по делам об административных правонарушениях, порядка исполнения адми-
нистративных наказаний, порядка и сроков рассмотрения дел об административных 
правонарушениях.

Обжалуемые гражданами решения чаще всего принимались при производстве по 
делам об административных правонарушениях в области дорожного движения (ст. 
12.12, 12.24 КоАП РФ); при привлечении к административной ответственности в связи с 
организацией или проведением собраний, митингов, демонстраций, шествий и пикети-
рований (ст. 12.20 КоАП РФ); при привлечении к административной ответственности за 
неповиновение сотруднику правоохранительного органа (ст. 19.3 КоАП РФ).

По делам об административных правонарушениях принцип состязательности не реа-
лизуется в полной мере: в случаях, когда сторона обвинения не представлена (например, 
прокурором), судья вынужден брать на себя обвинительную функцию. Это положение 
не согласуется с конституционными принципами состязательности правосудия, на что 
указал Конституционный Суд Российской Федерации в своем определении № 1091-О-О 
от 17 декабря 2008 г. Учитывая изложенное, а также с учетом решений Европейского 
Суда по правам человека, Уполномоченный обращается с рекомендацией к субъектам 
права законодательной инициативы рассмотреть вопрос о внесении изменений в части 
обеспечения обязательного участия представителей стороны обвинения при рассмотре-
нии судом дел об административных правонарушениях, за совершение которых может 
быть назначено наказание в виде ареста, штрафа в крупном размере или лишения спе-
циального права.

Неоднократные случаи нарушений прав граждан имели место при применении такой 

меры обеспечения по делам об административных правонарушениях в области дорож-
ного движения, как медицинское освидетельствование на состояние опьянения. В 2016 
году к Уполномоченному поступали жалобы на незаконное привлечение к ответственно-
сти за невыполнение требования должностного лица о прохождении медицинского 
освидетельствования на состояние опьянения. При этом отказ граждан от освидетельст-
вования зачастую они объясняли тем, что сотрудники ГИБДД склоняли их к такому отка-
зу или не разъясняли им возможность наступления правовых последствий.

В своем обращении гражданин М. сообщил, что подписал отказ от прохождения 
медицинского освидетельствования по совету сотрудников полиции, после чего продол-
жил движение на личном транспортном средстве. В результате М. был признан винов-
ным в совершении правонарушения, предусмотренного ч. 1 ст. 12.26 КоАП РФ, и под-
вергнут административному наказанию в виде административного штрафа с лишением 
права управления транспортным средством на определенный срок. После направления 
Уполномоченным обращения в защиту прав М. органами прокуратуры в связи с неприня-
тием сотрудниками полиции должных обеспечительных мер внесено представление об 
устранении нарушений закона.

В ряде случаев медицинское освидетельствование на состояние опьянения осу-
ществляется с грубыми нарушениями процедуры, что в конечном счете препятствует 
вынесению судом законного и обоснованного постановления по делу об административ-
ном правонарушении.

Постановлением мирового судьи гражданин Ф. был признан виновным в соверше-
нии административного правонарушения, предусмотренного ч. 1 ст. 12.26 КоАП РФ, 
которое оставлено в силе решением судьи Рамонского районного суда Воронежской 
области и постановлением заместителя председателя Воронежского областного суда. В 
ходе изучения материалов установлено, что оформление административного дела в 
связи с отказом проходить медицинское освидетельствование на состояние алкоголь-
ного опьянения в отношении гражданина Ф. произведено в отсутствие двух понятых, что 
является нарушением предусмотренной законом процедуры. Граждане Ч. и В., фамилии 
которых значатся в административных протоколах как понятых, в ходе судебного рас-
смотрения этот факт опровергли, объяснив свое участие в деле лишь в предоставлении 
личных данных и проставлении подписи на документах; гражданина Ф. они никогда не 
видели. Уполномоченным направлено ходатайство Председателю Верховного Суда Рос-
сийской Федерации о проверке законности вынесенных в отношении Ф. судебных поста-
новлений.

Судья Верховного Суда Российской Федерации согласился с доводами Уполномо-
ченного о нарушении требований закона при осуществлении процессуальных действий в 
отношении Ф., отменив своим постановлением все судебные решения и прекратив про-
изводство по делу за недоказанностью обстоятельств, на основании которых они были 
вынесены.

В целях повышения гарантий прав граждан в данной сфере общественных отноше-
ний представляется целесообразным внести изменения в Федеральный закон «О поли-
ции», предусмотрев в нем норму об обязанности сотрудников полиции применять сред-
ства видеофиксации при осуществлении административно-процессуальных действий.

В ходе рассмотрения жалоб граждан выявлена проблема определения сроков адми-
нистративного задержания лиц, находящихся в состоянии опьянения. Отсутствие крите-
риев определения момента «вытрезвления», порядка его установления, полномочий и 
круга должностных лиц, имеющих на это право, зачастую является почвой для злоупо-
треблений при осуществлении административно-пресекательных мер. При этом про-
должительность административного задержания лица, находящегося в состоянии опья-
нения, не должна превышать 48-часового срока заключения без судебного решения.

Имеющаяся правоприменительная практика, основанная на ином понимании рас-
сматриваемой правовой коллизии, нарушает положение ч. 2 ст. 22 Конституции Россий-
ской Федерации.

Позиция Уполномоченного была изложена в ответе на запрос Конституционного 
Суда Российской Федерации и впоследствии учтена Конституционным Судом Россий-
ской Федерации, который признал положение ч. 4 ст. 27.5 КоАП РФ, согласно которому 
срок административного задержания лица, находящегося в состоянии опьянения, исчи-
сляется со времени его вытрезвления, не соответствующим Конституции Российской 
Федерации, ее ст. 17 (ч. 1), 19 (ч. 1 и 2) и 22 (ч. 2), в той мере, в какой в системе действую-
щего правового регулирования производства по делам об административных правона-
рушениях, влекущих в качестве одной из мер административного наказания админи-
стративный арест, допускающее ограничение свободы такого лица до судебного реше-
ния на срок более 48 часов.

В адрес Уполномоченного поступило 25 жалоб на необеспечение органами власти 
принципа неотвратимости наказания за совершение административных правонаруше-
ний, большинство из которых связано с правом граждан на обеспечение охраны общест-
венного порядка и общественной безопасности, в первую очередь — с обеспечением 
тишины и покоя в ночное время. Данная проблема во многом обусловлена следующим.

С принятием Федерального закона «О полиции» полиция перестала осуществлять 
административное преследование за правонарушения, ответственность за которые 
предусмотрена законодательством субъектов Российской Федерации. При этом у 
сотрудников полиции сохраняется обязанность пресекать противоправные деяния, при-
бывать на место совершения административного правонарушения, документировать 
обстоятельства его совершения.

В связи с внесением изменений в законодательство об административных правона-
рушениях в 2014 году сотрудники полиции наделяются полномочием составлять прото-
колы об административных правонарушениях, посягающих на общественный порядок и 
общественную безопасность, закрепленных в региональных законах об административ-
ных правонарушениях, только в случае заключения соответствующих соглашений 
между МВД России и органами власти субъектов Российской Федерации. Поскольку 
такое делегирование полномочий субъекта Российской Федерации требует передачи на 
федеральный уровень необходимого для их осуществления финансирования, а также 
решения комплекса организационно-правовых вопросов, такие соглашения до сих пор 
не заключены, за исключением Оренбургской области. Сложившееся положение снизи-
ло эффективность работы по обеспечению общественной безопасности в субъектах 
Российской Федерации.

В жалобе заявителя П. сообщалось о непринятии мер со стороны городской админи-
страции и сотрудников полиции к нарушителям тишины и покоя в одном из домов горо-
да Краснодара. В результате проверки прокуратуры города Краснодара, проведенной по 
обращению Уполномоченного, виновные в ненадлежащем реагировании должностные 
лица были привлечены к дисциплинарной ответственности, а администрацией города 
совместно с УМВД России по городу Краснодару были приняты меры реагирования по 
обращениям жильцов.

В ряде субъектов Российской Федерации требование о заключении рассматривае-
мых соглашений полностью парализовало действие некоторых норм регионального 
законодательства об административных правонарушениях, о чем сообщают Уполномо-
ченному граждане, сотрудники полиции, региональные уполномоченные. Так, уполно-
моченный по правам человека в Ивановской области сообщил, что по ст. 5.5 Закона Ива-
новской области «Об административных правонарушениях в Ивановской области», 
предусматривающей ответственность за нарушение тишины и покоя в ночное время, в 
2012 году было составлено 1074 протокола об административных правонарушениях, в 
2013 году — 1227, до 21 июля 2014 года — 664, а в 2015 и 2016 годах — ни одного. Ана-
лиз норм названного Закона Ивановской области показал, что единственным должност-
ным лицом, в чью компетенцию входит составление протоколов об административном 
правонарушении за указанный деликт, является сотрудник полиции. При этом соответ-
ствующее соглашение о передаче полномочий между органами внутренних дел и прави-
тельством Ивановской области заключено не было.

Решением этого вопроса могло бы стать создание муниципальных органов охраны 
общественного порядка, что соответствовало бы ст. 132 Конституции Российской Феде-
рации и ст. 15 ФЗ «Об общих принципах организации местного самоуправления в Рос-
сийской Федерации», либо внесение в КоАП РФ дополнения о введении ответственности 
за нарушение тишины в ночное время.

КАС РФ установил, что административный истец и его представитель должны иметь 
обязательное высшее юридическое образование (ч. 1 ст. 55, ч. 9 ст. 208). Тем самым, по 
мнению Уполномоченного, ограничены права граждан, не имеющих высшего юридиче-
ского образования, на доступ к правосудию по административным делам.

К Уполномоченному обратился гражданин Г. с жалобой на нарушение его конститу-
ционных прав при обращении в суд. Как следует из материалов дела, заявитель через 
представителя по доверенности обратился с административным исковым заявлением в 
Челябинский областной суд об оспаривании ряда нормативных правовых актов. Суд 
исковое заявление оставил без рассмотрения на том основании, что ни у заявителя гра-
жданина Г., ни у его представителя не было высшего юридического образования, как 
того требуют ч. 1 ст. 55 и ч. 9 ст. 208 КАС РФ.

Примененные в деле гражданина Г. названные нормы КАС РФ, по мнению Уполномо-
ченного, нарушают право на судебную защиту и лишают его доступа к административно-
му судопроизводству, в связи с чем Уполномоченный обратился в Конституционный Суд 
Российской Федерации с просьбой о проверке их на соответствие Конституции Россий-
ской Федерации.

Конституционный Суд Российской Федерации в Определении от 27 сентября 2016 г. 
№ 1782-О указал, что этим не исключается правомочие законодателя в целях оптимиза-
ции процедур, связанных с необходимостью устранения из правовой системы норматив-
ных положений, противоречащих закону, посредством их судебного оспаривания, вне-
сти в КАС РФ соответствующие изменения.

Уполномоченный надеется, что субъекты законодательной инициативы обратят вни-
мание на данное определение и подготовят предложения о внесении изменений в зако-
нодательство. Одним из решений данного вопроса, как представляется, может быть 
наделение суда правом назначить заявителю, не имеющему высшего юридического 
образования, адвоката в качестве представителя, дополнив в этих целях ч. 4 ст. 54 КАС 
РФ.

Таким образом, несмотря на позитивные тенденции в области совершенствования 
уголовного и административного судопроизводства, производства по делам об админи-
стративных правонарушениях и процессуального законодательства в сфере прав и сво-
бод человека и гражданина, многие системные проблемы остаются нерешенными. В 
связи с этим Уполномоченный намерен продолжать тесное сотрудничество с государст-
венными органами по данным направлениям и содействовать поиску оптимальных 
решений имеющихся здесь проблем.

5. Деятельность Уполномоченного по правам человека в Российской Федерации 
по совершенствованию законодательства, правовому просвещению 

и международному сотрудничеству
5.1. Совершенствование законодательства о правах человека и гражданина

В 2016 году продолжился процесс развития законодательства Российской Федера-
ции, в том числе затрагивающего права человека и гражданина. Началась реализация 
Стратегии национальной безопасности Российской Федерации, утвержденной Указом 
Президента Российской Федерации от 31 декабря 2015 г. № 683. Введены новые основа-
ния для освобождения от уголовной ответственности лиц, впервые совершивших пре-
ступления; вступили в силу изменения, внесенные в УК РФ и КоАП РФ, в части декрими-
нализации ряда общественно опасных деяний; предусмотрены дополнительные меры 
противодействия терроризму и обеспечения общественной безопасности; усилены пра-
вовые гарантии обеспечения безопасности при проведении спортивных соревнований; 
урегулирован порядок взаимодействия должников, кредиторов и иных лиц, действую-
щих от имени и (или) в интересах кредитора; законодательно определены основы про-
филактики правонарушений, принята Доктрина информационной безопасности и дру-
гие акты стратегического значения.

В рамках работы по обновлению законодательства России в 2016 году Уполномочен-
ным в адрес органов государственной власти направлено 32 документа с выражением 
правовой позиции по различным вопросам обеспечения гарантий прав и свобод, 19 
заключений (отзывов) на проекты нормативных правовых актов и два законопроекта.

Предметом правотворческих усилий Уполномоченного и его Аппарата были разные 
сферы государственных гарантий прав и свобод человека и гражданина. В качестве при-
оритетного направления следует назвать участие в законодательном обеспечении мер 
социальной поддержки граждан.

В 2016 году Президентом Российской Федерации подписан федеральный закон, 
предусматривающий наделение статусом ветерана боевых действий граждан, выпол-
нявших специальные задачи на территории Сирийской Арабской Республики, что дает 
им право на получение дополнительных социальных гарантий. Тем самым была реали-
зована рекомендация Уполномоченного, нашедшая отражение в Докладе за 2015 год.

На встрече с Президентом Российской Федерации Уполномоченным поднималась 
проблема недопустимости переложения бремени экономических проблем на личный 
(семейный) бюджет граждан. Работа по защите социально-экономических прав гра-
ждан принесла определенные положительные результаты.

В 2016 году подписан Федеральный закон «О государственной кадастровой оценке», 
который разработан с учетом обращений Уполномоченного, направленных Президенту 
Российской Федерации и в Правительство Российской Федерации. При рассмотрении 
соответствующего законопроекта в Государственной Думе Уполномоченным также 
направлялись замечания и предложения, учтенные при его доработке, в частности: по 
оптимизации земельного налога; о необходимости создания специализированной госу-
дарственной структуры, ответственной за проведение надлежащей кадастровой оценки 
объектов недвижимости; установлена ответственность бюджетных учреждений за дея-
тельность, связанную с определением кадастровой стоимости; предусмотрено право 
уполномоченных по правам человека в субъектах Российской Федерации принимать 
участие в деятельности комиссий по рассмотрению споров о результатах определения 
кадастровой стоимости.

Уполномоченный уделяет значительное внимание вопросам укрепления законода-
тельных гарантий прав человека в уголовно-процессуальной сфере.
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Длительное время в Государственной Думе на рассмотрении находился проект 
федерального закона «О внесении изменений в Уголовно-процессуальный кодекс Рос-
сийской Федерации». Первоначальный его вариант не был поддержан Уполномоченным 
ввиду наличия в нем норм, которые могут негативно отразиться на правах и свободах 
граждан. Государственная Дума приняла этот закон 10 ноября 2015 года, однако Совет 
Федерации Федерального Собрания Российской Федерации (далее также — Совет 
Федерации) отклонил его 18 ноября 2015 года. В ходе доработки текста отклоненного 
закона согласительной комиссией (в январе — феврале 2016 года) замечания, ранее 
высказанные Уполномоченным, были учтены. В частности, из закона было исключено 
положение об обязанности сторон обвинения и защиты обеспечивать явку в судебное 
заседание лиц, показания которых представляются в качестве доказательств в пользу 
соответствующей стороны. Данный Федеральный закон с соответствующими изменени-
ями был принят и вступил в силу.

Уполномоченный принимает активное участие в работе по совершенствованию 
законодательного регулирования прав лиц, находящихся в местах принудительного 
содержания, исходя из необходимости обеспечения гарантий недопустимости злоупо-
треблений со стороны администрации соответствующих учреждений и соблюдения прав 
граждан, находящихся в изоляции.

Президентом Российской Федерации подписан Федеральный закон от 28 декабря 
2016 г. № 503-ФЗ «О внесении изменений в Закон Российской Федерации «Об учрежде-
ниях и органах, исполняющих уголовные наказания в виде лишения свободы» и Феде-
ральный закон «О содержании под стражей подозреваемых и обвиняемых в совершении 
преступлений», разработанный в том числе с учетом рекомендаций Уполномоченного. 
Указанным законом регламентируются ограничения при применении к осужденным и 
лицам, содержащимся под стражей, физической силы, специальных средств и оружия, 
вводятся эффективные формы контроля за их использованием.

Важнейшим индикатором состояния защиты прав человека является уровень право-
нарушений, поэтому Уполномоченный придает большое значение развитию законода-
тельства, направленного на профилактику правонарушений.

Уполномоченным был высказан ряд замечаний и предложений по проекту феде-
рального закона № 421465-6 «Об основах системы профилактики правонарушений в 
Российской Федерации», которые учтены в итоговой редакции одноименного Феде-
рального закона. Однако в его тексте продолжают сохраняться погрешности, обусловли-
вающие, в частности, недостаточную определенность отдельных положений, внутрен-
нюю несогласованность.

На протяжении последних лет Уполномоченный проводит работу по созданию зако-
нодательных условий для деятельности уполномоченных по правам человека в Россий-
ской Федерации. В 2016 году принят ряд законодательных изменений, направленных на 
укрепление института региональных уполномоченных.

В феврале 2016 года вступили в действие Федеральный конституционный закон от 
31 января 2016 г. № 1-ФКЗ «О внесении изменений в статьи 18 и 29 Федерального кон-
ституционного закона «Об Уполномоченном по правам человека в Российской Федера-
ции» и Федеральный закон от 1 февраля 2016 г. № 8-ФЗ «О внесении изменения в ста-
тью 333.36 части второй Налогового кодекса Российской Федерации», которые освобо-
дили Уполномоченного от уплаты государственной пошлины при обращении в суд с 
административным исковым заявлением (иском) в защиту прав и свобод граждан.

1 января 2017 года вступил в силу Федеральный закон от 13 июля 2015 г. № 218-ФЗ 
«О государственной регистрации недвижимости», п. 7 ч. 3 ст. 63 которого содержит 
норму, предоставляющую региональным уполномоченным право бесплатного получе-
ния сведений, содержащихся в Едином государственном реестре недвижимости.

Уполномоченный и дальше намерен проводить активную политику в вопросах 
совершенствования законодательства о правах человека и гражданина. Однако здесь 
имеются определенные сложности.

Конституция Российской Федерации не наделяет Уполномоченного правом законо-
дательной инициативы. Вместе с тем Уполномоченный в соответствии с Федеральным 
конституционным законом «Об Уполномоченном по правам человека в Российской 
Федерации» может направлять в Государственную Думу и другим субъектам законода-
тельной инициативы предложения о совершенствовании законодательства о правах и 
свободах человека и гражданина.

Задача видится в том, чтобы урегулировать процедурные вопросы взаимоотноше-
ний Уполномоченного и субъектов законодательной инициативы.

Уполномоченный обращался по этому поводу в Совет Федерации и Государственную 
Думу, после чего были внесены соответствующие изменения в Регламенты палат Феде-
рального Собрания Российской Федерации. Представляется, что в дальнейшем проце-
дурные моменты взаимоотношений Уполномоченного и субъектов права законодатель-
ной инициативы должны найти отражение в Федеральном конституционном законе «Об 
Уполномоченном по правам человека в Российской Федерации».

К сожалению, не все предложения Уполномоченного по совершенствованию законо-
дательства, принятию соответствующих нормативных правовых актов были реализова-
ны. Это касается, в частности, предложений по обеспечению достойной компенсации 
реабилитированным жертвам политических репрессий, использования членами семьи 
ветерана представленной ему денежной выплаты на строительство или приобретение 
жилого помещения в случае его смерти, обеспечения жилыми помещениями детей-
сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, обеспечения доступности и бес-
платности образования, совершенствования законодательства о предоставлении убе-
жища на территории Российской Федерации, устранения препятствий в реализации прав 
инвалидов, механизмов подтверждения отдельных периодов трудового стажа при 
назначении трудовой пенсии, отправки жалоб осужденных за государственный счет, 
создания независимой медицинской экспертизы и других рекомендаций, о которых шла 
речь в предыдущих докладах. Уполномоченный намерен добиваться реализации данных 
предложений и рекомендаций.

Уполномоченный обеспокоен большим количеством ведомственных (подзаконных) 
нормативных актов, которые еще во многом нормируют жизнь россиян: всевозможные 
инструкции, постановления, распоряжения, регламенты, приказы. Несмотря на то что 
ведомственные акты, затрагивающие права и свободы, проходят обязательную государ-
ственную регистрацию в Минюсте России, целесообразно именно законодательное 
обеспечение реализации прав человека и гражданина, поскольку ограничение прав 
человека в соответствии с ч. 3 ст. 55 Конституции Российской Федерации может осу-
ществляться только федеральным законом.

В настоящее время права и обязанности иностранных граждан, содержащихся в 
СУВСИГ, определены постановлением Правительства Российской Федерации от 30 дека-
бря 2013 г. № 1306, которое содержит положения, отсылающие к распорядительным 
документам, издаваемым руководителями каждого из 79 образованных в России СУВ-
СИГ. Эти правовые акты регулируют внутренний режим в части распорядка дня, продол-
жительности прогулок, возможности пользоваться телефоном, то есть всех жизненно 
необходимых условий содержания, учитывая длительные сроки пребывания, что 
обусловливает возможность злоупотреблений со стороны администрации.

Создание в СИЗО и тюрьмах уголовно-исполнительной системы камер для времен-
ной изоляции не предусмотрено Федеральным законом от 15 июля 1995 г. № 103-ФЗ «О 
содержании под стражей подозреваемых и обвиняемых в совершении преступлений» и 
УИК РФ, в связи с чем министру юстиции Российской Федерации было направлено пись-
мо с предложением инициировать внесение соответствующих дополнений в федераль-
ное законодательство.

Дефектом законотворчества являются правовые коллизии и иные недостатки 
регламентации в области прав и свобод, средств и способов их защиты. Нарушение тре-
бований ясности и недвусмысленности правового регулирования, позволяющее отсту-
пать от требований закона, подчас является следствием слабости используемого поня-
тийного аппарата, изобилия оценочных категорий, размытых формулировок. Это приво-
дит к избыточной подвижности базового федерального законодательства и в целом к 
нестабильности правового регулирования, создает возможности злоупотреблений в 
деятельности правоприменителей.

Уполномоченным выявлена существенная коллизия нормативного правового регу-
лирования механизма реализации военнослужащими права на улучшение жилищных 
условий. Если для предоставления жилых помещений военнослужащим применяется 
норма в 18 кв. м на 1 человека, то для постановки в очередь на улучшение жилищных 
условий единой федеральной учетной нормы нет. Ее размеры устанавливаются органа-
ми местного самоуправления (от 9 до 15 кв. м на человека), что меньше нормы предо-
ставления жилья военнослужащим. В результате возникает неравенство между правом 
военнослужащих на обеспечение жильем и размерами жилья. А главное, в расчет прини-
мается учетная норма, устанавливаемая органами местного самоуправления, тогда как 
обеспечение военнослужащих и членов их семей жилыми помещениями осуществляет-
ся Минобороны России за счет средств федерального бюджета. Следовательно, требу-
ется внести изменения в ст. 52 ЖК РФ «Принятие на учет граждан в качестве нуждаю-
щихся в жилых помещениях» в части установления единой учетной нормы площади 
жилого помещения для военнослужащих.

Анализ поступающих к Уполномоченному обращений показывает, что наиболее 
сложная и требующая защиты прав человека сфера общественных отношений связана с 
исполнением наказаний, предусматривающих изоляцию граждан от общества.

В настоящее время Уполномоченным разрабатываются изменения в законодатель-
ство о переводе осужденных к лишению свободы для отбывания наказания к месту про-
живания близких родственников и об обязанности суда освобождать от отбывания нака-
зания граждан, заболевших после совершения преступления тяжелой болезнью, пре-
пятствующей отбыванию наказания.

Граждане и региональные уполномоченные высказывают и другие предложения. 
Они касаются, в частности, законодательного урегулирования проблем обеспечения 
прав коренных малочисленных народов и проведения этнологической экспертизы, 
порядка расчета материального обеспечения пенсионеров для установления им 
социальной доплаты к пенсии, развития бесплатной юридической помощи, защиты 
прав добросовестных приобретателей недвижимого имущества, установления льгот 
детям Великой Отечественной войны, защиты прав должников и поднимают другие 
вопросы.

Конкретные предложения по совершенствованию законодательства о правах чело-
века и гражданина были представлены в соответствующих главах Доклада.

5.2. Правовое просвещение по вопросам прав и свобод человека, 
форм и методов их защиты

Реализация гражданином своих прав и свобод во многом зависит от правовой куль-
туры и правового сознания общества, от уровня осведомленности и юридической гра-
мотности. Знание человеком своих прав и умение их отстаивать позволяет обеспечить 
реализацию базовых ценностей и принципов жизни личности. Исходя из такой поста-
новки вопроса, Уполномоченный осуществлял свою функцию по правовому просвеще-
нию, закрепленную в п. 3 ст. 1 Федерального конституционного закона «Об Уполномо-
ченном по правам человека в Российской Федерации».

Анализ поступивших к Уполномоченному жалоб и обращений позволяет сделать 
вывод, что люди часто попадают в трудное жизненное положение, вступают в конфликт 
с законом либо проигрывают в споре с органами власти из-за элементарного незнания 
закона и своих прав. В связи с этим Уполномоченный и его Аппарат делали акцент на 
информировании граждан о новейшем законодательстве и практике его применения, на 
консультировании по конкретным проблемам, проведении тренингов с отдельными 
группами населения и т. д.

В 2016 году увеличилась интенсивность работы Уполномоченного и сотрудников его 
Аппарата в области консультативно-правового просвещения. Более 28 тыс. граждан 
Уполномоченным и сотрудниками его Аппарата даны разъяснения о средствах защиты 
их прав и свобод в письменных ответах на обращения граждан и во время личного прие-
ма. Кроме индивидуальной консультативно-разъяснительной работы использовались 
многовекторные форматы участия Уполномоченного в реализации медиапроектов 
просветительского характера.

Совместно с Общественным телевидением России Уполномоченный продолжал реа-
лизовывать информационно-просветительский проект «Права человека». В еженедель-
ной получасовой телепрограмме в режиме прямого эфира Уполномоченный, сотрудни-
ки его Аппарата, региональные уполномоченные рассказывают о практике государст-
венной правозащитной деятельности, формах и методах защиты прав и свобод. В 2016 
году вышло 53 выпуска телепрограммы.

В разделе «Мнения» общефедеральной газеты «Известия» с октября 2016 года регу-
лярно выходят материалы Уполномоченного, посвященные наиболее резонансным и 
значимым правозащитным вопросам (8 материалов). Темами публикаций стали пробле-
мы защиты прав студенческой молодежи, вопросы защиты жилищных прав и прав 
добросовестных приобретателей, защиты прав потерпевших и многие другие, с которы-
ми приходится сталкиваться при рассмотрении жалоб граждан.

В условиях развития информационных технологий и повышения значимости сети 
Интернет как средства обмена информацией особое значение приобретают обеспечение 
функционирования и совершенствование официального сайта Уполномоченного. На 
нем в текущем году размещено более 200 материалов по наиболее часто задаваемым 
вопросам о правах человека и средствах их защиты, об актуальных изменениях законо-
дательства и о совершенствовании судебной практики.

Учитывая рост посещаемости сайта Уполномоченного (по сравнению с 2015 годом в 
2016 году посещаемость сайта повысилась на 33,5%), большое значение имеет обеспе-
чение доступности размещенной на нем информации. После обращений заявителей, 
столкнувшихся с трудностями при направлении обращений Уполномоченному в элек-
тронной форме, была разработана и представлена видеоинструкция «Как обратиться к 
Уполномоченному».

В дополнение открыт сайт-сателлит Уполномоченного, на котором размещается 
информация о действующем законодательстве в доступных для населения формах, 
приводится алгоритм решения той или иной правовой проблемы. На этом общедоступ-
ном веб-портале также аккумулируются лучшие практики и программы правового про-
свещения в регионах.

Уполномоченный считает важным собрать в едином печатном издании богатый пра-
возащитный материал, который готовится и представляется региональными уполномо-
ченными к каждому Координационному совету уполномоченных по правам человека. 
Это было сделано в виде Бюллетеня Уполномоченного по правам человека в Россий-
ской Федерации на основе договора об информационно-правовом сотрудничестве с 
издательской группой «Юрист». Первый номер был посвящен проблемам исполнения 
судебных решений по вопросам восстановления нарушенных прав и свобод. Уполномо-
ченный намерен продолжить выпуск Бюллетеня и надеется, что он станет не только 
местом для правовых консультаций граждан, но и дискуссионной площадкой региональ-
ных уполномоченных для обмена опытом и обсуждения законотворческих предложе-
ний.

Плодотворным и востребованным оказался информационно-просветительский про-
ект «Азбука права», который реализуется на основе заключенного в 2016 году соглаше-
ния с ЗАО «КонсультантПлюс». В продолжение этой темы планируется создание общей 
информационной базы с аппаратами уполномоченных по правам человека в субъектах 
Российской Федерации, разработка специального блока на ресурсе «КонсультантПлюс», 
в котором будут публиковаться заключения Уполномоченного, посвященные наиболее 
резонансным проблемам защиты прав и свобод человека.

Одна из целей правопросветительской работы Уполномоченного — предоставить 
правовую помощь социально незащищенным категориям граждан (инвалидам, пенсио-
нерам, детям-сиротам, лицам, находящимся в местах лишения свободы). При этом 
акцент делается на возможности практического применения гражданами полученных 
знаний. Просветительские проекты сочетают в себе правовое информирование широко-
го круга лиц с бесплатной юридической помощью конкретным людям.

Так, в День правовой помощи (19 апреля 2016 года) в Государственном музее исто-
рии ГУЛАГа были проведены правозащитный лекторий и консультации для лиц, признан-
ных жертвами политических репрессий.

2 декабря 2016 года состоялась специализированная выездная приемная Уполномо-
ченного для граждан, страдающих онкологическими заболеваниями, организованная 
совместно с некоммерческим партнерством «Равное право на жизнь» и межрегиональ-
ным проектом «Школа пациентов».

Мероприятия в рамках просветительской акции «Правовой марафон для пенсионе-
ров», направленной на правовое информирование лиц старшего возраста, проходили в 
течение всего года и были организованы в сотрудничестве с активистами общероссий-
ского движения «50 ПЛЮС» и представителями адвокатских палат города Москвы и 
Московской области.

9 июля 2016 года в рамках международного проекта Управления Верховного комис-
сара по защите прав человека ООН состоялись стажировки и обучающий семинар для 
русскоязычных представителей коренных малочисленных народов.

В ряде перечисленных программ и мероприятий приняли участие и другие профес-
сиональные сообщества правозащитной направленности. Например, к акции «Правовой 
марафон для пенсионеров» присоединились региональные уполномоченные по правам 
человека, адвокатские палаты, ресурсный центр «Серебряный возраст», компании «Кон-
сультантПлюс» и «Гарант».

Всего в 2016 году Уполномоченный и его представители приняли участие (в том 
числе в качестве организаторов) в 96 мероприятиях научно-методического и обучающе-
го характера, включая 30 круглых столов, 37 конференций и видеоконференций, 10 
семинаров, 5 встреч со студентами, 3 конгресса, 10 форумов.

В формировании правовой культуры ключевая роль принадлежит системе образова-
ния всех видов и уровней. От качества и степени интеграции образования в области прав 
человека в системы общего и высшего образования во многом зависит итоговая резуль-
тативность политики правового просвещения.

В рамках сотрудничества с вузами Уполномоченный принимал участие в мероприя-
тиях, связанных с подготовкой образовательных программ по проблемам реализации и 
защиты прав и свобод человека, с изданием учебных и методических пособий, функцио-
нированием юридических клиник, а также в проведении научно-исследовательских 
мероприятий и проектов, стимулировании магистерских программ, направленных на 
подготовку юридических кадров, специализирующихся на защите прав человека.

Магистерская программа «Международная защита прав человека» осуществляется 
при поддержке Управления Верховного комиссара ООН по правам человека и методиче-
ской поддержке Европейского межуниверситетского центра по правам человека и демо-
кратии (EIUC). В рамках реализации магистерской программы «Международная защита 
прав человека» на базе кафедры международного права Российского университета 
дружбы народов (далее — РУДН) был создан Межвузовский ресурсный центр по правам 
человека, включающий информационные ресурсы и библиотеку с литературой на рус-
ском и иностранных языках. Сотрудники рабочего аппарата Уполномоченного участвуют 
в проведении занятий со студентами магистерской программы. 20 декабря 2016 года 
состоялась первая видеолекция на тему «Участие Уполномоченного по правам человека 
в Российской Федерации в законотворческой деятельности».

Уполномоченный сотрудничает с вузами, в том числе путем подписания соглашений. 
В число партнеров Уполномоченного среди организаций высшего образования входят 
Московский государственный университет им. М. В. Ломоносова, РУДН, Высшая школа 
экономики, Всероссийский государственный университет юстиции (РПА Минюста Рос-
сии).

В 2016 году Уполномоченным были подписаны соглашения с МГУ и РУДН. В рамках 
таких договоренностей предусматриваются обмен информационными материалами, 
совместные научно-практические и просветительские мероприятия, в том числе по 
международной тематике, организация стажировок студентов в Аппарате Уполномочен-
ного, сотрудничество в рамках магистерской программы «Международная защита прав 
человека» для студентов консорциума вузов.

Отдельного внимания заслуживает работа по организации социально ориентирован-
ных проектов для студентов.

В 2016 году Уполномоченный принял участие в проекте «Правозащитная мастер-
ская», направленном на повышение правовой грамотности студентов и формирование у 
молодежи необходимых правовых знаний и практических навыков их применения в 
жизненных ситуациях, на повышение уровня их социальной и гражданской активности, 
поддержку правовых студенческих инициатив. Для участников этой уникальной образо-
вательной площадки состоялась лекция на тему «Права людей с ограниченными воз-
можностями здоровья» и практический мастер-класс «Инклюзивное образование: как 
защитить свои права студентам-инвалидам».

Позитивной тенденцией в сфере правового просвещения и образования является 
развитие на базе вузов юридических клиник, благодаря которым, с одной стороны, сту-
дентами вместе с их наставниками предоставляется бесплатная юридическая помощь 
гражданам, а с другой — формируется профессиональное правосознание у студентов.

В декабре 2016 года Уполномоченный встретился со студентами, которые на общест-
венных началах занимаются правовой помощью в юридических клиниках. Встреча 
прошла в рамках юридического практикума «Прием обращений и жалоб граждан в рабо-
чем аппарате Уполномоченного по правам человека в Российской Федерации: психоло-
гические и коммуникативные особенности работы».

Совместно с Российским новым университетом и Ассоциацией юристов России 
Уполномоченным была организована многоуровневая интерактивная правовая игра 
«Правовые волонтеры».

В ноябре 2016 года в специализированной школе «Шанс», работающей с несовер-
шеннолетними, вступившими в конфликт с законом, сотрудниками рабочего аппарата 
Уполномоченного проведена акция, приуроченная к Всероссийскому дню правовой 
помощи детям. Для ребят была подготовлена правовая игра «Я имею право». Родите-
лям старшеклассников, подопечным школы были предоставлены бесплатные юриди-
ческие консультации по вопросам прав детей, опеки, попечительства и семейных отно-
шений.

Впервые в истории современного государства проводилась работа в рамках деятель-
ности Общественной комиссии при Президенте Российской Федерации по выработке 
предложений по поводу кандидатур на присуждение Государственной премии Россий-
ской Федерации за выдающиеся достижения в области правозащитной деятельности и 
Государственной премии Российской Федерации за выдающиеся достижения в области 
благотворительной деятельности.

8 декабря 2016 года в Кремле состоялось торжественное вручение Президентом 
Российской Федерации государственных премий:

Ткаченко Александру Евгеньевичу — генеральному директору автономной неком-
мерческой организации «Детский хоспис»;

Глинке Елизавете Петровне — исполнительному директору международной
общественной организации «Справедливая помощь».

Жизнь Елизаветы Глинки, известной в народе как Доктор Лиза, оборвалась в авиака-
тастрофе над Черным морем 25 декабря 2016 года. Этот выдающийся правозащитник, 
добрый и отзывчивый человек, жизнь которого целиком и полностью была посвящена 
помощи людям, навсегда останется в наших сердцах. Светлая память Елизавете Петров-
не Глинке.

На протяжении 11 лет Уполномоченным проводится церемония вручения медали 
«Спешите делать добро», которая направлена на поддержку традиционных нравствен-
ных ценностей, повышение уровня духовности и культуры, популяризацию героических 
поступков граждан в защиту прав и интересов других людей, способствует укреплению 
воспитательного элемента в молодежной политике. 

На одиннадцатой ежегодной церемонии вручения медали «Спешите делать добро» 
награждены:

Лев Марченков из объединения «Военный историк», который 12 лет занимается пои-
ском останков погибших во Второй мировой войне и устанавливает памятники;

Ирина Дрозденко — учредитель центра трудовой интеграции инвалидов «Мульти-
центр» в Ленинградской области;

Сергей Седов — основоположник движения «Больничные клоуны»;
Валентина Кислякова из Мурманска, создавшая клуб для детей-инвалидов и их 

родителей;
Михаил Гуцериев — основатель благотворительного фонда «Сафмар», осуществив-

ший огромное количество мероприятий для детей-инвалидов, семей, попавших в труд-
ную жизненную ситуацию, поддержавший обучение талантливых детей и т. д.;

Данил Нефедов — шестиклассник, спасший тонущего мальчика;
Наталия Быценко — санитарка из Новохоперского психоневрологического интерна-

та, вынесшая из огня шестерых человек;
Тверской хоспис «Анастасия» для людей, оказавшихся в терминальной стадии онко-

логического заболевания;
Ивановский международный центр образования «Интердом».
Уполномоченный и дальше будет уделять пристальное внимание вопросам право-

вого просвещения. Актуальной представляется разработка общеобразовательного стан-
дарта «Права человека» для студентов юридических и неюридических вузов, а также 
Федеральной программы по правовому просвещению.

В качестве перспективной работы видится создание Национального плана действий 
по образованию в области прав человека. На это обстоятельство указывали участники 
круглого стола «Правовое просвещение: права и свободы человека, формы и методы их 
защиты», организованного и проведенного Уполномоченным 25 октября 2016 года.

При оказании услуг юридическими клиниками и другими участниками должна быть 
обеспечена возможность контроля качества их оказания: правовые гарантии граждан и 
ответственность участников негосударственной системы бесплатной юридической 
помощи, единые критерии порядка ее оказания и учета, установление единых требова-
ний к учету обращений по вопросам оказания бесплатной юридической помощи.

Важными направлениями правового просвещения могут выступать информацион-
ное воздействие на нарушителей прав человека совместно со СМИ, освещение деятель-
ности субъектов общественного контроля, правовое информирование населения в 
общедоступной форме с использованием ресурсов СМИ и сети Интернет, в том числе 
путем создания единого портала о бесплатной юридической помощи, «горячей линии» 
бесплатной юридической помощи в субъектах Российской Федерации.

Обеспечение централизованного доступа к правовым документам и иной правовой 
информации, включая обеспечение эффективного формирования информационно-
правовых систем для граждан, издательская деятельность по выпуску доступной право-
вой литературы также представляются важными средствами правового просвещения.

5.3. Международное сотрудничество в области защиты прав человека
Международная деятельность в 2016 году проходила на фоне сложной ситуации с 

правами человека в мире. Миграционный кризис, международный терроризм, воору-
женные конфликты на Ближнем Востоке и на Украине, голод, нищета, ксенофобия, 
национализм — далеко не исчерпывающий перечень вызовов, которые сегодня влияют 
на права человека.

Все чаще права человека становятся предметом острой идеологической борьбы, 
используются некоторыми государствами в качестве предлога для вмешательства во 
внутренние дела других государств, что нередко приводит к массовому нарушению 
основных прав и свобод.

Санкции в отношении России, двойные стандарты в оценках и решениях относитель-
но национального законодательства и правоприменительной практики, политизирован-
ность международной правозащитной площадки, отстранение российских паралимпий-
цев от участия в Олимпиаде, санкции и ограничения в отношении крымчан, попытки вос-
препятствовать российским гражданам участвовать в выборах депутатов в Государствен-
ную Думу в Киеве, запрет выступать законно избранным депутатам российского парла-
мента в ПАСЕ определили особенность современных реалий в сфере прав человека.

В этих условиях свою задачу Уполномоченный видел в том, чтобы, используя раз-
личные международные площадки в России и за рубежом, доводить до сведения пред-
ставителей иностранных государств, участников международных форумов, руководите-
лей иностранных некоммерческих неправительственных организаций подлинную 
информацию о правозащитной деятельности в Российской Федерации.

Дополнительный импульс правозащитной тематике придали и юбилейные события: 
50-летие со дня принятия Международного пакта о гражданских и политических правах 
и Международного пакта об экономических, социальных и культурных правах, а также 
20-летие вступления России в Совет Европы.

Этим событиям в 2016 году были посвящены симпозиумы, встречи, приемы, выста-
вочные экспозиции и другие юбилейные мероприятия, в которых принимали участие 
Уполномоченный и сотрудники рабочего аппарата. Совместно с Комитетом Совета Феде-
рации по конституционному законодательству и государственному строительству в 
декабре 2016 года был проведен круглый стол « Государственные институты защиты 
прав человека: опыт и перспективы развития в контексте принятия Международных пак-
тов по правам человека», в котором приняли участие депутаты Государственной Думы, 
члены Совета Федерации, представители Верховного Суда Российской Федерации, 
Общественной палаты Российской Федерации, МИД России и научных кругов.

Основными направлениями международной деятельности в 2016 году стали защита 
и восстановление нарушенных прав граждан Российской Федерации за рубежом, защи-
та и восстановление нарушенных прав иностранных граждан на территории России, 
участие в работе международных организаций, занимающихся вопросами защиты прав 
человека, развитие правозащитной дипломатии, реализация совместных с Советом 
Европы и ООН программ по правам человека.

По вопросу защиты прав находящихся за рубежом российских граждан поступило 
151 обращение, из них 84 (55,6%) — из субъектов Российской Федерации, 33 (21,9%) 
— из стран бывшего СССР, 34 (22,5%) — из стран дальнего зарубежья. Десять обраще-
ний носили коллективный характер.

Обращения касались вопросов гражданства, пенсионного обеспечения, права на 
свободу передвижения, правомерности действий со стороны властей страны пребыва-
ния (в связи с задержанием, привлечением к уголовной ответственности, нарушением 
права на защиту и справедливое судебное разбирательство, по обеспечению условий 
содержания в местах лишения свободы). Кроме того, поступали обращения об оказании 
помощи в трудной жизненной ситуации, а также касательно охраны семьи, материнства, 
отцовства и детства, права на обучение на русском языке.

Данные вопросы поднимались и на встречах Уполномоченного с соотечественника-
ми, организованных при содействии посольств Российской Федерации во время пое-
здок в Азербайджан, Армению, Германию и Узбекистан.

Заявителям давались разъяснения по решению поднимаемых проблем, а также в 
тесном взаимодействии с МИД России оказывалась конкретная помощь по восстанов-
лению нарушенных прав.

Наибольшее число обращений в группе «Дальнее зарубежье» поступило из Герма-
нии (47), США (31), Израиля (13), Франции (9), Ливии (6).

Самое большое число обращений в группе «Ближнее зарубежье» поступило из Укра-
ины (230), Казахстана (68), Республики Беларусь (62), Узбекистана (54), Молдовы (38), 
Кыргызстана (29). 

Абсолютное большинство обращений касалось оказания помощи российским гра-
жданам, находившимся в местах принудительного содержания иностранных государств.

К Уполномоченному обратились граждане Российской Федерации А., М. и К., содер-
жащиеся в иммиграционной тюрьме Кито в Эквадоре. Из-за длительного ожидания 
депортации они объявили голодовку. В связи с обращением Уполномоченного в Кон-
сульский департамент МИД России и в профильные ведомства Эквадора были предпри-
няты меры по положительному решению вопроса. В июле 2016 года было передано сви-
детельство на возвращение в Россию А., а также достигнута договоренность о депорта-
ции М. и К.

С мая 2014 года российский гражданин С., специалист в области связи, обладающий 
опытом в построении современных сетей связи, находится в следственном изоляторе в 
Армении. Как выяснилось, с мая 2014 года по ноябрь 2015 года Служба национальной 
безопасности и суды Республики Армения более десяти раз продлевали срок содержа-
ния С. под стражей. При этом, согласно УПК Армении, срок содержания под стражей до 
суда не может превышать один год. До передачи дела в суд С. находился под стражей 
18,5 месяца. Дело было передано в суд 17 ноября 2015 года, но суд начался только 1 
марта 2016 года. За пять месяцев состоялось лишь два судебных заседания, остальные 
заседания переносились по различным причинам. Посол Российской Федерации в 
Армении после знакомства с делом С. дважды поручался за него, просил рассмотреть 
возможность изменить меру пресечения на подписку о невыезде, гарантировал, что С. 
не уедет из Армении. Во время своего визита в Республику Армения Уполномоченный 
поднял этот вопрос на встрече с Защитником прав человека Республики Армения А. 
Татояном, а также в ходе встречи с Президентом Республики Армения С. Саргсяном. 
Уполномоченного заверили, что как только будут получены свидетельские показания 
лиц, находящихся в России, дело будет безотлагательно рассмотрено. На сегодняшний 
день Уполномоченный активно способствует решению этого непростого вопроса, напра-
вил запросы в территориальные подразделения МВД России с просьбой оказать содей-
ствие в поиске свидетелей для дачи ими показаний по уголовному делу С. Дело остается 
на контроле Уполномоченного.

Большая группа обращений была связана с нарушениями прав российских граждан 
на Украине, вынужденных покинуть свой дом и искать в России убежище от ужасов 
войны, а также похищенных украинскими спецслужбами, насильно удерживаемых или 
находящихся в заключении на территории этого государства.

На основе взаимодействия с украинским омбудсменом В. В. Лутковской с Украины 
получены полные списки российских граждан, которые были осуждены украинскими 
судами и отбывают наказание на Украине. По информации, направленной Уполномочен-
ным Верховной Рады Украины по правам человека, их численность составляет 430 чело-
век.

В конце 2016 года Уполномоченному удалось выехать на Украину и посетить в СИЗО 
города Николаева российских военнослужащих Черноморского флота О. и Б., прожи-
вавших в Севастополе, которые 20 ноября 2016 года были незаконно задержаны сотруд-
никами Службы безопасности Украины на российско-украинской границе и насильст-
венно вывезены на территорию Украины. Украинские следственные органы предъявили 
им обвинение в дезертирстве и государственной измене как гражданам Украины, несмо-
тря на то, что в 2014 году, после воссоединения Крыма с Россией, они написали рапорты 
на увольнение из Вооруженных Сил Украины и официальное обращение к властям Укра-
ины о выходе из украинского гражданства, после чего в законном порядке приобрели 
гражданство Российской Федерации. Однако украинская сторона продолжает считать их 
гражданами Украины, так как указ Президента Украины об их выходе из гражданства 
издан не был. На этом основании им было отказано в консульской помощи российского 
посольства на Украине. В рамках соглашения о взаимодействии с Уполномоченным по 
правам человека Верховной Рады Украины В.В. Лутковской 26 декабря 2016 года состо-
ялся совместный выезд омбудсменов в СИЗО города Николаева Украины, где Уполномо-
ченный встретился с арестованными О. и Б. При содействии российского Уполномочен-
ного военнослужащим была оказана помощь в предоставлении адвоката высокой ква-
лификации.

Статус Уполномоченного позволяет также инициативно реагировать на ставшие ему 
известными массовые и индивидуальные нарушения прав российских граждан.

Так, Уполномоченный обратился к Верховному комиссару ООН по правам человека с 
просьбой дать принципиальную оценку и осудить решение об отстранении паралимпий-
ской сборной России от соревнований, вызванное «допинговыми скандалами» и навя-
зыванием в спорте «принципа коллективной ответственности», который не имеет ника-
кого юридического обоснования и идет вразрез со всеми основополагающими принци-
пами международного права.

Еще одной темой для обращений Уполномоченного в адрес Верховного комиссара 
ООН по правам человека, Комиссара по правам человека Совета Европы, Посла Европей-
ского союза в Российской Федерации и в ряд других международных организаций стала 
чрезвычайная ситуация, связанная с нарушением избирательных прав российских гра-
ждан на Украине. Радикальные группировки препятствовали доступу граждан Россий-
ской Федерации на избирательные участки, организованные в посольстве и консульских 
учреждениях России на территории Украины.

В 2016 году по вопросу защиты прав иностранных граждан и лиц без гражданства 
поступило 1728 обращений, из них 674 (39%) — от граждан стран бывшего СССР, 50 
(2,9%) — от граждан стран дальнего зарубежья, 1004 обращения (58,1%) — от лиц без 
гражданства.

Больше всего обращений от иностранных граждан и лиц без гражданства (41%) 
было связано с вопросами гражданства, включая определение принадлежности к гра-
жданству, а также документированием паспортом гражданина Российской Федерации.

К Уполномоченному обратился О., лицо без определенного места жительства, пре-
бывающий в ГКУ «Центр социальной адаптации «Люблино», с просьбой оказать содей-
ствие в установлении его личности и выдаче паспорта. В результате обращения Уполно-
моченного в Управление по вопросам миграции ГУ МВД России по городу Москве была 
инициирована процедура установления личности О. с целью последующего определе-
ния его правового статуса.

Часть обращений (24,5%) сопряжена с вопросом пребывания иностранных граждан 
на территории Российской Федерации, включая выдачу разрешения на временное про-
живание и вида на жительство.

В августе 2016 года к Уполномоченному обратилась гражданка Украины И. с прось-
бой оказать содействие в получении квоты на выдачу разрешения на временное прожи-
вание. В 2015 году она приобрела в Московской области земельный участок с жилым 
домом, но ее многочисленные обращения в отдел УФМС России по Московской области 
(Чеховский район) с заявлениями о легализации на территории Российской Федерации 
оставались без ответа. Однако после запроса Уполномоченного в ГУ МВД России по 
Московской области у заявительницы И. и ее сына были приняты заявления о выдаче 
разрешения на временное проживание на территории Российской Федерации.

Большое число обращений было связано с ограничениями на въезд (выезд) в (из) 
Российскую Федерацию — 18,7% от общего количества жалоб по вопросам защиты 
прав иностранных граждан и лиц без гражданства.

К Уполномоченному обратился получивший запрет въезжать на территорию России 
гражданин Молдовы, чей вид на жительство был действителен до 20 октября 2017 года. 
Заявитель искал содействия в отмене этого решения. Уполномоченный направил обра-
щение в МВД России. Была проведена проверка, и заявитель Л. был исключен из списка 
лиц, въезд которым на территорию Российской Федерации запрещен.

Также были рассмотрены обращения иностранных граждан и лиц без гражданства, 
содержащихся в учреждениях уголовно-исполнительной системы и других местах при-
нудительного содержания, 66 из которых касались передачи на родину для дальнейшего 
отбывания наказания (при этом 41 обращение от общего числа обращений этой катего-
рии поступило от граждан Украины).

Заявителям даны подробные разъяснения о том, что вопросы передачи осужденных 
к лишению свободы для дальнейшего отбывания наказания решаются: для стран СНГ — 
на основании соответствующей Конвенции от 6 марта 1998 г.; с Украиной — на основа-
нии Конвенции Совета Европы о передаче осужденных лиц от 21 марта 1983 г., участни-
ками которой являются Российская Федерация и Украина; во всех других случаях — на 
основании письменного соглашения между компетентными органами Российской 
Федерации с соответствующими органами иностранных государств на основе принципа 
взаимности.

Также осуществлялось конструктивное взаимодействие с консульскими службами 
иностранных государств для обеспечения прав иностранных граждан в местах принуди-
тельного содержания.

Оказана помощь в организации посещения представителям посольства Украины 
осужденного Д. и подозреваемых П. и З., содержащихся в одном из следственных изо-
ляторов ФСИН России.

Ряд обращений данной категории лиц был связан с жалобами на условия содержа-
ния.

3 марта 2016 года в адрес Уполномоченного поступило обращение Защитника прав 
человека в Республике Армения А. Татояна, в котором он сообщил, что в СМИ Армении 
опубликована информация об ухудшении состояния здоровья осужденного на террито-
рии России гражданина Армении А. и о необходимости в срочной операции на позвоноч-
нике.

При проведении врачебного комиссионного осмотра осужденного на наличие забо-
леваний и определении дальнейшей тактики наблюдения и лечения специалисты выезд-
ной бригады ФКУЗ МСЧ-68 ФСИН России не выявили заболеваний «грыжа позвоночни-
ка» и «сахарный диабет». В адрес Защитника прав человека в Республике Армения был 
направлен ответ, в котором сообщалось, что состояние здоровья А. является удовлетво-
рительным, показаний к оперативному лечению не установлено, сведения о нарушении 
его прав в местах лишения свободы не подтвердились. Однако 27 декабря 2016 года 
Защитник прав человека в Республике Армения вновь обратился к Уполномоченному по 
правам человека в Российской Федерации с просьбой проверить условия содержания и 
состояние здоровья осужденного А.

По просьбе Уполномоченного по правам человека в Российской Федерации уполно-
моченный по правам человека в Тамбовской области совместно с начальником ФКУЗ 
МСЧ-68 ФСИН России посетили исправительную колонию и встретились с А., который 
не высказал жалобы по вопросам оказания ему медицинской помощи и условиям содер-
жания. Установлено, что осужденный состоит под диспансерным наблюдением с диаг-
нозами «остеохондроз поясничного отдела позвоночника, ИБС, атеросклеротический 
кардиосклероз». По всем случаям обращений получал лечение в полном объеме согла-
сно медицинским показаниям. Условия отбывания А. признаны удовлетворительными, 
отвечающими установленным требованиям, о чем сообщено Защитнику прав человека в 
Республике Армения.

Иные обращения (10%) касались вопросов административного выдворения и депор-
тации, а также предотвращения экстрадиции.

При работе с жалобами, связанными с правом на получение убежища, включая 
политическое и временное, статуса беженца и вынужденного переселенца, Уполномо-
ченный и сотрудники его рабочего аппарата осуществляют активное сотрудничество с 

Представительством Управления Верховного комиссара ООН по делам беженцев в 
Российской Федерации.

В течение 2016 года Уполномоченный принимал активное участие в работе между-
народных организаций, занимающихся вопросами защиты прав человека. Пользуясь 
имеющимся у него аккредитационным статусом «А», Уполномоченный участвовал в 
дебатах по проблемам коренных малочисленных народов в Российской Федерации и 
правового просвещения молодежи на 33-й сессии Совета по правам человека ООН, про-
ходившей в Женеве в сентябре 2016 года.

В 2016 году в поле зрения находилась ситуация, связанная с обращениями россий-
ских граждан в Европейский Суд по правам человека (далее — ЕСПЧ). В ходе встречи с 
Председателем ЕСПЧ Г. Раймонди было обращено внимание на проблемы длительности 
сроков рассмотрения жалоб граждан (4—5 лет) и непрозрачность движения очереди по 
их рассмотрению в суде.

Внутрироссийской проблемой является исполнение постановлений ЕСПЧ. По состо-
янию на декабрь 2016 года оставались неисполненными 1576 таких постановлений.

Анализ показал, что неисполнение постановлений ЕСПЧ чаще всего допускается по 
следующим вопросам: нарушение принципов эффективности расследования, отсутст-
вие действий по сбору медицинских доказательств или серьезные задержки с их получе-
нием, отказ от поиска и опроса независимых свидетелей или существенные задержки в 
установлении и опросе свидетелей, задержки или непроведение других действий по 
установлению фактов и сбору доказательств, невыполнение указаний вышестоящих 
инстанций о проведении действий по проверке жалобы на пытки, а также по вопросам 
эффективности расследования жалоб на пытки и жестокое обращение со стороны 
сотрудников полиции.

Результативным было участие Уполномоченного и его представителей в мероприя-
тиях международных интеграционных сообществ омбудсменов — Совета директоров 
Азиатской ассоциации омбудсменов (Казань) и Правления Европейского института 
омбудсмена (Москва), в конференциях и круглых столах по правозащитной тематике в 
Азербайджане, Армении, Германии, Польше, Узбекистане, Финляндии, а также в россий-
ских регионах.

Уполномоченный уделял внимание развитию правозащитной дипломатии. В течение 
года были проведены рабочие встречи с делегациями УВКПЧ ООН, Совета Европы, Евро-
пейского союза, ОБСЕ, ПАСЕ, с директором Программного офиса Совета Европы П. 
Зихом, главой отделения по сотрудничеству с международными организациями и пред-
ставителями гражданского общества Совета Европы М. Егером, председателем Конфе-
ренции международных неправительственных организаций Совета Европы А. Руркой, с 
рядом послов, а также с представителями международных правозащитных и общест-
венных организаций.

В декабре 2016 года состоялась встреча Уполномоченного с Генеральным секрета-
рем Совета Европы Т. Ягландом в ходе его официального визита в Россию. Генеральный 
секретарь принял участие в работе Координационного совета российских уполномочен-
ных, на котором позитивно отозвался о созданной в России на федеральном и регио-
нальном уровнях системе государственной защиты прав человека и гражданина.

Наиболее часто на встречах обсуждались вопросы общей ситуации с правами чело-
века в России, сотрудничества России и Совета Европы, экономических санкций, органи-
зации противодействия терроризму и экстремизму, обеспечения прав человека в Крыму, 
двустороннего сотрудничества и др.

В ходе встреч с названными представителями международных организаций и госу-
дарств неоднократно поднимался вопрос и о реализации так называемого закона об 
«иностранных агентах», по которому Уполномоченный проводит мониторинг. В связи с 
этим Уполномоченный обратился к А. Рурке с предложением провести в рамках Совета 
Европы сравнительный анализ подобного законодательства, действующего еще в 11 
странах — членах Совета Европы, в том числе с участием сотрудников рабочего аппарата 
Уполномоченного и членов Экспертного совета при Уполномоченном. Обсудить резуль-
таты анализа планируется в 2017 году.

В ходе встреч решались и конкретные проблемы граждан России, права которых 
были нарушены. В частности, Уполномоченный просил оказать содействие по линии 
политического директората Совета Европы в вопросе допуска российского консула к 
гражданам Российской Федерации С., М. и Г., задержанным в ходе разгона украинских 
националистов за мирную акцию перед Домом профсоюзов и находящимся в СИЗО 
Одессы (Украина).

Большое внимание уделялось двустороннему сотрудничеству с коллегами из зару-
бежных стран. Состоялись рабочие встречи и заключены соглашения о сотрудничестве и 
взаимопомощи с Омбудсменом (Акыйкатчы) Кыргызской Республики К. Оторбаевым, 
Защитником прав человека Республики Армения А. Татояном, Уполномоченным по пра-
вам человека Азербайджанской Республики Э. Сулеймановой. Всего действует 12 таких 
соглашений о сотрудничестве.

В рамках соглашений осуществляется взаимный обмен информацией, оказывается 
конкретная помощь в восстановлении нарушенных прав граждан, проводятся совмест-
ные практические и исследовательские работы, семинары, конференции в целях совер-
шенствования механизмов правозащитной деятельности на местном и региональном 
уровнях. Кроме того, стороны оказывают друг другу содействие в расширении сотрудни-
чества с зарубежными национальными институтами по защите прав человека, с между-
народными организациями, что способствует развитию основных векторов междуна-
родного сотрудничества.

В планах Уполномоченного актуализировать действующее соглашение о сотрудни-
честве с Уполномоченным по правам человека Таджикистана.

Уполномоченный особо отмечает важность и результативность взаимодействия с 
Уполномоченным Верховной Рады Украины по правам человека В. Лутковской. В усло-
виях, когда между органами государственной власти контакты сведены до минимума, а 
то и просто отсутствуют, этот «гуманитарный коридор» позволил быстро и своевремен-
но помочь многим людям.

На первой встрече уполномоченных Украины и России, которая состоялась 21 июня 
2016 года в Минске, был налажен конструктивный диалог по гуманитарным аспектам в 
рамках компетенций, основанный на принципе «защита прав человека вне политики».

Уполномоченный намерен и дальше укреплять двустороннее и многостороннее 
сотрудничество с омбудсменами зарубежных государств, развивать формат «правоза-
щитной дипломатии», продолжить практику совместных мониторинговых посещений в 
целях оптимизации превентивных мер соблюдения прав и свобод российских граждан, 
находящихся за рубежом, и иностранных граждан, пребывающих на территории России, 
в интересах эффективного восстановления нарушенных прав человека и гражданина.

В рамках рассмотрения жалоб в интересах российских граждан, постоянно или вре-
менно находящихся за рубежом, Уполномоченный неоднократно обращался по поводу 
оказания содействия в защите их прав в адрес своих коллег, омбудсменов других госу-
дарств, и получал помощь в решении конкретных вопросов по защите прав российских 
граждан.

В этой связи весьма актуально создание Евразийского альянса омбудсменов, кото-
рый бы на первых порах объединил уполномоченных по правам человека государств на 
территории постсоветского пространства в интересах обеспечения защиты прав челове-
ка и гражданина. Народы государств постсоветского пространства объединяют язык, 
общие исторические и культурные ценности, подчас — родственные связи. В них сильны 
межгосударственные миграционные процессы. Омбудсмены Азербайджана, Армении, 
Кыргызстана, Узбекистана и Таджикистана поддержали это предложение. В 2017 году 
Уполномоченный планирует перевести вопрос о создании Евразийского альянса омбуд-
сменов в практическую плоскость.

В 2016 году продолжалась совместная работа с Управлением Верховного комиссара 
ООН по правам человека и Советом Европы по проектам, направленным на внедрение 
международных стандартов и механизмов правовой защиты, эффективное междуна-
родное взаимодействие. В настоящее время насчитывается четыре таких проекта: 
«Международные стандарты и механизмы в области прав человека для сотрудников 
федеральных и региональных администраций уполномоченных по правам человека», 
«Российские ОНК — новое поколение», магистерская программа «Международная 
защита прав человека», а также «Укрепление демократической стабильности в Чечен-
ской Республике Российской Федерации».

Первый проект направлен на ознакомление региональных уполномоченных с систе-
мой органов Совета Европы и ООН, механизмами рассмотрения индивидуальных жалоб, 
а также международными обязательствами России в области защиты прав человека. В 
рамках указанных форм взаимодействия Уполномоченный совместно с представителя-
ми Совета Европы провели в ноябре 2016 года во Владимире второй круглый стол на 
тему «Применение международных стандартов в области прав человека региональными 
уполномоченными в Российской Федерации». Мероприятие получило высокую оценку 
со стороны уполномоченных и стало одним из инструментов развития сотрудничества с 
международными организациями.

В рамках проекта «Российские ОНК — новое поколение» члены общественных 
наблюдательных комиссий проходят тренинги, изучают основы законодательства и 
обмениваются опытом. В 2016 году в Москве, Ереване и Казани состоялись три пятид-
невных сессии для ведущих экспертов и 29 региональных двухдневных семинаров, в 
которых приняли участие более 550 человек из 53 ОНК страны.

Магистерская программа «Международная защита прав человека» для студентов 
осуществляется при поддержке Управления Верховного комиссара ООН по правам чело-
века и методической поддержке Европейского межуниверситетского центра по правам 
человека и демократии (EIUC). Более подробно ход проекта отражен в параграфе «Пра-
вовое просвещение по вопросам прав и свобод человека, форм и методов и защиты».

Проект по укреплению демократической стабильности в Чеченской Республике Рос-
сийской Федерации фактически оказался замороженным ввиду того, что первоначально 
поставленные задачи были выполнены, и в настоящее время он требует переформати-
рования с акцентом на усиление его социально-экономического аспекта в масштабе 
Северного Кавказа.

Вся работа Уполномоченного по международному сотрудничеству осуществлялась в 
тесном взаимодействии с МИД России, профильными комитетами Государственной 
Думы и Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации, а также 
Россотрудничеством.

Уполномоченный намерен продолжить активное взаимодействие с различными 
субъектами международного правозащитного сообщества, в том числе с омбудсменами 
зарубежных стран, участвовать в мероприятиях на различных международных площад-
ках. Цель такого взаимодействия — донести до международного сообщества правдивую 
информацию о ситуации с правами человека в России, а также закрепить принцип уни-
версальности прав человека и не допустить применения двойных стандартов в области 
прав и свобод человека и гражданина.

6. Взаимодействие Уполномоченного по правам человека в Российской Федерации 
с государственными органами и уполномоченными по правам человека 

в субъектах Российской Федерации
6.1. Взаимодействие с государственными органами

Участие в судьбе конкретного человека, права которого были нарушены, или разре-
шение системных проблем в сфере защиты прав, как правило, требуют вмешательства 
надзорных или контрольных органов, наделенных специальными полномочиями по осу-
ществлению комплекса действий, в компетенцию которых входит проверка фактов, 
изложенных в обращениях к Уполномоченному, а если такие факты подтвердятся, то 
привлечение виновных к ответственности, восстановление нарушенных прав, возмеще-
ние причиненного заявителям вреда.

Поэтому Уполномоченному невозможно обойтись без содействия этих органов. 
Чаще всего обращения Уполномоченного направлялись в прокуратуру, органы следст-
вия, руководителям федеральных органов исполнительной власти и в суд .

Более половины обращений в суды и органы прокуратуры составляли ходатайства о 
проверке правомерности вступившего в законную силу конкретного решения, пригово-
ра, определения или постановления суда либо постановления судьи.

В Правительство Российской Федерации Уполномоченным было направлено 47 
обращений, в Верховный Суд Российской Федерации — 92, в Следственный комитет 
Российской Федерации — 36.

Ни одно из обращений Уполномоченного в адрес руководителей органов государст-
венной власти не осталось без внимания, по ним проводились проверки и принимались 
соответствующие меры по восстановлению нарушенных прав, если таковые были уста-
новлены.

Продолжилась практика участия представителей Уполномоченного в судебных засе-
даниях разного уровня при его обращении в суды с ходатайствами. В общей сложности 
представители Уполномоченного приняли участие в 42 заседаниях: в судах общей юрис-
дикции в порядке ст. 47 ГПК РФ — 31, в связи с административным исковым заявлением 
— 5, в судебных заседаниях в порядке надзора (подп. 1 и 4 п. 1 ст. 29 ФКЗ № 1) — 6.

Особое значение Уполномоченный придает взаимодействию с Конституционным 
Судом Российской Федерации, которое способствует выявлению положений законода-
тельства, ущемляющих права и свободы человека: в 2016 году направлено три заключе-
ния (в порядке ст. 50 Федерального конституционного закона «О Конституционном Суде 
Российской Федерации») и две жалобы (в порядке подп. 5 п. 1 ст. 29 ФКЗ № 1) в связи с 
нарушением конституционных прав и свобод граждан законом, примененным в конкрет-
ном деле.

Особенно наглядно эффективность взаимодействия Уполномоченного с иными 
государственными органами просматривалась при рассмотрении коллективных жалоб.

К Уполномоченному поступило обращение 14 человек в связи с непризнанием заяви-
телей потерпевшими по делу о мошенничестве, возбужденному в отношении В. Обманным 
путем В. вынудил заявителей оформить кредиты в ОАО «Российский сельскохозяйствен-
ный банк» и присвоил заемные средства себе. При этом потерпевшим по делу был признан 
только банк, что дало ему возможность взыскать сумму похищенных средств с заявите-
лей. В результате обращения Уполномоченного прокуратурой Ростовской области был 
инициирован пересмотр приговора суда в кассационном порядке. Приговор был отменен, 
дело возвращено прокурору для устранения препятствий его рассмотрения судом.
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В рамках взаимодействия Уполномоченного с судами и органами прокуратуры 
имели место случаи восстановления прав не только самих заявителей, но также других 
лиц.

К Уполномоченному поступила жалоба заявителя К. на угрозу жизни и здоровью 
жителей города Перми, созданную при эксплуатации магистрального нефтепровода 
Каменный Лог — Пермь, в частности, на отказ прокуратуры Пермского края в проведе-
нии внеплановой выездной проверки. Уполномоченным направлено ходатайство в адрес 
Генеральной прокуратуры Российской Федерации о проведении проверки обоснован-
ности отказа прокуратуры Пермского края, проверки доводов заявителя и о разрешении 
жалобы по существу. В результате принятых мер были выявлены нарушения при эксплу-
атации магистрального нефтепровода, органами прокуратуры внесены представления 
об устранении выявленных нарушений, виновные лица привлечены к административной 
и дисциплинарной ответственности. Тем самым восстановлены права неопределенного 
круга лиц — жителей города Перми.

При рассмотрении жалоб Уполномоченный вправе проводить самостоятельно или 
совместно с компетентными государственными органами проверку деятельности госу-
дарственных органов, а также поручать проведение таких проверок уполномоченным 
органам (подп. 4, 5 п. 1 ст. 23 ФКЗ № 1). В ходе проверок, например, нашли подтвержде-
ние обстоятельства по жалобе проживающих в стационарных учреждениях социального 
обслуживания граждан на ненадлежащие действия администраций.

В ходе проверки, проведенной по поручению Уполномоченного Министерством 
социально-демографической и семейной политики Самарской области по жалобе 
сотрудников ГБУ СО «Сызранский пансионат для инвалидов (психоневрологический 
интернат)» и ГБУ СО «Сызранский пансионат для ветеранов труда», были подтверждены 
факты оснащения служебных помещений администрации и медицинского персонала 
пансионата для инвалидов мебелью, бытовой, аудио- и видеотехникой, приобретенны-
ми на личные денежные средства подопечных. В результате были оперативно приняты 
меры, исключающие использование указанных предметов для обеспечения работы 
сотрудников пансионата и дальнейшее приобретение за счет недееспособных граждан 
товаров, не предназначенных для дальнейшего пользования ими подопечными.

По проблемам, поднятым в ежегодных докладах Уполномоченного, и высказанным в 
них рекомендациям правоприменительного характера органами государственной влас-
ти, как правило, принимаются конкретные меры. В 2016 году в адрес Уполномоченного 
поступило 8 ответов от федеральных органов исполнительной власти (от Минобороны 
России, Минюста России, Минздрава России, Минобрнауки России, Минстроя России, 
Минприроды России, ФМС России, ФАДН России), направленных в порядке информи-
рования о принимаемых мерах и планируемых мероприятиях в целях решения проблем 
осуществления и защиты прав человека, о которых упоминалось в Докладе за 2015 год. 
В частности:

— поддержана инициатива Уполномоченного о формировании в субъектах Россий-
ской Федерации специальных комиссий для решения жизненно важных проблем 
пострадавших людей, находящихся в пунктах временного пребывания на территории 
Российской Федерации;

— приняты меры по защите лесов и выжиганию сухой травы в целях недопущения 
крупных пожаров: в 2016 году улучшилась пожароопасная обстановка [по данным Мин-
природы России, на 10% снизились показатели лесных пожаров и площадь, пройденная 
огнем; размер ущерба, причиненного лесными пожарами на землях лесного фонда, 
сократился в 3,8 раза (с 56,4 млрд до 15,2 млрд руб.)];

— Росздравнадзором восстановлены права на получение качественной и безопасной 
медицинской помощи 5086 граждан, защищены права 366 140 человек на получение 
качественной и безопасной медицинской помощи, восстановлены в правах на получение 
бесплатных лекарственных препаратов 4022 человека, на получение лекарственных пре-
паратов в целях обезболивания — 675 граждан. Росздравнадзор сообщил, что при плани-
ровании контрольных мероприятий на 2017 год положения Доклада Уполномоченного 
будут учтены в части включения в план проверок медицинских организаций, оказываю-
щих психиатрическую помощь и осуществляющих санаторно-курортное лечение.

Однако результативность реализации предложений Уполномоченного (в том числе 
нормотворческого характера) невысока. В связи с этим предлагается закрепить более 
конкретный механизм рассмотрения рекомендаций Уполномоченного, адресованных 
органам исполнительной власти, излагаемых в ежегодных и специальных докладах.

Одной из традиционных форм взаимодействия Уполномоченного с органами госу-
дарственной власти является его участие в совещаниях и коллегиях органов государст-
венной власти, в координационных органах, а также в совместных рабочих группах по 
подготовке законопроектов и других нормативных правовых актов, затрагивающих 
права граждан.

Уполномоченный принимал участие в коллегиях, совещаниях и конференциях Вер-
ховного Суда Российской Федерации, Генеральной прокуратуры Российской Федера-
ции, Следственного комитета Российской Федерации, ряда министерств и служб.

В составе межведомственной рабочей группы, сформированной совместно с Мин-
юстом России и ФСИН России для совершенствования законодательства, касающегося 
соблюдения и защиты прав осужденных и лиц, содержащихся под стражей, сотрудника-
ми Аппарата Уполномоченного прорабатывался вопрос о внесении изменений в УК РФ, 
УИК РФ, Федеральный закон от 15 июля 1995 г. № 10З-ФЗ «О содержании под стражей 
подозреваемых и обвиняемых в совершении преступлений»; о совершенствовании под-
законного регулирования отношений в сфере исполнения наказаний, содержания под 
стражей подозреваемых, обвиняемых в совершении преступлений.

Плодотворным является сотрудничество Уполномоченного с органами государст-
венной власти и должностными лицами, осуществляемое в рамках работы координаци-
онных органов.

В рамках работы Правительственной комиссии по профилактике правонарушений 
представители Аппарата Уполномоченного участвовали в выработке рекомендаций, свя-
занных с профилактикой детской преступности, ресоциализацией и социальной адапта-
цией лиц, освободившихся из мест лишения свободы.

По итогам заседания Совета по развитию гражданского общества и правам человека, 
состоявшегося 8 декабря 2016 года, Президентом Российской Федерации был утвер-
жден Перечень поручений, среди которых Правительству Российской Федерации было 
поручено представить предложения по внесению в законодательство Российской Феде-
рации изменений, предусматривающих реализацию мер социальной реабилитации и 
адаптации лиц, освобожденных из мест лишения свободы. Дальнейшее развитие зако-
нодательства в части гарантий ресоциализации и социальной адаптации бывших заклю-
ченных находится на контроле Уполномоченного.

Ряд координационных межведомственных совещаний был проведен непосредствен-
но Уполномоченным по его инициативе в связи с обращениями граждан по системным 
вопросам, затрагивающим их права.

Ранее, например, отмечалось, что Уполномоченным проведено межведомственное 
совещание по обсуждению проблемы освобождения от наказания в связи с тяжелой 
болезнью, по результатам которого создана межведомственная рабочая группа из пред-
ставителей правозащитных организаций, научного сообщества, органов исполнитель-
ной власти и Аппарата Уполномоченного по подготовке проекта соответствующего зако-
нодательного акта в указанной сфере.

Возросла интенсивность взаимодействия Уполномоченного с палатами Федераль-
ного Собрания Российской Федерации по вопросам совершенствования законодатель-
ства. Уполномоченный и его представители приняли участие в 35 мероприятиях, прохо-
дивших в Государственной Думе, и в 18 мероприятиях — в Совете Федерации.

По итогам состоявшегося в Совете Федерации заседания Совета при Председателе 
Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации по взаимодействию 
с институтами гражданского общества на тему «О состоянии и перспективах развития 
институтов уполномоченных по правам человека и системы общественного контроля на 
федеральном и региональном уровнях», а также по результатам проведенного Комите-
том по конституционному законодательству и государственному строительству Совета 
Федерации круглого стола «Государственные институты защиты прав человека: опыт и 
перспективы развития в контексте 50-летия принятия международных пактов о правах 
человека» была образована совместная рабочая группа, целью которой является разра-
ботка предложений, направленных на совершенствование законодательного обеспече-
ния деятельности уполномоченных по правам человека на федеральном и региональ-
ном уровнях и совершенствование правозащитной системы как целостного механизма, 
включающего работу всех институтов гражданского общества.

В 2016 году Уполномоченный провел ряд рабочих встреч с руководителями органов 
государственной власти субъектов Российской Федерации (республик Дагестан, Крым, 
Татарстан и Тыва, Камчатского края, Орловской, Владимирской и Новосибирской обла-
стей, городов федерального значения Москва, Санкт-Петербург и Севастополь, Ненец-
кого автономного округа), в рамках которых обсуждались актуальные вопросы сотруд-
ничества в различных сферах, имеющих отношение к вопросам обеспечения избира-
тельных прав граждан в период проведения в сентябре 2016 года выборов в Государст-
венную Думу Федерального Собрания Российской Федерации, а также организации 
совместной работы по решению проблем в области прав человека.

Оперативному и эффективному разрешению правозащитных вопросов способство-
вало также взаимодействие с Уполномоченным при Президенте Российской Федерации 
по защите прав предпринимателей и Уполномоченным при Президенте Российской 
Федерации по правам ребенка.

Взаимодействие с каждым органом исполнительной власти имеет свою специфику. 
Поэтому между Уполномоченным и другими федеральными государственными органа-
ми начиная с 2004 года заключаются двусторонние соглашения о сотрудничестве и вза-
имодействии.

Как показывает практика, взаимодействие на базе соглашений способствует опера-
тивному решению вопросов восстановления прав граждан, связанных с компетенцией 
соответствующих государственных органов, взаимному обогащению информацией по 
вопросам ситуации с правами человека в том или ином секторе общественных отноше-
ний, более качественному осуществлению правового просвещения и достижению дру-
гих положительных результатов.

В 2016 году были подписаны соглашения с Федеральной службой судебных приста-
вов, Центральной избирательной комиссией Российской Федерации, Следственным коми-
тетом Российской Федерации, Министерством Российской Федерации по делам граждан-
ской обороны, чрезвычайным ситуациям и ликвидации последствий стихийных бедствий. 
Ранее такие соглашения были заключены с Генеральной прокуратурой Российской Феде-
рации (от 3 мая 2007 года); Главной военной прокуратурой (от 16 июня 2006 года); МВД 
России (от 14 сентября 2004 года) и Минобороны России (от 11 ноября 2009 года).

В рамках реализации Соглашения о порядке взаимодействия Уполномоченного и 
Федеральной службы судебных приставов 29 сентября 2016 года был проведен единый 
день приема граждан по проблематике соблюдения прав граждан при исполнении 
судебных решений. Мероприятие проводилось при совместном участии ФССП России и 
Уполномоченного, а также руководителей региональных управлений ФССП России и 
уполномоченных по правам человека в субъектах Российской Федерации. Большинство 
обращений, поступивших от граждан в ходе этой акции, касалось неисполнения дол-
жниками судебных решений по выплатам алиментов на содержание несовершеннолет-
них детей. Кроме того, гражданами были подняты проблемы социального характера: 
предоставление жилья, выплата задолженности по заработной плате и другие. В единый 
день приема всем обратившимся были даны подробные разъяснения. По некоторым 
мерам принудительного исполнения, принятым судебными приставами-исполнителя-
ми, проведены проверки.

Соглашение о взаимодействии между Уполномоченным по правам человека в Рос-
сийской Федерации и Председателем Центральной избирательной комиссии Россий-
ской Федерации в период проведения избирательных кампаний и кампаний референду-
ма наряду с такими традиционными формами взаимодействия, как обмен информа-
цией, проведение совместных мероприятий (включая проверки информации о наруше-
ниях избирательных прав граждан), предусматривает также организацию «горячих 
линий» связи с избирателями. Взаимодействие в указанной форме было осуществлено 
в ходе избирательной кампании в 2016 году. Кроме того, на основании Соглашения в 
части сотрудничества по совершенствованию законодательства 8 декабря 2016 года 
Координационный совет российских уполномоченных по правам человека направил в 
ЦИК России предложения по совершенствованию избирательной системы.

Деятельность по укреплению взаимодействия и сотрудничества с федеральными 
органами государственной власти и иными государственными органами и должностны-
ми лицами планируется продолжать, имея в виду поиск новых форм, направленных на 
эффективное соблюдение и защиту прав и свобод человека и гражданина.

6.2. Взаимодействие с уполномоченными по правам человека 
в субъектах Российской Федерации

Взаимодействию с уполномоченными по правам человека в субъектах Российской 
Федерации (далее — региональные уполномоченные), оказанию им организационной, 
правовой, информационной и иной помощи Уполномоченный придает особое значение. 
Качественное выполнение задач, возложенных на федерального и региональных упол-
номоченных, возможно лишь на основе объединения усилий, оказания содействия друг 
другу. Через сотрудничество обеспечивается системность и развитие института уполно-
моченных по правам человека в Российской Федерации.

Региональные уполномоченные являются важным элементом в общей системе госу-
дарственной защиты прав человека и гражданина. Очевидные преимущества института 
региональных уполномоченных обусловлены их географической близостью; террито-
риальной доступностью для граждан; знанием социальных, экономических, культурных 
особенностей субъектов Российской Федерации, локальных правовой и политической 
систем.

Закрепление в 2015 году на федеральном уровне основ правового статуса регио-
нальных уполномоченных и обязательного согласования их кандидатур при назначении 
на должность и освобождении от должности с Уполномоченным обеспечило единоо-
бразный подход к формированию института уполномоченных по правам человека в 
нашей стране, а также способствовало усилению гарантий их независимости.

В 2016 году окончательно завершилось формирование института уполномоченных 
во всех субъектах Российской Федерации. Только в текущем году было проведено согла-
сование кандидатур вновь назначаемых уполномоченных в 24 субъектах Российской 
Федерации. Во всех 85 субъектах теперь приняты и действуют специальные законы, 
закрепляющие их статус, и назначены уполномоченные.

Разрешилась и многолетняя эпопея, связанная с назначением региональных уполно-
моченных в Республике Тыва и Чукотском автономном округе, где в одном случае упол-
номоченный был назначен спустя 17 лет после принятия специального регионального 
закона, а в другом — через 11 лет. Этим назначениям во многом способствовало кон-
структивное сотрудничество Уполномоченного и руководителей органов государствен-
ной власти субъектов Российской Федерации.

Взаимодействие федерального и региональных уполномоченных осуществлялось 
по следующим основным направлениям: взаимодействие при рассмотрении обращений 
граждан; координация правозащитной деятельности; содействие распространению 
опыта деятельности региональных уполномоченных; оказание содействия в развитии 
законодательства о региональных уполномоченных; рабочие встречи с региональными 
уполномоченными.

Взаимодействие при рассмотрении обращений граждан осуществлялось прежде 
всего путем взаимных обращений об оказании содействия в разрешении жалоб. Из 
более чем 1200 обращений, поступивших в 2016 году от региональных уполномоченных 
к федеральному, 287 содержали просьбы об использовании его возможностей для 
защиты прав граждан. 

Региональные уполномоченные чаще всего обращались за помощью к Уполномо-
ченному в вопросах защиты и восстановления прав граждан, нарушенных при проведе-
нии дознания и предварительного следствия, относительно условий в местах принуди-
тельного содержания, по проблемам миграции и гражданства (определение правового 
статуса граждан Российской Федерации, иностранных граждан и лиц без гражданства, 
правового положения граждан государств — участников СНГ на территории Российской 
Федерации и др.), сферы уголовно-исполнительного производства (условий отбывания 
наказания в исправительных учреждениях).

Вот один из характерных примеров содействия Уполномоченного коллегам из регио-
нов.

В аппарат уполномоченного Республики Хакасия в ноябре 2014 года обратилась гра-
жданка Украины, ранее проживавшая в Сирии, откуда из-за войны она вместе с мужем-
сирийцем и детьми была вынуждена эмигрировать. Для натурализации в России у них не 
было некоторых документов, что могло повлечь депортацию. Заканчивался срок визы, а 
семья не могла воссоединиться. Принудительная высылка мужа и сына в Сирию или в 
Луганскую область, по мнению заявительницы, грозила им смертельной опасностью. 
Региональный уполномоченный срочно адресовал федеральному Уполномоченному 
просьбу о содействии в доставке результатов тестирования, которое проходило в 
Москве. Полный пакет необходимой документации был представлен в УФМС Хакасии 
своевременно. В ноябре 2016 года при содействии Уполномоченного документы на 
получение российского гражданства были оформлены.

Наблюдался и обратный процесс, когда Уполномоченный обращался с просьбой о 
содействии к региональным уполномоченным. Из 900 писем Уполномоченного и его 
Аппарата, направленных региональным уполномоченным в 2016 году, 84 содержали 
просьбу об оказании содействия по обращениям граждан. Чаще всего Уполномоченный 
обращался к региональным коллегам по вопросам содействия в восстановлении 
жилищных прав граждан (19%), в проведении проверок условий отбывания наказания в 
исправительных учреждениях (19%), соблюдения прав граждан в сфере гражданства и 
миграции (7,1%), а также по вопросам восстановления семейных прав граждан (7,1%).

В феврале 2016 года к Уполномоченному обратилась жительница Ростовской обла-
сти с жалобой на отказ ОУФМС в регистрации ее по месту жительства. В определенный 
период времени у нее не было штампа о регистрации по месту жительства в связи с утра-
той паспорта. Даже при наличии вступившего в законную силу решения суда, признав-
шего ее право пользования жильем и регистрации в нем, гражданке отказывали в приня-
тии документов до решения вопроса о наложении на нее крупного административного 
штрафа за длительное проживание без регистрации. Уполномоченный обратился к 
уполномоченному по правам человека в Ростовской области с просьбой встретиться 
лично с гражданкой и оказать ей содействие в восстановлении нарушенных прав. В итоге 
заявительница была зарегистрирована по месту жительства.

Большое внимание Уполномоченный уделял координации деятельности региональ-
ных уполномоченных по правам человека.

В минувшем году продолжил свою деятельность Координационный совет россий-
ских уполномоченных по правам человека — совещательный орган, созданный еще в 
2001 году на началах добровольного самоуправления и сотрудничества уполномочен-
ных. Возглавляет совет Уполномоченный по правам человека в Российской Федерации , 
а в его состав входят все уполномоченные по правам человека субъектов Российской 
Федерации. Члены Координационного совета обмениваются опытом правозащитной 
деятельности, согласовывают концептуальные и методологические подходы, определя-
ют пути и способы решения проблем в обеспечении прав и свобод человека и граждани-
на. Традиционно Координационный совет собирается один раз в полгода.

В 2016 году на июньском Координационном совете рассматривались вопросы взаи-
модействия уполномоченных по правам человека с органами государственной власти, 
общественными палатами, правозащитниками и международными организациями. Осо-
бое внимание было уделено текущим совместным проектам, в частности деятельности 
по мониторингу доступности правосудия и проекту «Российские ОНК — новое поколе-
ние».

Координационный совет в декабре был посвящен результатам правозащитного 
мониторинга соблюдения прав граждан в ходе избирательной кампании в Государствен-
ную Думу VII созыва, а также вопросам исполнения судебных решений, взаимодействия 
с Федеральной службой судебных приставов и другим темам. В заседании Координаци-
онного совета приняли участие руководители Генеральной прокуратуры Российской 
Федерации, МВД России, ФСИН России, ФССП России, депутаты Государственной Думы 
и члены Совета Федерации, которым региональные уполномоченные могли задать 
вопросы и высказать свои пожелания.

В 2016 году начал свою деятельность Совет уполномоченных по правам человека — 
консультативный и совещательный орган, действующий с целью обеспечения эффек-
тивной деятельности региональных уполномоченных, в состав которого входит по одно-
му представителю от каждого федерального округа из числа уполномоченных по пра-
вам человека в субъектах Российской Федерации. В минувшем году было проведено три 
таких заседания, на которых рассматривались вопросы совершенствования государст-
венной правозащитной политики.

Направление деятельности Уполномоченного, связанное с координацией усилий 
всех российских уполномоченных по правам человека в рамках их совместных коллеги-
альных структур, обретает новые перспективы и динамику.

Уполномоченный придавал особое значение распространению опыта работы регио-
нальных уполномоченных. Наряду с координационными органами, о которых говори-
лось выше, важную роль в распространении опыта правозащитной деятельности играет 
реализация совместных прикладных проектов, посвященных проблематике прав чело-
века и методов их государственной защиты.

К таким проектам может быть отнесен Бюллетень Уполномоченного по правам чело-
века в Российской Федерации, первый номер которого был издан в декабре 2016 года. 
Опыт подготовки и издания этого выпуска показал, что он имеет перспективы стать 
мощной площадкой для разноплановых дискуссий, связанных с правозащитной темати-
кой, важнейшую роль в которой играют аналитические и даже доктринальные материа-
лы, исходящие от региональных уполномоченных и представителей научного сообщест-
ва. Бюллетень планируется издавать в преддверии каждого Координационного совета 
уполномоченных по правам человека, а его главная тема будет совпадать с темой Совета. 
Большинство информационных материалов предполагается посвящать анализу и пра-
ктике региональной правозащитной деятельности, обмену опытом и мнениями регио-
нальных уполномоченных по злободневным проблемам, с которыми они сталкиваются, 
а также поиску путей их решения.

Задачам поиска и распространения информации о деятельности региональных 
уполномоченных служит новый информационно-просветительский проект «Правоза-
щитная карта России». Целями его создания в том числе являются выявление наиболее 
эффективных механизмов восстановления прав человека, распространение передового 
опыта деятельности уполномоченных.

Одним из важнейших каналов распространения информации о деятельности регио-
нальных уполномоченных является официальный сайт Уполномоченного по правам 
человека в Российской Федерации. Ежедневно в разделе «В России» публикуются при-
меры успешной практики, а также материалы о значимых событиях из деятельности 
уполномоченных по правам человека в субъектах Российской Федерации. 

В 2016 году было подготовлено и размещено 385 информационных сообщений об 
опыте работы региональных уполномоченных. Кроме того, на официальном сайте Упол-
номоченного на постоянной основе публикуются анонсы предстоящих значимых меро-
приятий в регионах, проведение которых способствует популяризации института упол-
номоченных. В настоящее время прорабатывается вопрос внедрения интерактивных 
электронных платформ в сети Интернет для упрощения коммуникации российских 
уполномоченных по правам человека.

В целях оказания правовой и методической помощи в адрес уполномоченных по пра-
вам человека в субъектах Российской Федерации регулярно направлялись рекоменда-
ции, аналитические и обзорные документы, в том числе по итогам проведения координа-
ционных советов.

Уполномоченный осуществляет постоянный мониторинг законов субъектов Россий-
ской Федерации, определяющих организационно-правовой статус региональных упол-
номоченных и регулирующих вопросы защиты прав граждан.

В 2016 году в помощь региональным уполномоченным были направлены рекомен-
дации по подготовке законов субъектов Российской Федерации «Об уполномоченном по 
правам человека в субъекте Российской Федерации». При подготовке законопроектов 
эти рекомендации были использованы в 32 субъектах Российской Федерации. В настоя-
щее время все 85 региональных законов об уполномоченных по правам человека приве-
дены в соответствие с федеральным законодательством, в результате чего повышен 
статус института и расширены возможности уполномоченных в каждом субъекте Рос-
сийской Федерации.

В случаях выявления фактов нарушения региональных законов Уполномоченный 
обращался к руководителям органов государственной власти субъектов Российской 
Федерации (Липецкой и Иркутской областей, Еврейской автономной области) с соответ-
ствующими предложениями.

В течение года Уполномоченный силами сотрудников Аппарата провел мониторинг 
правовых и организационных основ деятельности уполномоченных в субъектах Россий-
ской Федерации, а также практики использования юридических инструментов, которы-
ми они имеют возможность оперировать для защиты прав граждан. Региональные упол-
номоченные предлагают следующие меры регулирования их деятельности:

— предоставить им право законодательной инициативы;
— наделить их правом принимать участие в заседаниях органов законодательной 

власти субъектов Российской Федерации с правом совещательного голоса;
— рекомендовать включить их в состав консультативных органов при высших дол-

жностных лицах субъектов Российской Федерации;
— закрепить обязанность органов государственной власти и должностных лиц субъ-

екта Российской Федерации рассматривать заключения и доклады уполномоченных и 
по результатам рассмотрения принимать постановления о мерах по устранению указан-
ных в них нарушений прав и свобод человека и гражданина;

— предоставить региональным уполномоченным право присутствовать при судеб-
ном рассмотрении дела в кассационном порядке;

— наделить регионального уполномоченного и его аппарат статусом государствен-
ного органа с правами юридического лица и главного распорядителя бюджетных 
средств;

— разработать единые нормативы (рекомендации), регулирующие обеспечение 
деятельности уполномоченных в части финансирования и установления штатной 
численности аппаратов уполномоченных исходя из численности населения в субъекте 
Российской Федерации;

— наделить работников аппаратов уполномоченных по правам человека статусом 
государственных служащих субъектов Российской Федерации;

— отнести расходы на обеспечение деятельности региональных уполномоченных и 
их аппаратов к статьям бюджета, объем финансирования которых на каждый последую-
щий год должен быть не меньше, чем в текущем;

— предусмотреть обязанность финансового органа исполнительной власти субъек-
та Российской Федерации рассматривать предложение уполномоченного при подготов-
ке проекта областного бюджета на очередной финансовый год в части финансирования 
расходов на обеспечение деятельности уполномоченного и его аппарата;

— закрепить положение о том, что вмешательство в деятельность уполномоченного 
по правам человека в субъекте Российской Федерации с целью повлиять на его решение, 
неисполнение должностными лицами обязанностей, установленных законодательством 
Российской Федерации и субъекта Российской Федерации об уполномоченном по пра-
вам человека в субъекте Российской Федерации, а равно воспрепятствование законной 
деятельности уполномоченного по правам человека в субъекте Российской Федерации в 
иной форме влечет ответственность, установленную федеральными законами и законо-
дательством субъекта Российской Федерации;

— сформировать общероссийскую систему подготовки, переподготовки и повыше-
ния квалификации сотрудников аппаратов уполномоченных по правам человека и спе-
циалистов, содействующих региональным уполномоченным в их деятельности по защи-
те прав человека;

— определить процедуру обращения в суд с административным исковым заявлени-
ем (иском) в защиту прав и свобод (в том числе неограниченного круга лиц) граждан, 

нарушенных решениями или действиями (бездействием) органа государственной влас-
ти, органа местного самоуправления, иного органа, организации, наделенных отдельны-
ми государственными или иными публичными полномочиями, должностного лица, 
государственного или муниципального служащего, а также наделить правом лично или 
через своего представителя участвовать в процессе в установленных законом формах.

Некоторые из вышеупомянутых предложений могут быть реализованы региональ-
ным законодателем самостоятельно. Вместе с тем принятие федерального закона «Об 
общих принципах организации и деятельности уполномоченного по правам человека в 
субъектах Российской Федерации» смогло бы обеспечить более четкий стандарт фун-
кционирования единого института региональных уполномоченных в нашей стране. 
Единственная статья, посвященная правовому статусу региональных уполномоченных, 
имеющаяся в Федеральном законе «Об общих принципах организации законодательных 
(представительных) и исполнительных органов государственной власти субъектов Рос-
сийской Федерации», не решает всех проблем. Неодинаковое юридическое закрепление 
статуса, разнородность в определении функциональных и организационных основ дея-
тельности региональных уполномоченных в отдельных субъектах Российской Федера-
ции ставят в неравные условия жителей различных регионов, обращающихся за защи-
той своих прав.

В 2016 году федеральный Уполномоченный провел более 50 рабочих встреч с упол-
номоченными по правам человека в субъектах Российской Федерации и осуществил 12 
поездок в регионы для изучения опыта региональных уполномоченных, имеющихся в их 
деятельности проблем и поиска путей их решения.

Выезды Уполномоченного в регионы особенно важны в случаях, когда к нему посту-
пают сигналы о предполагаемых нарушениях прав и свобод человека, которые носят 
особо резонансный и сложный характер.

Уполномоченный и сотрудники его Аппарата участвовали в работе координационных 
советов региональных уполномоченных и мероприятий, проводимых ими в Централь-
ном, Северо-Кавказском, Северо-Западном, Приволжском, Сибирском, Южном и Даль-
невосточном федеральных округах.

В преддверии выборов в Государственную Думу в целях проведения правозащитного 
мониторинга соблюдения избирательных прав граждан состоялись выезды в город 
Санкт-Петербург, Республику Татарстан, Орловскую, Владимирскую и Московскую 
области.

Во Владимирской области и Республике Дагестан проведены круглые столы «При-
менение международных стандартов в области прав человека региональными уполно-
моченными в Российской Федерации» и «Правовое просвещение граждан как инстру-
мент обеспечения соблюдения и защиты их прав и законных интересов».

Одной из острых проблем организации деятельности региональных уполномочен-
ных является малочисленность их рабочих аппаратов, а то и их практическое отсутствие 
во многих субъектах Российской Федерации. По этому поводу Уполномоченным было 
направлено 7 обращений к полномочным представителям Президента Российской 
Федерации в федеральных округах, а также 13 обращений к главам субъектов Россий-
ской Федерации с просьбой оказать содействие в решении задач по созданию в регионах 
аппаратов уполномоченных со штатной численностью, необходимой для эффективного 
выполнения уполномоченными их задач. Положительно восприняли эти обращения 
руководители Владимирской и Курганской областей, Республики Северная Осетия — 
Алания, Республики Марий Эл и Ямало-Ненецкого автономного округа. К сожалению, 
главы остальных субъектов Российской Федерации в своих ответах Уполномоченному 
констатировали невозможность увеличения численности аппаратов региональных 
уполномоченных из-за финансово-экономических обстоятельств. Проблема с форми-
рованием полноценных материально и технически обеспеченных аппаратов региональ-
ных уполномоченных остается не до конца решенной и находится на контроле Уполно-
моченного.

7. Рабочий аппарат Уполномоченного по правам человека в Российской Федерации
В своей деятельности Уполномоченный опирается на рабочий аппарат, который в 

соответствии с Федеральным конституционным законом «Об Уполномоченном по пра-
вам человека в Российской Федерации» призван осуществлять юридическое, организа-
ционное, научно-аналитическое, информационно-справочное и иное обеспечение его 
работы.

В рамках обозначенных направлений деятельности сотрудники Аппарата: 
осуществляют прием и изучение жалоб граждан о нарушениях их прав и свобод, вно-

сят предложения Уполномоченному по принятию решения по жалобам;
проводят мониторинг соблюдения в Российской Федерации прав и свобод человека 

и гражданина, обобщают, систематизируют и анализируют информацию об их наруше-
ниях, вырабатывают по результатам мониторинга предложения для Уполномоченного 
по мерам, направленным на устранение недостатков в правозащитной практике;

проводят юридический анализ нормативных правовых актов, регулирующих права и 
свободы человека и гражданина, а также их проектов, готовят предложения для Уполно-
моченного по совершенствованию законодательства о правах и свободах человека и 
гражданина, участвуют в нормотворческой деятельности с другими государственными 
органами;

содействуют распространению знаний о правах и свободах человека и гражданина 
через средства массовой информации, печатные издания и учебные образовательные 
программы;

взаимодействуют с уполномоченными по правам человека в субъектах Российской 
Федерации; 

обеспечивают мероприятия Уполномоченного по координации их деятельности, 
подготовке материалов для согласования кандидатур на назначение на должность упол-
номоченных по правам человека в субъектах Российской Федерации и прекращение 
полномочий;

обеспечивают взаимодействие Уполномоченного с государственными органами и 
институтами гражданского общества в вопросах защиты прав и свобод человека и гра-
жданина, обеспечивают сотрудничество Уполномоченного с международными органа-
ми и организациями в интересах защиты прав и свобод человека и гражданина.

Аппаратом руководит непосредственно Уполномоченный. Он же утверждает Поло-
жение об Аппарате, его структуру, штатное расписание; самостоятельно разрабатывает 
и исполняет смету расходов на обеспечение деятельности Уполномоченного и его Аппа-
рата из средств федерального бюджета, осуществляет оперативное управление имуще-
ством, необходимым Аппарату для осуществления деятельности. Уполномоченный и его 
рабочий аппарат являются государственным органом с правом юридического лица.

Структурно Аппарат состоит из руководства, включающего управляющего делами и 
его заместителей, а также восьми управлений, осуществляющих рассмотрение обраще-
ний граждан, поступающих Уполномоченному, и обеспечивающих иные основные 
направления деятельности (правовое просвещение, международное сотрудничество, 
совершенствование законодательства, поддержание взаимодействия с государствен-
ными органами и институтами гражданского общества).

Общая численность Аппарата составляет 200 федеральных государственных служа-
щих. Все служащие имеют высшее образование, из них 65% обладают квалификацией 
юриста. В Аппарате работают три заслуженных юриста Российской Федерации, два 
доктора наук и 17 кандидатов наук.

Процесс формирования и совершенствования Аппарата Уполномоченного продол-
жается уже почти 20 лет и характеризуется проблемой постоянной нехватки кадров, 
необходимых для полноценного функционирования Уполномоченного, особенно на 
настоящем этапе, когда поток обращений к Уполномоченному значительно возрос. Упо-
мянутая численность рабочего Аппарата остается неизменной на протяжении 17 лет, 
хотя число обращений к Уполномоченному увеличилось за это время почти в 10 раз, что 
затрудняет своевременное и качественное рассмотрение обращений граждан.

Другая проблема Аппарата связана с низкой социальной защищенностью его работ-
ников. Уровень денежного содержания работников Аппарата остается низким. Это 
обстоятельство негативно сказывается на привлечении в Аппарат высококвалифициро-
ванных специалистов, обладающих необходимыми знаниями и способностями для 
работы в данной уникальной сфере.

Еще один злободневный вопрос, требующий разрешения, связан с полномочиями 
сотрудников Аппарата. Их современный набор не может качественно и своевременно 
поддерживать деятельность Уполномоченного. Сотрудники Аппарата не вправе приме-
нять предоставленный Уполномоченному Федеральным конституционным законом 
инструментарий, за исключением участия по доверенности Уполномоченного в судопро-
изводстве в установленных законом формах, в работе парламентской комиссии и парла-
ментских слушаниях, в проверках, проводимых совместно с другими государственными 
органами.

На практике этого оказывается явно недостаточно. Целесообразно предоставить 
Уполномоченному возможность возлагать на должностных лиц Аппарата выполнение его 
полномочий, в том числе по участию в различных официальных мероприятиях, проведе-
нии проверки по жалобе, по посещению органов государственной власти и местного само-
управления, предприятий, учреждений и организаций, общественных объединений по 
запросу и получению от государственных органов, органов местного самоуправления и у 
должностных лиц и государственных служащих сведений, документов и материалов, 
необходимых для рассмотрения жалобы, по ознакомлению с уголовными, гражданскими, 
административными делами и делами об административных правонарушениях, решения 
(приговоры) по которым вступили в законную силу, а также с прекращенными производ-
ством делами и материалами, по которым отказано в возбуждении уголовных дел.

Аналогичные положения имеются в законодательстве об уполномоченных по пра-
вам человека в Армении, Украине, Узбекистане и ряде других государств. Введение 
подобных новелл, несомненно, повысило бы эффективность защиты прав и свобод 
человека и гражданина.

8. Рекомендации и предложения
Исходя из изложенных в Докладе проблем, Уполномоченный предлагает государст-

венным органам рассмотреть возможность осуществления ряда мер в целях обеспече-
ния соблюдения и защиты прав и свобод человека и гражданина.

СОВЕТУ ФЕДЕРАЦИИ ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ:
— рассмотреть вопрос о подготовке и внесении в Государственную Думу проекта 

федерального закона «Об общих принципах организации и деятельности уполномочен-
ных по правам человека в субъектах Российской Федерации» (параграф 6.2. Взаимодей-
ствие с уполномоченными по правам человека в субъектах Российской Федерации).

ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЕ ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ:
ускорить рассмотрение следующих проектов федеральных законов:
— № 73983-5 «О внесении изменений в статью 72 Уголовного кодекса Российской 

Федерации», в части зачета времени содержания под стражей (параграф 4.1. Защита 
прав человека в уголовном судопроизводстве);

— № 949326-6 «О внесении изменений в отдельные законодательные акты Россий-
ской Федерации в части совершенствования общественного контроля за обеспечением 
прав человека в местах принудительного содержания» (параграф 4.3. Защита прав чело-
века в местах принудительного содержания);

— № 901151-6 «О внесении изменений в Уголовно-исполнительный кодекс Россий-
ской Федерации» по вопросам отбывания наказания в воспитательных колониях (параг-
раф 4.3. Защита прав человека в местах принудительного содержания);

— № 4058-7 «О внесении изменений в Уголовно-исполнительный кодекс Россий-
ской Федерации в целях защиты прав детей, родители которых отбывают наказание в 
виде лишения свободы» (параграф 4.3. Защита прав человека в местах принудительного 
содержания);

рассмотреть возможность разработки следующих проектов федеральных законов:
— О внесении изменений в статью 81 Уголовно-исполнительного кодекса Россий-

ской Федерации в части предоставления возможности перевода осужденного из одного 
исправительного учреждения в другое в целях обеспечения его права на свидание с 
близкими родственниками (параграф 4.3. Защита прав человека в местах принудитель-
ного содержания);

— О внесении изменений в Уголовно-процессуальный кодекс Российской Федера-
ции в целях оптимизации стадии возбуждения уголовного дела (параграф 4.2. Защита 
прав потерпевших);

— О внесении изменений в Уголовный кодекс Российской Федерации в части выде-
ления в составе преступлений уголовных проступков (параграф 4.1. Защита прав чело-
века в уголовном судопроизводстве).

ПРАВИТЕЛЬСТВУ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ:
— рассмотреть вопрос о совершенствовании правового регулирования в части пре-

доставления инвалидам, использующим специальный транспорт, льгот при использова-
нии платных автомобильных дорог и автомобильных дорог, содержащих платные участ-
ки [параграф 2.4. Право на свободу передвижения, выбор места пребывания и жительст-
ва (миграция)];

— рассмотреть вопрос об ограничении времени пребывания в специальных учре-
ждениях, предназначенных для временного содержания иностранных граждан, подле-
жащих административному выдворению за пределы Российской Федерации [параграф 
2.4. Право на свободу передвижения, выбор места пребывания и жительства (мигра-
ция)];

— выступить с законодательной инициативой по внесению изменений в статью 
212.1 Уголовного кодекса Российской Федерации в части совершенствования основа-
ний привлечения к уголовной ответственности за неоднократное нарушение установлен-
ного порядка организации либо проведения собрания, митинга, демонстрации, шествия 
и пикетирования (параграф 2.6. Право на проведение и участие в публичных мероприя-
тиях);

— рассмотреть вопрос об увеличении срока на обращение работника в суд за разре-
шением индивидуального трудового спора об увольнении до 3 месяцев, а также о допол-
нении статьи 357 Трудового кодекса Российской Федерации положением, устанавлива-
ющим десятидневный срок обжалования работодателем в суд предписания государст-
венного инспектора труда и в случае обращения работника по вопросу своего увольне-
ния в Федеральную инспекцию труда (параграф 3.1. Трудовые права);

— рассмотреть вопрос о зачете периодов военной и приравненной к ней службы в 
общую продолжительность стажа работы в районах Крайнего Севера и приравненных к 
ним местностях гражданам, выезжающим из районов Крайнего Севера и приравненных 
к ним местностей, который дает право на получение жилищных субсидий (параграф 3.2. 
Право на жилище);

— рассмотреть вопрос о предоставлении лицам, являющимся бывшими военнослу-
жащими Вооруженных Сил Украины и признанным гражданами Российской Федерации 
в результате принятия Республики Крым и города Севастополя в состав Российской 
Федерации, равных возможностей по обеспечению жильем с военнослужащими запаса 
Российской Федерации (параграф 3.2. Право на жилище);

— рассмотреть вопрос о дополнительном финансировании мероприятий по обеспе-
чению жильем отдельных категорий граждан, включая детей-сирот и детей, оставшихся 
без попечения родителей, семей с детьми-инвалидами; лиц, пострадавших в результате 
чрезвычайных обстоятельств; военнослужащих, сотрудников правоохранительных 
органов (параграф 3.2. Право на жилище);

— рассмотреть вопрос о разработке федеральной целевой программы, направлен-
ной на обеспечение жилищных прав граждан, нуждающихся в улучшении жилищных 
условий и подлежащих отселению с территории комплекса «Байконур» (параграф 3.2. 
Право на жилище);

— принять меры, направленные на обеспечение нуждающихся граждан жилыми 
помещениями маневренного фонда (параграф 3.2. Право на жилище);

— ускорить доработку проекта федерального закона «О внесении изменений в ста-
тью 302 части первой Гражданского кодекса Российской Федерации и статью 3 Жилищ-
ного кодекса Российской Федерации» в целях более полного обеспечения прав граждан 
— добросовестных участников гражданского оборота (параграф 3.2. Право на жилище; 
параграф 5.1. Совершенствование законодательства о правах человека и гражданина);

— утвердить положение о независимой медицинской экспертизе, предусмотренное 
частью 3 статьи 58 Федерального закона от 21 ноября 2011 г. № 323-ФЗ «Об основах 
охраны здоровья граждан в Российской Федерации» (параграф 3.3. Право на социаль-
ное обеспечение; параграф 5.1. Совершенствование законодательства о правах челове-
ка и гражданина);

— обеспечить принятие нормативных правовых актов, определяющих порядок воз-
врата находившегося в частной собственности имущества, изъятого и переданного в 
собственность Республики Крым и города федерального значения Севастополя, при 
обращении физических и юридических лиц (параграф 3.3. Право на социальное обеспе-
чение);

— принять меры по защите окружающей среды и обеспечению экологической без-
опасности на территории Хоперского государственного природного заповедника (Воро-
нежская область) и Рыбинского водохранилища (Вологодская область) (параграф 3.7. 
Защита права на благоприятную окружающую среду и пользование природными ресур-
сами);

— принять меры по защите прав граждан на недвижимое имущество, расположен-
ное у осей газопроводов, в случае, когда размещение принадлежащих гражданам жилых 
строений в зоне минимальных расстояний до объектов системы газоснабжения осу-
ществлено вследствие действий (бездействия) местной администрации или собственни-
ка объектов газового хозяйства (параграф 3.7. Право на благоприятную окружающую 
среду и пользование природными ресурсами);

— рассмотреть вопрос о выделении ФСИН России и МВД России дополнительных 
финансовых средств для постройки (капитального ремонта) учреждений, предназна-
ченных для содержания под стражей подозреваемых и обвиняемых в совершении пре-
ступлений и исполнения уголовных наказаний в виде лишения свободы, в наиболее про-
блемных субъектах Российской Федерации, а также для компенсации почтовых расхо-
дов в связи с обращениями лиц, содержащихся в соответствующих учреждениях (параг-
раф 4.3. Защита прав человека в местах принудительного содержания);

— рассмотреть вопрос об индексации денежного содержания военнослужащих и 
приравненных к ним лиц (параграф 3.3. Право на социальное обеспечение);

— принять меры по созданию государственной службы защиты прав пациентов, 
предусмотренной статьей 38 Закона Российской Федерации от 2 июля 1992 г. № 3185-1 
«О психиатрической помощи и гарантиях прав граждан при ее оказании» (параграф 5.1. 
Совершенствование законодательства о правах человека и гражданина);

— рассмотреть вопрос о разработке Федеральной программы по правовому просве-
щению (параграф 5.2. Правовое просвещение по вопросам прав и свобод человека, 
форм и методов их защиты);

— рассмотреть вопрос о повышении денежного содержания сотрудников рабочего 
аппарата Уполномоченного по права человека в Российской Федерации (глава 7. Рабо-
чий аппарат Уполномоченного по правам человека в Российской Федерации).

ПРАВИТЕЛЬСТВУ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ СОВМЕСТНО С ВЕРХОВНЫМ СУДОМ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ, ГЕНЕРАЛЬНОЙ ПРОКУРАТУРОЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ:

— рассмотреть вопрос о внесении изменений в Уголовно-процессуальный кодекс 
Российской Федерации в части закрепления предельного срока содержания под стра-
жей в период рассмотрения дела судом (параграф 4.1. Защита прав человека в уголов-
ном судопроизводстве);

— рассмотреть вопрос о закреплении обязательного участия представителя сторо-
ны обвинения по делам об административных правонарушениях, за совершение кото-
рых может быть назначено наказание в виде ареста, штрафа в крупном размере или 
лишения специального права (параграф 4.4. Защита прав человека при производстве по 
делам об административных правонарушениях);

— рассмотреть вопрос об исключении из Кодекса административного судопроиз-
водства Российской Федерации требования к административному истцу, его представи-
телю иметь высшее юридическое образование (параграф 4.4. Защита прав человека при 
производстве по делам об административных правонарушениях).

ВЕРХОВНОМУ СУДУ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ:
— провести анализ судебной практики, связанной с освобождением от отбывания 

наказания осужденных условно-досрочно, а также в связи с наличием тяжелого заболе-
вания, препятствующего отбыванию наказания, применения судами меры пресечения в 
виде заключения под стражу и длительности содержания под стражей на стадии судеб-
ного разбирательства; по его результатам разработать рекомендации, направленные на 
обеспечение прав подозреваемых, обвиняемых и осужденных (параграф 4.3. Защита 
прав человека в местах принудительного содержания);

— рассмотреть вопрос о законодательном закреплении права потерпевшего, закон-
ного представителя несовершеннолетнего потерпевшего участвовать в судебном засе-
дании по вопросу избрания меры пресечения в виде заключения под стражу (параграф 
4.2. Защита прав потерпевших).

МИНИСТЕРСТВУ ТРУДА И СОЦИАЛЬНОЙ ЗАЩИТЫ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ:
— разработать нормативные правовые акты во исполнение Федерального закона от 

28 декабря 2013 г. № 442-ФЗ «Об основах социального обслуживания граждан в Россий-
ской Федерации» в целях выработки единого подхода при установлении и применении 
Правил внутреннего распорядка в стационарных учреждениях социального обслужива-
ния для граждан пожилого возраста и инвалидов (параграф 3.3. Право на социальное 
обеспечение);

— рассмотреть вопрос о совершенствовании механизмов подтверждения отдель-
ных периодов трудового стажа при назначении трудовой пенсии в соответствии с частью 
3 статьи 13 Федерального закона от 17 декабря 2001 г. № 173-ФЗ «О трудовых пенсиях в 
Российской Федерации» в части возможности использовать свидетельские показания в 
качестве доказательств в случае, когда устанавливаются периоды работ после 1996 г., то 
есть после вступления в силу Федерального закона «Об индивидуальном (персонифи-
цированном) учете в системе обязательного пенсионного страхования» (параграф 5.1. 
Совершенствование законодательства о правах человека и гражданина).

МИНИСТЕРСТВУ ЮСТИЦИИ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ:
— разработать полный пакет нормативных правовых актов, необходимых для реа-

лизации требований Концепции развития уголовно-исполнительной системы Россий-
ской Федерации до 2020 года, утвержденной распоряжением Правительства Россий-
ской Федерации от 14 октября 2010 г. № 1772-р, с учетом изменений и дополнений, вне-
сенных распоряжением Правительства Российской Федерации от 23 сентября 2015 г. 
№ 1877-р (параграф 4.3. Защита прав человека в местах принудительного содержания);

— решить вопрос о реализации права осужденного направлять жалобы в контроли-
рующие и надзорные органы при отсутствии денежных средств на лицевом счете (параг-
раф 4.3. Защита прав человека в местах принудительного содержания);

— определить порядок, при котором осужденный направляется (переводится) отбы-
вать наказание в учреждение в пределах территории субъекта Российской Федерации, в 
котором он проживал или был осужден, при невозможности этого — в учреждение, рас-
положенное максимально близко к месту проживания (параграф 4.3. Защита прав чело-
века в местах принудительного содержания).

МИНИСТЕРСТВУ ФИНАНСОВ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ:
— рассмотреть вопрос об обеспечении дополнительного финансирования админи-

стративного выдворения иностранных граждан, незаконно находящихся в Российской 
Федерации, в требуемых объемах [параграф 2.4. Право на свободу передвижения, 
выбор места пребывания и жительства (миграция)].

МИНИСТЕРСТВУ ВНУТРЕННИХ ДЕЛ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ:
— обеспечить реализацию права на приобретение гражданства лицами, чьи паспор-

та были выданы в нарушение установленного порядка и на этом основании изъяты (или 
признаны недействительными) (параграф 2.2. Право на гражданство Российской Феде-
рации);

— скорректировать практику получения гражданства носителями русского языка, 
которые в силу объективных причин не могут отказаться от имеющегося у них граждан-
ства иностранного государства, в соответствии с частью 2.1 статьи 14 Федерального 
закона от 31 мая 2002 г. № 62-ФЗ «О гражданстве Российской Федерации» (параграф 
2.2. Право на гражданство Российской Федерации);

— рассмотреть вопрос о предоставлении бывшим сотрудникам органов внутренних 
дел Украины, являющимся гражданами Российской Федерации, но в отношении кото-
рых украинскими властями по их обращениям не принято решение о прекращении укра-
инского гражданства, возможности поступления на службу в органы внутренних дел 
Российской Федерации; при необходимости внести соответствующие предложения по 
внесению изменений в законодательство (параграф 2.2. Право на гражданство Россий-
ской Федерации);

— принять меры по осуществлению видеофиксации действий сотрудников полиции 
при освидетельствовании лиц на состояние алкогольного или наркотического опьяне-
ния, направлении на медицинское освидетельствование на состояние опьянения лица, 
которое управляет транспортным средством соответствующего вида (параграф 4.4. 
Защита прав человека при производстве по делам об административных правонаруше-
ниях).

МИНИСТЕРСТВУ ОБРАЗОВАНИЯ И НАУКИ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ:
— рассмотреть вопрос о принятии общеобразовательного стандарта «Права челове-

ка» для студентов юридических и неюридических вузов (параграф 5.2. Правовое просве-
щение по вопросам прав и свобод человека, форм и методов их защиты).

ОРГАНАМ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ВЛАСТИ СУБЪЕКТОВ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ:
— рассмотреть вопрос об использовании опыта работы с мигрантами на примере 

ГБУ города Москвы «Многофункциональный миграционный центр» [параграф 2.4. 
Право на свободу передвижения, выбор места пребывания и жительства (миграция)];

— обобщить практику реализации конституционного права граждан Российской 
Федерации собираться мирно, без оружия, проводить собрания, митинги и демонстра-
ции, шествия и пикетирование, включая практику отказов в согласовании проведения 
публичного мероприятия, и на этой основе подготовить предложения по совершенство-
ванию законодательства о публичных мероприятиях, а также по уточнению соответству-
ющих административных процедур (параграф 2.6. Право на проведение и участие в 
публичных мероприятиях);

— рассмотреть вопрос о внедрении и использовании в работе государственных 
органов субъектов Российской Федерации информационных систем на примере инфор-
мационной системы «Народный контроль», введенной в Республике Татарстан (параг-
раф 2.8. Права человека в условиях развития информационных технологий);

— ускорить работу по заключению соглашений с МВД России о передаче полномо-
чий по составлению протоколов об административных правонарушениях, посягающих 
на общественный порядок и общественную безопасность, ответственность за которые 
установлена законодательством субъектов Российской Федерации (параграф 4.4. 
Защита прав человека при производстве по делам об административных правонаруше-
ниях);

— оказать содействие в решении задач по созданию в субъектах Российской Феде-
рации аппаратов уполномоченных со штатной численностью, необходимой для эффек-
тивного выполнения возложенных на них полномочий (параграф 6.2. Взаимодействие с 
уполномоченными по правам человека в субъектах Российской Федерации);

— принять меры по дальнейшему развитию законодательства субъектов Россий-
ской Федерации об уполномоченных по правам человека в субъектах Российской Феде-
рации (параграф 6.2. Взаимодействие с уполномоченными по правам человека в субъек-
тах Российской Федерации).

Уполномоченный выражает надежду, что данные рекомендации и предложения, а 
также отраженные в Докладе проблемы, связанные с защитой прав и свобод человека 
и гражданина, будут учтены органами государственной власти и местного самоуправ-
ления всех уровней при определении текущих и перспективных задач своей деятель-
ности.

В свою очередь сотрудничество с органами публичной власти, общественными пра-
возащитными организациями, СМИ, экспертным сообществом и другими институтами 
гражданского общества в интересах обеспечения надежной защищенности прав челове-
ка, а также повышения правовой грамотности населения будет являться для Уполномо-
ченного приоритетным направлением деятельности.
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